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Síntesis Informativa  

 31/julio/2023  

SECRETARIO 
 
(B 352) Fertilizante para el Bienestar ya beneficia a dos millones de hectáreas de cultivos 
básicos 

A la fecha, el programa Fertilizantes para el Bienestar ha beneficiado a dos millones de 
hectáreas de cultivos básicos en todo el país, lo que refrenda el compromiso del Gobierno de 
México de mejorar la calidad de vida de las familias rurales y avanzar hacia la autosuficiencia 
alimentaria, destacó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula. El Heraldo de México, 21 / 24 Horas, 16 / Excélsior, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000607nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000566nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001527nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/mexico/fertilizante-bienestar-beneficia-dos-millones-hectareas-cultivos-
basicos-538314 
 
 

SECRETARÍA 
 
(B 350) Inicia Agricultura entrega gratuita de fertilizante en Nuevo León 

Los productores de la entidad recibirán aproximadamente seis mil 500 toneladas de fertilizante 
para atender una superficie superior a 22 mil 500 hectáreas de cultivos estratégicos, detalló la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
https://mvsnoticias.com/nacional/estados/2023/7/29/sader-arranca-entrega-gratuita-de-fertilizante-en-
nuevo-leon-601008.html 
 
Sigue estancada producción de maíz amarillo; se comprará más a EU 
La producción de maíz amarillo de México continuará estancada en 2023 con escasas 3.5 
millones de toneladas, revelan estimaciones del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas 
(GCMA), lo que implica que las compras al extranjero, especialmente a Estados Unidos 
continuarán creciendo al ritmo que lo hace la demanda en el país. En México, el maíz amarillo 
es utilizado sobre todo por el sector ganadero como alimento para bovinos y por la industria 
para elaborar productos como almidón, endulzantes, frituras y hojuelas, entre otros. A inicios 
de este año la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural pronosticó que este año la 

producción de México de maíz amarillo aumentaría entre 2 y 2.5 millones de toneladas 
respecto a las 3.5 millones del año pasado; sin embargo, hace algunas semanas indicó que la 
producción sería de 3.6 millones de toneladas. La Crónica, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000226nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000607nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000566nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001527nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/fertilizante-bienestar-beneficia-dos-millones-hectareas-cultivos-basicos-538314
https://www.razon.com.mx/mexico/fertilizante-bienestar-beneficia-dos-millones-hectareas-cultivos-basicos-538314
https://mvsnoticias.com/nacional/estados/2023/7/29/sader-arranca-entrega-gratuita-de-fertilizante-en-nuevo-leon-601008.html
https://mvsnoticias.com/nacional/estados/2023/7/29/sader-arranca-entrega-gratuita-de-fertilizante-en-nuevo-leon-601008.html
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000226nc.pdf
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Se incrementan más de 5% exportaciones del campo mexicano 

En Junio pasado, el valor de las exportaciones agropecuarias y pesqueras del país sumó mil 
864.7 millones de dólares, monto que implicó un incremento anual de 5.1 por ciento. De esta 
forma, en el periodo enero-junio acumulan un valor de 12 mil 324.7 millones de dólares, un 
alza de 4.3 por ciento respecto a igual periodo de 2022, de acuerdo con cifras del Inegi y de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Cabe recordar que durante los 
primeros cinco meses del año, las exportaciones agroalimentarias del país crecieron 4.48 por 
ciento, al sumar 22 mil 799 millones de dólares, con lo cual se alcanzó un superávit comercial 
por cuatro mil 118 millones de dólares. Contrarréplica, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000433nc.pdf 
 
Fertilizantes 
La SADER informó que a la fecha, el programa Fertilizantes para el Bienestar ha beneficiado 
a dos millones de hectáreas de cultivos básicos en todo el país, lo que refrenda el compromiso 
del Gobierno de México para mejorar la calidad de vida de las familias rurales. Excélsior, 2, 
Dinero 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001527nc.pdf  
 
Análisis Superior / Se está complicando / David Páramo 
Entre algunos miembros de la ABM, presidida por Julio Carranza, está comenzando a crecer 
la idea que lo que sucede con los frecuentes robos al Banco del Bienestar, dirigido por Víctor 
Manuel Lamoyi, no es casual. Quienes dan crédito a estas versiones consideran que es un 
esquema similar al que utilizó Segalmex, que en la época que fue encabezada por Ignacio 
Ovalle simulaba operaciones para desviar recursos. En el caso del Banco del Bienestar podría 
parecer, según estas versiones, que los robos no son cometidos por delincuentes externos, 
sino que se usa como un mecanismo para desviar recursos. Excélsior, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001561nc.pdf 
 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
Anexo Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas fitozoosanitarias e 
inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de Sanidad e Inocuidad 
Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2023, que celebran la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural y el Estado de Yucatán. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697099&fecha=31/07/2023#gsc.tab=0 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000433nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001527nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001561nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697099&fecha=31/07/2023#gsc.tab=0
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Anexo Técnico de Ejecución Específico, con el objeto de conjuntar esfuerzos para la validación 
del Proyecto de Interés Estatal Agropecuario, proveniente del Programa de Integración, 
Difusión y Seguimiento de Información Agroalimentaria 2023, que celebran el Servicio de 
Información Agroalimentaria y Pesquera y el Estado de Tabasco. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697100&fecha=31/07/2023#gsc.tab=0 

 
 

AGRICULTURA 
 
La mitad del maíz consumido en México es importado 
Casi la mitad del maíz consumido en México durante el primer semestre de 2023 dependió de 
importaciones, lo cual provocó que éstas cerraran dicho periodo en niveles récord tanto en 
valor como en volumen, revelan datos oficiales recopilados por el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA). El organismo privado informó que en el periodo citado el país 
consumió 33 millones 815 mil toneladas de maíz blanco y amarillo, de las cuales 17 millones 
674 mil se produjeron en México y 16 millones 523 mil toneladas se compraron en el extranjero, 
es decir, 49 por ciento. Las importaciones de maíz, trigo, sorgo, soya, frijol y arroz crecieron 8 
por ciento en el primer semestre respecto de las 15 millones 267 mil toneladas de igual periodo 
de 2022. La Jornada, 20, C.P. 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001031nc.pdf 
 
Sheinbaum propone mejorar las condiciones de vida 
Durante un encuentra celebrado el pasado domingo 3G de julio con productores del campo, 
empacadoras y piscadores de manzana en la "Hacienda los Manzanares" en el municipio de 
Arteaga, Coahuila, la exjefa de gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, destacó la importancia de 
darle continuidad a la Cuarta Transformación para seguir logrando que los trabajadores tengan 
mejores condiciones laborales, pero sobre todo, de vida. Ante simpatizantes y trabajadores del 
campo, Sheinbaum señaló que "durante muchos años se pensó en la mano de obra barata 
como la gran competitividad de México, y eso ya tiene que quedar en el pasado, porque generó 
muchas desigualdades, pobreza y lo que tenemos que pensares en el bienestar de las 
mexicanas y mexicanos". El Economista, 8 / El Financiero, 37 / El Universal, 8 / La Razón de México, 
11 / Ovaciones, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000727nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001567nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001060nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000969nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001284nc.pdf 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5697100&fecha=31/07/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001031nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000727nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001567nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001060nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000969nc.pdf
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Aguacateros luchan vs. La sequía y el mal clima 
Debido al cambio climático y la sequía prolongada, este año el sector aguacatero sufrió 30% 
de estrés hídrico en sus huertas, reveló el secretario de Medio Ambiente de Michoacán, 
Alejandro Méndez López. Los aguacateros saben que se pueden quedar sin agua, porque hay 
gran desperdicio por el riego rodado, además de que el aguacate demanda una gran cantidad 
de agua, declaró el funcionario. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000604nc.pdf 
 
Compras históricas de fertilizantes en el primer semestre: 2.2 millones de toneladas 

El volumen de importaciones de fertilizantes cerró los primeros seis meses del año en un nivel 
sin precedente de 2.27 millones de toneladas, según estimaciones del Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA). De acuerdo con el seguimiento del organismo privado, el abono 
que compró México de enero a junio aumentó 23.9 por ciento respecto a igual periodo del año 
pasado. La Jornada, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001024nc.pdf 
 
Firman convenio de colaboración gobierno de Texcoco y el colegio de postgraduados 
El gobierno municipal firmó un convenio de colaboración general con el Colegio de 
Postgraduados, con la finalidad de coordinar acciones que permitan beneficios para la 
comunidad estudiantil y académica, así como a la administración municipal y el sector agrícola 
de este municipio. La presidenta municipal Sandra Luz Falcón, presentó a la titular de Fomento 
Agropecuario Isabel Galicia, para coordinar con ella los apoyos y asesoría que se puedan dar 
para apoyar a los campesinos de Texcoco. 8 Columnas, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001647nc.pdf 
 
Acuerdo de Escazú exige cambiar 21 leyes mexicanas 
En la actualidad hay disposiciones en las legislaciones ambiental y de transparencia del país 
vinculantes, indica el reporte Acuerdo de Escazú desde la perspectiva legislativa, elaborado 
por Ibarra, del Centro de Estudios para el Desarrollo Rural Sustentable y la Soberanía 
Alimentaria de la Cámara de Diputados El acuerdo establece estándares y principios para la 
protección y promoción de los derechos de acceso a la información, la participación y la justicia 
ambiental en América Latina y el Caribe y es clave para la protección del medio ambiente y el 
desarrollo sustentable, dice el estudio. La Jornada, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001192nc.pdf 
 
Vinos en riesgo 
Ante el calentamiento global, viticultores franceses tienen que usar uvas más resistentes a las 
altas temperaturas, como las españolas o las portuguesas, para controlar mejor la tasa de 
alcohol y acidez de los vinos. Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001290nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000604nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001024nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001647nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001192nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001290nc.pdf


 

Hoja 5 de 10 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

 
Gas barato y mayor demanda impulsan resultado positivo para CFE 

Mejores condiciones en el precio del gas natural, una utilidad cambiaría benéfica para el peso, 
las transferencias del gobierno para mitigar los incrementos al precio final de la electricidad 
para los pequeños usuarios y mayor demanda de energía impulsaron a que la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) reportara una ganancia neta de 87,793 millones de pesos en la 
primera mitad del año, en contraste con la pérdida neta de 49 millones con que cerró el primer 
semestre de 2022. Respecto a los ingresos por transferencias del gobierno federal para apoyar 
las tarifas de los hogares y sector agrícola de bajo consumo, éstos presentaron un aumento 
de 5.0%, equivalente a 2,175 millones de pesos respecto al mismo periodo de 2022. El 
Economista, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000713nc.pdf 
 
Producción de berries tiene déficit de 65.000 jornaleros 

Al igual que la mayoría de los sectores en el país, la producción de berries enfrenta un déficit 
de hasta 65,000 trabajadores jornaleros en los 22 estados productores de frutos rojos en el 
país, explicó el director general de la Asociación Nacional de Exportadores de Berries 
(Aneberries), Juan José Flores García. En Jalisco, líder nacional en producción de blueberries 
(arándanos azules) y frambuesas, el déficit de mano de obra, sólo en el sector de las berries, 
oscila entre 12,000 y 18,000 jornaleros. El Economista, 52 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000758nc.pdf 
 
Corporativo / La Ruta del Dinero / Rogelio Varela 

Aunque se diga lo contrario, varias zonas del país están dominadas por el crimen organizado, 
y por lo pronto el Inegi tuvo que pagar "derecho de piso" para levantar el Censo Agropecuario 
2022, según informó a legisladores su responsable Susana Pérez Cadena. El Heraldo de México, 
17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000638nc.pdf 
 
Columna uno / Industria de la construcción, bajo el yugo de la delincuencia organizada 
/ Karina A. Rocha Priego 
En algunos municipios o comunidades del Valle de Toluca, han incrementado el número de 
"quejas" no denuncias en torno al aumento en el costo de productos de la canasta básica. 
Huevo, pollo, carne, principalmente. Estos productos, sin autorización alguna, sufren 
incrementos que pueden rayar en ¡lo ridículo!, pero la gente tiene que pagarlos. ¿Sabe usted 
por qué ese incremento? Porque las células criminales se han apoderado y las autoridades de 
los tres niveles los saben de la producción de estos básicos, se apropian de carnicerías, 
pollerías, amedrentando a los propietarios originales ;o asesinándolos! Empiezan con "cobro 
de piso" y luego, se quedan con el lugar. Unomásuno, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000130nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000713nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000758nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000638nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000130nc.pdf


 

Hoja 6 de 10 

Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            

Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Luchan vs redes fantasma 

La recolección de redes fantasma en el Alto Golfo de California beneficia no sólo la vaquita 
marina, sino a los lobos marinos, una de las especies que ha sido más afectada por este tipo 
de mallas. Las redes fantasmas son equipos de pesca abandonados, perdidos o desechados 
en los cuerpos de agua. Ésta es la forma más letal de plástico marino, ya que captura de 
manera no selectiva a mamíferos, aves y tortugas marinas, así como a tiburones, entre otros 
animales, que mueren lenta y dolorosamente por agotamiento y asfixia, describe el Fondo 
Mundial para la Naturaleza [WWF, por sus siglas en inglés] México. El Heraldo de México, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000618nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / AICM, en peligro de colapso / Mauricio Flores 
Quién sabe si Marriott International, que dirige Brian King para Caribe y Latinoamérica, sabe 
de la bronca que tiene su megadesarrollo en Bahía de Banderas, Nayarit. Y es que su 
desarrollador, Vertex Real Estate, a cargo de Ricardo Zúñiga Massieu, está en el ojo del 
huracán por el abuso y apropiación ilegal de una vía de comunicación principal entre las 
localidades de San Pancho y Sayulita, utilizada por los pescadores de la zona para el traslado 
y comercialización de sus productos conforme a la carpeta de investigación 
NAY/SAY/V/RH/02846/2023 a cargo de la Fiscalía General de Nayarit. Ojo. La Razón de México, 
17 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001020nc.pdf 
 

ENFERMEDADES/PLAGAS 
 
Detectan e. coli en suelo y apa para los cultivos 
Investigadores de la UNAM detectaron que el agua y suelo del Valle del Mezquital, en Hidalgo, 
donde se usan aguas residuales para la agricultura, están contaminados de Escherichia coli 
(E.coli), y que esta bacteria también es resistente a numerosos antibióticos. Además, que las 
aguas de reúso que llegan a esta zona rebasan los límites permitidos en las normas oficiales 
mexicanas -mil e.coli coliformes por cada 100 mililitros-, afirmó la investigadora de la UNAM y 
fundadora del laboratorio de aerobiología de esa entidad, Irma Aurora Rosas Pérez. Impacto 
en agua, aire y suelo, la universitaria explicó que, debido a la escasez del vital líquido en la 
entidad, área semidesértica, se decidió utilizar aguas residuales -tratadas y no tratadas o " 
crudas" para impulsar las actividades agrícolas del estado. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000605nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000618nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001020nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000605nc.pdf
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Pide Papa a Rusia permitir exportación de granos 
El Papa Francisco instó ayer a las autoridades rusas a reactivar al acuerdo que autorizaba la 
exportación de grano ucraniano a través del mar Negro pese a la guerra. Dijo que “no dejamos 
de rezar por la martirizada Ucrania, donde la guerra lo destruye todo, incluido el trigo, y esto 
es una grave ofensa a Dios, porque el trigo es su don para alimentar a la humanidad, y los 
gritos de millones de hermanos y hermanas que padecen hambre se elevan al cielo”. 24 Horas, 
15 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000553nc.pdf 
 
Rusia lanza amenaza 
África no convence a Putin Líderes africanos terminaron ayer dos días de reuniones con el 

presidente Putin, sin mucho éxito en sus esfuerzos por restablecer el acuerdo que mantenía 
las exportaciones de grano ucraniano y encontrar una vía para poner fin a la guerra en el país 
europeo. En una conferencia de prensa tras la cumbre el sábado por la noche, Putin dijo que 
poner fin al acuerdo de grano este mes había provocado un auge en los precios de los cereales 
que beneficia a las compañías rusas. Añadió que Moscú compartiría parte de esos ingresos 
con "las naciones más pobres". Incluso el papa Francisco se sumó al tema, pidiendo a Rusia 
renovar el acuerdo cerealero. El Universal, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001133nc.pdf 
 
¿Pega crisis del grano de Ucrania a Latam? 
El colapso del Acuerdo de Granos del Mar Negro sobre la exportación de cereal ucraniano al 
resto del mundo, que ha bloqueado Rusia en las últimas semanas, impacta inevitablemente en 
los mercados americanos. El encarecimiento global de los cereales propició que en 2022 el 
precio de la tortilla de maíz, elemento básico de la dieta mexicana, creciera un 16.63 % anual, 
por lo que fue el segundo producto genérico que más contribuyó a la Inflación de 2022, cuando 
la tasa cerró en 7.82 %, su mayor nivel en 22 años y lo que va del siglo. Aunque México 
produce suficiente maíz blanco para su consumo humano interno, es deficitario en maíz 
amarillo para forraje, y en trigo. Ovaciones, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001351nc.pdf 
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ABASTO/PRECIOS 
 
Se ensaña inflación con más pobres, 46.7% de su ingreso, a alimentos 
A finales del 2021, la inflación en México empezó a repuntar, tras la apertura económica 
después del mayor impacto de la pandemia del Covid-19 y el conflicto de Rusia contra Ucrania. 
En el caso de alimentos (incluye bebidas no alcohólicas), la primer alza de doble dígito se 
registró en noviembre del 2021, al registrarse una tasa anual de 10.54 por ciento. Siguió con 
una tendencia ascendente hasta alcanzar su pico en octubre del 2022, con una tasa anual 
14.48 por ciento. Si lo vemos por año, la inflación en alimentos promedio anual fue de 6.42 en 
el 2020 y de 13.11 por ciento en el 2022, es decir, el doble, según el Inegi. La Razón de México, 
PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000987nc.pdf 
 
Granos bajan por pausa de ataques hacia Ucrania 
Los futuros de los granos cerraron el viernes en su nivel más bajo en más de una semana, 
gracias a las mejores expectativas para el clima y las cosechas estadounidenses, así como 
una pausa en los ataques de Rusia hacia Ucrania. Los commodities agrícolas cerraron la 
semana con resultados mixtos, con el trigo ganando 0.93%, cotizando en 7.04 dólares por 
bushel, mientras que los precios del maíz y de la soya cayeron 0.98 y 1.36, respectivamente, 
a 5.31 y 13.82 dólares por bushel. Las presiones al alza se debieron a los ataques a la ciudad 
portuaria de Reni en Ucrania, ubicada en el río Danubio, frente a Rumania. El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000914nc.pdf 
 
 

ALIMENTACIÓN  
 
Artículo / Ingeniería genética de los cultivos / Emmanuel González Ortega 
En el contexto de las crisis actuales (climática, de biodiversidad, alimentaria, económica) los 
sistemas agroalimentarios convencionales están bajo una presión sin precedentes. Para 
satisfacer la demanda mundial de alimentos, la Organización de las Naciones Unidas para la 
Agricultura y la Alimentación (FAO) estima que para 2050 la producción agrícola debe 
aumentar 40-50 por ciento respecto de la cantidad producida en 2012. Bajo esta premisa, 
diversas biotecnologías prometen soluciones tales como el aumento en los rendimientos, 
reducción en el uso de pesticidas, resistencia a insectos plaga y "malas" hierbas, y hasta 
adaptaciones al cambio climático. La Jornada, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001127nc.pdf  
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CAMBIO CLIMATICO 
 
Política Ambiental / Causa y solución al calentamiento del planeta / Ing Luis Eduardo 
Mejia Pedrero 

Las principales razones del calentamiento del planeta son las siguientes. Emisiones de gases 
de efecto invernadero: La actividad humana, especialmente la quema de combustibles fósiles 
(como petróleo, carbón y gas natural) para la generación de energía, transporte, industria y 
agricultura, ha liberado grandes cantidades de dióxido de carbono (C02), metano (CH4) y óxido 
nitroso (N20) a la atmósfera. Estos gases son conocidos como gases de efecto invernadero 
porque atrapan el calor del Sol en la atmósfera terrestre, aumentando la temperatura global. El 
Valle / Edomex, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000083nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Matan en Guerrero a operador de Ebrard 
La ola de violencia en Guerrero alcanzó al equipo de una de las "corcholatas" de Morena. El 
empresario José Guadalupe Fuentes Brito, operador de Marcelo Ebrard en Guerrero y su 
enlace con empresarios locales, fue asesinado a balazos junto con su hijo José Manuel por un 
comando que los interceptó en la Autopista del Sol, presuntamente para robarles la camioneta 
en la que viajaban. Su esposa Gabriela fue herida de bala en el brazo y trasladada a un 
hospital. Reforma, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001201nc.pdf 
 
Incumple Banco del Bienestar con número de sucursales. 
El Banco del Bienestar, antes Banco del Ahorro Nacional y Servicios Financieros (Bansefi), fue 
al inicio de la administración de Andrés Manuel López Obrador uno de sus proyectos insignia; 
sin embargo, a cinco años de anunciada su creación, el gobierno federal no ha concluido las 
sucursales que prometió y tiene un rezago de 97% en la adquisición legal de los predios que 
se requieren para construirlas. Dicha institución bancaria ha firmado numerosos convenios por 
más de 15 mil millones de pesos, pero no ha logrado concluir ni siquiera la mitad de las 
sucursales planteadas y su rezago es de 31%.El Universal, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001280nc.pdf 
 
Interoceánico, una alternativa para el comercio mundial 
A través del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), la actual administración 
busca mejorar y acelerar el paso de mercancías de todo tipo entre el océano Pacífico y el golfo 
de México.  

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001201nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001280nc.pdf
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El proyecto, impulsado por el gobierno federal, plantea modernizar los puertos de Salina Cruz, 
en Oaxaca, y Coatzacoalcos, en Veracruz, y reconstruir y modernizar la infraestructura que los 
interconecta, la cual impacta directa o indirectamente a 79 municipios: 46 de Oaxaca y 33 de 
Veracruz. Excélsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001080nc.pdf 
 
Cae utilidad de Pemex 80% en el 2 trimestre 

Petróleos Mexicanos (Pemex) registró ganancias por 25 mil 423 millones de pesos durante el 
segundo trimestre del año, lo que representó una disminución de 79.7 por ciento en 
comparación con el mismo periodo del año anterior, según los reportes financieros publicados 
en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV). La petrolera explicó el menor rendimiento por una 
baja de 42.5 por ciento de las ventas totales respecto al segundo trimestre de 2022, explicado 
principalmente por menores precios a nivel mundial de gasolinas, diésel, turbosina, 
combustóleo y gas natural. El Financiero, P.p1 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001108nc.pdf 
 

POLÍTICAS 

 
Crónica de las corcholatas presidenciales y otros adelantados / Armando Reyes 
Vigueras 
De visita en el norte del país, Claudia Sheinbaum señaló en Coahuila que "visitamos huertos 
de cultivo de manzana golden en medio de los magníficos paisajes de Arteaga, Coahuila y 
aprendimos el proceso de polinización, cultivo, pisca y empacado. En Quintana Roo, Marcelo 
Ebrard expresó que en la asamblea que tuvo con simpatizantes se dio la "aprobación del plan 
de trabajo conjunto: Seguridad (Plan Ángel) mejores salarios, producción agropecuaria, salud 
universal, igualdad de género, inversión en transmisión de energía, apoyo a pueblos originarios 
y a los jóvenes. El Independiente, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000112nc.pdf 
 
Ronda estatal 

Claudia Sheinbaum Pardo. La exjefa de gobierno visitó ayer a los recolectores de manzana de 
Coahuila, donde reconoció que es uno de los procesos más meticulosos del campo. El Sol de 
México, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000836nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001080nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023001108nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000112nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/07Julio23/Imagenes_31072023/31072023000836nc.pdf


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 























































  

 

 

 

 



DOBLE TRAGEDIA envolvió el fin de semana la adelan
tada campaña presidencial de Morena. Por un lado,
un operador de Marcelo Ebrard fue asesinado junto
con su hijo en la Autopista del Sol.

EL CRIMEN, aparentemente, habría sido parte de un
violento asalto para despojarlo de su camioneta. No está
del todo claro si el homicidio tiene móviles políticos o si
se trata de un delito más de los muchos que se cometen
todos los días en Guerrero, donde hasta el gobierno de
Evelyn Salgado ignora lo que dice la ley.

POR OTRO LADO, también la campaña de Adán
Augusto López está de luto, tras el fallecimiento
de Daniel Flores Nava, identificado como uno
de los principales patrocinadores de las aspiraciones
presidenciales del tabasqueño.

LLAMA la atención la naturalidad con la que el gobierno
de la honestidad valiente acepta que un contratista de
Pemex ande, al mismo tiempo, invirtiendo millones
en una campaña supuestamente interna. Flores Nava
por medio de su empresa Proyecta obtuvo en este
gobierno contratos multimillonarios, incluidos varios
relacionados con la refinería Dos Bocas.

DE HECHO, el empresario era un habitual en las
visitas de autoridades a la emblemática construcción.
Especialmente se le veía muy cercano a Rocío Nahle,
quien era su apuesta para la gubematura de Veracruz.

LO MÁS EXTRAÑO del asunto es que a naaadie en la
4T, ni siquiera al presidente de la República, le pareció
ligeramente sospechoso que un contratista de Pemex
anduviera invirtiendo en una corcholata.

EN ALGÚN momento alguien tendrá que reaccionar
y reconocer que en Chiapas el gobierno de Rutilio
Escandón naufragó. La violencia impera en aquel

estado y nomás no se ve que la administración
morenista pueda con el paquete.
AYER fueron otra vez los delincuentes llamados

"Los Motonetos" los que asolaron San Cristóbal
de las Casas, sembrando miedo y zozobra, tras una
serie de enfrentamientos a balazos y a golpes, así como
persecuciones y amenazas también contra civiles.

Y SI a eso se suma el grave problema de los desplazados
por la violencia, así como el crecimiento del narco y de
los traficantes de personas, tal vez sea tiempo de pensar
en que el Senado analice la posibilidad de desaparecer
poderes en aquella entidad.

LA FISCAL Ernestina Godoy podría hacerle justicia
al menos a una mujer víctima de un ataque de ácido,
pero no parece conmoverse con el tema. Resulta que
en Canadá fue detenido Oscar N. quien ordenó la
agresión contra su ex pareja Ana Helena Saldaña.

EL CRIMEN ocurrió en 2018 y es fecha que las autori
dades capitalinas no cumplen con su parte. Y aunque
ya les hicieron la chamba con la detención del presunto
responsable, los de la Fiscalía capitalina siguen sin pedir
la extradición del sujeto que pagó para que le lanzaran
ácido en la cara a quien fue su novia. ¿De verdad ni eso
mueve a la fiscal? Tantita empatia le vendría bien.
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Libros obligatorios
"La SEP reservó la información

sobre las asambleas para elaborar
los libros de texto y los planes

por cinco años... Con la opacidad
se arriesga la veracidad".

Alma Maldonado

Los libros de texto de Marx
Arriaga representan un retroce
so educativo y un nuevo ejem

plo del autoritarismo del gobierno. Son
también punta de lanza para difun
dir la ideología de la Cuarta Transfor
mación Más aún, son ilegales, ya que
por ley estos libros deben ser elabora
dos en un procedimiento que incluye
consultas. Deben ajustarse, además, a
los programas de estudio, pero estos
nadie los conoce

La discusión sobre estos libros de
texto, sin embaído, no ha tocado el te
ma de fondo en este asunto. ¿Por qué
debe un país tan diverso como Méxi
co tener un solo juego de libros que se
utilicen de manera obligatoria en todas
las escuelas del país?

Los libros de texto suelen reflejar
una ideología. Lo hacían los del viejo
PRI, que defendían el nacionalismo re
volucionario, desde que Adolfo López
Mateos lanzó el programa de libros de
texto gratuitos en 1959. Durante años
el gobierno enfatizó que eran "gratui
tos", es decir, que su costo lo pagan
los contribuyentes y no las familias de
los alumnos, pero se ocultó su princi
pal característica, que son obligatorios.

El presidente López Obrador ha
pedido a Marx Arriaga y a su colabora
dor, el venezolano chavista Sady Loai
za, que promuevan una "nueva escue
la mexicana" a través de los libros de
texto. La idea es aprovechar el poder
del gobierno y su control sobre el Con
greso para impulsar un golpe como el
que Lázaro Cárdenas dio al introducir
en el artículo tercero de la Constitu
ción en 1934 la determinación de que
"La educación será socialista". Arriaga
y Loaiza promueven un sistema edu
cativo inspirado en las "epistemologías
del sur" del portugués Boaventura de
Sousa Santos, la pedagogía crítica del
estadounidense Henry Giroux y la
pedagogía del oprimido del brasileño
Paulo Freire. Son visiones ideológicas
que consideran que la función de la
educación debe ser liberar a la socie
dad del capitalismo.

Arriaga ha expresado con frecuen
cia este deseo. En una conferencia en
2021 declaró que la lectura no debe
ser "un acto individualista de goce, si
no un análisis profundo sobre las dife
rencias y semejanzas con los demás y
el entorno que rodea a las comunida
des" para foijar "sujetos críticos que
busquen la emancipación de los pue
blos". En una conferencia organizada
por el Conacyt en marzo de este 2023
expresó que la SEP debe "hacer de la
do" al sector privado en la educación
y lograr que "el sueño de la izquierda
se haga realidad".

Los especialistas ya han señalado

muchas de las faltas de los nuevos
libros de texto. Son ideológicos, técni
camente deficientes, reducen la ins
trucción en ciencias exactas, son inco
nexos, tienen un lenguaje inadecuado y
mucho más. Siempre ha habido deba
tes sobre el contenido de los libros de
texto, pero ahora no hay ni con quién
debatir. La SEP afirma que decenas de
profesionales participaron en la elabo
ración de los textos, pero no sabemos
quiénes son De hecho, ha reservado
por cinco años la información sobre
los libros y los planes de estudios.

Ante las suspensiones judiciales
otorgadas contra los libros, el gobier
no simplemente ha actuado como si
no existieran "No se van a retirar, ¿por
qué?", dijo el Presidente. Y Arriaga se
burla de los pseudointelectuales que
"braman" porque se desechen.

Pero el problema de fondo, a mi
juicio, no es que el gobierno promueva
libros marxistas, sino que mantenga la
idea de que estos textos deben ser obli
gatorios en todas las escuelas. Un país
debe dar cabida a la diversidad. Es in
aceptable mantener un monopolio en
los libros de texto.

• PRIVATIZACIÓN
Si bien los libros de texto gratuitos son
formalmente obligatorios, en las es
cuelas privadas es común que se omi
tan y se usen otros de mejor calidad.
Bajar la calidad de los libros oficiales
solo impulsará una mayor privatiza
ción de la educación.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Oigo decir a veces que eri los pasados
tiempos los hombres y las mujeres
actuaban en forma muy moral.
Cuando tal oigo me río mucho.
Por dentro, claro, para no ofender.
Evoco una cierta carta que leí:

"... La señora, casada, me dirigió miradas
lánguidas, juntó su pierna a la mía por
abajo de la mesa y me dijo por lo bajo
que fuera a visitarla al día siguiente, pues
estaría sola por andar fuera su digno
consorte..."

Y otra carta recuerdo:

"... El señor Andrade me ha confiado sus
amores con la primera actriz del teatro San
Fernando. Quiere que yo la vea desnuda
para que admire sus perfectas formas...".
Esas dos atrevidísimas misivas las firma

don Juan Valera, atildado escritor español
autor de la novela "Pepita Jiménez".
Las cartas están fechadas en 1847. La
primera se la escribió Valera a su mamá;
la segunda a su hermana.

Por eso cuando oigo decir que antes había
más moral que ahora yo me río mucho.
Por dentro, claro, para no ofender.

¡Hasta mañana!...
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Prodigios oaxaqueños
El señor regresa de un viaje y

encuentra a su mujer presa
de singular agitación. "¿Qué

te pasa, Fornida?" le pregunta, "Na
da, Corneto" responde ella Pasea el
esposo una mirada en torno de la ha
bitación y en la cama descubre ropa
interior de hombre. "¿A quién per
tenecen este calzón y esta camiseta?"
pregunta, lleno de inquietud. 'Tero,
querido responde la señora ¿No te
has enterado? Está de moda que las
mujeres usemos prendas interiores de
hombre, como parte de la liberación
femenina Esa ropa es mía". "Ah, vaya
se tranquiliza el esposo. Pensé que
podía tratarse de otra cosa". En eso se
escuchan ruidos en el clóset El señor
abre la puerta Adentro estaba un ti
po. "¿Qué hace usted aquí?" pregun
ta don Corneto. "Mire, señor res
ponde con toda calma el individuo.
Si le creyó a su esposa eso de que las
mujeres están usando ropa interior
de hombre, también me creerá a mí
si le digo que estoy aquí esperando el
autobús"... Los esposos celebraban
en el casino de la ciudad sus bodas
de plata Al final del banquete el se
ñor, animado por el espíritu del vino,
se pone en pie y dice con solemnidad:
"Queridos amigos, permítanme uste
des unas palabras. Deseo expresar mi

gratitud a la persona que durante es
tos 25 años ha sido compañía en mi
soledad y consuelo en las horas difí
ciles; que me ha aconsejado siempre;
que ha compartido mis tristezas y mis
alegrías; que me ha escuchado y ha so
portado con paciencia mis malos hu
mores y mi trato, injusto a veces. Quie
ro...". La emoción le puso un nudo en
la garganta y el señor ya no pudo con
tinuar. En los ojos de su esposa brotan
las lágrimas. Para romper la tensión
empieza a gritar la gente: "¡Beso, be
so, beso!". El señor va y muy emocio
nado le da un gran beso en la mejilla
al cantinero del casino... El estado de
Oaxaca es seguramente uno de los
más bellos lugares y también una de
las más valiosas reservas naturales no
sólo de México, sino del mundo ente
ro. Asomarse por unos días a los pro
digios que encierra esa bellísima parte
de nuestro país es no sólo entrar en
contacto con la historia y las tradicio
nes que los oaxaqueños guardan, sino
también percibir la magia y el misterio
de esa tierra de mitos y leyendas. La
naturaleza hizo de Oaxaca el depósito
de todas sus riquezas. Aunque la incu
ria, la ambición y la ignorancia se han
cebado en la flora y la fauna del estado,
quedan todavía extensísimas selvas,
montañas de altas cumbres, bosques,

ríos y lagos, costas marinas a donde no
han llegado aún las depredaciones de
los humanos. Los oaxaqueños tienen
plena conciencia de esas maravillas y
han elaborado el minucioso catálogo
de sus árboles, sus plantas y sus flo
res, sus aves y sus animales, todo, en
fin, lo que debe preservarse para que
no se pierda esa reserva de prodigios
que se deben atesorar con celo ava
ro en bien de las generaciones que
vendrán. Cada estado de la República
con sus particulares características,
es también repositorio de hermosu
ras naturales que se han de proteger.
Sabemos que el delicado equilibrio de
la naturaleza no debe romperse, y que
el hombre debería entrar en el mun
do natural como quien, entra en un
santuario. No se trata de impedir que
los seres humanos tomen de la natu
raleza lo que necesitan para su vida y
su sustento. Se trata, sí, de evitar esos
bárbaros atentados que han ido aca
bando con especies vegetales y ani
males y que han despojado a nuestro
país de su riqueza natural. Una nueva
actitud, una visión renovada de lo que
debemos a nuestro mundo y a nues
tros hijos, nos harán acercarnos con
respeto a la naturaleza para gozarla
y obtener sus frutos sin causar daño
a lo que nos toca preservar... FIN.
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Dimisión y verdad
A Elfe, un abrazo con luz de luna.

A los Ayala, solidaridad plena.

Cuando los integrantes del
Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independien

tes (GIEI) iniciaban en 2015 süs
trabajos de indagación frente a la
tragedia de Iguala el entonces pre
sidente Enrique Peña los recibió en
Los Pinos. Ahí le pidieron abrir las
puertas de los cuarteles militares
para documentar la desaparición
de 43 normalistas de Ayotzinapa
en septiembre de 2014.

El presidente Peña rechazó ve
hementemente la petición. "Es co
mo si alguien invita a unas perso
nas a cenar a su casa y los invitados
al término de la cena se llevan los
cubiertos", les argumentó el man
datario.

Ya no hubo más encuentros con
Peña El GIEI chocó con la "verdad
histórica" de Jesús Murilló Karam
y Tomás Zerón. Confrontó, con da
tos, la manipulación de las investi
gaciones.

Con el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, quien desde
su campaña electoral se compro
metió a revelar la verdad sobre lo
acontecido en 2014 en Iguala el
GIEI tuvo seis encuentros directos.
En uno de ellos estuvo presente el
secretario de la Defensa, general
Cresencio Sandoval.

También tuvieron reuniones
con el Estado Mayor de la Sedeña y
con el titular de la Marina José Ra
fael Ojeda Durán. Entraron a cuar
teles, interrogaron presos militares,
hablaron con mandos.

Por ello conocieron informa
ción sensible que después no hu
bo poder institucional que pudiera
corroborárselas.

"La Sedeña y la Marina nos han
negado documentos que sabemos
que existen y que son esenciales. Y
el Presidente lo sabe. Por eso nos
vamos", declaró el pasado martes
25 Carlos Martín Beristain, un mé
dico español con vasta experien
cia en la indagación de violaciones
a derechos humanos y en la recu
peración de la memoria colectiva
en distintos países.

El día anterior habían estado él
y Angela Buitrago, la otra integran
te del Grupo (una abogada colom
biana comprometida con la verdad
en procesos criminales incluidos
los de su país), con el presidente
López Obrador. Le expusieron su
requerimiento de acceder a infor
mación clave del papel del Ejército.
AMLO solo dijo que su gobierno
seguiría investigando pero sin com
prometerse a escarbar más dentro
del Ejército.

Lo que evidentemente sobresa
le es que en una región donde des
de los años setenta del siglo pasado
el Ejército no deja de vigilar, espiar
y recorrer súbitamente en el hecho
más grave desde las acciones gue
rrilleras de Lucio Cabañas, la infor
mación puntual y pormenorizada
se interrumpe.

Hay un apagón informativo a
la hora de revisar el detalle de la
presencia de militares en Guerrero
e Iguala entre el 26 y 27 de septiem
bre de 2014. Como diría Peña al
guien se llevó los cubiertos después

de la cena Pero fueron los anfitrio
nes, no las visitas.

"¿Quiénes son los que están
usando la institución (castrense)
para realizar actividades que ha
cen parte de la utilización de una
red criminal y sobre esa base dis
torsionan la función institucional?
Dónde está y quién está dandota orden de que no se entregue la
información?", preguntó Buitrago
en una entrevista con Ernesto Le
desma de Rompeviento.

¿Acaso el presidente López
Obrador dimitió en su tarea de
exigirle al Ejército llegar hasta el
fondo de los hechos de Iguala?, es
la pregunta que ahora se hace en
torno al frenón del gobierno de la
4T en la búsqueda de los 43.

Entre civiles no hay forma de
caminar más allá del techoimpues
to. Como se ha dicho en repetidas
ocasiones: este es un país donde la
lealtad puede más que la verdad.
Por lealtad se oculta, por lealtad se
miente. Al final, deberá entenderse
que eso no es lealtad sino engaño.

O dicho de otra forma ¿qué lu
josa vajilla protegen?

Nativo de Alcozauca de la heroica
Montaña de Guerrero, normalista
ingeniero petrolero, virtuoso del
requinto, fundador del Trío Los
Santos, Heladio Ayala Salazar fa
lleció este fin de semana a los 88
años de edad. Guerrero, México,
deben hacerle un homenaje a un
gran artista de la cultura popular.
Su ausencia, como la de Alvaro
Carrillo, triunfará.
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¿LOS MORENISTAS
seguirán creyendo
que con Gonzalo
Espina hicieron un
gran fichaje? ¿O ya
empezaron a darse
cuenta que, más bien,
le abrieron la puerta
a una fichita? Suena

parecido, pero hay un
mundo de diferencia.

JUSTO UNA semana

después de que dejó
el PAN, el diputado
fue videograbado
agrediendo a vecinos
y—por lo que se
escucha— su propia
madre tuvo que
interceder por él
diciendo: "entiéndalo,
va borracho".

FURIOSA, PUES
todo ocurrió frente
a su propia casa,
la mujer a quien el
congresista le tiró
el teléfono de un

manotazo le reprochó
directo: "es un

politiquillo de quinta".

Y NO, en eso se
equivocó, porque

ahora es un

político de cuarta...
¡transformación!

NO CONFORME

con el eterno tianguis
que mantiene
en el Monumento
a la Revolución

y por el que cobra
—¡y bien!— por cada
espacio, el líder de
comerciantes que
lucra con artesanos

indígenas intensificó
su estrategia en redes.
TAL como se escucha.

CUENTAN que
la tirada es rodear

a policías en el Centro
Histórico, jalonearlos,
empujarlos y llevar las
cosas a tal nivel que,
en el tira tira, alguna
de ellas termine

en el piso.
AUNQUE SÓLO
es esa última parte
la que se graba y,
en cosa de minutos,
se viraliza.

Y COMO los agentes
tienen la orden de
no intervenir, más
frecuentemente

ocurren estas puestas
en escena.
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Tolerancia cero
a la impunidad
El miércoles pasado comen
zaron a difundirse por redes
policiales unos videos sal
vajes (en total 10 minutos).
En las imágenes, aparecen
cinco policías de la Secreta
ría de Seguridad Ciudada
na (SSC) en una habitación
golpeando a dos personas
en el piso (golpes y pata
das). Los uniformados se
muestran revisando el lugar
para presuntamente robar
las pertenencias de los de
tenidos, sembrar evidencia
(drogas) y por último, según
la cuenta que hizo públicos
los videos, hacer una llama
da de extorsión para pedir
rescate por los detenidos.

La Dirección General
de Asuntos Internos logró
situar los hechos ocurridos
el pasado 1 de julio e iden
tificar a los oficiales (cuatro
hombres y una mujer) que
pertenecen al Sector More
los (Alcaldía Cuauhtémoc).
Los policías ya fueron sus
pendidos, citados a decla
rar para integrar la carpeta
de investigación adminis
trativa interna y el Secreta
rio de Seguridad Ciudada

na Ornar García Harfuch
prometió su destitución (e
investigación por otros deli
tos junfb a la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad).

PERO NO ES TODO
Naturalmente, el Secretario
quiere manejar este proble
ma como un asunto de co
rrupción individual. Sin em
bargo, sólo este año tuvo que
disculparse por la detención
ilegal de Gustavo Fabián, los
golpes a un hombre de la ter
cera edad en el Ángel de la
Independenciaypor el grupo
policial que tiró a propósito
la canasta de churros de una
vendedora al piso en el Cen
tro Histórico. Todo bonita
mente registrado en las redes.

Sin contar la historia re
ciente del Sector Morelos
con el video captado por el
C5 de Óscar Flores "El Lu
nares", jefe de La UniónTe
pito, sobornando a un man
do operativo (2019), el ase
sinato del Comandante de
turno (Cruz Juan Álvarez)
después de reemplazar al
policía Mauro Ramos Abi

mael, a su vez acusado de
colusión con los narcome
nudistas de la vecindad 21
(2020) y un largo e intermi
nable etcétera

Este pequeño listado su
giere que no se trata de un
problema individual que se
pueda arreglar con progra
mas de tolerancia cero. Esta
Administración ha enfrenta
do el tema del mismo modo
que todos los anteriores (en
los últimos 30 años). Aun
que al menos, no gastaron
tanto dinero como los que
implementaron los contro
les de confianza con la idea
de que un polígrafo iba a so
lucionar la corrupción po
licial. Aquí, el elefante en la
sala es la reforma.

Desde la llegada del re
cambio democrático, todos
los problemas de corrup
ción se han tratado como
un asunto aislado, producto
de algunos agentes "desvia
dos" de la regla. Nunca se
trató como un problema or
ganizacional de política pú
blica, como redes y organi
zaciones criminales internas

a la corporación que con
trolan las calles, el servicio y
la recaudación. Y no lo han
hecho por temor.

No es fácil reformar una
Policía que debe contar con
alrededor de 90 mil elemen
tos y que tiene la capacidad
de controlar, regular o libe
rar zonas criminales casi a
su antojo. Meterse a fondo
con los grupos de poder (que
compiten entre sí) por el do
minio de la fuerza puede ser
políticamente nefasto. Y eso
ha provocado que tengamos
en cada Administración un
nuevo plan de "depuración"
para terminar cada año con
un escándalo nuevo sin so
lución Los sucesivos gobier
nos de "izquierda" de la Ciu
dad le siguen debiendo a la
gente una reforma policial
integral y no cambios y con
troles parciales, reactivos y
limitados.

Mientras tanto, diviér
tase con el nuevo video: un
agente de la PBI aceptando
una mordida de unos jóvenes
que se metieron en la cabina
del conductor en un convoy
del Metro para jugar un rato.
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Alcaldesa de Chilpancingo
reaparece en puerta de los Míos
::::: Desde Guerrero nos cuentan que la que volvió
a las fiestas, y a la polémica, es ni más ni menos
que la alcaldesa de Chilpancingo, Norma Otilia
Hernández (Morena), pues se le vio el domingo

en el desfile de la fiesta de San
Agustín en la comunidad de
Petaquillas, la mera puerta al
bastión de Los Ardillas. Nos se
ñalan que desde hace poco más
de un mes, cuando estuvo en el
ojo del huracán y se reveló el
encuentro que tuvo con el pre
sunto líder de dicha organiza
ción criminal, Celso Ortega JiNorma Otilia

ménez, doña Norma Otilia seHernández

había encerrado, hasta ayer que
decidió reaparecer. ¿Habrá sido casualidad su vi
sita a Petaquillas?, se pregunta más de uno.
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Deian al Bronco por cortfxMas
::::: El que aplicó el "hay muere" en Nuevo León,
nos cuentan, es el exgobernador Jaime Rodrí
guez Calderón (independiente), quien desistió de
su idea de regresar a la política y se ha dedicado a

trabajar en sus ranchos y hasta
se retiró de sus redes sociales,
donde era común que subiera
memes de él mismo. Por lo mis
mo, nos indican que quienes
formaron parte de su "team
Bronco lovers" ya están en bus
ca de nuevos proyectos; por
ejemplo, el extitular de la Agen

Jaime cia Estatal del Transporte, Noé
Chávez Montemayor, El Charro,Rodríguez
ahora apoya a la corcholata pre

sidencial Marcelo Ebrard, mientras el alcalde in
dependiente de García, Carlos Guevara, está con
el exsecretario de Gobernación, Adán Augusto
López. "El rey ha muerto, viva el rey".

Rebetún entre diputados
::::: Al que le cantaron "la cuenta máxima" en el
Congreso de Sinaloa, nos comentan, es al coordi
nador de Morena, Feliciano Castro Melendrez,
pues en su bancada se gestó una rebelión que in

tentó quitarlo del cargo por pro
blemas "de pesos y centavos" y
su presunta actitud autoritaria.
Nos recuerdan que algo similar
padeció en esa bancada la di
putada local Graciela Domín
guez Nava, quien fue destitui
da por 14 de 21 de sus compa
ñeritos, pero en esta ocasión,
nos dicen, la salvación de donFeliciano

Castro Feliciano vino de palacio de go
bierno, donde aplacaron a los

rebeldes, aunque la duda es si el todavía coordi
nador estará en posición de ir por un escaño para
2024, como es su deseo. A ver si no lo batean en
el camino. ¡Play ball!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o ai email editor@eiuniversal.com.mx
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Funciún Pública da
carpetazo a denuncias
contra Romero
Tetiaecne
::::: Nos cuentan que pesar de las
evidencias presentadas contra el
polémico director del CIDE, Jo
sé Antonio Romero Tellaeche,
por abuso de funciones y por
amenazar a personal de la insti
tución que preside, el académi
co fue favorecido por la Secreta
ría de la Función Pública, que
dio carpetazo a varios asuntos
promovidos por académicos y
estudiantes inconformes con la
conducta del doctor. Nos recuer
dan que una de las denuncias se
interpuso en abril de 2023,
cuando integrantes de la comu
nidad del CIDE detectaron que
el director contrató personal ile
galmente, ya que utilizó docu

mentos irregulares para acredi
tar su personalidad como direc
tor. Otra de las denuncias fue
por la conducta que tuvo José
Antonio Romero Tellaeche ante
el diputado Carlos Madrazo, un

asunto que sentó muy mal entre
la comunidad del CIDE porque
lo percibió como una violación
al código de ética de la institu
ción. A pesar de esto, la Secreta
ría de la Función Pública notifi
có a los denunciantes que "no
se encontraron elementos que
permitan inferir la existencia de
faltas administrativas". O sea

que a pesar de las evidencias
que la comunidad mostró, Ro
mero Tellaeche de nuevo sale li
brado ante las denuncias docu
mentadas. En redes sociales, un
estudiante inconforme comenta
que esto sienta un grave prece
dente porque "las autoridades
pueden amenazar trabajadores
legal y éticamente" y porque la
Función Pública "determinó que
usar documentos inexistentes
para ejercer funciones es com
pleta mente legal". Suena mal el
asunto. Escríbanos a columna
crimencastigo@gmail.com
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EL
Hballito

Meten acelerador a transición
en el Edomex
::::: Nos adelantan que esta semana se realizará el
tercer encuentro entre la gobernadora electa del
Estado de México, la morenista Delfina Gómez,
y el actual mandatario mexiquense, el priista Al
fredo del Mazo. Con ello, nos dicen, se seguirá

avanzando con el proceso de
transición de la administración
que finalizará el 15 de septiem
bre, cuando se realice el cambio
constitucional. Durante este
mes se prevé que haya reunio
nes y encuentros entre los equi
pos para evitar contratiempos
en el cambio de administración.
Nos hacen notar dos datos: el
primero, que en esta transición
doña Delfina ha estado muy

presente, no sólo en reuniones con secretarios fe
derales, sino visitas habituales a Palacio Nacional
y en las presentaciones de los avances de los me
gaproyectos que hay en la entidad. Y el segundo,
que el proceso se ha llevado a cabo con gran cor
dialidad entre los equipos salientes y entrantes.

Delfina

Gómez

Y en la CDMX ya andan
todos moviéndose
::::: Nos cuentan que la carrera por la candidatura
a la Jefatura de Gobierno ya empezó entre los as
pirantes de oposición y esto se da antes de que
las dirigencias de los partidos definan el método
para elegir a su abanderado. Nos dicen que este
lunes la diputada federal del PRI, Cynthia López
arrancará su pre, pre, precampaña en el Barrio
Bravo de Tepito. La priista, nos aseguran, dice
que tiene las credenciales necesarias para ir por la
Jefatura de Gobierno porque ha hecho un buen
papel en el legislativo locad y federal. Además,
nos comentan, este fin de semana otros de los as
pirantes, como la morenista Clara Bragada edil
de Iztapalapa, y el panista Santiago Taboada, al
calde de Benito Juárez, estuvieron en varias de
las alcaldías para compartir sus programas: las
Utopías, en el caso de Brugada y Blindar BJ, con
Santiago Taboada. La carrera por la Jefatura de
Gobierno ya se vive en pleno.
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Premian rehabilitación
del Canal Nacional

::::: En la Secretaría de Medio

Ambiente capitalina, que enca
beza Marina Robles, están ce
lebrando pues el proyecto de re
habilitación del Canal Nacional
obtuvo el premio Great Places
Award 2023, en su categoría
Place Design, de la Asociación
de Investigación de Diseño Am
biental. El proyecto, donde tam
bién participó el Sistema de
Aguas de la Ciudad de México,

nos recuerdan, implicó cambios en los 8.4 kiló
metros de este cuerpo de agua que conecta tres
alcaldías, Xochimilco, Coyoacán e Iztapalapa.

Marina
Robles
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La triste imagen del aeropuerto de
la CDMX
::::: Al parecer, la prometida remodelación del Aero
puerto Internacional de la Ciudad de México
(AJCM) va muy lenta. La temporada de lluvias üegó
y, junto con ella, también han lleggdo las imágenes
que no hablan nada bien del país a tos turistas que
arriban a México. Nos detallan que ante las goteras
que han salido en los últimos días, autoridades del
aeropuerto capitalino han echado mano de una so
lución muy rudimentaria: colocar cubetas. Si el pa
sado jueves 27 de julio e! presidente López Obrador
hubiese abordado, como lo hacia antes, el vuelo co
mercial que partió de la sala 1 del AICM rumbo a
Tepk; habría visto las goteras que si observaron, y
tuvieron que sortear, su vocero, los integrantes de
su Ayudantía y los titulares de Conagua, y de Pro
tección Ovil ¿Será que le pasaron el reporte?

Alistan cónclave de corcholatas
¿pero, de reclamos?
::::: Nos cuentan que esta semana se podría con
cretar la fecha para un cónclave de la dirigencia
nacional de Morena, que encabeza Mario Delga

do, con los aspirantes presiden
| ciales: Claudia Sheinbaum,

^ | Marcelo Ebrard, Adán Au
^ ¦ 9 .1 2 gusto López y Ricardo Mo

g nneal; así como Gerardo Fer
S||f , p nández Noroña y Manuel Ve
" < lasco. Nos dicen que quizá po

dría ser un encuentro no muy
fraterno, en especial si las pata

Mano das que se dan algunos por de
Delgado bajo de la mesa son expuestas

sobre ella y si se habla de las
quejas que hay de unos contra otros. Habrá que
tener a la mano, nos dicen, un botiquín bien sur
tido, pues si no se cuida la reunión, podría haber
algunos raspones entre corcholatas.
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Los ZapaSfieinüaum
::::: El viernes 21 de julio, en este diario le dimos a
conocer información e imágenes de cómo las cor
cholatas presidenciales de Morena gastan sin con
trol en propaganda para ganar adeptos de cara al
2024. Gorras, paraguas, playeras, banderas, calco
manías, y hasta bolsas para el mandado, se repar
ten día a día en los mítines. Pero a este catálogo
de productos propagandísticos llegaron los ZapaS
heinbaum, unos tenis que porta un selecto grupo
de funcionarios morenistas que apoya tas aspira
ciones de la exjefa de gobierno, como la diputada
federa] Laura Imelda Pérez. Se trata de unos te

nis blancos con vivos en guinda con la silueta de
la cara de Sheinbaum, con su peculiar cola de ca
ballo, y en la suela el nombre de Claudia, quien,
por cierto, suele usar tenis en sus giras por el país.

Aún muy lejos de Dinamarca en
salud y transparencia
::::: Más allá de coyunturas políticas, en la Comi
sión de Salud de la Cámara de Diputados hay
una real preocupación por la falta de rendición
de cuentas por parte del gabinete de salud. En
este espacio le hemos dado a conocer que por un
sinfín de pretextos y argumentos no acuden a
comparecer los integrantes de este gabinete, en
especial, el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatcll quien ha lanzado ya varias "plan
chas" a los legisladores. Les integrantes de la Co
misión de Salud tienen la real intención de que
les aclaren varias dudas de cara a la conforma

ción del Presupuesto de Egresos de la Federación
para el año que entra, y otros temas, como el fon
do y las consecuencias de la desaparición de las
Normas Oficiales Mexicanas y muchos otros te
mas más que, según afirman algunos de los dipu
tados integrantes de la Comisión, dejan claro que
el sistema sanitario está a años luz del de Dina

marca, al cual el gobierno federal aspira.
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La ley o el caudillo
Es probable que en los

próximos días Donald
Trump enfrente una

nueva lista de cargos federales,
esta vez relacionados con su
responsabilidad en el ataque al
Capitolio el 6 de enero de 2021.
Seríayalatercera investigación
en contra del expresidente de
Estados Unidos que concluya
en imputaciones formales y se
rias. Hasta ahora, Trump ha si
do acusado de 71 crímenes y
felonías en dos casos, uno re
lacionado con el manejo de sus
finanzas de campaña en fun
ción del pago para silenciar a la
actriz pornográfica Stormy
Daniels y el otro, más grave,
por sustraer y ocultar docu
mentos confidenciales des
pués de su presidencia.
Que un expresidente de Es

tados Unidos enfrente un car
go criminal, ya no digamos se
tenta, es inédito. Por supues
to, los fiscales de cada caso
tendrán que probar las acusa
ciones, pero el proceso de im
putación no es arbitrario. En
ambos casos, como ocurrirá
también en los que vengan, ha
sido un gran jurado, confor
mado por ciudadanos, el que
ha decidido que los cargos
procedan. Eso no quiere decir
que la evidencia será suficien
te como para condenar a
Trump, pero sí quiere decir
que la evidencia existe.
Trump ha decidido enfren

tar todo esto con una estrategia

que le es familiar: desacreditar
las instituciones. Acusaser víc
tima de una cacería de brujas
de la administración Biden,
como si el proceso legal no
existiera y el Departamento de
Justicia de Estados Unidos o el
FBI pudieran, como en una re
pública bananera, hundir a
quien les plazca.
Que Trump reaccione así

era previsible: está en su natu
raleza. Lo que no era tan pre
decible es que la enorme ma
yoría de políticos republica
nos cerraran filas a su alrede
dor, lo mismo que buena parte
de los medios de comunica
ción afines al movimiento
conservador estadounidense
y una mayoría de votantes re
publicanos, que parecen dis
puestos a darle a Trump una
nueva oportunidad como can
didato presidencial.
En las últimas encuestas,

Trump ha perdido cierto apo
yo, pero no lo suficiente como
para suponer que infringir la
ley le ha pasado verdadera fac
tura. Todavía hoy, 41% de los
votantes republicanos dice
que Trump no ha hecho nada

malo y 58% asegura que lo res
paldaría como candidato rum
bo a la elección presidencial.
Trump mantiene una ventaja
de más de 30 puntos sobre Ron
De Santis en el proceso de pri
marias y en las encuestas pre
sidenciales se mantiene a tiro
de piedra de Joe Biden. Todo
esto a pesar vale la pena su
brayar otra vez de enfrentar
(hasta ahora) 71 cargos crimi
nales que podrían derivar en
largas sentencias de cárcel. Es
to en un país en el que, hasta
hace relativamente poco, in
cluso una trasgresión moral
era suficiente como para hun
dir aspiraciones presidencia
les (ahí está el caso célebre de
Gary Hart). Que ahora un seg
mento tan considerable del
electorado esté dispuesto a
perdonar algo como lo que en
frenta Trump es casi surrealis
ta y demuestra el poder de un
peligroso líder carismático.
Al final de cuentas, lo que es

tá en juego en la coyuntura ac
tual en la vida pública de Es
tados Unidos es muy simple: la
importancia del respeto a la ley.
Seria de esperarse que una so
ciedad madura estableciera ese
respeto básico como un requi
sito indispensable para cual
quier servidor público. Quien
no respeta la ley no puede jurar
que la haga respetar. Un presi
dente o candidato presidencial
que falta a la ley debería ver mi
nado su respaldo. La ley o el
caudillo: esa es la disyuntiva
que enfrentará el electorado es
tadounidense dentro de muy
poco. Y no solo allá. •

Que parte del electorado esté dispues
to a perdonar algo como lo que
enfrenta Trump demuestra el poder
de un peligroso líder carismático.
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El atentado contra Díaz Ordaz que
el régimen ocultó durante años
El 5 de febrero de1970, un joven

de 28 años, Carlos Francisco
Castañeda de la Fuente, leyó

en el periódico La Prensa que el pre
sidente Gustavo Díaz Ordaz iba a
asistir al Monumento a la Revolución
para encabezar los festejos por el ani
versario número 53 de la promulga
ción de la Constitución de 1917.
Castañeda salió de su humilde

casa, depositó en un buzón de co
rreo de la calle Juan Díaz Covarru
bias, en la colonia San Rafael, una
carta dirigida a la revista Por qué, y
luego caminó con una Luger Para
bellum que llevaba guardada en una
maleta, hasta la esquina de Insur
gentes y Valentín Gómez Farías.
Ese día, después del acto en el

Monumento a la Revolución, Díaz
Ordaz iba a dirigirse al Colegio Mi
litar, en Popotla, para celebrar,

también, un aniversario de la fun
dación del Colegio.
El secretario de la Defensa, Mar

celino García Barragán —según
consta en un informe rendido por
el director de la Policía Federal de
Seguridad, Fernando Gutiérrez Ba
rrios—, se adelantó para esperar al
mandatario en el Colegio.
Al verpasar el vehículo,Castañeda

disparó, se lee en el informe "Aten
tado a un vehículo de la comitiva del
señor presidente de la República",
firmado el 6 de febrero de 1970.
Castañeda dio varias versiones de

lo ocurrido. En alguna, señaló que
García Barragán y él se miraron un
segundo a los ojos. Dijo que disparó,
porque "pensó que el Lic. Díaz Ordaz
iba junto al secretario de la Defensa
Nacional", y dijo también que en ese
momento quiso vengar la matanza
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de Tlatelolco que acababa de ocurrir
dos años antes. García Barragán le
ordenó al chofer que acelerara.
El joven fue detenido en ese mis

mo sitio por policías o agentes del
servicio secreto. Los diarios que ha
bían dado cuenta de la ceremonia
callaron u ocultaron el atentado.
Era imposible, sin embargo, que el
ataque hubiera pasado inadvertido
en medio de ¿decenas? ¿cientos? de
testigos que formaban parte de la
valla o que caminaban por la calle
o quizás observaban el paso de la
comitiva presidencial.
Castañeda relató muchos años

después que el siniestro coman
dante de la policía federal de segu
ridad, Miguel Nazar Haro —acusa
do de asesinatos, secuestros, tortu
ras y desapariciones de los oposi
tores de tres gobiernos, de Díaz Or
daz a López Portillo, y creador de la
trágica Brigada Blanca—, hizo que
le bajaran los pantalones.
"Con un cordón de cáñamo me

amarró los testículos, y le dio un tirón
muy fuerte, me dijo que rezara el Cre 
do, así, hincado", relató Castañeda.
Pero el joven no daba muestras

de miedo. "No le tiembla la voz, es
tá muy bien aleccionado", dijeron
sus torturadores.
Todo esto se mantuvo en la os

curidad Cuatro meses más tarde,
Castañeda fue internado en un
hospital siquiátrico en donde per

maneció más de 20 años.
Castañeda recuperó la libertad

en el gobierno de Salinas de Gor
tari. "No tenía nombre, ni identi
dad, ni historia". Pasó sus últimos
años en la indigencia y de ese modo
murió unos años más tarde.
En2020, el ministro en retiro José

Ramón Cossío publicó un libro so
bre el uso político del derecho en
contra del movimiento estudiantil

de 1968: "Biografía judicial del 68".
Tras la aparición de ese volumen,

Cossío recibió una llamada telefóni
ca. Le dieron un nombre: Carlos Cas
tañeda; una fecha: 5 de febrero de
1970, y también un dato desconoci
do: el atentado contra Díaz Ordaz
ocurrido en Insurgentes, y la manera
en que el autor de este ataque fue in
ternado en un manicomio.
Con esos datos, Cossío inició la

investigación que dio origen a un
libro aterrador y fascinante: "Que
nunca se sepa. El intento de ase
sinato contra Gustavo Díaz Ordaz y
la respuesta brutal del Estado me
xicano" (Debate, 2023).
¿Quién era Castañeda? A partir de

unos cuantos informes de la Federal
de Seguridad, a partir de entrevistas
y unos cuantos reportes firmados por
el personal médico que durante 23
años tuvo a su cargo al autor del aten
tado, José Ramón Cossío reconstru
ye una historia de violencia política,
de abuso de poder, de pisoteo de la
ley, de brutalidad y barbarie.
Un instante en el que, mientras

todo esto ocurría, México se enfo
caba en la campaña de Luis Eche
verría, y en la inminente llegada del
Mundial de fútbol. •
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Fuera del aire
De México a
Dinamarca
PAOLA ROJAS

Es muy esperanzador revisar los avances
científicos y tecnológicos aplicados a la sa
lud humana Poblaciones remotas y margi

nadas a las que resulta sumamente complejo lle
var médicos especialistas, son las más beneficia
das por la llamada "salud digital". La conectividad
permite que los expertos reciban información de
los pacientes y los atiendan a distancia.
El Banco Interamericano de Desarrollo y la Or

ganización Panamericana de la Salud trabajaron
juntos los últimos cinco años para diseñar las es
trategias que ya se empiezan a aplicar en la región
Naciones como Argentina, Jamaica, Brasil, Ecua
dor, Chile, Colombia y Perú han creado agendas
de salud digital para impulsar la innovación y con
ello poder atender a la población más vulnerable.
Lamentablemente nuestro país no forma parte

de esta iniciativa internacional. Llama la aten
ción que México tampoco asistió en mayo pasa
do a la asamblea de la Organización Mundial de
la Salud, ni se unió a la red que evaluó la recu
peración de los sistemas de salubridad luego de
la pandemia por Covid 19.
Es probable que el desdén a los esfüerzos regio

nales para mejorar los sistemas de salud públicos
se deba a que esos programas exigen que haya
transparencia en el ejercicio de los recursos. Eso
de rendir cuentas no ha sido prioridad para el sec
tor. Muestra de ello son los contratos otorgados
por adjudicación directa en el primer semestre de
este año. De acuerdo a una investigación de Mexi
canos Contra la Corrupción y la Impunidad el
IMSS ejerció 70 mil millones de pesos sin una lici
tación para garantizar el precio más bajo, mientras
que el ISSSTE usó el 67 por ciento de su presu
puesto con esta misma modalidad.
La opacidad aumenta cuando se impide dis

cutir en el Congreso la eliminación de las Nor
mas Oficiales Mexicanas en materia de salud. El
miércoles pasado los legisladores dejaron la se
sión en el Senado y con ello quedó cancelada la
posibilidad de revisar este tema tan relevante.
A todo esto se suma el recorte en el presupues

to para la salud. Según reportes financieros de la
propia Secretaría de Hacienda, en 2022 la reduc
ción fue de más de 22 mil millones de pesos.
El gobierno se ha impuesto la meta de tener un

sistema de salud como el de Dinamarca. Ese país
destina aproximadamente el II por ciento de su
PIB a este rubro, mientras que México le destinó
lo equivalente al 2.8 por ciento en este 2023.
Pero no solo es un tema de la cantidad de re

cursos asignados, es también cuestión de efi
ciencia. Los años perdidos con el fallido Insabi
empiezan a pasar factura. Esta institución nació
sin reglas de operación claras y murió en medio
de la torpeza de quienes mostraron su incapaci
dad para operarlo. La tragedia es que no sabe
mos cuántos mexicanos murieron junto con él.
Tener un esquema como el danés sería estu

pendo. Las cifras actuales lo hacen ver muy
cuesta arriba, pero el presidente ha sostenido
que no se irá sin alcanzar esa meta. Aún queda
un año para lograrlo. Veremos si es suficiente. •

@PaotaRo)'as

Dinamarca destina aproxima
damente 11% de su PIB a la sa

lud; México destinó 2.8% este año.
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Los migrantes mixtéeost
como muchos otros más,
no se van del todo, pero
están formando ya de
dos países una nación
grande y diversa.
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En espera de noticias
DAVID BROOKS

EL BUEN PERIODISMO es esencial
no sólo para documentar, narrar y
divulgar los acontecimientos que
son parte de la vida colectiva, sino
para concientizar a un público con

el fin de que sea protagonista de su propia his
toria. Pero hay días, semanas, que parecen que
lo único que hacemos y es algo que se tiene
que hacer es documentar tanta crueldad,
injusticia e hipocresía que acabamos nutriendo
el desencanto y la desesperanza.

POR EJEMPLO, SE reveló que la pobreza
es la cuarta causa de muerte en el país más
rico del planeta y de la historia. Según nuevas
investigaciones, incluyendo una publicada
en la revista de la asociación de doctores
de Estados Unidos (https://jamanetwork.
com/journals/jamainternalmedicine/article
abstract/2804032), la pobreza mata silen
ciosamente a 10 veces más personas que los
homicidios, y 2.5 veces más que las sobredosis
de drogas; mueren en promedio 500 personas
cada día por la pobreza, según algunos cálcu
los. Sólo las enfermedades cardiacas, cáncer
y muertes relacionadas a fumar superan la
pobreza como causa principal de muerte. Es
tados Unidos es número uno en pobreza entre
los 25 países más ricos del mundo, y uno de
cada cinco menores de edad viven en la pobre
za. Según un experto, se podría elevar a todos
fuera de la pobreza con sólo 1 por ciento del
PIB, unos 177 mil millones de dólares.

LA SEMANA PASADA el Senado aprobó un
presupuesto militar de 886 mil millones de dó
lares; el más grande jamás visto en la historia
del país y cinco veces más fondos de lo que se
necesitarían para sacar a todos de la pobreza
en este país. El presupuesto militar aprobado
por la cámara alta, bajo control demócrata, se
guramente será aprobado por la cámara baja,
controlada por republicanos, y firmada en ley
por el demócrata en la Casa Blanca, compro
bando que no hay nada más bipartidista que
el complejo militarindustrial. Pero al parecer
nunca hay fondos para abordar las carencias
y necesidades sociales, desde salud, vivienda y
educación hasta salario digno.

POR OTRO LADO, el gobernador Greg
Abbott, aparentemente en una intensa com

petencia para ver quién es el gobernante más
cruel después de emitir órdenes para empujar
a mujeres y niños al Río Bravo e instalar ahí un
muro flotante de alambre de púas, promulgó
en ley una medida que anula la obligación de
patrones de ofrecer pausas para beber agua a
trabajadores que laboran afuera; todo esto en
medio de una ola de calor sin precedente.

TAMBIÉN EN TEXAS, en Houston, la or
ganización Food not Bombs, que ha existido
desde 1994, ahora ha sido multada por las
autoridades locales por lo menos 30 veces 2
mil dólares cada multa por "alimentar a los
sin techo".

Y MIENTRAS \ARIAS partes del país siguen
padeciendo de temperaturas récord, tormen
tas, inundaciones, sequías y otros efectos
directamente vinculados por científicos al
cambio climático, el gobierno de Estados Uni
dos, como tantos otros del mundo, declaran
que están comprometidos con hacer algo, pero
siguen rehusando hacer lo mínimo necesario,
incluyendo declarar una "emergencia de cli
ma" y dejar de aprobar nuevos proyectos de
hidrocarburos, (https://twitter.com/sunrise
mvm t/status/1684738570911948800?s=43&t
=qloOF6JgQVtYKL9AXclnw)

EL MOVIMIENTO PROGRESISTA de Esta
dos Unidos, fragmentado y dividido pero más
grande y con más poder actual y potencial
hoy día que en décadas, está respondiendo a
todos estos desafíos y más con huelgas, movi
lizaciones, acciones de desobediencia civil y
expresiones políticas tanto a nivel local como
nacional y denunciado las hipocresías del
autoproclamado líder de la libertad, los dere
chos humanos y la democracia mientras viola
casi todos. Tal vez está por producir grandes
noticias.

PERO HAY SEMANAS en las que uno solo
se consuela con ese dicho que siempre es más
oscuro justo antes del amanecer. Si es así, en
Estados Unidos estos días, ya es hora que se
asome el alba. Tal vez ya está ocurriendo y sólo
falta reportarlo. Noticias en espera.

Felicidades Mick: Rolling Stones. Little Red
Rooster. https://www.youtube.com/watch?v=j
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nTJoqmeM; It's Only Rock & Roll. https://
www.youtube.com/watch?v=JGaBlygmOUY;
Start Me up. https://www.youtube.com/

watch?v=SGyOaCXr8Lw; Satisfaction. https://
www.youtube.com/watch?v=mBVxWKlK7dU.

? Manifestantes protestaron eL fin de semana
en Austin, frente a La mansión deL gobernador
de Texas, Greg Abbott, en rechazo al maltrato
a migrantes en La frontera, informó La fiLiaL
Local de NBC News. Organizaciones como La
Red de La Frontera repudiaron La operación
Estrella Solitaria del mandatario republicano.
Foto tomada de Twitter
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El juego de inflar y desinflar globos
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

HACE POCO MÁS de un mes,
cuando en una cita sin sentido
para muchos de los convoca
dos se reunieron los líderes
de los partidos de oposición, la

señora Lily Téllez encaró a Xóchitl Gálvez:
"Te van a desinflar como me hicieron a mí",
sentenció, sabedora de las jugarretas de
Claudio X.

EL ENCUENTRO, QUE escucharon algunos
de los convocados, dio en el centro de los pla
nes y proyectos de la alianza opositora, que en
ese momento ya tenía apalabrada a la señora
Gálvez (de aquí en adelante señora X).

TÉLLEZ TENÍA LOS datos bien amarrados,
sabía, por ejemplo, que la señora X se resistió a
abandonar su plan original: la Ciudad de Méxi
co, para lo que, según platicaba, había recibido
los apoyos de una buena parte del panismo.

ALGUIEN MÁS LA convenció. Téllez le dijo
en aquella reunión que los mismos que te traen
a ti me trajeron a mí y luego me desinflaron. No

te confíes, sólo te usan. Es muy posible que las
palabras no sean exactas, por eso no se entre
comillan, pero el relato proviene de una fuente
ciento por ciento segura.

LA BOQUIFLOJA SENADORA X, esa vez
guardó silencio, seguramente porque sabía que
el reclamo de Téllez advertencia era total
mente cierto: la habían convencido y se lanza
ría por la Presidencia de la República.

YA SIN TAPUJOS, se sabe que quien traía a
Lily Téllez era Claudio X, él y su grupo alen
taron su postulación, que después tuvo que
abortar por falta de apoyos de quienes no com
partían la propuesta.

POR SU PARTE, la señora X había creado una
mentira que se ha ido desmoronando poco a
poco. La hidalguense presumía el respaldo del
presidente de Femsa, José Antonio Fernández,
uno de los más importantes empresarios del
país, pero ese soporte, nos aseguran, es absolu
tamente falso.

EL ASUNTO ES que la derecha, hasta aquellos
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momentos, estaba segura de que este país era
el mismo de hace 23 años y que igual que se
votó por Fox se votaría por la señora X, aunque
ahí mismo, en la derecha, ya había quienes
explicaban que la teoría estaba muy alejada de
la realidad y que serían pocos los que se lanza
rían a dar apoyo a la señora X.

HOY, QUE EN las filas de la oposición se tie
ne en claro que los números de la senadora X
ya no crecen y que los resortes mediáticos no
sirvieron para darle tamaño, no ven a nadie
en el horizonte político, de sus ideas, que les
ofrezca las dimensiones requeridas para la
contienda. Total, en breve se verá cómo la
precandidata irá descendiendo sin remedio y
sin apoyos.

ASÍ LAS COSAS, quien al final podría quedar
se con la nominación es Santiago Creel, quien
desde ya sería un candidato débil, con muy
pocas oportunidades, por no decir nulas, de
triunfar.

EL ASUNTO ES que durante mucho tiempo el
frente opositor no pudo crear una opción a la
oferta de la 4T y hoy parece muy cuesta arriba

establecer una plataforma opcional creíble.

LA ÚNICA PROPUESTA seria por parte de
esos organismos los de la alianza opositora
es volver al neoliberalismo, y si bien es cierto
que no lo hacen explícitamente, nunca han
renunciado a él, ¿o será que nos den la sorpre
sa y en su plataforma renuncien y rechacen al
neoliberalismo para dar paso a algo nuevo que
aún no tienen? Ya veremos.

De pasadita

NO QUEDA MUCHO por hacer en el Issste;
además de todas las corruptelas que con deci
sión e idea se pueden ir extirpando en bien de
los derechohabientes, lo que hasta ahora es
imposible arrancar es la mentalidad de quie
nes dicen servir.

Y SI NO nos creen, sólo habría que preguntar
a la dirección médica del instituto de salud so
bre la mentalidad de servicio que se les perdió
por algún lado. Ya es hora de ponerle fin a ese
problema y cambiar todo, pero todo y hasta el
fondo.

cd._perdida@jornada.com.mx
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Los ganones de la insurgencia popular f
Tres partidos en busca de un candidato

ORTIZ TEJEDA

LA PASADA SEMANA nos referi
mos alas razones que según el equi
librado y objetivo saber y entender
de la columneta, bullían, convulsio
naban a un creciente sector social,

impulsándolo a participar de manera personal
y directa en una actividad que, no hace mucho
tiempo, consideraban indigna y de baja estofa,
es decir, de bajo nivel social y económico. O
séase, el llamado "quehacer político". Pero eso
fue a finales del movimiento armado, cuando
al amparo de Obregón surgieron los Aarón
Sáenz, los William O. Jenkins, los Espinosa
Yglesias. Poco después los Alemán, inteligentes
y audaces sujetos que entendieron que la revo
lución la hacen las masas y las gozan y usufruc
túan las pandillas de asaltapartidos, ejércitos,
gobiernos y también, por supuesto, de institu
ciones educativas, culturales y evidentemente
cofradías, advocaciones y credos religiosos
Han sido ellos los verdaderos ganones de la
insurgencia popular. Jenkins, por ejemplo, era
un filántropo y un mecenas, pero también un
represor de obreros y campesinos. Monopolizó
las salas de cine del país, igual que el azúcar y
los textiles, pero gracias a sus delictivos com
portamientos en todos los sectores en los que
se comportó como señor de horca y cuchillo,
pudo financiar las aspiraciones de diputados,
senadores y gobernadores hasta convertirse
en el principal inversionista de la campaña (y
seguramente de la pre también) del presidente
Manuel Ávila Camacho. No escatimaba en sus
inversiones a futuro, pero las hacía rendir con
creces. Yo sospecho que en la sucesión de Ávila
Camacho algo (o mucho) tuvo que ver Alemán,
quien se quedó con la herencia sin que el cadá
ver de Maximino pudiera hacerla de tos. Pues
esos fueron los maestros de las siguientes cau
das de millonarios que la Revolución amasó,
hasta que otro genio de las finanzas formuló
una pregunta clave: ¿Y qué necesidad tenemos
de intermediarios que realicen el sucio trabajo
que nosotros podemos hacer mejor que ellos?
Y aunque seamos ya cuarentones, atender el
lema de la Acción Católica Juvenil Mexicana
(ACJM) es un compromiso irrenunciable, aun
que ya no seamos jóvenes, siempre seremos
católicos y, por supuesto, hasta romanos/mexi
canos: nuestra lucha es por Dios y por la patria
(así meditaba el líder desde su mullido sillón
en el Banco de México, el patriarca bisabuelo

de un frente ciudadano tan amplio como el
volante del auto del mentado Checo Pérez. Al
respecto, no pude dejar de pensar en aquel de
licioso libro de Luigi Pirandello, Seis personajes
en busca de autor. Aquí serían Tres partidos en
busca de un candidato. Pues los convocó el pro
feta a salir de las congregaciones pías y de las
elitistas asociaciones profesionales (pero sobre
todo de clase) a que hablaran y conocieran
pueblo, más allá de la servidumbre y las obras
de caridad con reflectores. Que se opusieran
tajantemente al robo de las tierras que Dios y
la Corona les habían otorgado para recompen
sar su sacrificio de venir a estas salvajes tierras
a civilizar y, sobre todo, cristianizar a estos he
rejes, aunque les nacía la duda: ¿Valdrá la pena
el esfuerzo, si ni alma tienen? A esto se llama
repartir tierra. Como si ésta fuera de ellos.
¡Rediez! Y qué decir de otro gran hurto a los
buenos vecinos y amigos, los primos estaduni
denses y a todos los grandes empresarios euro
peos que durante años nos han ayudando a en
tender que los veneros de petróleo nos los legó,
en su infinita bondad, el Altísimo, y no como lo
dijo un pésimo poeta, de seguro masón: el dia
blo. ¡Vamos pues a la batalla, decidámonos a
crear una organización política que denuncie y
ponga al PNR en el lugar de los comunistas que
traicionan a nuestra patria y nuestra religión!
Salgamos a crear un verdadero partido político
que la acción sea la constante y su dimensión
nacional.

Coincidencias

EN SEPTIEMBRE DE 1939 la Alemania nazi
inició la invasión a Polonia, que fue al mismo
tiempo el inicio de la Segunda Guerra Mundial.
En la primavera de ese año, Francisco Franco,
con el apoyo irrestricto del fascismo de Mu
ssolini y la Alemania nazi de Hitler, derrota a
la España republicana. El 17 de septiembre de
1939 nace el Partido Acción Nacional.

LA PRÓXIMA COLUMNETA incluirá comen
tarios sobre el joven De la Madrid y el jubilado
más joven de éste y otros continentes.

PD: DOÑA GEORGINA Rodríguez Míreles, la
munición de boca saltillense que me hizo llegar
me dio la energía para terminar mi trabajo.
No todo el mundo se lo agradecerá. Yo sí, por
supuesto.

@ortiztejeda • ortiz_tejeda@hotmail.com
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? William Jenkins, estadunidense que México, donde monopolizó Las salas de cine,
amasó una de Las más grandes fortunas de el azúcar y textiles. Foto tomada de Internet
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¿El financiero de Adán Augusto? tí Cae avión
de empresario tí Zayma Zoraya, en Poza Rica
Asesinan a impulsor de Marcelo
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL VIERNES POR la noche cayó la
avioneta en que viajaba del puerto
de Veracruz a Toluca el empresa
rio Daniel Flores Nava, director y
principal accionista de Proyecta

Industrial de México (en Twitter: @Proyec
talnmx), una empresa de ingeniería, compras
y construcción especializada en petróleo y gas.
Además de él, murieron el piloto y el copiloto
de la nave.

DICHA EMPRESA (CREADA en 2011, pero
con un despegue vertiginoso en el sexenio
en curso) reporta en su página de Internet
(https://goo.su/2cDUv) que su principal cliente
es Petróleos Mexicanos, de manera marcada
en servicios prestados en la refinería de Sa
lamanca, Guanajuato, pero, sobre todo, en el
proceso de construcción de la refinería Dos Bo
cas. También ha prestado servicios a la Comi
sión Federal de Electricidad, a los gobiernos de
Chiapas y Veracruz y a "clientes adicionales"
de esta última entidad (aquí, la lista oficial de
proyectos de Proyecta: https://goo.su/2cDUv).

LA MUERTE DE Flores Nava, que en princi
pio se ha adjudicado a un accidente y cuyo dic
tamen técnico final explicablemente tardará,
hizo conocer en medios de comunicación su
condición de "operador" en general de la pre
campaña de Adán Augusto López Hernández
y, en particular, de "financiero".

ES DECIR, UN empresario con notable cre
cimiento económico en la llamada Cuarta
Transformación que dedicaba tiempo y re
cursos a promover la precandidatura de un ex
secretario de Gobernación que asegura estar
usando sus ahorros personales para pagar los
gastos de su aspiración (sólo ha erogado un mi
llón 200 mil pesos hasta ahora, reporta), que
rechazó los 5 millones de pesos que su partido
asignó a cada "persona inscrita" para buscar el
2024 y que no sabe de dónde sale tanto dinero
a su favor para el enorme número de anuncios
espectaculares, la pinta de bardas, la difusión
de propaganda impresa y en redes sociales y la
movilización de personas a sus actos públicos.

ADÁN AUGUSTO HA negado que el difunto
empresario fuera su operador financiero y
ha asegurado que sólo era su amigo, el cual lo
acompañaba a veces a giras. Otro aspirante, el
senador Ricardo Monreal, envió condolencias
a la familia del empresario, al que dijo no haber
conocido pero sí sabía "que formaba parte del
comité de la campaña interna de Adán Augus
to" (https://goo.su/pDK6).

LA INCLUSIÓN DE empresarios financistas
en algunas precampañas de aspirantes mo
renistas a presidir el país resulta perniciosa
porque suele entrañar compromisos de retri
bución a cumplir en caso de que llegue al poder
quien recibe esas inversiones. En el caso de
López Hernández resulta cuando menos des
concertante que haya tal evidencia pública de
gastos enormes en su precampañay el aspiran
te presuma desembolsos monacales.

EL PASADO 25, Zayma Zoraya Zamora
García, una activista conocida como "Lady
Pestañas", que aseguraba haber sido parte del
comité organizador de la visita de Adán Augus
to a Poza Rica, fue asesinada a las afueras de su
negocio. Voceros de López Hernández nega
ron que hubiera relación con Zamora García.

ESTE SÁBADO, POR la tarde, fueron asesina
dos en la Autopista del Sol, cerca del municipio
guerrerense de Francisco Neri, el empresario
José Guadalupe Fuentes Brito y su hijo de 20
años, quedando herida la esposa y madre de
los mencionados. La primera versión habla de
un ataque con fines de robo. Fuentes Brito fue
tío de Rubén Hernández Fuentes, coordinador
general operativo de la jefatura de la oficina de
la gobernadora Evelyn Salgado (https://goo.su/
ohhM) que a la vez es su pareja sentimental, se
gún diversos medios (https://goo.su/qfn7RWl).

RUBÉN ES EMPRESARIO, al igual que su
hermano Óscar Omar, quien es decisorio di
rector de Costos, Presupuestos, Licitaciones y
Contratos de la Secretaría de Desarrollo Urba
no, Obras Públicas y Ordenamiento Territorial
del gobierno estatal. El asesinado José Guada
lupe Fuentes Brito era destacado impulsor de
la campaña en Guerrero de Marcelo Ebrard,
quien ha demandado esclarecimiento y justicia
en el caso. ¡Hasta mañana!
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Que luego de presentar su
propuesta de seguridad hace
un par de semanas, con el plan
Ángel como proyecto princi
pal, Marcelo Ebrard presenta
rá hoy su propuesta de salud y
para ello llevará a cabo un en
cuentro en Ciudad de México
con simpatizantes, trabajado
res del ramo y parte de la comu
nidad médica nacional, y si bien
no promete un modelo nórdi
co, sí asegura que el país posee
la capacidad financiera para te
ner el mejor sistema de Améri
ca Latina y atender al tercio de
la población que aún carece de
ese derecho.

Que Claudia Sheiiibaum
dejó en veremos la posibilidad
de invitar a Hugo López Gatell
a su eventual gabinete, pues a
la pregunta de la prensa en su

gira por Coahuila, la ex jefa de
Gobierno respondió con una
incógnita: "Ya habrá tiempo de
platicar de eso". El subsecreta
rio de Salud tiene al menos cla

ro dónde sí podrá enviar su cu
rriculum, porque en otras ofi
cinas, como la del ex canciller
Marcelo Ebrard, definitiva
mente ya le dij eron que no.

Que el director del Fonatur,
Javier May, dej ó abierta la po
sibilidad de que el Tren Maya
se expanda en el futuro a otros
países de Centroamérica, pues
esta obra insignia de la 4T lle
gará muy cerca de las fronteras
con Guatemala y Belice. De he
cho, el funcionario no descartó
que quienes tomen la operación
de la obra en el próximo sexenio
puedan ampliarla a esas nacio
nes principalmente para trans

porte de carga. En el pasado el
gobierno de Belice ya mostró
interés en que eso ocurra.

Que este martes la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
comenzará su segundo periodo
de sesiones del año y vaya si tie
ne temas que darán de qué ha
blar, en primer lugar, los ampa
ros promovidos por las empre
sas refresqueras y de alimentos
industrializados que han im
pugnado la norma del etiqueta
do frontal; sin embargo, el tema
más controvertido sigue siendo
la falta en que incurrió el Sena
do y su negativa a nombrar a tres
consejeros del Instituto Nacio
nal de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de
Datos Personales, un tema que
puede resolverse en cuestión de
semanas o días.
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Xóchitl y el Frente

Parece claro en estas sema

nas que el primer impulso
de Xóchitl Gálvez como as

pirante a la candidatura del frente opo
sitor rumbo a 2024 le alcanzará para
hacerse de ese lugar. Sus competidores
parecen haber recibido un duro golpe
por la explosión mediática y en redes
de la hidalguense.
Santiago Crecí, Enrique de la Madrid

y Beatriz Paredes parecen haber sido los
más descuadrados por la aparición de la
senadora que por muchos meses todos
hacían como la candidata de la misma

coalición para Ciudad de México.

Siempre tendrán los partidos la
tentación de, aprovechando que Xó
chitl puede ser competitiva al menos
en términos mediáticos con las siglas
del frente, aprovecharla para más bien
invertir recursos y medios en sus can
didaturas para otros puestos a los que
aspiren personas más cercanas alas di
rigencias partidistas.
La primera negociación tendrá que

ver con quién se hace cargo de la cam
paña, el equipo que
trabaj ará a lado de Xó
chitl para decidir la es
trategiay>sobrc todo,
que presencia tendrán
los partidos, sus logo
tipos, sus historias, en

la narrativa déla probable candidata.
Cuánto querrá la hoy senadora pre

sumirlos, tomando en cuenta cómo les
ha ido en los últimos años a cualquiera
de los tres en elecciones.
Todo esto frente a una candidata (o

candidato) oficial con un aparato bas
tante más engrasado para hacer cam
paña y con un estratega a quien nadie
cuestiona,

Si de aquí al 3 de septiembre, fecha
en que termina este proceso, las cosas
no cambian demasiado, la pregunta es
cómo actuarán los partidos del frente,
PAN, PRI y PKD con Xóchitl en la ca
rrera presidencial.
La hoy senadora es en muchos sen

tidos una muj er lej ana a los tres parti
dos que la impulsarán. Formalmente
panista, nunca ha sido una militante
demasiado activa en el blanquiazul, ni
muchas de sus ideas
coinciden con las
del PAN tradicional.

Menos aún es mujer
cercana al actual li

derazgo. Si así están
las cosas con el PAN,
más ajena es al PRI y al PRD que laven
muy de lejos.
Las elecciones presidenciales se ga

nan en parte con aparatos partidistas.
Con movilización y activación de gru
pos locales en cada elección. Las elec
ciones necesitan del dinero y los espa
cios oficiales en medios de los partidos.
¿Cómo será esa negociación rumbo al
año que viene?
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Los temores
de Claudio X.
González

Aristóteles: "La riqueza no es
el bien que realmente bus
camos, solo es útil en fun

ción de otras cosas". Es decir, el dinero
no compra la felicidad.
Desde el entorno de ClaudioX. Gon

zález, impulsor de la organización
Mexicanos contra la Corrupción, ha
trascendido que el empresario tiene te
mor de que el PRI de Alejandro More
no rompa con la alianza hacia finales de
agosto o principios de septiembre, con
el argumento de que en la elección del

Frente Amplio por México (FAM) 'los
dados estuvieron cargados en favor de
la senadora panistaXóchitl Gálvez'. La
coartada perfecta para los Mitos.
Ante esta eventualidad, los frentistas

le han abierto un canal de competencia
alternativo a la senadora priista Beatriz
Paredes, quien ha sostenido diálogos
intensos con la clase política opositora
de Ciudad de México.
Alito exige a Marko Cortés (PAN),

a Jesús Zambrano (PRD) y Claudio X.
González que si los panistas obtienen la
candidatura presidencial, a los priistas
les toca la candidatura para la Jefatura
de Gobierno de CdMx, lo que dejaría
fuera de la contienda al alcalde de Be

nito Juárez, Santiago Taboada — e\ga
11o de Cortés—.
Cercanos a C.X.G. aseguran que Ali

to ya pactó con AMLO para romper la
alianza opositora, y que en su jugada
pretende impulsar a Enrique de la Ma
drid como candidato presidencial del
PRI y a Beatriz Paredes como abande
rada para CdMX. Los amigos del em
presario aseguran que de por medio
hay expedientes de corrupción contra
Alito y ofrecimiento de cargos políti

cos a algunos priistas: consulados, em
bajadas o alguna dependencia menor
con recursos.

En este contexto, los frentistas no le
quitan el oj o a Rosario Robles, a quien la
ven contendiendo por una diputación
o una senaduría, o, incluso, como una
candidata presidencial emergente, en
caso de que Xóchitl Gálvez no aguante
la presión y se baj e de la contienda. En
tanto, igualmente comentan que Robles
se ha reunido ya varias veces con un ala
de Movimiento Ciudadano. Su postula
ción por los naranjas también perjudi
caría al frente, en tanto le restaría votos
a Xóchitl, no a Morena

Palabras clave
Preocupa a nuestras fuentes equisclau
distas que la citada presión a Xóchitl ya
esté tocando alas puertas del hogar con
yugal y que su señor esposo esté tan mo
lesto con el emprendimiento político de
ella, en tanto ha puesto a sus exitosas em
presas en el ojo del huracán; no solo con
los contratos de gobierno que se pierdan,
sino también con las empresas que se
aventureny se pongan en riesgo al adqui
rir sus eficientes servicios,
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¡Cuidado con
las encuestas!

Durante los próximos 14 meses
de competencia política so
portaremos una lluvia de en

cuestas sobre las preferencias electorales en
nuestro país.
Unas estarán bien hechas e irán proyec

tando (de momento a momento y con poco
margen de error) las intenciones de los fu
turos votantes; pero otras serán propaganda
ilegal e inmoral para inducir el voto en favor
de quienes las paguen, como sucedió hace se
manas en el Estado de México. Esto es grave
porque se engaña a los votantes y se distor
siona la vida democrática
Los ciudadanos debemos estar en alerta y

desconfiados, pues aun encuestas hechas por
empresas prestigiosas han tenido, finalmen
te, grandes márgenes de error respecto de los
resultados en las urnas.
Además, cuando uno o varios sondeos

marcan poca diferencia entre el Io y el 2o lu
gar de los competidores, los seguidores de
ambos candidatos redoblan sus esfuerzos
para tratar de ganar la elección; pero si seña
lan a un contendiente con bastante ventaja
sobre el otro, muchos seguidores del 2o lugar
se desilusionan y se abstienen de votar. Así,
tramposas o no, las encuestas aveces pro
mueven el abstencionismo, dañando a la de
mocracia. Adicionalmente, en México pocos
saben distinguir entre los estudios de opi
nión confiables y los hechos "baj o pedido".
Ciertamente las modernas técnicas de

moscópicas han avanzado, pero el común de

los ciudadanos no tenemos conocimientos

para analizar el grado de confiabilidad de es
tos métodos de medición, lo cual puede con
ducirnos a errar en el momento de decidir.

Por otra parte, es lógico destacarla impor
tancia del uso de palabras claras e inequívo
cas, a cargo de las empresas encuestadoras,
en los sondeos de opinión. Pongo un ejem
plo: Según un estudio reciente de Latinoba
rómetro, más o menos un tercio de los elec
tores en México apoyan la democracia, otro
tanto es indiferente en cuanto al tipo de régi
men, y el resto apóyala opción de "un gobier
no autoritario".

Pues muy probablemente buena parte de
este último tercio no conoce la distinción en
tre "un gobierno autoritario" y un gobierno
fuerte; y al responder el cuestionario, se re
firió a lo segundo; pero hay una gran diferen
cia: el "gobierno autoritario" es despótico,
dictatorial y atrabiliario; en tanto, un gobier
no fuerte cuenta con instituciones fuertes

para hacer valer el imperio de la ley.
Por todo ello, reitero: en los próximos 14

meses debemos tomar alas encuestas con

cuidado y recelo, para evitar la conformación
del nuevo gobierno de manera fraudulenta
Las encuestas pagadas por mapaches elec

torales son trampas para los electores, y ta
les instrumentos amañados ya comenzaron
a circular desde Palacio Nacional, donde el
Mapache Mayor asegura son invencibles.
Postdata: A robar, destruir, empobrecer,

mentir y envenenar, le llaman: Cuarta trans
formación. ¡Chuladade cínicos!^™
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El Presidente
frente a
Xóchitl Calvez

17
IH4 1 presidente López Obrador
IH i declaró,porfin,contodassus

letras y varias de más, que no
vaadesaforar ala senadoraXóchitl Gálvez.
Lo comprometióensu conferencia maña
nera del viernes 28 de julio:
"Aguilar Camín... está diciendo que

yo voy a promover unjuicio de desafue
ro en contra de la señora Xóchitl... Yo
no voy a hacer eso, nunca lo haría... No,
no, no, no, no.

Lo mismo, exactamente lo mismo,
sucedió con Fox contra López Obrador
en 2005. Fox echó a andar el proceso
cuando quiso y Fox detuvo el proceso
cuando quiso.
Como presidente de la República,

López Obrador está hoy exactamen
te en la misma posición que Fox en
2005: puede contener a sus perso
neros, autores de la ofensiva contra
la senadora Gálvez. O puede dejarlos

que sigan su camino
de consignas y servi

e dumbres políticas.
 El presidente Ló

pez Obrador es res
ponsable pleno de lo
que hagan sus per

soneros contra Xóchitl Gálvez. Igual
que Fox fue responsable pleno de lo
que hicieron sus tentáculos oficiales
cuando se lanzó contra López Obra
dor en 2005.

Reitero que el delito por el que Fox se
puso innegociablemente legalista con
traLópez Obrador en2005fue un deli
to real. López Obrador había desacata
do el mandato de unjuez.

"No. Yo soy partidario de las liber
tades. Yopadecíde un desafuero, ¿có
mo voy a hacer lo mismo que me hi
cieron a mí?".

Me congratulo de esta definición
del Presidente. Es un claro No al des
afuero de Xóchitl Gálvez. Entiendo
que su toma de compromiso no es só
lo una definición personal, sino esen
cialmente política.
Es decir, que el Presidente no sólo no

dará pasos contra la
senadora Gálvez des
de su oficina y su ma
ñanera, sino que con
i i / , i • r itendrá también las

iniciativas y las tráca
las de sus partidarios.
El desafuero contra López Obrador

en 2005 lo orquestó el presidente Fox.
Todos los demás fueron sus personeros.
Lo mismo pasa con el posible des

afuero y con la ofensiva legal de ahora
contra la senadora Xóchitl Gálvez.
El presidente López Obrador pudo

echar a andar y puede detener también
a todos los que empezaron el acoso le
gal contra la aspirante presidencial.
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México, paraíso
financiero para
narcos

Las dos empresas crimina
les más grandes de México
operan en cien países y dan

empleo a 45 mil personas. Se trata del
Cártel Jalisco Nueva Generación y del
cártel de Sinaloa.

De acuerdt) con la DEA, son l as princi
pales responsables del negpcio de las dro
gas il egales q ue se consumen en EU y, por
tanto, en el resto del mundo.

El tamaño que han alcanzado estas em
presas se explica, entre otros motivos, por
el apoyo y la complicidad recibidos desde
dentro del gobierno mexicano para mover

cion estaban, por ejemplo, Rafael Caro
Quintero y su familia, prestanombres de
Joaquín EZ C/iapoGuzmány también de
José EZAzuiEsparragoza
Los funcionarios Orlando Suárez y

Mario Moreno Balbuena, antiguo titular
y ex director legal de la UIF en 2018, ha
brían sido los autores materiales de este
macrodelito.
La relación estrechísima entre Hum

berto Castillej os y Moreno Balbuena se
ría el eslabón que conduce directamente
hacia la antigua casa presidencial.
  Santiago Nieto pre

 sentó la denuncia en
 contra de Suárez y
a Moreno en 2019. Han

 transcurrido cuatro
añosyapenas este mes
de julio la FGR logró

judicializar el caso enderezado contra el
amigo de Castillejos.
Zoom: ¿Por qué tomó tanto tiempo

a la FGR proceder contra Moreno Bal
buena? ¿Por qué esa dependencia no
ha tocado a Orlando Suárez ni a Hum

berto Castillejos? Es por el paraíso fi
nanciero para narcos en el que nos he
mos convertido.

libremente sus activos financieros. Ya du

rante el último año del gobierno de Enrique
PeñaNieto se decía que, desde Los Pinos, se
coordinaba una red de protección econó
mica al servicio de esasy otras empresas cri
minales. Según se rumoraba, el responsable
de esa operación era Humberto Castillej os,
consejero jurídico del entonces presidente.
Vino el cambio de administración y

Santiago Nieto, quien fuera titular de la
Unidadde Inteligencia Financiera (UIF)
en 2019, confirmó dicha información.
Declaró a los medios que Castillej os,

a través de una serie

de despachos de abo
gados asociados a su
persona, negoció la
devolución de capi
tales pertenecientes
a criminales mexica

nos muy destacados.
En concreto, la UIF denunció ante la

Fiscalía General de la República (FGR)
que el lunes 4 de junio de 2018 hubiera
ocurrido un sorpresivo descongelamien
to de 722 cuentas por un monto superior
alos mil 100 millones de pesos.
Entre muchas otras personas sospe

chosamente beneficiarías de esa opera
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Son de casa los

ataques al Ejército

I o es por "una campaña" de "adversa
I ríos" que las fuerzas armadas estén en
—L entredicho, como imagina su coman
dante supremo, sino a causa de la calumnia de que
"ocultan" informaciónporquedizqueparticiparonen
ladesaparicióny asesinato de Los 43 de Ayotzinapa
El embuste lo sembró en 2015 el nefasto Grupo In

terdisciplinario de Expertos Independientes, lo cre
yeron los deudos y sus representantes, el cuatroteís
mo se mon tó en él y se apuntaló la patraña del "cri
men de Estado".

Antimilitarista entonces, Andrés Manuel López
Obrador adoptó la mentiray así pensaba cuando ini
ció su mandato:
"Si por mí fuera, yo desaparecería al Ejércitoy lo

convertiría en Guardia Nacional; declararía que Mé
xico es un país pacifista que 110 necesita Ejército y que
la defensa de la nación, en el caso de que fuese necesa
ria, lañaríamos todos", dij o al año de ganar laPresiden
cia (La Jornada, 30 de junio de 2019),y sigue diciendo
que los militares, en el pasado neoliberal, "reprimían"
y "masacraban" por "órdenes presidenciales".
Luego reconocería que Marina y Ej ército "son

pueblo armado", y les tiene ya tanta confianza que
les asignó construcciones de obras, administración
de puertosy aeropuertos, y hasta manejo de desarro
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líos turísticos (hoteles y el Tren
Maya) y la operación de una ae
rolíneacomercial.
De la credibilidad en el infun

dio por la Oficina del Alto Comi
sionado de la ONU paralos Dere
c^los Humanos, declaró el viernes:
"Si fuese cierto no estarían dos

generales en la cárcel por la desa
parición de losjóvenes de Ayotzi

napay otros elementos de las fuerzas armadas, que
han estado ayudando, cooperando para que se haga
justicia. La ONU actúa de manera sectaria, parcial,
tendenciosa (...). Solo se pronuncia cuando se trata
de afectar a gobiernos surgidos de movimientos po
pularesy democráticos", dijo, y se ufanó:
"No hay un gobierno en el mundo, enla historia re

ciente, que haya actuado como lo estamos haciendo,
en contra de altas autoridades. Díganme en qué país
está preso el ex procurador de la República, en qué
país hay dos generales presos por el mismo asunto". Y
consideró que lo dicho por esa Oficina no es por el cri
men de 2014, sino por no estar conia transformación,
pues "yano pueden robar a sus anchas como lo hacían.
Ese es el fondo. Es un asunto ideológico político".
Pésimos sus ej emplosy deplorable que se ufane de

que sus subordinados (es imposible que fueran apre
hendidos sin su aprobación), sin fundamento alguno,
sean sacrificados para quedar bien con los facciosos
detractores de la invariable "verdad histórica".
Si pese a todo AMLO cree que la ONU y otros or

ganismos internacionales están contra su gobierno,
que revise la casa:
Quienes encabezan las instituciones que abdicaron

de su autonomía como la Fiscalía General de la Repú
blica, la Comisión Presidencial para la Verdad y Ac
ceso ala Justiciay la degradada CNDH cometieron el
error (como el propio presidente) de hacerle el juego
ala criminal insidia del contraproducente GIEI.
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El dinero que México
está dejando ir
I o importa lo que digan Claudia Sheinbaum

y Xóchitl Gálvez. No hay duda de que pronto
_L ^1 México tendrá que aumentar sus impuestos.
Los números son claros: se necesitan más recursos públi
cos. La pregunta, más bien, es qué tanto aumentarán.
La respuesta depende, al menos en parte, de una deci

sión que se está tomando actualmente, pero ala que pocos
han puesto atención: el impuesto global[i]. Me explico.
En 2021,138 países acordaron imponer un impuesto

global del 15% a las multinacionales, pero no acordaron
cómo se distribuirían las ganancias de dicho impuesto
entre los países. Hasta ahora, la visión más vocal al res
pecto ha sido la de la OCDE. Su propuesta es repartir
las ganancias dándole prioridad a los países donde las
multinacionales tienen su matriz y no a aquellos donde
las multinacionales realmente venden, producen o tie
nen empleados^].
La propuesta de la OCDE es bastante subóptima para

México. De seguirla, la mayoría de las ganancias del im
puesto global terminarían favoreciendo a países ricos,
sin darle sujusta parte apaíses envías de desarrollo como
México. Como ha mostrado el trabajo del reconocido eco
nomista Gabriel Zucman (et al 2022), con el impuesto tal
cual lo plantea la OCDE, México solo recibiría 70 mil mi
llones de pesos, mientras que Estados Unidos se quedaría
con 140 veces más[:].
México y otros países envías de desarrollo podrían ne

gociar tener una mayor proporción de las ganancias del
impuesto global. De hecho, algunos países ya lo están in
tentando. La semana pasada líderes políticos de 16 países
de Latinoamérica y el Caribe se reunieron en Cartagena
precisamente para dialogar al respecto.
El papel de México en la discusión en la reunión fue

vergonzoso. Mientras que otros países enviaron altos

funcionarios de hacienda, economía y finanzas, México
les hizo el feo, enviando solamente a un mando medio de
Relaciones Exteriores.

Esto se debe a que México ha decidido fijar su postura
en cuanto al impuesto global obedeciendo a la OCDE y ni
siquiera intentar negociar una postura que nos sea más
benéfica. Esto es un error.

México tiene el complejo de creerse país rico y presa
de ese espejismo está negociando del lado incorrecto. El
acuerdo de la OCDE no solo nos dará muy poco, sino que
excluye del impuesto global a multinacionales de finan
zas, mineríay a toda empresa que facture menos de 20 mil
millones de euros. Esto es ridículo. El resultado limita los
impuestos a multinacionales a 200 empresas y fomenta
complej idades que permiten evadirlo.
Famosos economistas como Joseph Stiglitz han he

cho llamados públicos a los países en vías de desarrollo,
incluyendo a México, para que reconsideren su postura.
Colombia, Brasily muchos otros países están intentando
presionar para lograrlo.
No así México. México está convencido de que no debe

hacer nada y con ello está dejando dinero sobre la mesa.
Esperemos que la posición del secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, cambie. México debe involucrar
se en negociar una propuesta alternativa de distribución
del impuesto global que considere, no solo dónde están
las matrices de las multinacionales, sino dónde tienen ac
tivos, empleados y ventas. México puede obtener mucho
más de lo que la OCDE quiere darnos.

[i] Véase Fundar (2023) "La oportunidad de acabar con los
paraísos fiscales" y "¿Qué está haciendo Latinoamérica
contra las injusticias fiscales?" Sin Embargo.

[?] Tax Justice Network (et al 2023). Unidos por unnuevo pacto fiscal,
fs] Véase también FMI (2023). International CorporateTaxReform
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¡Las Utopías, de
Iztapalapa para el mundo!
Regularmente se le hace mucho caso a perso

najes estrambóticos, ridículos intimistas,
melodramáticos y muy dados al humor in
voluntario. Ahí están los casos de la vida real
de Sandra Cuevas (ahora quiso desprestigiar

a Barbie vestida de pastel quinceañero, no se vale), la señora
delhuipilblanquiazul que se auto atenta todos los días, más
mi ClauditoXXXque hizo del PRIANChuterciopana. No
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podemos olvidar a Kinky Téllez, quien regresará como Ter
mina tora darle su merecido a quienes usurparon sulugar.
Espectáculo barato de vodevil que le quita espacio me

diático a personajes como Clara Brugada, que le ha dado una
vuelta o dos o tres a la imagen cuajada de prejuicios de Izta
palapa. En un recorrido por lo que se ha
dado en llamar las Utopías (Unidades de
Transformación y Organización para la
Inclusión y Armonía Social), espacios de
desarrollo familiar, deportivo, cultural, de
recreación, de construcción de nuevas for
mas de políticas públicas, ante la mezquin
dad mediática, no han sido contadas, rela
tadas, reflejadasy compartidas conelma
yor público posible. Distribuidas en todo
el territorio de Iztapalapa, estas Utopías tienen sin mayores
presupuestos —quizá ni lo que vale imo de los edificios chue
cos del Cártel inmobiliario del PAN o de Xóchitl— la misión

de albergar a la población de Iztapalapa más olvidada, mar
ginada, menospreciada, para que pueda acceder al deporte,
la relaj ación, el ocio activo y el desarrollo físico y mental, a un

costo que no alcanza ni con mucho el precio de laestafade luz
y mucho menos de la Estafa maestra. Un proyecto superior,
alucinante, y de profundo mej oramiento de la vida de las co
munidades, que tendría que ser objeto de reconocimiento
por los adversarios políticos. Verdaderas maravillas, que de

raízcombatenlainseguridad,eldesem
pleo,ladepresiónyelolvido.
Ojalálos agoreros del desastre, los

Paleros de Alazraki y de Salinas, los
Rivupngliacci que ven complós, pero
negaron los verdaderos complós de
Salinas y el subj efe Diego, dej en sus
zonas de confort y vayan a darse una
quemadaalas Utopías. Sin alharacas
represivas, autoritarias, de una incul

tura superior y un devaneo con la superficialidad como ha
sido el caso de Sandra Cuevas en Cuauhtémoc, y los pa
nistas de Benito Juárez, Miguel Hidalgoy Coyoacán, estas
Utopías revelan una propuesta y se alej an de los lugares
comunes de la histeria de los ultraconservas en almíbar.
¡De Iztapalapa para el mundo!

Es un proyecto
de profundo

mejoramiento
de la vida de las
comunidades
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Congruencia
encarnada

umplina 100 años este jueves 3 de agos
i to. Con motivo de ese centenario, y ei

A reconocimiento a su legado como filoso
fo y educador, le han organizado varios homenajes
Dejó una gran obra —más de 30 libros y medio siglc
de cátedra—, recibió 7 doctorados honoris causa;
otras tantas condecoraciones académicas de Ale

mania, España, Franciay otros países. Yo, desde lúe
go, me siento orgulloso de suhuella intelectual, perc
lo admiro más por su valentía y por la congruenci:
que ejerció hasta el paroxismo.
Católico vital, Agustín Basave Fernández del Va

lie llevó su religión mucho más allá de la liturgia
Van dos anécdotas. 1) Afínales de la década de los 6(
su postura ideológica —era detractor del marxismc
por su rechazo al materialismo totalitario, más qu<
por defensa de un libre mercado que él, solidarist;
cristiano, veía con escepticismo— llevaron a gru
pos de izquierda a impugnarlo como director de 1:
Facultad de Filosofía de la Universidad de Nuevi
León. Cuando el Consejo Universitario se reuni<
para destituirlo o ratificarlo, en un auditorio reple
to de alumnos y de crispación, acudió a hablar ende
fensa propia Corrían tiempos de turbulencia socia
y había granaderos—no sé si también soldados— ro
deando el lugar. Cuando llegó ala puerta, el jefe de 1;
policía le pidió no entrar: "hay muchachos armado
y ahí adentro no puedo garantizarle su seguridad"
"Gracias, pero tengo que decir mi verdad", respon
o iu inienu as cruzaua ía puer

ta. Hubo gritos y, aunque le
lanzaron algunos objetos, no
pasó a mayores. Ganó la vota
ción y a la salida hubo golpes
entre los estudiantes que lo
impugnaban y los que lo apo
yaban; esa noche lo vi llegar a
la casa con la ropa manchada
de sangre. Días después lan

zaron una bomba molotov que se estrello cerca de
mi recámara, sin incendiarse. Cuando crecí y ad
quirí conciencia de lo que había pasado le pregunté
por qué se había arriesgado tanto. Levantó la vista
del papel en el que escribía y murmuró: "Recordé a
Jesús: bienaventurados sean quienes por mi causa
padecenvituperioypersecución;yonoibaanegarlo
para ahorrarme un susto".
2) Mi padre venía de una familia aristocrática ve

nida a menos y sus hijos crecimos en la clase media
acomodada En mala hora decidió invertir sus aho
rros en acciones de la empresa de un amigo que le
prometió grandes ganancias. La empresa quebró —
resulta que ya andaba mal—y mipapáperdió todo su
dinero. Le dolió muchísimo. Poco después, cuando
en mi adolescencialo acompañé alos ej ercicios espi
rituales que hacía con los jesuítas, nos encontramos
ahí al empresario de marras. Yo quería ir a mentarle
la madre pero mi papá me detuvo, se acercó a él y lo
abrazó. Me quedé atónito. Le pregunté por qué había
hecho eso y me contestó "fui a decirle que no guardo
ningún resentimiento, que Dios es amor y misericor
diayque estoy aquí para seguir sus enseñanzas". ¡No,
bueno! ¿Qué carajos podía decirle yo?
Ese era mi padre. Un gran pensador, sin duda,

pero un mejor ser humano. Yo lo evoco como con
gruenciaencarnada Hoy lo reconocen incluso quie
nes ayer lo confrontaron, porque la gente de buena
fe respeta a quien se juega todo por sus conviccio
nes, aunque no las comparta. Si bien me enorgullez
co mucho de sus méritos académicos, me bastay me
sobra el ej emplo de su vida para admirarlo,

La gente de buena
fe respeta a quien se
juega todo por sus
convicciones, aunque
no las comparta
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Clases de ufología comparada
Gamés leía las noticias asombrosas y recientes sobre la existencia no solo de

objetos voladores no identificados, sino de seres extraterrestres que han visitado
desde hace tiempo nuestro descascarado planeta

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio,
Gil leyó la frase del drama
turgo Ugo Betti: "Hay días
extraños, como si uno des

pertara después de haber dormido duran
te años". En ese raro despertar, Gamés leía
las noticias asombrosas y recientes sobre
la existencia no sólo de objetos voladores
no identificados sino de seres extraterres

tres que han visitado desde hace tiempo
nuestro descascarado planeta. La ufología
investiga a los objetos voladores no identi
ficados, anglicismo desprendido de UFO,
Unidentified Flying Object. (Cápsula cor
tesía de Wikipedia)
Resulta entonces que la ufología ha ocu

pado las planas de los periódicos, las redes
sociales, latelevisióny el radio. Gilloleyó en
su portal de Latinus; "David Grusch, exfun
cionario de inteligencia de la Fuerza Aérea
de Estados Unidos, declaró que el gobierno
estadounidense probablemente está al tan
to de la actividad no humana, vida extrate
rrestre, desde la década de 1930". Según este
ex funcionario de inteligencia, no sabemos
si artificial, las autoridades estadounidenses
seencuentranenposesióntantodenavesde
origen extraterrestre como de los restos de
sus ocupantes.
Caramba, a los extraterrestres les to

có la Gran Depresión y también habrán
visto el avance de los nazis. No es poca co
sa, Ah, y desde luego vigilaron a Franklin
Delano Roosevelt.

Existen versiones de que esos extra
terrestres cuyos restos guardan los esta
dounidenses bajo mil llaves pasaron por
México. Se dice que admiraron a Lázaro
Cárdenas y que hay planetas donde se le
erigieron estatuas a nuestro presidente,
sólo que según Jaime Maussan, las esta
tuas en esos países son invisibles. Qué ra
ras costumbres, estatuas invisibles.

Grandes revelaciones
La verdad sea dicha (muletilla patrocinada
por el Presiente de la Picpública), las afirma

ciones de Grusch no asombran a Gil Lo que
afirma este esclarecido ex funcionario de in

teligencia es nada comparado con esto: Ga
més ha visto estacionados afuera de Palacio
Nacional varios ovnis, incluso endoble fila, lo
cual cstáprohibido.Ynosólo eso,Gil lia visto
descender de esos aparatos agobernadores
como CuiÜáhuacTroglodita,ala señorita de
las mentiras, ¿se apellida Vilchcs?
Lean esto: Gil vio con toda la oscura cla

ridad de un amanecer en el Zócalo baj ai* de
un ovni a los aspirantes a la coordinación
de la defensa de la 4T. Gilga no sabe men
tir. Investigadores de algunas de las cien
universidades que se han abierto en este
sexenio, todos ellos reconocidos ufólogos,
sostienen que miembros eminentes de la
4T reciben clases de ufología comparada
en algún lugar ignoto del espacio sideral.
Gamcs no da crédito y cobranza, para no

equivocarse le preguntará a Jaime Maus
san, él puede explicar con detalles no sólo de
avistamientos sino de las clases que reciben
algunos de quienes asisten a las mañaneras.
Los problemas siempre son inevitables.

Se supo, y eso le molestó mucho al Presiden
te, que López Gatell fue rechazado del cur
so propedéutico que imparten los extrate
rrestres. No dio el ancho. Ardió Troya. Y con
la cólera del pálida de Palacio no hay tu tía

La carta
Fuentes que Gil guardará en el anonim to le
filtráronla carta que Liópez Obrador envia
rá a los extraterrestres, no sabemos si son
señores, señoras, no binarios o en fon, pero
la parte medular dice así: "Con todo respe
to protestamos por el trato que le han dado
a Hugo LópezGatell. Tal vez ustedes no lo
sepan porque viven lejos, pero este hom
bre tuvo un desempeño extraordinario du
rante la pandemia que atacó al mundo y lo
tuvo en vilo y salvó muchas vidas. Ustedes
pretenden impedir la transformación. Exi
gimos respeto y una disculpa a los pueblos
originarios. Serénense. Las cosas ya no son
como antes. Venían ustedes acá a hacer ne
gociosy se iban con el dinero del pueblo. Voy
apresentar en la mañanera las empresas de
los extraterrestres. Hipócritas, corruptos".
Luego trascendió que cncorto, en reunión

privada, el Preside nte le di j o a Ramírez Cue
vas: los extraterrestresestánmuy enojados,
nerviosos. Prepara para la mañanera unos
ovnis, aunque no sean los meros meros, tóe
telos del mercado de Sonora, Jesús, y de paso
a unos extraterrestres, aunque sean maes
tros de laCNTE,ylosponemosenlapantalla,
y si se puede también sus cuentas bancarias.
Las revelaciones de Grusch se quedan

cortas, ¿sí o no? A ver de qué cuero salen
más correas extraterrestres. Por eso nos
quieren achacar lo del fentanilo, pero no
lo vamos a permitir. El pueblo no es tonto.

Todo es muy raro caracho, como diría Sé
neca: "Siempre espeorel díasiguiente". —

Gils'enva

Fecha: 31/07/2023

Página: 47

Area cm2: 395

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 52,799

Página 41 de 196 Índice



AMLODante:

¿piensa mal y...?
Pobre Zoé. con tanto elevador sin mantenimiento.

Ahora sí que, perdón: ¡piensa mal y acertarás!... establece de
manera genérica el popular refrán y, más aún. agregarían
los malpensados de siempre, cuando de placeres, posesio
nes y poder económico o político se trate...

Lo anterior viene a cuenta tras conocer la espontánea,
sorpresiva respuesta, que apenas ayer en Monterrey dio
Andrés Manuel López Obrador a quienes lo cuestiona
ron sobre las posibilidades reales que, creería él, tendrían
el impresentable gobernador Samuel García Sepúlveda y
el alcalde regio Luis Donaldo Colosi(t)o Riojas, emecis
tas ambos, en caso de buscar sucederlo en las próximas
presidenciales.
Uno y otro, "todos podrían competirle a Morena" en

2024, respondió el tabasquefio, sin identificar a los mili
tantes de Movimiento Ciudadano (MC) a quienes, valga de
cir, hace apenas unas horas su igualmente impresentable
líder, Dante Delgado Rannauro. explicitara que son las
mejores cartas del partido naranjanaranja que él creo y
dirige para apostar por la principal oficina de Palacio...
Vaya singular coincidencia ésta cuando, como él mis

mo trata de dejar en claro, el veracruzano gusta presentarse
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como crítico y opositor a López
Obrador y su fracasado gobierno
de la 4T y, apenas la pasada se
mana, había externado pública
mente que estaría considerando
la indeseable posibilidad para
el sector oficialista, claro de ce
rrar filas con el Frente Amplio por
México conformado por Acción
Nacional (PAN), el Revolucio
nario Institucional (PRI) y de la
Revolución Democrática (PRD),
más un número creciente de or

ganizaciones de la sociedad civil,
y más específicamente la candi
datura de la disruptiva Xóchitl
Gálvez Ruiz, la incómoda y se
ñalada enemiga (política) pública
de aquél.
Y más, permítasenos insistir en lo paradójico del asun

to, cuando en los últimos meses, años inclusive, un nú
mero creciente de dirigentes políticos de oposición y
analistas han especulado sobre la supuesta o real apuesta
que Dante y sus más cercanos estarían haciendo para di
vidir á la oposición, hoy unificada, con el único y objetivo
propósito de garantizar el triunfo de la administración sa
liente... o de alguna de las corcholatas que en su momento
serán desechadas y que, a la Presidencia o no, aceptaran
ser postuladas a algún cargo público por MC.

Suena a especulación excesiva y hasta insidiosa, es ver
dad, pero dadas las condiciones políticas prevalecientes en
el país, más de uno podría repetir aquello de: ¡piensa mal
y acertarás!...

©
ASTERISCOS

* En Oklahoma. la Secretaría de Seguridad Ciudadana de
Querétaro, a cargo de Iován Elias Pérez, recibió la acre
ditación internacional por sus procesos de excelencia en
materia de aplicación de la ley y formación de elementos,
por parte de CALEA, la comisión de mayor nivel y más res
petada a nivel mundial en tales propósitos...
* De llamar la atención, ciertamente, el sólido posiciona
miento que, tras la pandemia incluso, mantiene Cancún.
Quintana Roo, entre los diez destinos preferidos para los
viajeros estadunidenses de este verano. Hablamos de
1.8 millones de turistas que, se prevé, llegarán en fecha
próxima...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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1 Impulso en línea. Marina del Pilar Ávila Olmeda,
•gobernadora de Baja California, y Amazon, el gi

gante del comerció electrónico, firmaron un convenio
que representa una apuesta audaz para las pymes de la
región. Con un enfoque en el desarrollo de negocios, las
ventas en línea y las exportaciones, el acuerdo brinda a
los comerciantes y artesanos locales una valiosa opor
tunidad de crecimiento. Sector antes olvidado, pero
hoy reivindicado. El acuerdo firmado en Virginia tiene
el potencial de transformar la economía local integran
do la artesanía tradicional al dinámico mercado digital.
Productos que llegarán a todo el mundo. Un paso firme
y decidido hacia el futuro que, si es seguido por otras re
giones, podría reconfigurarla economía mexicana. De
sarrollo al alcance de un clic.

2 Buenos deseos. Blanca Lilia Ibarra Cadena y
«Norma Julieta del Río Venegas, consejeras del

Inai, afirmaron que, en las próximas elecciones del país,
el instituto velará por que los partidos políticos y órga
nos electorales cumplan con la transparencia y el acce
so a la información, pues son elementos que fortalecen
los comicios y la democracia. Asilo externaron duran
te el convenio con la Asociación Mexicana de Fiscales
Electorales, que tiene el objetivo de reflexionar sobre
los retos que enfrenta el país en materia de integridad
pública y combate a la ilegalidad rumbo a los procesos
electorales. Ante el clima de hostigamiento al Inai en los
meses recientes, es un exceso de optimismo hablar del
2024. Primero necesitan sobrevivir.

3Temporadade ideas. Si pudiésemos colocar en un
• contenedor el sinfín de propuestas que escucha

remos de aquí a los comicios y hacer realidad el 2|?fe.
México sería la mejor nación del mundo. Todos los aspi
rantes a gobernar el país vierten lo mejor de sí mismos.
En Xalapa, Beatriz Paredes, quien busca postularse por

el Frente Amplio por México, aseguró que, de llegar a
ser Presidenta de la República, presentará una inicia
tiva de reforma constitucional para que las entidades
federativas que posean hidrocarburos tengan benefi
cios de la renta fiscal y que no soló Sean para láEédera
ción, sino compartidos. "Esto no es una ocurrencia. Así
se hace en Estados Unidos y así se hace en Argentina".
Escuchemos las soluciones. Y que se hagan realidad.

4 Realidad supera discurso. En busca de simpa
• tías para postularse por el Frente Amplio por Mé

xico, el diputado federal con licencia Santiago Creel
fue cuestionado en Michoacán sobre si el Ejército se
guiría en las calles, de llegar él a la Presidencia. Y, con
trario a lo que todos hubiesen pensado, respondió estar
de acuerdo con que las fuerzas federales se mantengan
en trabajo fuera de sus cuarteles. "Sí, porque tienen que
cumplir sus funciones de seguridad nacional y seguri
dad interior", confirmó. "Eso de que los militares tienen
que regresar a los cuarteles, discúlpenme, pero es un
falso debate, los militares tienen que estar desplegados
en todo el territorio nacional, porque hay temas de se
guridad pública, que eso les concierne a los policías ci
viles, pero los temas de seguridad interior son a cargo
de los militares". Tal cual. El sol no se tapa cón un dedo.
5 Hazaña cumplida. La exjefa de Gobierno de la

• Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, llenó una
de las plazas más adversas al lopezobradorismo: Sal
tillo, Coahuila. Con la plaza llena, Sheinbaum Pardo
afirmó: "Nosotros queremos reducir desigualdades,
queremos que todos los mexicanos y mexicanas vivan
bien", además de pronunciarse en favor de la unidad en
torno al movimiento morenista, pues resaltó la impor
tancia de dar continuidad a la Cuarta Transformación

en unidad, como el único camino para garantizar los
derechos del pueblo de México. Ojalá la escuchen todos.
Plaza llena, corazón contento.
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NEGROS

¿Hay gente de raza negra en México, me refiero no a los muy
muy morenos, sino a los de ascendencia africana?
R. Sí, hay un buen número de mexicanosafricanos en nues
tro país.
La mayor población negra de México se encuentra en los esta
dos de Guerrero, Oaxacay Veracruz. Estos estados se encuen
tran en la costa del Pacífico de México y fueron importantes
puertos de esclavos durante la época colonial. La población
negra en estos estados se Concentra en la región de la Costa
Chica, que se extiende desde el istmo de Tehuantepec, en Oa
xaca, hasta el estado de Guerrero.
Estos son los estados de México con la mayor población afro
mexicana, según el censo de 2020:
Guerrero: 303,923.

Estado de México: 296,264.
Veracruz: 215,435.
Oaxaca: 194,474.
Ciudad de México: 186,914.
jalisco: 139,676.
Otros estados con importantes poblaciones afromexicanas in
cluyen: Chiapas, Puebla,
Tabasco, Campeche, Yucatán
La población negra en México es diversa y sus tradiciones
culturales reflejan su herencia africana, indígena y española.
Algunas de las tradiciones culturales afromexicanas más fa
mosas incluyen:
La Danza de los Diablos, una danza tradicional que se realiza
durante las celebraciones del Día de los Muertos en Oaxacay
Guerrero. El son jarocho, un género musical que se originó en
la región de la Costa Chica de México.
La Gente de Abajo, un movimiento social que aboga por los
derechos de los afromexicanos en México.

MAMOGRAMAS

Cuando los técnicos en Rayos X revisan los mamogramas.
¿también usan la inteligencia artificial para analizar los re
sultados o sólo lo hacen con su conocimiento y experiencia?
R. Estos análisis se hacen con una combinación de tecnología
y conocimiento humano. El mejor balance posible.
Las mamografías se revisan utilizando tanto algoritmos infor
máticos como técnicos capacitados. Los sistemas de detección

asistida por ordenador (CAD) emplean un software especia
lizado para analizar imágenes de mamografía e identificar
posibles áreas de preocupación, ayudando a los radiólogos
en su interpretación. Sin embargo, los sistemas CAD sirven
como ayudas y el diagnóstico final suele ser determinado por
radiólogos. Técnicos y radiólogos Comparan mamografías de
diferentes puntos de tiempo para detectar cambios en el tejido
mamario, nuevas masas, calcificaciones u otras anomalías. Su
experiencia y conocimientos guían el proceso de interpreta
ción. determinando si se necesita una evaluación adicional o

pruebas adicionales. La combinación de algoritmos informáti
cos y experiencia humana tiene como objetivo mejorar la pre
cisión y facilitar la detección temprana del cáncer de mama.
Sin embargo, el diagnóstico final y las decisiones de gestión
del paciente son de los profesionales médicos.

MAMÍFERO VOLADOR
¿Existe algún mamífero que vuele?
R. Los murciélagos son los únicos mamíferos del mundo na
cidos con la capacidad de volar, y el único animal en esta lista
con alas, los murciélagos son algunos de los voladores más
intrigantes que existen. Su capacidad de usar la ecolocaliza
ción para encontrar objetos en la oscuridad, por ejemplo, se ha
investigado durante décadas. Como volantes, los murciélagos
son maniobrables y ágiles. De hecho, la piel flexible y las arti
culaciones adicionales en las alas de un murciélago los hacen
más eficientes en el aire que las aves.
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El presidente López Obrador está desesperado por encontrar
pretextos para justificar su fracaso. Acusa que otros., y no él, son
los verdaderos responsables de la violencia del narcotráfico.
Su evasión de toda responsabilidad es cada día menos creíble
y más parecida a cobardía de su parte. Un incidente reciente
pinta de cuerpo entero al Presidente y su laberinto sin salida.

Su reciente "intercambio" de opiniones con la directora de
la DEA estadunidense, Anne Milgram, habla toneladas del in
tento presidencial por evadir su responsabilidad ante el cre
cimiento del narcotráfico en el país y la intención de culpar a
otros de ese fenómeno.
La directora de la DEA afirmó, en una sesión ante comi

siones en el Congreso de Estados Unidos, que los dos cárteles
mexicanos más importantes tienen alrededor de 44,800 inte
grantes repartidos en todo el mundo. Señaló a los cárteles de
Sinaloa y Jalisco Nueva Generación como las cabezas visibles
de la industria de venta de drogas en más de 100 países del
mundo, ambos dirigidos desde México. En esencia, declaró
que la misión de la DEA es "perseguir y derrotar implacable
mente" esasorganizaciones.

Informó que el Cártel de Sinaloa cuenta con 26 mil elemen
tos, mientras que el CJNG tiene casi 19 mil miembros. Informó
que el de Sinaloa tiene presencia en 19 estados de México,
mientras el de [alisco se encuentra en 21 entidades.

Habló del fentanilo y su costo de producción por unidad
versus el costo de venta en la calle de cualquier ciudad para
ilustrar la extraordinaria ganancia que genera ese negocio para
los cárteles, y el incentivo que tienen para expandir su negocio,
menospreciando las vidas humanas destruidas en el proceso.
Como es usual en él, el Presidente fue modificando sus

respuestas a la DEA en las mañaneras conforme pasaban los
días. Primero sugirió que él no sabía Cómo la DEA consiguió
sus datos y que ojalá los compartiera con su gobierno. Segu
ramente no fue informado por sus "asesores" que la directora
de la DEA sí explicó la tecnología usada para la recopilación

de la información, incluyendo cifras recogidas a través de más
de 200 oficinas repartidas en todo el mundo.

De todos modos, López Obrador sugirió mala fe en la re
copilación de datos, porque piensa que ha acotado las ope
raciones de la DEA en México, al restringirles visas de entrada
a agentes y por exigirles que reporten todas sus actividades y
hallazgos en el momento al gobierno federal. Por tanto, su
pone, equivocadamente, que la DEA no tiene cómo recopilar
información en México.

Después del affaire Cienfuegos, cuando el gobierno de Es
tados Unidos le entregó al mexicano las "pruebas" sobre sus
relaciones de protección con narcotraficantes y no pasó nada,
es obvio que lo que sí existe en la relación bilateral en materia
del narcotráfico es la desconfianza total.

Después el Presidente recurrió a la idea de que existe una
pugna interna en el gobierno estadunidense. "Recibí a la ase
sora de seguridad nacional y no me dijo nada. No se coordi
nan entre ellos", pontifica el mexicano. Y profundizó sobre la
idea de que existe un sector del gobierno estadunidense que
se enfrenta a México y otro que busca la armonía entre las
naciones. Cree que va a dividir al gobierno estadunidense en
facciones enfrentadas.

Por último, terminó afirmando que su gobierno tiene otros
datos, producto de "los lugares donde ha habido enfrenta
mientos con grupos de delincuentes. Por eso, no hay que exa
gerar". Incluso reconoció que el Ejército no tiene mapas sobre
la ubicación de los grupos criminales en territorio nacional.

De pretextos y excusas está hecho este gobierno.

©
El saldo final en este breve zipizape de gobiernos es previsible:
AMLO fue incapaz de diseñar una estrategia integral ante el
narcotráfico. Y este gobierno llega al final de su camino en 1
año y 2 meses.
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Rosa Icela y Ornar,
viejos conocidos
• Niella SÍ'#! niño imaginaron que llegarían a ser aliados
políticos y que un día disputarían la misma candidatura,

La vida los llevó a coincidir en un ambiente más familiar, no
como actores políticos. En ese tiempo ninguno imaginaba
que un día, al mismo tiempo, ella entonces una joven
encabezaría la Policía Federal, y él todavía un niño la
de la capital del país.

En sus épocas de reportera, Rosa Icela Rodríguez era de
las pocas periodistas que Javier García Paniagua. extitu
lar de la Dirección Federal de Seguridad entre 1976 y 1978,
recibía en su casa.

La joven reportera tuvo oportunidad de conocer un poco
del entorno familiar de quien sería líder del PRI, titular de
la Reforma Agraria y secretario del Trabajo en la época de
José López Portillo como Presidente.

Quienes saben de esa historia cuentan que Rosa Icela
conoció ahí al pequeño hijo de su anfitrión, de nombre
Ornar Hamid. Terminaba la década de los 80 y nadie ima
ginaba que el destino los llevaría en ser algún día amigos
y rivales.

No se volvieron a ver, hasta que en octubre de 2019,
Ornar Hamid García Harfuch fue nombrado por Claudia
Sheinbaum secretario de Seguridad Ciudadana de la Ciu
dad de México, donde se reencontró con Rodríguez, quien
era la secretaria de Gobierno.

Dicen que, incluso en las reuniones de gabinete, la pro
pia Sheinbaum tenía que llamarlos al orden porque se la
pasaban recordando anécdotas de cuando él era niño y ella
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visitaba la casa de sus padres.
No coincidieron mucho tiem

po en ese gabinete; el destino lle
vó a Rosa Icela a la Secretaría de

Seguridad federal. Pero como ese
cargo requiere de estrecha cola
boración con los estados, sobre
todo con la capital, por la reso
nancia que adquiere cada caso,
siguieron en comunicación.
Al principio, todo fluía más

o menos bien, pero entonces se
empezó a hablar de la sucesión en
la CDMXy sus nombres comenzaron a sonar entre los princi
pales favoritos. Desde Morena intentaron echarlos a pelear.

Sus enemigos difundieron que la relación no sólo se ha
bía enfriado, sino que eran enemigos. Los roces no duraron,
pues si bien ambos quieren la candidatura, por cuestión de
género sus intereses no se cruzan.

Si Morena pone candidato, seguro Rosa Icela apoyará a
García Harfuch; si es candidata, el jefe policiaco respaldará
a su colega. Ambos están en el ánimo de Sheinbaum, y si
ella es elegiday le toca poner en la ciudad, la apuesta es que
será uno de los dos, dependiendo del género.

Curioso que cuando una reportera visitaba esa casa, ni
ella ni el niño imaginaron que llegarían a ser aliados políti
cos y que un día disputarían la misma candidatura.

Otra coincidencia interesante es que Ornar Hamid ocu
pe la sala de juntas de la SSC, donde están las fotografías de
todos los que han encabezado la dependencia, entre ellas la
de su padre, quien fue secretario de Protección y Vialidad
de 1988 a 1991, con Manuel Camacho Solís.

O
CENTAVITOS...

A quien su propia ola azul le dio una revolcada fue al di
putado Gonzalo Espina, exacérrimo crítico de la 4T, que
hace unas semanas se tiró a los brazos de Sheinbaum. En la
privada donde viven sus padres, unos vecinos lo exhibieron
violentando física y verbalmente a una rnujer. Visiblemente
alcoholizado, apoyado por su choferguarura, el expanista
tiró de un manotazo el teléfono a una señora y advirtió a
su esposo que "no se pasara de verga". Ni los gritos de su
propia familia pudieron tranquilizar a Espina, que al final
fue sacado a todavelocidad en su machitchona camioneta.

Vaya adquisición la de Claudia, pues en esa dizque ola azul
que el diputado presume haberle formado no surfearía ni
un charal.
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Al Presidente le queda
lo único que necesita
El inquilino del Palacio es el hombre más solitario de Mé
xico. El poder aisla al mandatario de la opinión de los más
sensatos, y privilegia a los más zalameros; el poder enlo
quece a quien lo ejerce en la desmesura, y condena al que
confía en que su propia popularidad será suficiente para
subsanar errores y garantizar la permanencia de lo que con
sidera su legado. El poder es temporal y, en algún momento,
siempre termina por cobrar las facturas.

Los fantasmas recorren el palacio virreinal. En lo local,
las corcholatas no despegan y las divisiones internas com
prometen los planes sucesorios; la sociedad civil cada vez
está más organizada —y comprometida—, mientras que los
poderes tácticos comienzan a mostrar su descontento. En
lo regional, el gobierno en funciones ha realizado alianzas
con los personajes más dudosos del continente: en lo in
ternacional, sólo mantenemos la confianza de los capitales
golondrinos. En todos los casos, lo que se aproxima es el
declive de un sueño que sólo durará seis años.

En lo local, la pandemia nos marcó a todos: como per
sonas, como familias, como sociedad. La pandemia mar
có al gobierno, también, aunque sus integrantes no hayan
podido expresar su desacuerdo en público. Las corcholatas
han guardado lealtad al Presidente de la República, pero no
han dudado en propinar golpes bajos a sus contrincantes;
las corcholatas se disciplinaron durante la pandemia, pero
no compartirán la responsabilidad de quien los ha despre
ciado en pública^
La pandemia es el Talón de Aquiles de la 4T. y Hugo

LópezGatell el eslabón más débil: las cifras se pueden
maquillar, pero las ausencias se seguirán sintiendo en nues
tros hogares. El subsecretario goza de inmunidad —por el
momento—, pero esta semana ha quedado claro el futuro
que le espera. Ninguno de quienes podrían ser designados
como posibles sucesores, el próximo 6 de septiembre, me
tería las manos al fuego por el subsecretario que disfrutó
sus quince minutos de fama contando muertos —y recitan
do poesías— como si nunca tuviera que rendir cuentas. La

fisura está a la vista.

En lo regional, el Presidente de la República realizará una
visita oficial a Colombia el 8 de septiembre, un par de días
después de haber destapado a su corcholata. El viaje no
será sencillo: aunque fue planeado con antelación a los su
cesos que hoy se viven en aquel país, la presencia de nues
tro mandatario —en tales circunstancias— será entendida

como una muestra de apoyo a un presidente cuya familia
está siendo acusada no sólo de enriquecimiento ilegítimo,
sino de mantener vínculos con el crimen organizado para
obtener financiamiento y asegurar la gobernabilidad en las
regiones que dominan. Una imagen demasiado cercana,
sin duda alguna.

El viaje oficial tendrá lugar en un momento en que la
situación política será sumamente complicada para el pre
sidente Petro, y la presencia de nuestro mandatario será
demasiado ominosa para lo que la sociedad colombiana es
tará viviendo. La magnitud del escándalo es insultante, y en
Colombia no se ha olvidado que fue el Presidente mexicano
quien apoyó al entonces candidato en lo que se consideró
como una injerencia extranjera para apoyar su triunfo; en
Colombia no se olvida el rol que han jugado los asesores
políticos que hoy despachan a sus anchas a nuestro país,
embozados en una piel de cordero. Cuando nuestro man
datario llegue a Bogotá, la gente lo estará esperando. Y no
con gratitud, ciertamente: una fisura más grande.
En lo internacional, el sueño terminó hace tiempo. O

nunca inició, en realidad: quienes lo midieron, lo admi
nistraron a su antojo y lograron el envío de nuestras pro
pias tropas a la frontera norte; quienes lo entendieron, se
aprovecharon de su soberbiay han exprimido el diferencial
artificial de tasas hasta el cansancio. La fisura se convertirá
en grieta, pero al final, el Presidente pensará que salió ga
nando: al hombre más solitario del país, antes de cumplir su
quinto aniversario, sólo le quedan sus encuestas, su aproba
ción, sus espejos. Le queda, al final, lo único que necesita:
le queda lo único por lo que ha luchado.
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• Poco antes de la muerte del poeta infrarrealista Darío
Galicia, sus amigos pidieron y obtuvieron su autorización
para lanzaban edición bilingüe, corregida y aumentada,
La ciencia de la trístéza/The Saeijee ofSadness.

ROJOS, DE MARTÍNEZ NATERAS
Incansable, Arturo Martínez Nateras acaba de publicar el
cuarto tomo de La izquierda mexicana del siglo XX, una
enciclopedia de hechos, corrientes, partidos, instituciones,
episodios significativos, personas y personajes, hombres y
mujeres de ese amplio abanico político que conocemos
como izquierda. El nuevo volumen, bautizado al igual que
el libro de Óscar de Pablo como Rojos, es un diccionario
biográfico de mil 143 páginas que reúne millares de fichas de
mexicanos y de extranjeros relacionados con nuestro país de
diversas maneras. Están, por supuesto, los comunistas, pero
también los militantes de otras corrientes, tanto afines como
disidentesjsinclusodelpartidooficial quehovexisteOTmo
PRI. Como en toda obra de este carácter, hay omisiones in
deseables y a la vez una amplísima generosidad, que incluyó
a ciertos individuos que jamás han tenido algo que ver con
las luchas del pueblo mexicano, aunque la contraportada
diga que "Todos los que están son", lo que evidentemente 110
es cierto, aunque sí lo es que "No todos los que son están".

TEXTOS COMPLEMENTARIOS

En Rojos aparecen varios textos que son un buen comple
mento informativo, aunque inexplicablemente se otorga a
AMLO la función de definir lo que es "Ser de izquierda".
Muy útiles para historiadores, sociólogos y otros interesados
son los capítulos "Dirigentes del PCM", de Ángel Chávez
Mancillas: "Mexicanos en la Internacional Comunista", de
Víctor Jeifets: "Presos políticos", de Arturo Ortiz Marbán,
María Jacobo Catalán y Rodolfo Echeverría, más conocido
como Chicali; "Los de Tlaxcoaque". de Elba Pérez Villalba:
y "Masacres", de Gerardo Peláez Ramos, quien comen
zó a reunir información sobre la izquierda y sus protago
nistas cuando era preso político en Lecumberri. Roxana
Rodríguez firma el apartado "Rebeldes y transgresoras",

Fecha: 31/07/2023

Página: 27

Area cm2: 259

1 / 2

Columnas Políticas

Humberto Musacchio

Costo: 18,417

Página 49 de 196 Índice



que hace referencia al aporte
de las féminas, lo mismo que el
texto sobre la Unión Nacional de
Mujeres de México. "Los siempre
anónimos", también de Chicali,
aporta varios nombres de "los
siempre anónimos", como con
serjes, vigilantes, secretarias,
ayudantes y personal de apoyo,
en el que figura la hoy nada anó
nima Eugenia León. En suma, la
obra representa el esfuerzo de muchos para beneficio de
todos, pues se trata de una parte sustancial de la historia
mexicana.

REEDITAN A DARÍO GALICIA
Muy poco antes de la muerte del poeta infrarrealista Darío
Galicia, sus amigos Mario Raúl Guzmán y Luis Antonio
Gómez pidieron y obtuvieron su autorización para lanzar,
en edición bilingüe, corregiday aumentada. La ciencia de la
tristeza/The Science ofSadness (Ediciones Norteadas y Ma
tadero, 2023), con traducción de Rubén y Lázaro Medina.
Se cuenta que el poeta fue sometido por sus padres a una
lobotomía, presuntamente para liberarlo de su homosexua
lidad, aunque al parecer lo cierto es que en 1976 le fue prac
ticada una neurocirugía por un aneurisma cerebral, cuyas
secuelas lo afectaron de por vida. Participó en el grupo de
los infrarrealistas y Roberto Bolaño lo convirtió en perso
naje de su novela Los detectives salvajes, donde aparece
como Ernesto San Epifanio. Rubén Darío Galicia Piñón
(19532019), que tal era su nombre de pila, colaboró en
Punto de Partida, Plural Diálogos, El Búfio, Sábado, Tierra
Adentro, Gay Sunshine y otras publicaciones. Fue incluido
por Gabriel Zaid en la antología Asamblea de poetas jó
venes de México (1980). Publicó los libros Historias cine
matográficas (1987) y La ciencia de la tristeza (1994), que
ahora aparecen reunidos en la nueva edición.

OTRA GRACIA DE SANDRA CUEVAS

Sandra Cuevas, la alcaldesa de Cuauhtémoc, tiene la ex
delegación hecha una miseria, pero ahora está empeñada
en hacer modificaciones ilegales en el mercado Abelardo
L. Rodríguez. Ya hay denuncia formal, pero es dudoso que
progrese, pues hay otras denuncias sin avances.

Fecha: 31/07/2023

Página: 27

Area cm2: 259

2 / 2

Columnas Políticas

Humberto Musacchio

Costo: 18,417

Página 50 de 196 Índice



Aunque lo ignoremos o lo neguemos, las y
los mexicanos somos profundamente ra
cistas y clasistas. Las ideas de inferioridad y
superioridad y el acceso a derechos y privile
gios vinculados al color de la piel nos vienen
desde la Conquista, cuando se comenzó a
tejer el entramado cultural y social de lo que
sería la nación mexicana. Eran los fuertes y
poderosos, los españoles vencedores quienes
forjaron la Nueva España, contra los débi
les y derrotados indígenas, quienes, a pesar
de no haber sido aniquilados como en otros
territorios conquistados por europeos, se
quedaron atrás, relegados, despreciados y
al margen de los nuevos esquemas de desa
rrollo y ascenso social.

©
Así, los mestizos, castizos y tornaespañoles,
en ese orden, eran quienes podían acceder a
mejores posiciones en la sociedad. Este mo
delo se ha perpetuado a través de las distintas
etapas posteriores a la Conquista; en la Inde
pendencia, la Revolución y la construcción del
México contemporáneo, siempre, el privilegio
ha estado asociado al color de la piel. Y es que,
a pesar de que, en la historia y narrativa ofi
cial, decimos estar orgullosos de nuestros Orí
genes indígenas, en los hechos, estos grupos,
junto con los afromexicanos, siguen sufriendo
de pobrezav/o discriminación.

El tema del racismo ha salido a relucir en

el proceso anticipado de selección de can
didatos presidenciales tanto de Morena y
aliados como de los partidos de oposición.
Uno de los distintivos de Xóchitl Gálvez es

su identificación con su ascendencia indíge
na; ella no sólo ha adoptado su cultura en
su indumentaria cotidiana desde hace años,
sino que ha hecho del trabajo por los pueblos
indígenas en México una de sus principales
causas en el servicio público. Sin embargo,
ha sido cuestionada por autoasignarse la
identidad indígena y se ha resaltado que el
color de su piel y de su pelo no corresponden
con esa identidad.

Como una respuesta, vino el lamentable
señalamiento del expresidente Vicente Fox a
algunos de los aspirantes cuatroteístas, par
ticularmente a Claudia Sheinbaum por su

ascendencia judía y extranjera, y a Marcelo
Ebrard por su apellido de origen francés.
Santiago Creel. por su parte, acusó —y luego
rectificó— de sufrir discriminación inversa y
de ser mal tratado por su color de piel y ojos.

El hecho es que, a diferencia de otros pro
cesos electorales, hoy la raza parece tener un
mayor peso. ¿Quién es más o menos mexi
cano? ¿Quién tiene más sangre indígena y
quién tiene menos? ¿Quién tiene el origen
más humilde? ¿Quién recibió educación
pública y quién privada? ¿Quién tuvo más
privilegios y quién menos? ¿Quién es más o
menos pueblo? Son preguntas que hoy giran
en torno a las y los aspirantes presidencia
les, que seguramente se trasladarán a otras
precandidaturas en los estados, distritos y
municipios en los meses porvenir.

Está claro que, aunque la discriminación
inversa no existe y que la hegemonía whi
texícan sigue prevaleciendo más allá del
mundo político, al menos en este ámbito, por
primera vez parece empezar a reconocerse
como un valor el no ser blanco, sino moreno,
y el no venir de un lugar de privilegio. Hoy,
gracias a las cuotas, tenemos legisladores in
dígenas y afromexicanos, con discapacida
des y miembros de la comunidad LGBTTIQ+,
algunos de ellos cruzan estas distintas co
munidades y, sin duda, esto ha visibilizado y
dado voz a grupos en otra época totalmente
excluidos de los congresos, ayuntamientos
0 gabinetes, pero lejos estamos aún siquie
ra de reconocernos como una sociedad en
la que el color de nuestra piel está directa
mente relacionado con nuestra condición y
posibilidades de una vida mejor.

Los apellidos, origen y fisonomía de las
y los aspirantes presidenciales deben servir
más que para ser calificados o descalifica
dos políticamente. Ojalá que esto detone una
discusión en torno al racismo y al clasismo y
sobre cómo iniciar el camino hacia una so
ciedad que, al mismo tiempo que reconoce
y valora su diversidad, es capaz de integrarse
en una sola nación.

©
Politóloga e intemacionalista.

Expresidenta de la Cámara de Diputados
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El mundo atraviesa por un proceso de redefi
nición relacionado con los efectos de la glo
balizacióny, ahora, regionalización, así como
con la redistribución del poder internacional
en la esfera política, económicay social. Mé
xico, como país de múltiples pertenencias,
tiene ante sí grandes retos, pero también
grandes oportunidades para posicionarse
como líder en temas globales, como buen
socio comercial y como potencia cultural.

México cuenta con extraordinarias capa
cidades y potenciales; sin embargo, los de
safíos provenientes del ámbito nacional e
internacional pueden afectar la
estabilidad de nuestra nación e
incidir en la consecución de sus

objetivos. Posicionar a México
frente al mundo y fortalecer la
relación con Estados Unidos en

congruencia con las metas que
se persiguen al interior es un
asunto estratégico.
Si bien México es parte de

América del Norte en lo geo
gráfico y comercial, cuenta
con diversas pertenencias: está
integrado a América Latina y
comparte fronteras con Cen
troaméricay con el Caribe; ade
más, se ubica entre dos océanos;
el Atlántico y el Pacífico. Tiene,
también, unalargay estrecha re
lación de amistad e intercambio

con Europa y un gran potencial
para afianzar relaciones con
África y Oriente Medio. El reto es transfor
mar esas pertenencias en oportunidades para
consolidar al país como una plataforma lo
gística global.

Sin embargo, reaccionar a los temas de
interés de otros países impide la defensa
efectiva de los intereses del país; la violencia
derivada de las actividades de las organiza
ciones delictivas transnacionales, así como
el alcance que éstas tienen en el territorio
y más allá de éste, dificultan el posiciona
miento de México. Adicionalmente, en te
mas comerciales y frente a la relocalizacíón
de cadenas productivas (nearshorlng), Mé
xico tiene la ineludible oportunidad de di
versificar su base exportadora e incrementar

su competitividad con los consecuentes be
neficios para el desarrollo de la población,
siempre que se instrumente, de modo ur
gente, una estrategia clara y focalizada para
el efecto.
Así, la política exterior nos lleva nueva

mente a revisar la relevancia de la relación de
México con el mundo. Con Estados Unidos,
por ejemplo, pues, en todas nuestras interac
ciones, aparece la sombra de los temas en los
que el gobierno federal de Estados Unidos y
sus agencias de seguridad se sienten cómo
das; la seguridad, la frontera, la migración, el

lavado de dinero y el tráfico de
drogas y armas. Si se acepta el
postulado de que esta relación
bilateral tiene el propósito de
impulsar una agenda dirigida
a alcanzar una mayor prospe
ridad compartida, entendiendo
que, por definición, se trata de
una relación de interdependen
cia y corresponsabilidad en los
temas comunes, entonces ha
de dinamizarse el desarrollo

de infraestructura y ciudades
del conocimiento en la fron

tera, la cooperación educativa,
cultural, técnicacientífica, así
como promover más intercam
bios académicos y culturales, a
fin de contribuir e incrementar

la competitividad, mejorar las
opciones de empleo y contri
buir al desarrollo y prosperidad

de la población.
Además, como signatarios del Tratado

México, Estados Unidos y Canadá (TMEC),
los tres países enfrentan conjuntamente el
reto de convertirse en la región más compe
titiva y dinámica del mundo. Sólo mediante
el diálogo político y la cooperación se conso
lidará tan ambiciosa meta.

Frente a la coyuntura actual, recordemos
que las grandes ideas surgen en colabora
ción, entre mayor la diversidad y campos de
cooperación, mayor el alcance de las solu
ciones a corto, mediano y largo plazos. Lo
que urge es tomar decisiones que hagan a la
política exterior, además de activa, también
efectiva.
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Las organizaciones
sociales y políticas
en México
• El sentido dé pertenencia f una. organización,
cual fuere su objeto, debe dársele toda la importancia.

El artículo noveno de la Constitución Política contiene el

derecho a la libertad de reunión y de asociación, así como
los límites al mismo. En un régimen democrático se consi
dera un elemento primordial de la libertad porque incluso
se promueve la participación ciudadana en todos los ám
bitos de la vida nacional.

La sociedad civil en la historia de México ha sido el gran
actor que construye estructura social, electoral y política
en cada rincón del país; es menester fomentar y facilitar
como forma de convivencia natural todas las actividades
tendientes al fortalecimiento de la cultura de la legalidad,
las distintas formas de expresión ideológica y la inclusión
de todos los actores que aporten experiencia, capacidad
técnica o profesional, cultura y todo lo que favorezca a la
construcción de ciudadanía.

Las organizaciones sociales que emanan de la necesi
dad y respuesta a un sentido filantrópico y altruista deben
ser ejemplares conforme a los principios de fraternidad y
atendiendo a diversos fenómenos que afectan histórica
mente a la sociedad mexicana, como la equidad legal, el
acceso a la educación y a la salud.
el combate a la pobreza, los efec
tos de la contaminación al medio

ambiente, la inseguridad, el de
recho al trabajo digno, la partici
pación en la actividad electoral
y muchas otras más referidas en
el párrafo VIII del artículo 25 de
la Constitución Política de los Es
tados Unidos Mexicanos, aunque
éste ültimo se refiere más a la Ley
de Economía Social y Solidaria,
reglamentaria de dicho texto.

"Un país parte de un nombre y
una bandera, y luego se convier
te en ellos, así como un hombre
su destino", Goethe. Una bandera
genera identidad, describe a un
grupo de personas que se iden
tifican con valores y éstos están
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representados y unificados en un logo y unos colores, cuan
do menos, se puede ver con los aficionados a los equipos
de fútbol en cualquier parte del mundo, pero también con
los militantes de las distintas organizaciones políticas. Y,
evidentemente, con los símbolos patrios, con las banderas
nacionales de cada país.
Así como se fue construyendo el mundo civilizado, se

reclutaron a sus miembros una vez que estuvieron consti
tuidas las primeras formas de sociedades desde las épocas
más tempranas de la humanidad; la identidad que se tiene
con la historia y la lucha entre los integrantes de un grupo
forma parte intrínseca de los valores de toda escena polí
tica; uno de los ejemplos de alta inspiración han sido las
distintas incursiones bélicas del mundo, el uso de la ban
dera nazi causó para un bando admiración y, para el otro,
terror: "Un emblema llamativo puede ser el primer paso
para despertar interés en un movimiento", así lo expresó
Hitler en su autobiografía Mein Kampf.

Más allá de los fanatismos y extralimitaciones ideológicas,
que como en el caso nazi temiinaron rayando en el fascismo,
es un ejemplo que estuvo a punto de cambiar para mal la his
toria de la humanidad. De ese tamaño la importancia de todas
las organizaciones. El sentido de pertenencia a una organiza
ción, sea cual fuere su objeto, debe dársele toda la importancia
en tiempos donde la suma de voluntades es de altísima priori
dad, sobre todo en la condición mexicana, siempre en histórica
ebullición y con la tremenda diversidad y pluralidad que existe
entre el norte y el sur, el golfo y el Pacífico.
Es loable, necesario y de educación básica que en la

operación política sé guarde como un bien preciado él ofi
cio y la cortesía de quienes aportan a la construcción de
mocrática, las elecciones se ganan con estructuras reales,
comprometidas y principalmente leales, después de ello,
cuando las campañas terminan, las organizaciones conti
núan. En nuestro país y en el mundo es una receta infalible
para la unidad.
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La cultura también
se disfruta: un mes del
Reino Unido en México
La historia e identidad de un pueblo se transmiten a través
de las texturas, los aromas y el sabor de sus productos.

Cada vez que echo de menos alguno de los países en los
que he pasado grandes momentos, aplico un poco de ese
bálsamo para la nostalgia que es una cucharada, una taza o
una probadita de cualquiera de sus alimentos más famosos.

Una salsa picante de México o un aromático vino chileno
me dicen mucho de su cultura, su geografía, su idiosincra
sia y de su fascinante historia. Sus sabores me transmiten
a lugares remotos, incorporando múltiples recuerdos, pero
al final del día, cada bocado y sorbo me acercan al lugar
de origen.
Este año recordamos que hace doscientos años que

el Reino Unido se convirtió en el primer país europeo en
reconocer a México como nación independiente. Son dos
largos siglos de buenas relaciones y de intercambio cul
tural, comercial y, por supuesto,
gastronómico.
Cuando vuelvo a Londres y

extraño México, me basta con
explorar los pasillos de un su
permercado británico donde se
venda cualquiera de sus impor
taciones para volver a recordar
su geografía y sentir el calor de
su gente. Es una experiencia in
creíble. Casi mágica.
Los sabores de un país son

un boleto exprés a sus pueblos,
montañas, caminos y ciudades.
Es por eso que me alegra que El Palacio de Hierro haya
colaborado con nosotros para acercar a México esos sabo
res británicos únicos con los que crecí, a través de una vasta
selección de las mejores marcas de mi país.
A partir del 3 de agosto y lo largo del mes, una ola bri

tánica de experiencias gastronómicas tomará los pasillos
de casi una decena de tiendas de El Palacio de Hierro en la

Ciudad de México, Puebla, Querétaro y Monterrey.
Invito a quienes me leen a visitar el Reino Unido a través

de sus robustos y reconfortantes tés. de sus legendarios bis
cuits, de sus deliciosos balsámicos y de todos los ejemplos
de cómo las y los británicos disfrutamos las tres (o aveces
más) comidas del día solos, con familia o amistades.

También habrá una página web para que, quiénes no
puedan acudir a las experiencias, compren sus productos
favoritos para disfrutarlos en sus hogares.

Puede que un viaje directo a Londres, Belfast, Edimburgo
o Cardiff no esté dentro de sus planes próximos, pero sí que
es posible aprovechar la oportunidad de que sus sentidos
viajen a mi país a través de sus aromas, sabores y texturas.

Les invito a seguir ele cerca este evento a través de
Twittere Instagram @JonBen¡aminl9. @UKinMexico.

"Embajador del Reino Unido en México

Fecha: 31/07/2023

Página: 25

Area cm2: 192

1 / 1

Columnas Políticas

Jon Benjamin

Costo: 13,653

Página 56 de 196 Índice



Creel se va de la Mesa Directiva,

pero se queda en su curul
Nos anticipan en el Palacio Legislativo de San Lázaro que el
miércoles de esta semana habrá una decisión sobre el futuro de
Santiago Creel. También adelantan que el acuerdo avanza en
el sentido de que debe dejar la presidencia de la Cámara de Di
putados, pues hoy, como aspirante presidencial del Frente, "está
manejando recursos públicos por alrededor de ¡20 millones
de pesos diarios!", cuestionan. Eso sí, seguirá siendo diputado
federal, conservará su curul y su dieta.

Segundo aviso a Alito
En la bancada de Morena nos indicaron que al diputado y
presidente nacional del PR1, Alejandro Moreno, ya le llegó el
"segundo aviso". Después del "primer aviso" con los cáteos a sus
propiedades en Campeche, el fiscal del estado, Renato Sales,
ya anticipó que "una vez que se le acabe el fuero constitucional
a Alito se solicitará a un juez que gire una orden de aprehensión
para que explique el delito de enriquecimiento ilícito que se
le imputa". Si es que no les pasa como con el góber del PAN en
Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, que al final no le
han podido comprobar nada. Porque si no, todo será puro show
electorero, admiten los propios morenistas en San Lázaro.

Delgado acusa práctica del
"móchitl" en Miguel Hidalgo
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, arremetió con
tra la panista Xóchitl Gálvez y afirmó que el modus operandi
como se autorizaban los desarrollos inmobiliarios a cambio de
que contrataran a las empresas de la senadora se llamó 'el mó
chitl', por aquello de los moches a cambio de los permisos. "Es un

modo de moche más sofisticado, pero que finalmente son actos
de corrupción y tráfico de influencias" en la delegación Miguel
Hidalgo, aseguró.

Cuevas, entre
ultraconservadores en DC
La alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuervas, nuevamente
dio de qué hablar. Durante una gira por Washington, DC se re
unió con grupos de ultraderecha, como la Conferencia Política
de Acción Conservadora (CPAC) y la familia ultraconservadora
Schlapp. Presumió en sus redes fotos y videos de esos encuen
tros, y anunció que buscará presentar en todas las escuelas
públicas y privadas de la demarcación una cuestionada pelí
cula producida por Eduardo Verástegui, miembro activo de la
CPAC.

El plan B naranja del Presidente
Después de ver el trato que se le da a Xóchitl Gálvez, parees difí
cil que los emecistas Samuel García y Luis Donaldo Celo
sía Riojas, gobernador de Nuevo León y alcalde de Monterrey,
respectivamente, se suban al ring de la elección de 2024, ahora
que los destapó López Obrador... a menos que lo que quiera el
Presidente es a dos rivales blanditos, que no buscarían enfren
tarse de lleno con el o la aspirante guinda.

El futurismo de Noroña
Luego de su gira por Nueva York, Gerardo Fernández Noroña
hizo una revelación importante acerca de su eventual gabinete
presidencial, en caso de "lograr la hazaña colectiva" y llegar a
Palacio Nacional en 2024. Aseguró que nombraría secretario de
Salud nada menos que a Hugo LópezGatelL El suspirante
perista dijo que el hoy subsecretario de Prevención y Promoción
de la salud sí, ese que estimó como escenario catastrófico el de
60 mil muertos por covid es un hombre "preparado, compro
metido, consecuente, conocedor de su materia y buen comu
nicador", pero que ha sido víctima de una "terrible campaña"
negativa.
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Peligro, el tigre está
apanicado

La realidad acorraló a López
Obrador. Con ías reglas
de la democracia, posible

mente pierda las elecciones de
junio próximo.

Sucandidata es de hielo y no
hay obra de gobierno con la cual
entusiasmar.

Debe definir ahora lo que estaba
pensado hacer de mane ta paula
tina: dar el paso hacia un régimen
autoritario sin democracia.

Ante la imposibilidad de
frenar el ascenso de la precandi
data opositora Xóchitl Gálvez, el
Presidente dirige al país hacia la
ruptura del orden constitucional.

Cuando viola reiteradamente
la Constitución, la ley electoral,
y desobedece a las instituciones
y tribunales que se lo exigen, se
acaba la democracia.

¿O no?
Todo era una magnífica simula

ción mientras no hubiera oponen
tes de calibre nacional y los grandes

medios de comunicación siguieran
la comparsa.

Eso se acabó. Ya hay una
figura nacional que puede dis
putarle al Presidente la prerro
gativa autoasignada de poner
sucesor a su voluntad.

Sus candidatos no llenan un
auditorio sin la coerción o el aca
rreo. Xóchid rebasa las expectativas

en sus eventos con personas que
llegan con entusiasmo y por su
voluntad.

Cadenas nacionales de
medios electrónicos no están
dispuestas a quitar a periodistas
que abren sus espacios al México
real y no sólo a las fantasías ma
ñaneras deí Presidente.

Hasta aquí llegó la normalidad
democrática.

AMLO intenta destruir a la

senadora hidalguense ahora, y
que no crezca más el entusiasmo
que los tiene temblando de rabia
y desconcierto.

Xochiu Gálvez es nuestra
María Corina Machado.

Maduro quitó de la contienda por
la Presidencia de Venezuela a Ma
chado porque es la que puede ganar.

El costo de quitarle el triunfo
en las elecciones venezolanas

(programadas para el próximo
año), con observadores de
organismos internacionales y
periodistas de todo el mundo,
es mucho mayor a descarrillarla
ahora.

Eso hizo Maduro, eso hace
López Obrador.

Ya tenemos mucho tiempo con
AMLO en la escena como para
equivocarnos por enésima vez.

Los guayabos dan guayabas y no
limones.

Como en Venezuela, aquí el
gobierno alentará una candida
tura de oposición alterna a la carta
peligrosa (Xóchid) para aparentar
democracia y libre juego electoral.

¿O de qué se trata el súbito
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cambio de opioion del respetable
alcalde de Monterrey, Luis Donaldd
Colosio?

Ayer el Presidente promocionó
a Colosio y al gobernador Samuel
Garda como aspirantes que darían
batalla a Morena.

El punto es sacar a Xóchitl de !a
escena y echar tierra al asunto con
supuestos contrincantes.

La precandidata opositora de
mandó a López Obrador porque
"hoy acaba de confesar que tuvo
acceso a la información fiscal, al
secreto fiscal bancario y finan
ciero y lo hizo público".

El INE lo conmina a cumplir
con la ley:

"Se ordena al Presidente de
la República se abstenga bajo
cualquier modalidad de formato,
de realizar manifestaciones, emitir
comentarios, opiniones o señala
mientos sobre temas electorales".

La respuesta fue difundir, desde
su privilegiada tribuna que va en
cadena nacional, una encuesta que
favorece a Morena ente opiniones
para la elección del próximo año.

No hay manera de que obedezca
la ley quien no lo ha hecho nunca
cuando la norma altera su voluntad.

Mando "al diablo las institu

ciones" hace años y lo ha seguido
haciendo. Lo volverá a hacer. Lo
dijo. Ya como Presidente informó
que "a mí no me vengan con que la
ley es la ley".

Tiene ante sí el escenario,
impensable hasta hace un par de
meses, de perder las elecciones.

Entonces quiere callar a
periodistas y presiona a dueños
de medios de comunicación para
que eso no suceda.

La conferencia del viernes en

Tepic fue una afrenta a los pe
riodistas agredidos o asesinados
durante su gobierno, y un insulto
a propietarios de medios que no
cierran espacios a la pluralidad.

Hará lo que esté a su alcance
para descarrilar a Xóchitl Gálvez.

Prefiere el enfrentamiento entre
mexicanas, es decir aplastar, que en
tregar el poder por la vía electoral.
Lo hace porque siempre ha

estado convencido de que él es
la personificación de los anhelos
del pueblo.

¿No? Así terminó el viernes su
conferencia en Tepic:

¿Y quién me sacó adelante?
El pueblo.

¿Yquien nos protege?
El pueblo.
¿Y quién está impulsando la

transformación de México?
El pueblo.
Así como lo dije en el Zócalo:
¡Pueblo, pueblo, pueblo!
¡No se escucha!
¡Pueblo, pueblo, pueblo!
¡Muchas veces!
¡Pueblo, pueblo, pueblo!
¡Más fuerte!
¡Pueblo, pueblo, pueblo!
Vámonos a desayunar. Adiós,

adiós.

Era una simple conferencia de
prensa, y así se puso.

Descalificó a la ONU, ame
nazó a la precandidata oposi
tora, le puso la diana en la frente
a periodistas, satanizó a dueños
de medios de comunicación, se
burló de la ley y de los encarga
dos de velar por ella.

El tigre está acorralado, apani
cado, y va a saltar.

¿No que López Obrador no era
como Maduro?

¿No que no sucedería en Mé
xico lo que en Venezuela?

Ese camino estamos andando. Y
que no lo vea el que no quiera verlo.

Fecha: 31/07/2023

Página: 38

Area cm2: 399

2 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 88,897

Página 59 de 196 Índice



r?
TELON DE FONDO

Lo que está en juego

Edmundo
Jacobo Molina

En atención a una sentencia
del Tribunal Electoral el
INE aprobó Lincamientos

para regular las PREPrecam
pañas (Cualquier cosa que esto
signifique). Más vale tarde que
nunca dice el dicho, ahora el
problema es que estas nuevas
disposiciones, las leyes y la
Constitución se respeten, he ahí
el enredo.

Pensar en más regulaciones
electorales es un exceso, dada
nuestra churrigueresca norma
tiva al respecto, pero la realidad
dijeron algunos, más bien los
afanes transexenales digo yo,
han obligado a imponer más
reglas fuera de plazo y contravi
niendo lo dispuesto en la propia
Constitución.

Vayamos por partes. Desde el
año pasado se pretendió modifi
car de manera radical el sistema
político electoral, hubo quien
habló de refundación. La presión
social y sentencias de la SCJN
frenaron esas intentonas.

Después de eso entró en
operación el Plan C, aquel que
por la vía de los hechos busca
imponer lo que no procedió por
la ruta de la civilidad institucio
nal, por la vía de convencer en el
diálogo público y con razones. El
Plan C también tiene en su guión
infiltrar y disminuir al árbitro

desacreditándolo. También es
parte de su libreto desacatar
lo que disponga la autoridad,
lamentablemente ya tenemos
varios ejemplos al respecto.

Desde hace semanas, el
presidente, el más obligado a
respetar y hacer respetar los
acuerdos sociales y políticos he
chos normas, desató SU proceso
sucesorio antes de lo legalmente
dispuesto, utilizando su posición
privilegiada y siendo permi
sivo del uso indiscriminado de
recursos públicos para fines po
líticoselectorales violando con
todo ello la Constitución. Hay
que decirlo una y otra vez, ya
que lo pinta de cuerpo entero, él
exigió esas reglas, claro, cuando
era oposición...
Ante esos hechos, ahora se

dice que estamos en un esce
nario "inédito" y hay quien

sostiene, en su papel de árbitro
y para justificar su posición, que
la norma electoral siempre está
cambiando para ajustarse a la
realidad política, lo cual tiene
una buena dosis de realismo,
pero eso no implica que los cam
bios normativos se realicen en
cualquier momento y a capricho
de una de las partes, ya que si
eso ocurre estamos frente a la
claudicación y no a la legalidad.

Peor aún, la Constitución
señala con claridad que no
debe haber cambios a la norma
electoral noventa días antes de
que inicie el proceso en el que se
aplicarán, plazo que se venció en
mayo pasado.

Una cuestión fundamental
para la legitimidad y credibili
dad de los resultados electorales
aquí y en cualquier lado, es que
las reglas del juego estén claras
antes del inicio de la contienda
y que se respeten, si no, lo más
probable es que los jugadores
azoten el tablero y desconozcan
la partida ¿Será eso a lo que nos
enfrentaremos?

El activismo político se im
puso a la norma y para frenarlo
la autoridad electoral acordó
"Lincamientos" para regular
un periodo político ilegal. Por
si fuera poco, lo hace cinco
semanas después de que el
"Proceso político inédito" inició,
después de más de la mitad del
tiempo que los propios "sujetos
regulados" se dieron a sí mismos
para dar a conocer a quienes
postularán a la Presidencia de la
República, las cosas como son.

Siendo precisos, lo que real
mente hizo la autoridad fue rees
cribir lo que ya estaba dispuesto.
Al parecer se presentarán im
pugnaciones contra lo acordado
por el INE, al menos eso fue lo

'De ese /amaño el

problema, de ese
tamaño el reto. Lo

que está en juego
es la estabilidad

política del país,
nada más y nada
menos"
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que anunciaron algunos de los
representantes de partidos polí
ticos, si fuera el caso esperemos
que el TEPJF resuelva antes de la
primera semana de septiembre
para que todo esto no quede en
los anales como un auto de im
posible materialización (Ionesco
dixit).

Por si fuera poco, la apro
bación de estos Lineamientos
puede traer consigo el estable
cimiento de precedentes nada
convenientes para regular lo
más complejo de la naturaleza
humana: los afanes por el poder.
Me explico, consagrar a poste
riori los hechos.

Cuestión adicional será verifi
car la eficacia de la aplicación de
las normas. Por ejemplo, las con
secuencias de lo que se aprobó
van desde la amonestación
pública hasta el retiro del re
gistro de la candidatura, ¿será?
¿Será también que se retirará la
vastísima e insultante publici
dad hoy exhibida en todo el país
y que parte de esta se sume a los
gastos de precampaña?
Abonando al optimismo

—Monsiváis dixit— otra
cuestión tendrá que ver con el
desacato y con la acumulación
de "agravios" para desacreditar
la elección si los resultados no
resultan ser los esperados por
cualquiera de las partes.

De ese tamaño el problema,
de ese tamaño el reto. Lo que
está enjuego es la estabilidad
política del país, nada más y
nada menos.

POSDATA: Tantos años constru

yendo un Estado de Derecho, la
ley contra la arbitrariedad
—nadie al margen de la ley, nadie
por encima de ella— para ahora
enfrentarnos a un escenario de
vuelta al pasado. Lo anterior
puede parecer romántico, inge
nuo, pero creo que es un valor
indeclinable para no transitar de
un autoritarismo a otro.
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rsLEER ES PODER
Abuso de poder

Fernando
García Ramírez

Afirma el presidente que no
le preocupa la oposición
porque él y sus candidatos

van muy arriba en las encuestas.
Pero sus actos, y los de su partido,
dicen otra cosa.

Encuestas a modo muestran
que es enorme la ventaja de
Sheinbaum sobre Xóchitl. De ser
así, nada debería preocuparla.
Sin embargo, durante la semana
se reunió con Rigoberta Menchú,
fue nombrada "Nana" por una co
munidad purépecha, se disfrazó
de indígena y bailó danzas ances
trales. En varias entrevistas que le
hicieron tuvo que responder sobre
la candidatura emergente de la
hidalguense.

El presidente y su candidata no
hacen otra cosa que girar en torno
a Xóchitl. Hasta Ebrard le pidió
que por favor debata con él para
levantar su alicaída campaña;
Xóchitl por supuesto lo bateó.

El 20 de junio de 2022, hace
poco más de un año, escribí en
este mismo espacio: "Con cierta
ingenuidad se clama que la oposi
ción necesita definir con urgencia
un candidato. Supongamos que
así fuera. Sabemos que el presi
dente, Morena y sus huestes no
juegan limpio, que la democracia
para ellos es sólo la estrategia que
adoptaron para hacerse del poder.
¿Cuántas veces escucharíamos al
presidente mentar a ese presunto
candidato de oposición en sus
conferencias? El presidente haría

lo que mejor sabe hacer: calum
niarlo, inventarle historias, mos
trar memes injuriosos, colgarle
apodos. Ese es su estilo personal
de gobernar, ¿podríamos esperar
algo diferente al juego sucio?
Si para ganar las elecciones de
2018 no vaciló en hacer un pacto
con Peña Nieto (persecución de
Anaya a cambio de impunidad),
¿no es de esperarse que a un po
sible candidato opositor le lance
primero al fiscal Gertz Mañero
y luego a Pablo Gómez de la UIF
(que para algo puso ahí a este
comisario), y más tarde al SAT?
Por si no fuera poco, Epigmenio
coordinaría la guerra sucia como
él sabe hacerlo, sin miedo al lodo,
y los miles de bots adiestrados
en estos años se encargarían de
intentar aniquilarlo con guerras
de odio. Un candidato opositor di

fícilmente llegaría ileso al 2024."
Ya el presidente insultó y di

famó a Xóchitl en sus mañaneras,
ya utilizó ¿legalmente datos del
SAT, ya lanzó Epigmenio su tradi
cional guerra sucia contra ella, ya
Jesús Ramírez soltó a su jauría de
bots, ya la denunciaron ante la fis
calía de Gertz, y no es imposible
que Pablo Gómez haya sido quien
le proporcionó la información
privada sobre sus empresas. Toda
la fuerza del Estado en contra de

una persona que, según declaran,
no les preocupa.

La verdad es que les aterra, les
quita el sueño, por vez primera
vislumbran que pueden perder el
poder.

Ahora dicen que es la más
corrupta entre las corruptas, pero
en 2018 la invitó López Obrador
a formar parte de su gabinete. De
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haber aceptado, quizá Xóchitl se
ría ahora la candidata de Morena.
Pero ella no aceptó y ahora cons
tituye la peor de las pesadillas del
presidente.

Le preguntaron a Xóchitl por
el AIFA. Ella contestó que había
quedado muy bien y que sería un
magnífico aeropuerto regional. Es
decir, que resucitaría el proyecto
del aeropuerto de Texcoco cuyo
diseño, de Norman Forster, tiene
la forma de una gran X.

El elefante blanco de Dos

Bocas, que ha costado más del
doble de lo que se proyectó y que
aún no refina una sola gota de
combustible, operaría a niveles
mínimos porque, sobre todo
luego de este año de calores atí
picos, se prendieron las alarmas
mundiales: entramos ya a la etapa
del "hervidero global", el uso de
combustibles fósiles tendrá que
disminuir sensiblemente. Xóchitl
lo sabe y obrará en consecuencia.
Sheinbaum en cambio tendría

que seguir atada a las ocurrencias
del siglo XX de López Obrador.

El Tren Maya se está constru
yendo sin haber tenido un estudio
previo de imparto ambiental. Un
nuevo gobierno estaría obligado
a dar cuenta de la corrupción y
destrucción que provocó. Esta

semana un Tribunal internacional
determinó que su construcción
constituyó un enorme ecocidio y
etnocidio. Tendrá que revisarse
toda la obra: su destino es incierto.

Un nuevo gobierno deberá
revisar con objetividad los proyec *
tos emblemáticos de López Obra
dor. ¿Sirven? ¿Cuál fue el costo de
la corrupción implicada? En otras
áreas, como la de salud, persona
jes como LópezGatell deben ser
puestos tras las rejas.

El Águila Azteca con la que
se condecoró al dictador cubano
Díaz Canel, por sus altos servicios
brindados en favor de la repre
sión contra los disidentes, le será
retribuida al expresidente López
Obrador con una lujosa casa en la
isla, quizá no muy lejana de la que
ocupó Salinas de Gortari en su
forzado exilio.

Por estas razones se entiende
que el menguante gobierno de
López Obrador utilice todos los
medios legales e ilegales, como
hemos visto estas semanas, para
intentar frenar la candidatura

de Xóchitl Gálvez. Lo que sigue
en los próximos meses es fácil de
vaticinar: veremos el lamentable

espectáculo de un López Obrador
desencajado en pleno ejercicio del
abuso del poder.

"Toda la fuerza del listado en contra de
una persona que, según celaran, no les
preocupa. Ixi verdad es que les aterra...
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r;DESDE SAN LÁZARO

Movilización magisterial
contra las drogas

Alejo
Sánchez Cano

Ha culminado una mo

vilización magisterial
sin precedentes en la

memoria de las acciones promo
vidas por el Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación.
No se trató de una marcha con
motivo del día del trabajo, del día
del maestro o del día mundial de
la educación, fechas en las que la
organización ha llenado plazas en
las capitales del país y el Zócalo
mismo. No fue una manifestación

con exigencia de pagos atrasa
dos por algún gobierno estatal,
como han ocurrido en diferentes

entidades de la República en más
de una ocasión. Tampoco nos
referimos a una protesta contra
el gobernador de Nayarit por su
contrarreforma al sistema de
pensiones, en la que Miguel Án
gel Navarro Quintero se ensañó
contra los trabajadores estata
les con su política antilaboral.
Mucho menos fue una presión a
las autoridades del ISSSTE por la
baja en la calidad de los servicios
médicos en algunas partes del
país. Cualquiera de esas acciones
sindicales serían legítimas, han
ocurrido en el pasado y serán re

currentes conforme la coyuntura
laboral se los exija.

Lo que nos llama la atención es
que, en los meses más politizados
en los tiempos recientes del país,
más de 130 mil maestras y maes
tros de educación secundaria y
media superior, agremiados en
el SNTE, se movilizaron en una
campaña que logró sensibilizar
a más de 2 millones y medio de
alumnos de secundaria y edu
cación media superior, sobre las
consecuencias del consumo de

sustancias adictivas y las opciones
que tienen para cuidar su salud
física y emocional.

En un balance, al culminar
la primera etapa de la campaña
contra las drogas, la organización
magisterial que encabeza Alfonso

Cepeda Salas informó que partici
paron 53 secciones sindicales del
país, entre el 8 de mayo y el 14 de
julio, en 24 mil 346 escuelas de
secundaria y 7 mil 292 de nivel
medio superior. En ambos niveles
se atendieron a 2 millones 689
mil 541 adolescentes y jóvenes.

La campaña de sensibilización
consistió en crear un ambiente
de confianza con los alumnos
y la participación de madres y
padres de familia, para reflexio
nar sobre el consumo de drogas,
la generación de adicciones y sus
consecuencias personales y en el
entorno familiar y social de los
jóvenes adolescentes. Además de
revisar las guías que la autoridad
educativa ha distribuido en la
comunidad escolar, los maestros
organizaron diálogos con especia
listas y con personas en rehabili
tación y programaron actividades
interactivas para propiciar que los
participantes hicieran suyas las
medidas de prevención.

Una movilización de esta natu

raleza, más allá de una estrategia
de divulgación, abrió los poros en
la piel de los jóvenes y permitió
hallazgos importantes:
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1. Vacío de información. Se
pudo conocer que prevalecía
escasa o nula información sobre

las afectaciones que sustancias
nocivas y adictivas causan a la
salud, así como la creencia entre
jóvenes de que los estupefacientes
no son "tan dañinos".

2. Normalización del consumo.

Hay entornos en los que aparece
como "normalizado" o aceptado
sodalmente el consumo por la
influencia de personajes "famo
sos" o por el entorno del centro
escolar. Entre quienes se inician en
el consumo, algunos lo hacen con
fines recreativos "echar relajo",
mientras que otros intentan resol
ver situaciones de estrés o afecta
ciones en la personalidad. Muchos
de los participantes se sorprendie
ron al saber que ciertas sustancias
pueden causar adicción desde la
primera vez que se consumen.

3. Situaciones de ansiedad

y depresión. Los maestros que
participaron pudieron detectar
a alumnos con algún tipo de
autolesión, depresión o ansiedad
y constatar que las familias no
suelen contar con información so

bre cómo ayudarlos para resolver
este tipo de situaciones. Las guías
y la orientación de los maestros
contribuyen a sensibilizar sobre
el tema.

4. Entornos inseguros. La mo
vilización magisterial a lo largo
del país permitió identificar las

dificultades mayores cuando los
centros escolares de secundaria y
educación media superior se ubi
can en contextos inseguros, con
violencia y actividades delictivas.

5. Nuevas demandas. Al

convertirse la campaña contra
las adicciones en una moviliza
ción de sensibilización, provocó,
irremediablemente, nuevas
demandas sociales. Según el ba
lance difundido por el SNTE, de
entrada, las familias involucradas
piden ahora que se incluya a las
escuelas primarias en este tipo de
acciones, sobre todo en quinto y
sexto de primaria, para comenzar
con la prevención desde tem
prana edad. En algunos casos, se
plantea la creación de centros de
atención a alumnos con adiccio
nes y fue muy notoria la ausencia
de protocolos institucionales para
la detección, canalización y aten
ción de casos en las escuelas.

Los maestros organizaron una
movilización en toda forma para
prevenir, formar va lores, recu
perar la centralidad de la escuela
y el papel de las comunidades
educativas en el combate a las
adicciones, en la puesta en acción
para promover una vida saluda
ble, para recuperar paz y convi
vencia armónica, para blindar a la
escuela y defender a los estudian
tes para que no sean reclutados
primero al consumo de drogas y
luego al crimen organizado.

Fecha: 31/07/2023

Página: 29

Area cm2: 342

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 89,672

Página 65 de 196 Índice



POLIEDRO

Empresas globales,
México a la vanguardia

Gerardo René
Herrera Ihrízar

Nada bien parece estar
yendo la relación con
nuestro perpetuo vecino

del norte, históricamente com
pleja y con periodos alta y abier
tamente conflictivos, a los que
desde hace meses se ha sumado,
privilegiada y crecientemente, el
tema del tráfico de drogas, como
un asunto de seguridad nacional.

Las constantes visitas a nuestro

país de funcionarios norteameri
canos de alto nivel vinculados a

las diversas agencias de seguri
dad de los Estados Unidos eviden

cian la relevancia y preocupación

de su gobierno por la situación
que se vive en México, a causa de
la creciente violencia y control
territorial que ejercen las bandas
criminales y los efectos devasta
dores que las drogas sintéticas,
especialmente el fentanilo, están
teniendo en su población.

Durante la última semana la
relación se ha tensado nueva

mente por las declaraciones de la
jefa de la agencia antidrogas de
aquel país vertidas bajo juramento
ante el Subcomité de Crimen y Vi
gilancia en el Capitolio norteame
ricano con severos señalamientos

hacia el gobierno de México por
haber abandonado políticas que
en otra época fueron eficaces en el
combate a los cárteles, aportando
datos que pretenden ilustrar la
expansión global, al menos, de
las dos grandes organizaciones
criminales de Sinaloa y Jalisco.

La posición gubernamental
frente a las declaraciones de la
funcionaría estadounidense ha
sido, como era de esperarse, de
negación, de rechazo a los datos
expuestos y la demanda de prue
bas, señalando, eso sí, con todo
respeto, falta de orden y coordi
nación al interior del gobierno de
los Estados Unidos.

Los mutuos señalamientos han

dejado atrás cualquier sutileza
diplomática respecto al tráfico de
drogas y el fortalecimiento de los
grupos criminales en México.

Por donde se le vea, si son
ciertos estos u otros datos, es
evidente la creciente actividad

violenta en diversas regiones de
la geografía nacional, de la que
se da cuenta cotidianamente en
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medios y redes sociales, con cifras
alarmantes de enfrentamientos,
bloqueos incendiarios, explo
siones dirigidas, propaganda,
muertos, heridos y desaparecidos
por docenas.

La política gubernamental
mexicana para el tratamiento de
este fenómeno, desde el inicio
de la actual administración, por
todos conocida, ha sido ratificada
constantemente, reiterando que
no se modificará, no se combatirá
el fuego con fuego y se deben
atender las causas que le han
dado origen desde el funesto
pasado neoliberal, pero todo
indica que, del lado contrario, el
de los beneficiarios de la violencia
y el delito, no existe la misma
disposición, aunque los acusen
con sus abuelos.

Es bien sabido que en el polie
dro de las relaciones internaciona

les y más aún en la complejísima
relación bilateral, ningún tema
es aislado ni unilateral. Todo

tiene una repercusión en sectores
diversos, de naturaleza política,
económica o social, de acuerdo
con los intereses, recursos y poder
relativo de cada uno de los actores

involucrados, de eso hay expe
riencia histórica vasta y no pocas
trágicas consecuencias.

Remember theAlamo...
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COLABORADOR INVITADO

El propagandista

Samuel
Aguilar Solíh

Cargando una historia
personal como agitador
social, López Obrador tuvo

la capacidad en un tiempo rela
tivamente corto para que con las

, reglas y las instituciones de la de
mocracia alcanzara la Presidencia
de la República, lo hizo al enten
der—para sus intereses perso
nales—que los partidos políticos
tradicionales estaban entrando en
un momento de vaciamiento, de
desprestigio y de no cumplir ya las
funciones de intermediación de la
sociedad, y fue a partir de ello que
concibió que era la hora de formar
un movimiento político que de
pendiera solo de su liderazgo, no
pensó en un movimiento político
con una definición o con princi
pios ideológicos, por ello es que
el resultado fue una especie de
'masacoate político' que sin ideolo
gía, diera cabida a todo el 'cascajo
político' que se encontró en su
recorrido que hizo por el país y a
partir de una narrativa que desde
siempre ha seguido del manual po
pulista, además en una coyuntura
donde existía un gran desprestigio
de quienes ocupaban el gobierno

 federal en ese momento por el alto
grado de corrupción e impunidad,
un crecimiento económico medio
cre (2% del PIB), un aumento de
la pobreza y desigualdad, así como
un crecimiento de la violencia de

manera que con sus ataques al
statu quo y con una narrativa de
opositor y de alentar a la espe
ranza de una nueva realidad, es
que animó a la mayoría de los
votantes a dañe su confianza.

Apenas llegado al poder en
una declaración en el Estado de

México, muy orondo gritó que go
bernar no tenía ninguna ciencia.
Hoy a casi cinco años de su llegada
al poder los resultados dicen que,
efectivamente, el presidente está
no solo equivocado sino que no
tenía ni idea de lo que es ser un
jefe de Estado, de ser un "Político1,
así con mayúsculas, y no solo un
agitador social, que gobernar no
es tan sencillo como lo pregonaba
sino que asumirse como el único
que puede hacer y deshacer, es
decir, ser el "gobierno de un solo
hombre" como Santa Anna pues,
le iba a traer pésimos resultados
de su gestión, que dedicarse solo
a hacer propaganda bajo el eje
de la polarización tendría no solo
malos resultados, sino un encono
social con una gran parte de la
población, que bien podríamos
decir que es posible la mitad de
los mexicanos; esto lleva a pensar

que no tiene en su agenda hacer
políticas públicas para beneficio
de los mexicanos ,sino que lo
único que le importa es mantener
el poder, bajo la única bandera de
la propaganda.

Esta es el instrumento que
el presidente utiliza, tanto para
su estrategia de polarización
como para esconder los malos
resultados de su gobierno, y es la
misma que usa para descalificar a
la oposición, olvidándose de ser
un jefe de gobierno y obvio ya no
digamos el jefe del Estado mexi
cano, puesto que con su discurso
y sus acciones no busca y ni es por
supuesto la encarnación de la uni
dad nacional. El presidente hace
propaganda siempre con el único
objetivo de mantener el poder no
para realizar políticas públicas en
beneficio de la sociedad o para
impulsar del desarrollo del país.
Hace propaganda para influir en
sus seguidores y para encauzar la
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conversación pública a sus intere
ses pero no hace gobierno, por ello
los problemas no solo no se resuel
ven, sino que se agudizan día a día
porque no hay un gobernante sino
un propagandista.

Con su discurso diario el presi
dente persuade a sus seguidores y
deforma la realidad para acomo
darla a sus intereses políticos sin
importarle que se contradiga con
lo que en otro tiempo o apenas
unos días antes haya dicho. El pro
pagandista de López Obrador sabe
que lo que diga es tomado como
dogma por su feligresía y sirve de
abono para mantener el clima de
encono y polarización social. Si
hay ya 162 mil homicidios dolosos
en su gobierno, seguirá repitiendo
como mantra que su estrategia
para la violencia e inseguridad
son los 'abrazos y no balazos', no
lo visualiza como una tragedia,
como algo terrible que la sociedad
vive y menos por supuesto como
un fracaso de su inacción y para
esta cruda realidad el seguirá
repitiendo que si hay violaciones
a la ley o a los derechos humanos
de parte de los delincuentes, estos
sean acusados con sus mamás o

abuelos, más que una mala broma
es un cinismo y una desfachatez
que el propagandista expresa, y
cuando ya se ve presionado es vol
ver de nuevo con la narrativa del
pasado que generó esa herencia.

Diariamente a través de los me
dios de comunicación, las redes
sociales, los amigos, los vecinos,
los familiares, etcétera, nos entera
mos de las deficiencias, tragedias

o desabastos en el sector salud,
pero el propagandista insiste que
hay una excelente calidad en el
servicio de salud y lo compara con
países del primer mundo, cuando
vemos los traslados de pacientes
en carritos de supermercado o
cargados en escaleras por las fallas
de elevadores, el desabasto en
farmacias de las instituiones de
salud, la cancelación del bodrio
del Insabi, las manifestaciones
del personal médico por falta de
seguridad en el empleo y muchos
etcéteras; pero el propagandista
machaca que ahora los servicios
médicos públicos, le dan a la gente
el mejor servicio como nunca
antes, manteniendo oídos sordos
a los reclamos sobre la verdadera
crisis que se vive en el sector salud.

En materia económica en los

últimos cuatro años, el gobierno
del propagandista resume: un
crecimiento económico de 0.7
por ciento del PIB y es posible que
para finales de año alcance 2.4%
como pronostican la mayoría
de las instituciones financieras,
de ser así apenas estaríamos en
1.7% a un año de que culmine el
sexenio de López Obrador, y con
una previsión global de que en
2024 sera por abajo del actual,
lo que desde ahora ya se puede
adelantar que será por abajo del
2% del PIB que hubo en los años
antes del obradorato, pero el
presidente ni suda ni se acongoja,
la propaganda no está centrada en
si México prospera o no, sino en
como mantener el poder a costa
literal', de lo que sea.
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ANO CERO

Barbenheimer

Antonio
Navalón

La capacidad de asombro
es una de las pruebas
más evidentes para de
mostrar que uno sigue
vivo y que aún tiene

la sensibilidad suficiente para
reflexionar sobre los hechos y
circunstancias que crearon nues
tra vida. En los cines se pueden
leer las abreviaturas de las dos

películas que mandan en las
taquillas: Barbie y Oppenheimer,
desatando un curioso fenómeno
entre los espectadores que ha
recibido el nombre de "Barben
heimer".

Las películas que rompen
récords y que son contemporáneas
a sus respectivas épocas son el
reflejo del sentimiento común y
profundo de las sociedades que
son espectadoras de ellas. Por
una parte, tenemos una película
como la de Oppenheimer, que
representa hasta dónde es capaz
de llegar el ser humano con tal
de sobreponerse sobre otro. Pese
a que llevemos casi un siglo con
la bomba atómica y su capacidad
destructiva, el ser humano aún
es incapaz de ser consciente de
la gravedad de lo que significa
tener un artefacto que es capaz
de, literalmente, pulverizar la
vida humana. Antes se creía que
la puerta del infierno estaba al in

terior de uno mismo; después del
uso de este letal armamento, se
comprobó que también es posible
desencadenar el infierno en la Tie

rra. Pero, sobre todo, se demostró
lo frágil que es la supervivencia de
la humanidad y que estamos en
manos de quienes tengan acceso y
control sobre estas armas.

Después del 6 de agosto de
1945, las puertas del infierno que
daron marcadas de forma inequí
voca. Cuando el comandante Paul

Tibbets arrojó la bomba atómica
bautizada como Little Boy, a bordo
del Enola Gay, en Hiroshima, y
tres días después, la apodada Fat
Man cayó en Nagasaki, el mundo
fue testigo de cómo, de manera
inmediata, se podía acabar con la
vida de más de 200 mil personas,
rompiendo todos los límites de
nuestra capacidad de autodes
trucción.

Robert Oppenheimer fue uno
de los físicos más brillantes que
han pisado la Tierra. Una figura
entrañable que, haciendo uso de
todos los conocimientos sobre
la teoría de la relatividad, del
estudio del átomo, física y demás
materias, creó algo que parecía
imposible ante el ojo humano. El
Proyecto Manhattan tenía un obje
tivo primordial: vencer a los nazis
antes de que éstos descubrieran

la mágica solución final. Lo único
bueno de todo el desenlace de esta

historia fue el hecho de que fué
semos los buenos iba a decir que
los occidentales, pero los nazis
también lo eran quienes ganaran
la carrera.

No existen muchos testimo
nios ni en las figuras de Harry
Hopkins ni de Eleanor Roosevelt
sobre si Franklin Delano Roosevelt

se arrepintió o no de haber auto
rizado el mítico Proyecto Manhat
tan. Si bien Roosevelt no autorizó
el lanzamiento de la bomba, su
sucesor, Harry S. Truman como
buen camisero de Kansas, sin
más sensibilidad que la necesaria
para terminar la guerra, sí fue
quien tomó la decisión de ejecutar
hasta las últimas consecuencias
el proyecto liderado por el mayor
general Leslie Graves y ejecutado
por Robert Oppenheimer. Roose
velt fue una de las últimas grandes
leyendas políticas que ha pisado
el Despacho Oval. Truman pasó a
la historia por haber sido quien de
sató la destrucción total y terminó
la Segunda Guerra Mundial.

Ni Albert Einstein, ni Roose
velt ni Truman, ni todos quienes
intervinieron directa o indirec

tamente en la toma de decisión,
tenían idea de lo que provocaría
lo que estaban aprobando. Si lo
hubieran sabido, probablemente
hubieran buscado una alterna
tiva para vencer a una parte del
mal, que eran Adolf Hitier y los
suyos. Sin embargo, es necesario
analizar la cuestión sobre quienes
verdaderamente fueron los bue
nos si es que hubo de la historia.
Y pongo la pregunta a discusión
poique, si bien la figura de Hider
es la encarnación misma del mal,
la contraparte también fue capaz
de crear y usar un artefacto con
una capacidad destructiva como
nunca se había visto antes. ¿Hubo
buenos o en realidad todos fueron
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para terminar la guerra, sí fue
quien tomó la decisión de ejecutar
hasta las últimas consecuencias
el proyecto liderado por el mayor
general Leslie Graves y ejecutado
por Robert Oppenheimer. Roose
velt fue una de las últimas grandes
leyendas políticas que ha pisado
el Despacho Oval. Truman pasó a
la historia por haber sido quien de
sató la destrucción total y terminó
la Segunda Guerra Mundial.

Ni Albert Einstein, ni Roose
velt ni Truman, ni todos quienes
intervinieron directa o indirec
tamente en la toma de decisión,
tenían idea de lo que provocaría
lo que estaban aprobando. Si lo
hubieran sabido, probablemente
hubieran buscado una alterna

tiva para vencer a una parte del
mal, que eran Adolf Hitier y los
suyos. Sin embargo, es necesario
analizar la cuestión sobre quienes
verdaderamente fueron los bue
nos si es que hubo de la historia.
Y pongo la pregunta a discusión
poique, si bien la figura de Hider
es la encarnación misma del mal,
la contraparte también fue capaz
de crear y usar un artefacto con
una capacidad destructiva como
nunca se había visto antes. ¿Hubo
buenos o en realidad todos fueron

los malos de la historia?
Fue hasta la década de los años

60, específicamente en 1961,
cuando el trigésimo cuarto presi
dente de Estados Unidos de Amé

rica, Dwight David Eisenhower,
momentos antes de entregar la
Presidencia a John Fitzgerald
Kennedy, dio a conocer el com
plejo militarindustrial. Y lo hizo
con la intención de promulgar el
mensaje de que el mundo y Esta
dos Unidos se tenían que preparar
para enfrentar las consecuencias
que este complejo suponía. Al
inicio, su declaración resultó
muy escandalosa, pero viendo en
retrospectiva todo lo que sucedió
después en el mundo, lo dicho por
el mandatario estadounidense
resultó incluso profético, y resal
tando el hecho de que habíamos
fracasado en crear mecanismos
efectivos que garantizaran la paz.

Hemos llegado a un punto en el
que los límites del uso o posesión
de armamentos sencillamente

han desaparecido y en el que
no sabemos bien hasta dónde

llegara esta impudicia del dominio
absoluto de todos nuestros datos

que, al final, desconocemos qué
tanta información tienen acerca
de nosotros o qué uso se le está
dando. Tanto tiempo viviendo con
artefactos nucleares nos ha hecho

acostumbrarnos a la amenaza
latente como la crisis de Ucrania

ha recordado que supone la pe
ligrosidad de estos armamentos.
Una espada de Damocles pende
sobre la humanidad y es capaz de
acabar si bien es probable que no
con todo, como se demostró con el
accidente de Chernóbil con gran
parte de la armonía y el desarrollo
de la humanidad.

Todas las circunstancias des
critas anteriormente aunado, al
instalamento formal del complejo
industrialmilitar de Eisenhower,
marcan el panorama que nos
rodea en la actualidad. Un pano
rama en el que las condiciones de
la garantía de la seguridad están
basadas y dependen del equili
brio del terror. Aunque también
siempre está latente la posibilidad
de un suicidio colectivo en el que
es mejor no pensar.

En la misma época que
Eisenhower estaba al frente
del gobierno estadounidense,
específicamente en 1959, Ruth
Handler creó una muñeca que
rompió los paradigmas y estereo
tipos, introduciendo la imagen de
la mujer, no sé si moderna, pero sí
que vivía en un mundo color rosa.
La imagen, como dice el guión de
1a película Barbie, de las mujeres
que "podían hacer lo que quisie
ran" y que abrió la posibilidad
verdadera de que el matriarcado
gobernara el mundo, aunque
también planteaba una figura
que le bastaba estar rodeada de
lujos y de su amado Ken para ser
feliz. Nada más lejos y a la vez más
cerca de la lucha impulsada por
las feministas. Antes de la película,
nunca me hubiera imaginado
que Barbie que representaba el
antifeminismo y la lucha de las
mujeres por ganarse un lugar en
la sociedad podía haber sido el
inicio de una revolución social la

tente. Una revolución que se forjó
con cada madre e hija que sabían
que, pese al patriarcado y a todas
las desigualdades existentes por
el simple hecho de ser mujeres,
en realidad, en el fondo, las que
gobernaban cosa que creo per
sonalmente eran y siguen siendo
las mujeres.

Curiosa película. Sin entender
por qué, hay quien interpreta esta
cinta como una forma de pedir
perdón por parte de Mattel. Lo
que sí es que es una explicación
sobre por qué durante un tiempo
la parte femenina y mayoritaria de
la sociedad necesitó vestir de rosa

y jugar a que en el fondo nada es
taba pasando y no habría por qué
preocuparse por nada. Es un juego
que, al ahora atestiguar todas las
consecuencias de la liberación de

la mujer, de la revolución de las
identidades y de la proliferación
de la bandera del arcoíris, existe
un componente y pregunta básica
que es: durante todo este tiempo,
¿qué lograron los hombres y qué
las mujeres? Tal vez eso explica
las diversas variaciones de

identidad que han surgido en los
últimos años, llegando a crear una
confusión absoluta en las nuevas
generaciones sobre con qué y
cómo se identifican a sí mismas.
Hoy los heterosexuales, los casa
dos y con hijos son sospechosos de
haber producido el mayor retraso
generacional y de libertades ínti
mas y colectivas de la historia de la
humanidad.

Dos películas que, curiosa
mente, una sitúa las puertas del
infierno, mientras que la otra
muestra la puerta de la explica
ción de cómo, con la creación
de Barbie, estábamos fundando
un sistema de inteligencia para
instaurar la revolución sexual y el
papel de las mujeres sin que nos
diéramos cuenta. La primera que
no se dio cuenta fue Barbie.
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estESTRICTAMENTE
PERPERSONAL

El dilema de Xóchitl

Raymundo
Riva Palacio

En las últimas semanas sen las últimas semanas se
ha dado un forcejeo enha dado un forcejeo en
la alianza Va Dor Méla alianza Va por Mé

xico, donde se ha buscado que
varios de quienes levantaron
la mano para contender por la
candidatura presidencial de
la oposición declinen a favor
de Xóchitl Gálvez, la última en
incorporarse al lote, pero quien
más expectativas levantó entre
el antilopezobradorismo. Varios,
como Beatriz Paredes, Enrique de
la Madrid, Miguel Ángel Man
cera y Santiago Creel, han dicho
públicamente que no se bajarían
de la contienda, pero algunos de
ellos, en privado, han tocado la
verdadera línea de flotación. Si
declinara, dijeron asesores de
uno de ellos, ¿qué garantía hay de
que a Xóchitl Gálvez no la bajen
con las denuncias por corrupción
que produzcan su desafuero? La
duda es pertinente, y los temores
sólidos.

Hace unos 10 días, Gálvez
desestimaba que las denuncias
tuvieran un destino verdadero y
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador tuviera interés
real en descarrillarla por la vía
de un proceso de desafuero. En
los últimos días el Presidente ha
dicho que no está en su ánimo ha
cerlo, pero cuando varios more
nistas presentaron denuncias por
conflicto de interés, corrupción y
enriquecimiento inexplicable en
la Fiscalía General y en la de la
Ciudad de México, no dijo nada.
Ahora, la aspirante a la candi
datura presidencial también
comenzó a cambiar su posición.

Gálvez no ha contratado aún

abogados, pero el PAN le está
proveyendo apoyo jurídico, y
junto con su equipo están revi
sando los contratos de sus empre
sas durante los periodos en que
fue funcionaría en el gobierno de
Vicente Fox, jefe de delegación
en Miguel Hidalgo y senadora.
Lo que antes era frivolidad en
ella, se ha vuelto preocupación.
En el análisis de contratos de su

empresa cuando encabezó la hoy
alcaldía Miguel Hidalgo (2015
2018) encontraron inconsisten
cias en varios de ellos, donde
surgieron los nombres de su
esposo y su hija, como cabezas
de Operación y Mantenimiento
de Edificios Inteligentes (Omei),
y de High Tech Services, que es
una consultora de ingeniería en
el diseño de edificios inteligentes.
Personas que han tenido infor
mación sobre estos primeros
análisis dicen que no son serios,
pero sí constituyen un probable
delito.

El presidente López Obrador
siguió insistiendo en las proba
bles ilegalidades de Gálvez, pero
ahora ya afinó la puntería, y
señaló tener información de que
son por 70 millones de pesos de
cuando era jefa delegacional en
Miguel Hidalgo. La divulgación
de este dato no viola la ley, como
previamente sí lo hizo al dar a
conocer información a la que no
tenía oficialmente acceso y me
nos el derecho de darla a conocer.

Este dato forma parte de la
demanda presentada hace dos
jueves en la fiscalía capitalina por
Víctor Hugo Romo, que sucedió a
Gálvez, y Gustavo Garría, quien
fue secretario de Gobierno en la

Miguel Hidalgo, por los probables
delitos de enriquecimiento ilícito,
tráfico de influencias, conflicto
de interés y corrupción, que
involucra las dos empresas fami

Elfuturo legal de la aspirante a la
¡'residencia, como lo han deslizado
asesores de uno de sus adversarios, es
incierto e introduce un dilema ético v
político en la senadora
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liares de la senadora, que fueron
contratadas para realizar los
desarrollos Distrito Polanco, un
edificio sobre el Periférico, y One
Marina Park, otro edificio sobre
Marina Nacional, del Grupo
Inmobiliario Simetric.

En una entrevista con García
publicada este viernes en La
Jornada, dijo que sugirieron a la
fiscalía capitalina revisar las ma
nifestaciones de construcción en

ambos complejos, porque Gálvez,
la entonces jefa delegacional,
no se excusó de la supervisión y
verificación de las obras, que de
ser cierta la imputación, debió
haber hecho para evitar incurrir
en un conflicto de interés y, como
adelantó el abogado, hasta en un
posible tráfico de influencia.

La reportera de La Jornada
Laura Gómez Flores señaló, sin
estar claro si fue parte de la en
trevista o trabajo de campo, que
"vecinos nos han comentado que
en las publicaciones vecinales de
las obras, su hija iba con engar
golados y Xóchitl se los daba a los
desarrolladores diciéndoles 'esta

es mi empresa, pero ahora mi hija
está a cargo y aquí te los dejo por
si interesa m.

García agregó en la entrevista
que van a ampliar la demanda
para incorporar en la investiga
ción la construcción de la plaza
comercial Altezza, en las Lomas
de Chapultepec, desarrollada por
la constructora Altezza, que, de
acuerdo con el abogado, utilizó el
mismo modus operandi empleado
en Distrito Polanco y One Marine
Park. La decisión de agregarlo a
la denuncia se dio luego de que
el portal SinEmbargo publicó el
miércoles pasado un trabajo del
reportero Alejandro Almazán
que enumera una serie de irregu

laridades en la manifestación de
la obra que hizo la constructora
un mes después de que Gálvez
ganó las elecciones delegaciona
les, que más adelante contrató a
una de las empresas encabezadas
por su hija y esposo para que le
instalara el aire acondicionado.

Gálvez afirmó, luego de que
el Presidente exhibió en una
mañanera datos del SAT sobre
supuestos contratos con gobier
nos de las empresas de la sena
dora por mil 400 millones de
pesos, que si se lo comprobaba,
renunciaría a postularse por la
candidatura presidencial. En su
defensa subrayó que la mayoría
de los contratos de sus empresas
ha sido con el sector privado. No
obstante, la ecuación original
se modificó. La denuncia ante
la fiscalía capitalina no habla de
contratos con el gobierno, sino
de contratos de sus empresas con
el sector privado, cuando ella
gobernaba la Miguel Hidalgo.

Gálvez no se ha referido a esta
variable de las acusaciones, que,
por lo que se ha revelado hasta
ahora, parecen tener tracción.
El futuro legal de la aspirante
a la Presidencia, como lo han
deslizado asesores de uno de sus
adversarios, es incierto e intro
duce un dilema ético y político
en la senadora. Gálvez necesita
aclarar rápidamente si existen
o no esas inconsistencias que
pudieran demostrar conflicto de
interés o tráfico de influencias;
y si las hay, y pueda llevar a un
proceso que termine en ella, afec
tando sus aspiraciones, tiene que
abandonar la contienda presiden
cial para enfocarse en su defensa,
sin lastimar los esfuerzos de la
oposición para hacerle frente a
Morena el próximo año.
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AUTONOMIA RELATIVA

Declinación
en Morena
Juan Ignacio
Zavala

Hace unas semanas co

menté en este espacio
la necesidad de que

quienes compiten por la candi
datura presidencial del Frente
opositor declinaran en favor
de Xóchitl. Sostengo lo dicho y
creo que éstas pueden darse en
cualquier momento antes de
que se lleve a cabo el proceso
de elección que, por los resul
tados de organización en esa
instancia, no se puede suponer
que será algo tremendamente
exitoso. Las declinaciones sí
lo serían. Tanto Enrique de la
Madrid como Creel y Beatriz
Paredes tienen ya un lugar ga
nado en la lucha que viene. Sus
partidos se los deben garan
tizar, han hecho un esfuerzo

meritorio en circunstancias
adversas y deben estar en la
arena política nacional.

En el lado de Morena parece
suceder lo mismo. Los com

petidores hombres lo son más
entre ellos que con Shein
baum, que es la que lleva una
amplia ventaja según todas las
encuestas. Marcelo ya bailó
literal hasta las de Caballo
Dorado y nomás no levanta
con sus planes de robotizar al
país una vez que se concluya la
militarización emprendida por
este gobierno.

Se sabe. Marcelo y Claudia
se odian. Así son las cosas en
los partidos, la animadversión
entre compañeros de causa
siempre es terrible, como
las guerra civiles en las que
predomina la saña y la cruel
dad. En el PAN, calderonistas
y creelistas es fecha que no se
hablan, con agravios de 2005;
Chong y Alito han jurado ven
ganza entre ellos, colosistas
y salmistas nunca fumarán la
pipa de la paz. Así que claudis

tas y marcelistas destilarán su
pido recíproco en las semanas
y meses por venir. Pensar que
Ebrard pueda declinar por
Claudia no parece ser algo

que vaya a suceder. El excan
ciller está dispuesto a todo
para ganar la candidatura
que ha soñado por décadas
y Claudia está dispuesta a
hacer lo que sea para que
Ebrard no cumpla con ese
sueño. Sabemos también que
Sheinbaum es "la consentida
del profesor" y que le ayudará
a conquistar la candidatura
enjuego. De cualquier modo,
la competencia entre ellos
dos le ha dado cierta visibili
dad a ambos y les ha sido de
ayuda. Pero cabe la pregunta,
¿las otras corcholatas, Adán
y Monreal sobre todo, qué
caso tiene que estén en una
supuesta campaña que nada
más no prende?

El caso de Adán Augusto es
ya un contrasentido. Dejó la
relevancia del puesto político
más importante del país para
improvisar una campaña que
va escándalo tras escándalo.
Chismes burdos de alcoba ver
daderamente desagradables,
la muerte de un colaborador

en un avionazo, el supuesto
asesinato de otro personaje
de su campañas, sus relojes,
el dinero de los espectacu
lares, todo es un verdadero

despropósito. La imagen que
tenía de hombre con mano

izquierda, de político ave
zado se ha desmoronado en
escandalitos y frivolidades.
¿No sería que mejor declinara
por Claudia o por Marcelo
si le parece? Eso le daría un
gran impulso al aburridísimo
proceso de Morena.

El caso de Monreal es

similar. El año pasado era un
político de altura que tomaba
decisiones y hacía declaracio
nes fuertes, sabía colocarse
entre el autoritarismo del
Presidente y los balbuceos
opositores. Este año, él mismo
anunció que prefería no ser
nada que llevarle la contra
al Presidente. Y, bueno, pues
ha sido muy exitoso en su
cometido porque su campaña
es como si no existiera, una
entrevista aquí, un evento
allá, un tiktok más allá. ¿Para
qué sigue en la contienda?

Tanto a Adán como a
Monreal el Presidente les
prometió puestos al terminar
la contienda interna, ya no
tienen por qué seguir ha
ciendo el oso. Sería mejor que
declinaran por Claudia que
es, de cualquier modo, la que
va a ganar.
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LA FERIA

La batalla por el INE
Salvador
Camarería

uadalupe Taddei cumple
( «cuatro meses como presi
VJ denta del INE. Su arribo,
junto con otros tres nuevos inte
grantes de los 11 que componen
el Consejo General, estuvo pre
cedido de sombríos pronósticos
por su cercanía, y de al menos
otro de los recién nombrados, al
lopezobradorismo.

En su periodo se han dado al
menos tres episodios políticos
que denotan una clara inten
ción de la presidenta Taddei por
acercarse al gobierno federal y su
partido, pero también la recom
posición de fuerzas al interior del
consejo.

Recién nombrada, Taddei
tramitó la inmediata visita del
entonces secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López; luego
el consejo visitaría al Presidente
en Palacio y, la semana pasada,
abrieron sus puertas a goberna
dores del oficialismo (la invita
ción fue a todos; volveré al tema).

El secretario de Gobernación

es historia, así que enfoquémo
nos en las reuniones del Instituto
Nacional Electoral con AMLO y
con mandatarios estatales.

Ningún intercambio de opi
niones entre el INE y gobernan
tes debiera provocar suspicacias.
Pero para que tales reuniones
sean pertinentes, deben darse
al menos dos condiciones: que
sean republicanas y que lo ahí
hablado resulte útü en términos
democráticos.

En la reunión con el Presi
dente hubo, venturosamente,
un intercambio de opiniones.
Consejeras y consejeros pudieron
fijar postura sobre la indepen
dencia del INE y las responsabi
lidades del gobierno. Y el titular
del Ejecutivo les dio una minima
ñanera defendiendo su postura.

Mas ese encuentro comienza

a parecer inútil y no "produc
tivo" y "exitoso", como dijeron
las y los consejeros al salir de
Palacio dadas las burlas a la
ley que perpetra AMLO, como
el miércoles, cuando llegó al
extremo de difundir encuestas a
favor de Morena.

Esa nueva intervención de

López Obrador en el proceso
electoral ocurrió 24 horas
después de que varias y varios
gobernadores de Morena fueron
al INE a regañar a las y los
consejeros. Sí, regañar, porque,
a diferencia de lo ocurrido en
Palacio Nacional en junio 13, la
presidenta Taddei no permitió
a las y los consejeros reponer
o comentar las advertencias
recibidas.

Retomo lo apuntado arriba:
a esa reunión de la Conferen
cia Nacional de Gobernadores
fueron invitadas todas las y los
Ejecutivos estatales. ¿Por qué
gobernantes panistas, priistas y

emecistas no fueron? ¿Por qué
dejan al INE en una encerrona
(nunca mejor dicho) con puro
morenista?

Como la invitación fue para
firmar un convenio con gober
nantes de todos los estados, en el
INE se pensó que los consejeros
no hablaran, para que entre
intervenciones de Ejecutivos
estatales e integrantes del INE
no se eternizara la junta. Salvo
que lo que programado sucedió

sólo parcialmente.
El INE abogó a favor de los

presupuestos de los órganos
electorales locales, de que se
otorgue ayuda con la seguridad,
de que haya diálogo. Se habló
algo de eso, pero la nota fue que
el presidente de la Conago, el oa
xaqueño Salomón Jara, y el líder
del Consejo Nacional de Mo
rena, el mandatario sonorense
Alfonso Durazo, dieron sermo
nes a las consejeras y consejeros
sobre los derechos de... AMLO,
sí, de un actor que debería ser
ajeno al proceso electoral. Les
advirtieron que no se pasen con
el Presidente.

Cuando algunos integrantes
del INE quisieron comentar lo
dicho por Jara y Durazo, la pre
sidenta Taddei levantó la sesión.
Ni la réplica permitió.

Por actitudes como esa, Tad
dei ha galvanizado el compro
miso de consejeras y consejeros
que priorizan la independencia
del árbitro electoral y la realiza
ción de los comicios de 2024 con
todas las de la ley. Esa es la ba
talla que se libra en el INE, una
donde en cada sesión se jugarán
avances o retrocesos.
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Ixi batalla que se
libra en el 1X1%
una donde en
cada sesión se

jugarán avances o
retrocesos
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Lourdes
Mendoza

Q Opine usted:
lumendosa@icloud.com
OíÍ8»nehdoz

/Houston,
we have a
problem,
regresan
los leales a
la torre de
control del
AICM!

Aquel que no conoce
la historia está condenado

a repetirla.
Mañana se cumplen dos meses de que,

de forma muy discreta y con poca cober
tura mediática, después de un año de
trabajo sustituyeron al director general
de Seneam, Ricardo Torres Muela. ¿Esto
es una mala noticia? La respuesta es sí. Se
trata de una pésima noticia, pues luego
de las primeras acciones del recién nom
brado Javier Vega, sólo puedo decirles
que Dios nos agarre confesados.

Para abrir boca, déjenme contarles
que radio pasillo asegura que el nuevo
director está por repetir los peores tiem
pos de la administración en la historia de
Seneam, que encabezó el excontrolador
aéreo Víctor Hernández. Y es que Vega re
incorporó en puestos clave a los mismos
personajes impresentables e inexpertos
que puso Hernández.

Aquel que no conoce
la historia está condenado

a repetirla.
Mañana se cumplen dos meses de que,

de forma muy discreta y con poca cober
tura mediática, después de un año de
trabajo sustituyeron al director general
de Seneam, Ricardo Torres Muela. ¿Esto
es una mala noticia? La respuesta es sí. Se
trata de una pésima noticia, pues luego
de las primeras acciones del recién nom
brado Javier Vega, sólo puedo decirles
que Dios nos agarre confesados.

Para abrir boca, déjenme contarles
que radio pasillo asegura que el nuevo
director está por repetir los peores tiem
pos de la administración en la historia de
Seneam, que encabezó el excontrolador
aéreo Víctor Hernández. Y es que Vega re
incorporó en puestos clave a los mismos
personajes impresentables e inexpertos
que puso Hernández.

ABRÓCHENSE SUS CINTURONES PARA
SEGUIR LEYENDO
Primero nombró a Rafael Islas como

jefe de los Servicios de Tránsito
Aéreo en la Gerencia Regional

Centro. Islas tiene entre sus antecedentes

la responsabilidad de un accidente aéreo,
una gestión deficiente como controlador
que estuvo protegido por Alejandro, hijo
del exdirector Víctor Hernández.

También acumula graves errores
siendo jefe de la torre del aeropuerto Fe
lipe Ángeles, donde impuso un corredor
para aeronaves abajo del procedimiento
de aproximación a la pista 04 C, lo que
ocasiona alertas de seguridad en las aero
naves en la aproximación. Y si esto fuera
poco, suma acusaciones por supuesto
acoso laboral.

Grecia Naara Rodríguez Castillo,
sobrina de un controlador, quien nunca
aprobó los exámenes necesarios para ser
controladora, fue designada como encar
gada de la capacitación.

Otro nombramiento cuestionable es el

del mismísimo Alejandro Hernández. Sí,
el hijo de Víctor Hernández, quien fuera
director del Seneam. Cuando fue jefe de
la torre de control del AICM, fue respon
sable del incidente de las aeronaves de
Volaris, lo que ocasionó la destitución
de su padre como director general de la
institución.

Primero nombró a Rafael Islas como
jefe de los Servicios de Tránsito
Aéreo en la Gerencia Regional

Centro. Islas tiene entre sus antecedentes
la responsabilidad de un accidente aéreo,
una gestión deficiente como controlador
que estuvo protegido por Alejandro, hijo
del exdirector Víctor Hernández.

También acumula graves errores
siendo jefe de la torre del aeropuerto Fe
lipe Ángeles, donde impuso un corredor
para aeronaves abajo del procedimiento
de aproximación a la pista 04 C, lo que
ocasiona alertas de seguridad en las aero
naves en la aproximación. Y si esto fuera
poco, suma acusaciones por supuesto
acoso laboral.

Grecia Naara Rodríguez Castillo,
sobrina de un controlador, quien nunca
aprobó los exámenes necesarios para ser
controladora, fue designada como encar
gada de la capacitación.

Otro nombramiento cuestionable es el
del mismísimo Alejandro Hernández. Sí,
el hijo de Víctor Hernández, quien fuera
director del Seneam. Cuando fue jefe de
la torre de control del AICM, fue respon
sable del incidente de las aeronaves de
Volaris, lo que ocasionó la destitución
de su padre como director general de la
institución.
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Primero nombró a Rafael Islas como
jefe de los Servicios de Tránsito
Aéreo en la Gerencia Regional

Centro. Islas tiene entre sus antecedentes
la responsabilidad de un accidente aéreo,
una gestión deficiente como controlador
que estuvo protegido por Alejandro, hijo
del exdirector Víctor Hernández.
También acumula graves errores

siendo jefe de la torre del aeropuerto Fe
lipe Ángeles, donde impuso un corredor
para aeronaves abajo del procedimiento
de aproximación a la pista 04 C, lo que
ocasiona alertas de seguridad en las aero
naves en la aproximación. Y si esto fuera
poco, suma acusaciones por supuesto
acoso laboral.

Grecia Naara Rodríguez Castillo,
sobrina de un controlador, quien nunca
aprobó los exámenes necesarios para ser
controladora, fue designada como encar
gada de la capacitación.

Otro nombramiento cuestionable es el
del mismísimo Alejandro Hernández. Sí,
el hijo de Víctor Hernández, quien fuera
director del Seneam. Cuando fue jefe de
la torre de control del AICM, fue respon
sable del incidente de las aeronaves de
Volaris, lo que ocasionó la destitución
de su padre como director general de la
institución.

Les cuento que Alejandro jamás en
tregó las grabaciones, audios y toda la in
formación para analizar dicho incidente.
¿La razón? Que saldrían a la luz todas las
irregularidades de su administración.

El júnior Hernández, haciendo gala de
autoritarismo y solapado por su padre,
decidía quién terminaba la carrera de
controlador de tránsito aéreo y obligaba
a sus víctimas a firmar calificaciones
reprobatorias. Ante la negativa de un
par de ellas a hacerlo, y acostumbrado a
hacer su voluntad, se le hizo fácil armar
un entramado para falsificar las firmas a
quienes se negaron.

Por lo anterior, tiene una denuncia pe
nal con el delegado de la FGR con sede en
CDMX por falsificación de firmas, la cual
se encuentra en proceso de investigación.

Con estos antecedentes, Javier Vega,
el nuevo director de Seneam, lo nombró
"coordinador regional de supervisores".
¡Quihúboles! ¿A poco no se le pegó el
estómago como si hubiéramos tenido una
pérdida de altura?

Y lo peor, este puesto no existe en el
organigrama de Seneam; esto significa...
(Entramos a un área de turbulencia,

por lo que les recomiendo ajustarse
aún más el cinturón).

Que le está dando a Hernández Rosas
un puesto para el que no existen normati
vas, límites ni responsabilidades defini
das.

¿Se imaginan el riesgo?
PERO ESTO NO ES TODO
Le puedo confirmar que Javier

Vega sigue tolerando en Seneam a
Areli Gallardo Arteaga y a Alejan

dro Valdés Souto, matrimonio al que,
durante la administración de Víctor
Hernández, se le asignaron puestos de
toma de decisiones y, en un despliegue
de ignorancia de la administración pú
blica, también aplicaron procedimientos
administrativos y operativos fuera de
toda norma y legalidad, dedicándose a
proteger y regalar ascensos a sus fami
liares y amigos. Se rodearon de gente
sin capacidad ni preparación para hacer
frente a la responsabilidad de la seguri
dad aérea.

El resultado fue un aumento nunca
antes visto en la historia de Seneam del

número de incidentes aéreos, los cuales
ocultaron a toda costa. ¡Así como lo está
leyendo!

Las repercusiones de las acciones de
este matrimonio son infinitas como los

cielos, pues en julio de 2021 se presentó
una denuncia ante la AFAC por varias
irregularidades.

En su momento, la AFAC se negó a
intervenir argumentando que era un
conflicto laboral, pero ante una solicitud
de revisión ante el Tribunal Federal de

Justicia Administrativa, registrada con
el expediente número 10105/2217031,
un juez determinó el pasado 26 de junio
que la AFAC tiene cuatro meses (ahora ya
son sólo dos) para atender las denuncias
presentadas en su oportunidad.

En un escenario donde la AFAC está

buscando desesperadamente recuperar la
categoría uno, debería Javier Vega tomar
cartas en el asunto, ¿o no?
Y ya que estamos en esto, es una buena

oportunidad para retirar a Katya Estrada,
directora de Administración, quien con
su flamante equipo de Pedro Morquecho
y Néstor dan plazas a controladores,
otorgando una categoría que no han cum
plido. Tal es el caso de Esteban Aguilar,
exmilitar que tiene plaza de controlador
de aproximación.

Le puedo confirmar que Javier
Vega sigue tolerando en Seneam a
Areli Gallardo Arteaga y a Alejan

dro Valdés Souto, matrimonio al que,
durante la administración de Víctor
Hernández, se le asignaron puestos de
toma de decisiones y, en un despliegue
de ignorancia de la administración pú
blica, también aplicaron procedimientos
administrativos y operativos fuera de
toda norma y legalidad, dedicándose a
proteger y regalar ascensos a sus fami
liares y amigos. Se rodearon de gente
sin capacidad ni preparación para hacer
frente a la responsabilidad de la seguri
dad aérea.

El resultado fue un aumento nunca
antes visto en la historia de Seneam del
número de incidentes aéreos, los cuales
ocultaron a toda costa. ¡Así como lo está
leyendo!

Las repercusiones de las acciones de
este matrimonio son infinitas como los
cielos, pues en julio de 2021 se presentó
una denuncia ante la AFAC por varias
irregularidades.

En su momento, la AFAC se negó a
intervenir argumentando que era un
conflicto laboral, pero ante una solicitud
de revisión ante el Tribunal Federal de

Justicia Administrativa, registrada con
el expediente número 10105/2217031,
un juez determinó el pasado 26 de junio
que la AFAC tiene cuatro meses (ahora ya
son sólo dos) para atender las denuncias
presentadas en su oportunidad.

En un escenario donde la AFAC está

buscando desesperadamente recuperar la
categoría uno, debería Javier Vega tomar
cartas en el asunto, ¿o no?
Y ya que estamos en esto, es una buena

oportunidad para retirar a Katya Estrada,
directora de Administración, quien con
su flamante equipo de Pedro Morquecho
y Néstor dan plazas a controladores,
otorgando una categoría que no han cum
plido. Tal es el caso de Esteban Aguilar,
exmilitar que tiene plaza de controlador
de aproximación.

¿HASTA CUÁNDO, FELIPE? OK, NO.
IJAJAJA, NO ME PUDE RESISTIR!

Si Seneam sigue ocultando la falta de
adiestramiento para los controlado
res, la alteración de los exámenes

técnicos, la asignación arbitraria de plazas
a personas no calificadas, y negando a la
oficina de análisis de incidentes y acci
dentes, que se supone es autónoma, y
continúan ocultando las irregularidades
en el rediseño del espacio aéreo para el
Valle de México, no se necesita ser experto
en materia aérea para saber que cada
vez estamos más cerca de que ocurra un
incidente, en el mejor de los casos, o en el
peor, un accidente.

Me pregunto si con todo esto todavía
podemos esperar algún día la recupera
ción de categoría uno de seguridad aérea
con Estados Unidos ¿Será?
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EÓN. Luego de
darse a conocer el
asesinato del empre
sariojosé Guada
lupe Fuentes Brito y
su hijo, durante u.n
asalto en la Autopis
ta del Sol, Marcelo
Ebrard salió en re
des socialesa exigir
üStfeia a la Fiscalía

del Estado para in
tefvenirde inmedia
to en el cri men y que
los responsables .fue
ran llevados a la [La
tida. ElexsBCiStario
de Relaciones Exte
riores dijo que la'.es
posa del empresa
rio también viajaba
con ellos y queesta
ba herida.

REHILETE. Xóchitl
Gálvez dio a cono
cer, en redes socia
les, que hoy se ha
ría presente en la
Fiscalía General de
la República para
que |e informen "de
frente" la presunta
nvestigación qíi#
existe en su contra,
luego de q ue MI le
denunciara por pre
suntos actos ilícitos
comeídos durante
su mandato en la al
caldía Miguel Hidal
go. La senadora se
ñaló que cuando se
tienen las manos lim
pias no hay nada
que temer.
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Xóchitl Gálvez 1 AMLO 0

Por ahora los hierros del presiden
te AMLO, le otorgan una ventaja a
Xóchitl Gálvez, sin embargo, las di
rigencias de la alianza y la propia
Gálvez se encargarán de tomar deci
siones descabelladas para empatar el
marcador.

En el proceso de selección de
las alianzas a la presidencia
de la República, la candidato
de la Alianza va por México,
Xóchitl Gálvez, supera al Sr.

del Palacio nacional.

A AMLO en su afán por controlar la
agenda política, se le ocurrió la peregri
na ¡dea de atacara la senadora Gál

vez. Le salió el tiro por la culata.
En los hechos hizo, lo que no quiso

hacer con sus corcholcitas, destapó a Xó
chitl Gálvez como candidato opositora,
le dio a la ciudadanía un candidato dig
no que no hubiera podido gozar de esa
legitimidad sin el empuje presidencial.
Otorgó a la ciudadanía, más que a

los partidos, un candidato capaz de uni
ficar el descontento hacia la 4T, la se
nadora Gálvez, no era la favorita en su
partido el PAN, ya que Jorge Romero y
Marko Cortés se inclinaban por Santia
go Creel, cuya candidatura hubiera sido
más a modo para la causa morenista.
Por el otro lado, para el amigo poco

confiable Don AlitoMoreno le complicó
el panorama político, en la medida que
abarata su capacidad de traición y chan
taje. Con Morena no puede ir, ni lo quie

ren y sería un descaro, con la alianza se
le acaba el juego político al PRIMOR.
En la coyuntura actual, AMLO entre

gó "involuntariamente" el bastón de ta
tamandón a Gálvez, más allá de las diri
gencias partidistas.
Más aún, el esquirol Dante Delgado,

ve en Gálvez una oportunidad para te
ner mayor rentabilidad política, por ello
ha condicionado su incorporación en la
alianza opositora a que salga el PRI.

En este sentido el poderosísimo Alito
podría quedarse solo con su partido con
el riesgo de perder el registro.
Al día de hoy, el destape de la sena

dora Gálvez por parte de AMLO, redu
jo el margen de maniobra a los partidos
políticos.
Siempre queda la salida poco digna

de que la alianza opositora propine una
patada a la Gálvez pavimentando la ru
ta para el triunfo morenista y, de paso,
regalando a MC un candidato genuino
que lo coloque como segunda fuerza po
lítica del país.
Querido lector, por ahora los hierros

del presidente AMLO, le otorgan una
ventaja a Xóchitl Gálvez, sin embargo,
las dirigencias de la alianza y la pro
pia Gálvez se encargarán de tomar de
cisiones descabelladas para empatar el
marcador.

Por ahora, es muy peligroso para Mo
rena que pierda su capacidad para im
poner la agenda mediática de cara a
las elecciones presidenciales. Hasta la
próxima.
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Desdén por la educación
En mi artículo de la semana pasa

da "Educando para permanecer
pobres" analicé la importancia
del capital humano en el creci
miento económico. Como seña

lé, son tres las fuentes de crecimiento: un
aumento en el acervo de capital de la eco
nomía (infraestructura, planta, maquinaria
y equipo), una mayor cantidad de traba
jadores ajusfando la fuerza laboral por el
capital humano que posea cada uno de
los individuos (las habilidades con las que
nacen y perfeccionan con entrenamiento
y uso y el acervo de conocimientos que se
adquieren en la educación formal así co
mo los que se derivan del entrenamiento
en el trabajo, tanto el de carácter general
como el específico) y un incremento en la
productividad factorial total, siendo ésta la
principal fuente de expansión del PIB por
habitante en el largo plazo.
La evidencia internacional apunta a

que entre mayor sea el acervo de capital
humano que poseen los individuos y en
tre mayor sea la calidad de este acervo,
más eficiente y barata será la introducción
y adaptación de nuevas tecnologías en el
proceso de producción, siendo este avan
ce tecnológico lo que permite, a su vez,
un aumento sostenido en la productividad
factorial total. Cabe señalar que el avan
ce tecnológico en los procesos productivos
y su efecto sobre la productividad pueden
verse (dado que es equivalente) a una re
ducción en los costos de producción de las
empresas. Así, estas pueden producir más
bienes y servicios con los mismos costos o
producir lo mismo que antes de la mejora
tecnológica con menores costos.
Además, y esto es importante, el avan

ce tecnológico se traduce en la producción
de bienes y servicios de mayor calidad.
Compare, por ejemplo, un teléfono celular
modelo 2023 con uno de principios del
presente siglo o una televisión de este año
con una de la década de los cincuenta del

siglo pasado o un automóvil de 2023 con
uno modelo T y que decir los avances tec
nológicos en la medicina. Claramente los
grandes ganadores del cambio tecnológi
co son los consumidores.

Es importante apuntar que la introduc
ción de los cambios tecnológicos en la
producción no es como inflar un globo
que se expande uniformemente; es más
bien como el brote de hongos en el cam
po cuando empiezan las lluvias; no apa
recen todos simultáneamente ni crecen a
la misma velocidad ni alcanzan el mismo

tamaño. La investigación y la introducción
de nuevas tecnologías de producción es
un proceso asimétrico, tanto en tiempo co
mo sectorialmente y de ahí la importancia
de que la mano de obra en toda la econo
mía deba tener un alto nivel de capital hu
mano para irse adaptando a medida que
se van introduciendo los cambios en las

tecnologías de producción en los diferen
tes sectores de actividad económica.

Y aquí es donde entra el servicio edu
cativo. La principal función de este, parti
cularmente en los niveles básicos, es que
los niños y jóvenes adquieran los conoci
mientos básicos de carácter general que
les permitan incorporarse productivamen
te en el mercado laboral. Es función de las

escuelas que los niños y jóvenes aprendan
los conocimientos principales en matemá
ticas, lenguaje y ciencia como base para
una educación superior más especializa
da. Para que el país progrese es indispen
sable que la población, los trabajadores,
puedan entender y resolver problemas de
matemáticas, que entiendan y compren
dan los textos que leen y tener los cono
cimientos de ciencias naturales, física,
química, biología, etcétera que les per
mitan entender y adaptar, en su caso si
así lo requiere, las nuevas tecnologías de
producción.
Ademas, la educación formal es lo que

permite una mejora en el nivel de vida; la

educación es el principal mecanismo de
ascenso en la escala socioeconómica de

los individuos. La Encuesta IngresoGasto
de los Hogares 2022 ilustra esto. Así, en el
caso de los hombres, el ingreso promedio
mensual de un trabajador con educación
primaria fue de $5,700, con educación
secundaria de $7,900, con preparatoria
de $9,500, con licenciatura de $16,650
y con posgrado de $35,500. En el caso
de las mujeres, su ingreso correspondiente
fue $3,150, $4,820, $6,230, $11,815
y $24,500 respectivamente (el sesgo en
contra de las mujeres es tema de otro artí
culo). La evidencia es contundente: a ma
yor nivel educativo, mayor será el ingre
so individual y familiar y mayor será, en
consecuencia, el nivel de vida reflejado en
la posibilidad de adquirir más y mejores
satisfactores.

Habiendo establecido la importancia
de los avances tecnológicos para el creci
miento y a su vez la relevancia de la edu
cación y el capital humano para la intro
ducción y adaptación de estos cambios,
resalta la visión retrógrada del presiden
te López al respecto. Su idea de qué hay
que promover la "economía del trapiche",
las tecnologías ancestrales y obsoletas de
cultivo ¡unto con su oposición a la introduc
ción de semillas mejoradas, fertilizantes y
herbicidas, su preferencia por la genera
ción de energía eléctrica con combustibles
fósiles en lugar de eólica y solar, su insis
tencia de volver a un sistema ferroviario

de pasajeros y muchos más ejemplos ex
plica no solo su desdén por los avances
tecnológicos, explica también su desdén
por una educación que sea conducente al
progreso económico y no una que perpe
túe la pobreza.

Habrá que elegir como próximo presi
dente a quien tenga una visión moderna
del mundo, alguien que ponga énfasis en
la educación pública de calidad y revierta
el daño causado por el gobierno actual.
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El sueño de una casa
de un júnior petrifica
al presidente Petro
Para un presidente las traiciones familiares hieren

con gravedad porque carecen de dogmas políticos.
Nicolás Petro, hijo del presidente de Colombia,

tuvo un sueño al estar casado con Day Vásquez: te
ner una casa en Villa Campestre, en Barranquilla.

Nicolás y Day buscaron casa a través de diversas pági
nas de internet, compararon opciones, hablaron de diseña
dores e investigaron el tipo de muebles que querían.

Una de ellas asombró a Nicolás. La descripción de la ca
sa era muy seductora: "Casa innovadora campestre. Casa
de diseñador de tres niveles con piscina privada, terraza
mirador y jardín interioren el conjunto residencial con ma
yores zonas verdes en el sector. Arquitectura alemana inno
vadora de bajo consumo energético j...)".

El pasado 4 de marzo la revista política Semana publicó
decenas de mensajes de WhatsApp de la cuenta de Day
Vásquez. Unos días antes, la directora del mismo semana
rio, Vicky Dávila entrevistó a Day.
La esposa de Nicolás, quienes ya estaban separados,

soltó una bomba: el hijo del presidente Gustavo Petro re
cibió más de 600 millones de pesos colombianos (2.5 mi
llones de pesos mexicanos) en efectivo del narcotraficante
Samuel Santander Lopesierra, alias el HombreMarlboro. El
destino final del dinero era para apoyar la campaña del en
tonces candidato presidencial Gustavo Petro.

Day Vásquez también identificó a otro donante: Alfonso
del Cristo Hilsaca Eljude, alias el turco, acusado de maqui
nar la Masacre de la Torre del Reloj (febrero 2003), en la
que paramilitares asesinaron a cuatro trabajadoras sexua
les. La esposa de Nicolás Petro reveló a Vicky Dávila que el
turco le entregó a su esposo al menos 400 millones de pe
sos colombianos (1.7 millones de pesos mexicanos).
La propia Day Vásquez asegura a la periodista de Se 

mana que el dinero que recibió Nicolás nunca se lo entre
gó a su papá. Se lo quedó para hacer de su sueño una rea

lidad: comprar la casa.
"Todo lo que ha hecho él (Nicolás) (...) finalizando 2021

e iniciando 2022 (...) fue la época electoral o preelectoral",
comentó Day Vásquez.

El Hombre Marlboro también obsequió a Nicolás Petro
una camioneta Tahoe. "Yo tengo la segunda llave de esa
camioneta", confesó Day. Sin embargo, "cuando tuvimos
todo este problema de la separación, él (Nicolás) me di
jo un día: "Voy a mandar por la camioneta porque mi pa
pá la necesita".
El caso es bochornoso. Los mensajes de WhatsApp que

entregó Day a Semana así lo confirman. Inician el 5 de ene
ro de 2021 y terminan el 22 de enero de 2023. En total,
son 1,600 páginas.
Por ejemplo, la mañana del 17 de junio del año pasa

do fue muy complicada para Nicolás Petro. A las 8:20 de
la mañana le envió un mensaje a su entonces esposa: "Te
nemos que sacar $ de aquí urgentemente", le pidió a ella,
faltando dos días para la segunda vuelta presidencial (20
de junio de 2022).

Day Vásquez: ¿Y para dónde?
Nicolás Petro: No sé.

Nicolás Petro: Pero tenemos que hacerlo.
Day Vásquez: Dile a Germán.
Day Vásquez: O a tu primo.
Nicolás Petro: No tiene en dónde.
Nicolás Petro: Mete eso en la maleta.

Day Vásquez: Mételo tú.
Day Vásquez: Eso pesa.
Day Vásquez: Yo no puedo.
Nicolás Petro En una maleta, y dile a tu papá que traiga

el carro urgentemente.
El sábado, Nicolás y Day fueron arrestados a las ó de la

mañana en Barranquilla.
Gustavo Petro quedó petrificado.
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La IA está
transformando
nuestra realidad
El tema de la Inteligencia Artificial (IA) se vol

vió cotidiano desde el 30 de noviembre del
año pasado, cuando el laboratorio de inves
tigación OpenAl lanzó al mercado su aplica
ción gratuita de chatbot ChatGPT. En solo cin

co días, ChatGPT superó el millón de usuarios; en junio
ya tenía 100 millones de usuarios y recibió aproxima
damente 1,000 millones de visitas.
La aparición de ChatGPT intensificó alrededor del

mundo el análisis y discusión sobre los efectos que
tendrá esta tecnología sobre todas las actividades
humanas.

El impacto de la IA se está debatiendo en distintos
ámbitos:

Gobiernos nacionales que intentan, sin saber aún
cómo, controlar el desarrollo, implementacíón y uso de
tecnologías de IA, considerando su impacto en la so
ciedad, economía y seguridad nacional; Académicos
e investigadores que buscan mejorar los algoritmos de
IA y técnicas de aprendizaje automático, explorando
sus aplicaciones en diversas áreas académicas; Empre
sas tecnológicas, como Google, Microsoft, Amazon,
Meta y Apple, que están a la cabeza del desarrollo de
la IA e introducen nuevos productos y servicios relacio
nados; Empresas de casi todos los sectores que anali
zan cómo la IA puede mejorar sus procesos, optimizar
la toma de decisiones, crear nuevas oportunidades de
negocio y aumentar sus utilidades; Los medios de co
municación y redes sociales que cotidianamente difun
den noticias y debates relacionados con la IA; organi
zaciones internacionales, como las Naciones Unidas
y el Foro Económico Mundial que estudian las diversas
maneras en que la IA impactará globalmente; el públi
co en general, investigadores, académicos y Organi
zaciones No Gubernamentales (ONG) que analizan

las consecuencias éticas, sociales y económicas de es
tas tecnologías.

La importancia que tiene la IA quedó de manifiesto
la semana pasada cuando los directores generales de
Alphabet/Google, Microsoft y Meta anunciaron sus re
sultados trimestrales. Cada uno de ellos mencionó va
rias veces la IA: Sundar Picha de Google, la mencio
nó 35 veces; Satya Nade!la, de Microsoft, 27 veces; y
MarkZuckerberg, de Meta, 17 veces.
Y no solo eso, también la semana pasada, la en

cuestadora Pew Research Center y la empresa de con
sultora McKinsey publicaron informes sobre cómo la IA
podrá afectar a los trabajadores y empleos.
En su informe, Pew indicó qué tipos de empleos se

rán más, medianamente y poco afectados por la IA.
Entre los primeros están los analistas de presupuestos,
contadores fiscales, redactores de textos técnicos, de
sarrolladores de sitios web; entre los segundos figuran
los ejecutivos de alto nivel, veterinarios, diseñadores
de interiores y gerentes de ventas; y entre los terceros
se anotan a los peluqueros, trabajadores de guarde
rías infantiles, bomberos y plomeros.
El informe de McKinsey señala que "para 2030, las

actividades que representan hasta el 30% de las horas
trabajadas en la economía de Estados Unidos podrían
ser automatizadas, una tendencia acelerada por la IA
generativa". Añade que los millones de trabajadores
que sean desplazados por la IA solo podrán obtener
nuevos empleos sí los empleadores los capacitan para
satisfacer sus nuevas necesidades.
Lo queramos o no, la IA está transformando nues

tra realidad.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Insfagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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La crisis de Tecámac

Si se le rasca un poquito, nos comentan, se podría dar con las causas de la grave crisis de
inseguridad por la que atraviesa el municipio de Tecámac, en donde en un mes crecieron
seis delitos, entre ellos extorsión, homicidio y violación. Quien gobierna ya no quería
estar ahí. La alcaldesa morenista Marieta Gutiérrez Escalante pidió licencia el 30 de
marzo para irse a hacer trabajos en las campañas que en ese momento tenían lugar, pero
el 20 de mayo el Tribunal Electoral mexiquense se la revocó, pues realizar proselitismo
no es causal para pedir licencia. Mariela volvió y el 3 de este mes nombró a un nuevo
titular de Seguridad, el tercero en menos de dos años de su gestión. En su primera admi
nistración (20182021) hizo seis cambios en esa área y aún no entiende, nos dicen, que
para mejorar la seguridad se requiere de mucho más que tantas rotaciones. Y más ahora
que el municipio va adquiriendo notoriedad por su proximidad al AIFA.

Transición funcional

Con la novedad de que en el Estado de México, los equipos de Alfredo Del Mazo y Delfi
na Gómez preparan para este martes la tercera reunión para la transición gubernamen
tal del gobierno, que se concretará en septiembre. Hasta el momento, el gobernador y la
mandataria electa han abordado los temas de gobernabilidad, seguridad y salud, por lo
que en breve también se prevé que toquen los temas relacionados con el desarrollo y las
finanzas del estado, así como la inversión y el crecimiento. Todo indica que el proceso
será terso, con civilidad política y que no habrá gritos ni sombrerazos. Por el tamaño,
complejidad, población y retos de la entidad es lo más conveniente, nos hacen ver.

Indicadores de la alcaldía Coyoacán
Y empieza a ser tiempo de que los capitalinos revisen cómo ha sido gobernada en los
últimos meses su alcaldía, sobre todo, porque no falta mucho para que aparezcan como
hongos después de la lluvia quienes digan que van a resolver todo. Lo anterior viene a
cuento porque en Coyoacán, nos hacen ver, claramente pueden enumerarse acciones
que han sido bien calificadas: la política de seguridad humana Escudo Coyoacán, los
dispositivos de chatarrización, el combate a las chelerías, así como el retiro de cable en
desuso y el uso eficiente de recursos, son algunas de ellas, ha referido el alcalde Giovani
Gutiérrez. Hoy se ve un cambio radical, patente, genuino y auténtico, defiende el director
general de Gobierno y Asuntos Jurídicos, Obdulio Ávila, el funcionario debajo de aquél
obligado a traer el mejor pulso de la alcaldía.

Golpe a motonetos
Y en donde se dio un golpe de autoridad fue en Chiapas, al controlar en poco tiempo una
situación que estuvo a punto de desbordarse por la violencia ejercida en San Cristóbal de
las Casas por los motonetos. En una acción conjunta, las policías municipal y estatal detu
vieron a 12 integrantes de este grupo delictivo que habían generado una situación caótica
en la que salieron a relucir las armas de fuego. En el operativo fueron decomisadas 10
motocicletas el vehículo que éstos usan para delinquir una camioneta y un arma
corta. Pero lo más importante fue que la respuesta decidida de las autoridades disuadió
a otros sujetos que pretendían hacer escalar la violencia. El mensaje que muchos leyeron
en esta acción de las policías de Chiapas, a la que también se sumó el Ejército, fue que los
motonetos dejaron de ser intocables. Pendientes.
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Grilla y violencia en Morelos
Nos cuentan que en Morelos la delincuencia no descansa, como lo demuestran los 10
asesinatos registrados en menos de 24 horas entre el sábado y el domingo. Pero quie
nes tampoco descansan son los grillos, al grado de que hay al menos 16 políticos que
buscan suceder al gobernador Cuauhtémoc Blanco. Tan sólo en Morena hay nueve
"suspirantes", entre ellos dos mujeres cercanas al mandatario: la exdirectora de Lotenal
Margarita González Saravia, quien fuera titular de Turismo estatal, y la actual secretaria
de Administración, Sandra Anaya Villegas. Pero entre quienes más arraigo tienen están
Rabindranath Salazar, a quien el Cuau no desea ver ni en pintura, y la senadora Lucía
Meza, quien tampoco es de la gracia del exfutbolista. A raíz de que Blanco desistió de
perfilar a su hermano como sucesor, se desconoce quién es su favorito o favorita. Pronto
se sabrá, aunque, por ahora, si se encuentra alguna barda promocional de alguno de los
mencionados ya sabe por qué.

Para todos hay
Aunque Xóchitl Gálvez le dijo que "el tiro" no es con él, sino con el Presidente Andrés
Manuel López Obrador, le recordó al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado,
que estuvo involucrado en la construcción de la Línea 12 del Metro y, por lo tanto, tiene
su grado de responsabilidad en el derrumbe y la muerte de 26 personas en 2021. Luego
de que el líder del guinda la acusó de recurrir a los moches y hasta los denominó como
"móchitls", desde Tijuana la aspirante opositora le respondió que el verdadero bandido
era él y que sus culpas estaban en su denominada Línea Dorada. Se suman y suman, nos
comentan, las voces que cuestionan a la hidalguense, aunque, nos dicen que todo parece
indicar que ésta también para todos tiene. Uf.
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POR MAURICIO I. IBARRA

Desde inicios de 2021, el gobierno
republicano de Texas puso en

práctica una estrategia denominada
Estrella Solitaria {Lorie Star en in
glés), con el objeto de contrarrestar la
migración ilegal, el tráfico de drogas
y la trata de personas en su frontera
con México.

El pasado 8 de junio, el gobernador Abbott anunció el
despliegue de barreras marinas a lo largo del río Bravo,
señalando que los primeros tramos se colocarían cerca
de Eagle Pass. Poner boyas acuáticas en la línea divisoria
internacional tiene implicaciones en diversos ámbitos.
Los medios han resaltado aspectos humanitarios: una
joven embarazada quedó atrapada y sufrió un aborto in
voluntario al tratar de liberarse, cuatro migrantes se aho
garon; también se han mencionado cuestiones éticas: se
ha alegado que los integrantes de la Guardia Estatal han
recibido órdenes de rechazar físicamente a los migrantes
y negarles agua, aunque estén deshidratados.

Los temas partidarios abundan. Más allá que el ejer
cicio de las cuestiones relativas a asuntos fronterizos y
aduaneros corresponde a las autoridades de Washington
D.C. (por lo cual las acciones derivadas de Estrella Solita
ria, presumiblemente, invaden la esfera de competencia
federal), la puesta en práctica de la estrategia se orienta
a fortalecer la imagen del gobernador texano a nivel na
cional, contrastando su actuar con el enfoque más laxo
de la administración federal. En una carta enviada por el
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gobernador al presidente Biden en noviembre pasado,
Abbott señaló dos disposiciones constitucionales que le
permiten actuar en contra de la "invasión" de quienes se
internan en territorio texano sin autorización. Según él,
dado que el gobierno federal no ha cumplido su deber
de proteger a las entidades federativas en contra de in
vasiones, lo que ha puesto a Texas en peligro inminente,
se han creado las condiciones para que el gobierno esta
tal se involucre en una "guerra". Algunos observadores
plantean que, al desafiar la política migratoria federal, el
gobierno texano busca una vía para llevar la controversia
hacia la Corte Suprema. La idea sería presentar un asun
to que permita a la mayoría conservadora de ese tribu
nal modificar el statu quo de manera que los gobiernos
estatales queden autorizados a repeler y perseguir a los
migrantes.

Si la colocación de barreras marítimas intentaba pro
vocar un pronunciamiento del máximo tribunal, el ca
mino hacia esa instancia será más largo de lo planeado
por Abbott. Los alegatos de la demanda del gobierno fe
deral, presentada el lunes pasado ante el juzgado federal
de Texas Occidental, omite hacer cualquier referencia a
cuestiones constitucionales. La inconformidad del De

partamento de Justicia está fundada totalmente en una
ley federal de 1899, relativa a la regulación de puertos y
ríos. La norma prohibe construir cualquier estructura en
los ríos navegables sin contar con la aprobación de las au
toridades federales. También impide crear cualquier obs
táculo en la capacidad de navegación de los ríos, a menos
que se cuente con la autorización expresa del congreso
federal. Aunque previsiblemente el juzgado favorezca al
gobierno federal, es importante para México mantenerse
pendiente de la evolución de este proceso legal.
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Algo pasa que mientras
el Gobierno se dedica

a presumir que ha logrado
reducir los homicidios en
su informe más reciente, el
Inegi revela que los homici
dios dolosos en México han

registrado una disminución
del 10 por ciento en compa
ración con el año anterior

los ciudadanos percibimos
otra realidad, una en la que la
sangre corre más que nunca.

Demos por cierto lo que arrojan los datos del
Inegi, pero el Gobierno mexicano no lo ha
logrado solo. Me platican que hoy más que
nunca se han intensificado las colaboraciones

entre las administraciones mexicana y esta
dounidense, tanto así que agentes de distintos
departamentos andan muy movidos impar
tiendo cursos en territorio nacional. Le platico.

Fuentes federales me cuentan que hace
unas semanas agentes gringos capacitaron a
fiscales mexicanos para buscar información
de redes criminales en redes sociales, apps de
comunicación privada y correos electrónicos.

Les dieron el A, B, C de cómo solicitar infor
mación en casos de delitos a distintas empresas
de Internet. De hecho, en esta capacitación par
ticipó Meta Faceboolc, Instagram, WhatsApp
y Google. Les mostraron cómo los tratados in
ternacionales permiten solicitar información a
las empresas de redes sociales para investigar
delitos. También les hablaron sobre la coopera
ción internacional y la ciberseguridad.

El Taller sobre Asistencia Jurídica Inter

nacional y la conferencia Evidencia Digital
fueron impartidas por la Oficina Internacional
Antinarcóticos y Procuración de Justicia y el
Departamento de Justicia a agentes de la FGR.

Dicen que con la capacitación, los fiscales
mexicanos podrán obtener información en
redes sociales que puede ser crucial en la inves
tigación de delitos, así como realizar solicitudes
efectivas y con apego a la ley para contribuir a la

búsqueda de justicia en diversos ilícitos y utili
zar la evidencia digital comoprueba en algunos
casos. Justicia moderna, le llaman.

Este tipo de cursos se suma a otras coo
peraciones, por ejemplo, la capacitación en la
plataforma eTrace.

¿Se acuerda usted del fallido operativo
Rápido y Furioso de rastreo de armas? Bueno,

pues ahora, y a través de este sistema, los gobiernos de
México y Estados Unidos quieren combatir el tráfico de
armas en la frontera norte.

La famosa eTrace es una aplicación del Centro
Nacional de Rastreo que sigue el historial de compra y
uso de armas de fuego utilizadas en delitos violentos y
ayuda a identificar a traficantes de armas, potenciales
sospechosos y otros patrones.

Y vaya que le están metiendo candela.
De octubre de 2022 a marzo de 2023, autoridades

mexicanas solicitaron a la Agencia de Alcohol, Tabaco,
Armas de Fuego y Explosivos (ATF) de Estados Unidos,
casi 12 mil rastreos de armas y más de un tercio se ras
treó exitosamente a un comprador.

La cifra aún es baja, pues según datos oficiales, se
estima que cada año unas 200 mil armas ingresan de

manera ilegal a México desde Estados Unidos y termi 
nan en manos del crimen organizado.

La próxima vez que desde Pal acio Nacional se quie
ran "colgar medallitas" con que están bajando los índi
ces de violencia, tal vez deberían referir que no ha sido
posible hacerlo solos.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
regresaréeeeeeeee!
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XÓCHITL, CERCA Y CERCADA
Todo apunta a que el Frente Amplio terminará

por tener como su candidata a Xóchitl Gálvez.
La hidalguense ha recorrido buena parte del país
encontrando reacciones positivas a su postulación.

RESQUICIOS.
Va a ser inevitable que los tribunales se conviertan en uno de los
centros de las próximas elecciones. Morena ha salido en defensa
de su incuestionado líder lanzándose contra Xóchitl, quien no
puede dejar pasar una sola, porque si algo quieren es agarrarla
fuera de la base y distraerla, oficialmente es el dolor de muelas
para el inquilino de Palacio.

XOCHITL anda

cerca, pero cada
vez la van cercan

do más
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Por ahora no se conoce qué pretende corno candidata, pero ha
creado un efecto de esperanza a lo que se suma su desparpajo para
hablar lo que genera empatia.

No queda claro cuáles serán las reacciones en el Frente si gana
Xóchitl. El problema se aprecia más en los partidos que en los as
pirantes, quienes han dicho que apoyarán a quien triunfe.

El Frente es una alianza con inevitables contradicciones. Sus

convocantes en medio de diferencias entienden que la única
forma en que se pueden enfrentar al Presidente y su partido es
con una amplia alianza que incluya a quienes se asumen como
oposición.

No hay claridad de qué terminará decidiendo Movimiento Ciu
dadano. Por momentos hay indicios de que podrían unirse al Fren 
te, pero también se ve que no hay posibilidad de ello. Las cosas
pueden adquirir otra dimensión en MC, porque Luis Donaldo Co
losio ha cambiado de opinión, el viernes planteó la posibilidad de
que se lance. Se podria interpretar que López Obrador les mandó
un guiño a él y al gobernador de NL lo que también se puede in
terpretar como intentos de dividir a la oposición.

Colosio no aceptaría una alianza en que estuviera el PRI, las
razones son obvias. Recordemos que en la muerte de su padre
surgieron infinidad de hipótesis, pero ninguna se comprobó, de
no ser la de un asesino solitario, lo cual también es cuestionado;
el móvil nunca quedó claro.

En caso de que Luis Donaldo fuera candidato habrá que ver
cómo anda la memoria colectiva respecto a su padre. Su muerte
dejó una honda huella en la sociedad; sin embargo, no hay clari
dad de lo que pudiera provocar, con todo y su nombre.

Lo que decida MC puede ser determinante en el 2024. A pesar
de que Xóchitl Gálvez vaya sumando, todavía se le ve lejos de

Morena. El hecho de que no tenga el más mínimo empacho en
enfrentar al Presidente en cualquier escenario y que incluso lo
demande penalmente se está convirtiendo en un factor muy im
portante entre sus nuevos simpatizantes y, sobre todo, entre los
opositores rabiosos de López Obrador.

El elemento de género se va a ir convirtiendo en algo cada
vez más importante. Si Claudia Sheinbaum fuera la candidata
de Morena y eventualmente perdiera la elección con Xóchitl, el
Presidente tendría ante sí un escenario no sólo inesperado, sino,
sobre todo, adverso a su proyecto y además tendría que entregar
la banda presidencial a la oposición y a una mujer, a pesar del op
timismo de algunos, se ve remoto.

La importancia ante lo que se viene es que la oposición, sin
dejar de aspirar a la victoria, dé la batalla por ganar espacios y bus
car un equilibrio entre las fuerzas políticas que permita gobernar
impulsando los consensos y entendimientos. El Congreso puede
terminar siendo el fiel de la balanza para la gobernabilidad, por
que podría ubicar la correlación de fuerzas de manera diferente
gane quien gane.

Xóchitl Gálvez será, como hemos venido insistiendo, un dolor
de muelas. Tantos ataques utilizando la estructura política de
poder si bien tiene que ver con la lucha política tratando de des
acreditarla, también tiene que ver con un escenario que no había
contemplado el Presidente. En su mañanera narrativa va quedan
do claro que ve que Xóchitl se puede convertir en un adversario de
riesgo que no solamente les quite votos, sino que además ponga
en evidencia un proyecto que por ahora se le ven más sombras
que luces.

Xóchitl anda cerca, pero cada vez la van cercando más.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO

El Gobierno de la Ciudad de México
con la colaboración de las institu

ciones del Gobierno federal ha logrado
disminuir en aproximadamente 50 por
ciento los homicidios en la Ciudad, del
2018 al día de hoy. Una gran mejoría
que indica que las estrategias, políticas
públicas, planes y programas, empren
didos por los servidores públi cos de los
tres niveles de gobierno para incremen
tar la seguridad de los capitalinos están
rindiendo frutos.

Fecha: 31/07/2023

Página: 10

Area cm2: 240

1 / 2

Columnas Políticas

Justa medianía / David E. León Romero

David E. León Romero

Costo: 34,116

Página 93 de 196 Índice



El Presidente Andrés Manuel López Obrador ha apostado
permanentemente por atender las causas, y esta apuesta
representa uno de los pilares fundamentales de la estrate
gia de seguridad, que sin lugar a dudas está dando frutos.
El esfuerzo decidido por fortalecer los programas sociales
e intentar con ello robustecer las condiciones de bienestar

de los capitalinos ha resultado en ganar terreno a la base so
cial acumulada —de una u otra forma— por los grupos de la
delincuencia organizada.

La política social de la Cuarta Transformación en la Ciu
dad tiene como pilares principales, el programa "Jóvenes
Construyendo el Futuro", "Mi Beca para Empezar" y "La
Escuela es Nuestra", programas que buscan en su conjunto
fortalecer las herramientas de los niños y jóvenes, y de esta
forma, facultarlos para construir un mejor presente y futuro.

La Estrategia de Seguridad y Construcción de la Paz em
prendida por el Gobierno de la Ciudad de México y enca
bezada hasta hace algunas semanas por la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo está integrada por cuatro ejes principales:
Atención de las Causas, Más y Mejor Policía, Inteligencia e
Investigación, y el elemento articulador de cualquier plan
por grande o pequeño que sea, la coordinación. Además
de ello, se ha emprendido un esfuerzo decidido por la re
cuperación de espacios públicos y el fortalecimiento de la
infraestructura educativa y deportiva, que pueda brindar
espacios a los niños y jóvenes para que descubran en ellos
valores determinantes para constituirse como mujeres y
hombres de bien.

Las cifras actuales se han reflejado de manera importan
te en los resultados de los estudios que genera el Instituto
Nacional de Estadística y Geografía en materia de percep
ción de inseguridad, en los que el 92 por ciento de los capi
talinos manifestaba sentirse inseguro en el 2018, y en2022,
solamente 67 por ciento de ellos refleja esta percepción.

Una mención importante en todo este esfuerzo, la mere
ce el secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Har
fuch, quien literalmente ha empeñado su vida, a través de
su talento, esfuerzo y disciplina por liderar los esfuerzos en
la búsqueda por garantizar la seguridad de los capitalinos.

Los resultados que hoy cosecha la Ciudad de México no
son fruto de la casualidad, sino resultado de una serie de
planes, programas y políticas públicas que buscan desde
diferentes ámbitos atacar a la delincuencia. Por último, es
muy importante reconocer la relevante participación que
han tenido las instituciones del Gobierno federal —Sedeña,
Semar y Guardia Nacional, principalmente— en materia de
atención y coordinación para lograr incrementar la seguri
dad en la gran Ciudad de México.
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ELESPEJO

PADRE PRESIDENTE.
HIJO RICO

POR LEONARDO NUNEZGONZALEZ

El sábado por la mañana, el hijo ma
yor del presidente colombiano, Ni

colás Petro, fue detenido por delitos de
lavado de activos y enriquecimiento
ilícito. El caso se viene cocinando desde

marzo, cuando se difundió una entre
vista en la que la exesposa de Nicolás,
Day Vásquez, denunció que alo largo de
la campaña presidencial de su padre en
2022, él recibió pagos de empresarios,
delincuentes y paramilitares.

El escándalo pone en aprietos a Gustavo Petro, el primer
presidente de izquierda de Colombia, y cimbra su discurso
anticorrupción. Si bien no parece haber un vínculo directo
entre el dinero ilegal recibido y la campaña presidencial —de
acuerdo con la denuncia, Nicolás Petro recibía y se queda
ba para sí mismo los recursos y regalos como vehículos—,
el mero hecho de que esto sucediera en el círculo familiar
del presidente dinamita la confianza en un gobierno que, a
punto de cumplir un año, enfrenta dificultades para lograr
avanzar su agenda.

La respuesta de Gustavo Petro, sin embargo, resulta
ejemplar. "Como persona y padre me duele mucho tanta
autodestrucción y el que uno de mis hijos pase por la cár
cel (...) A mi hijo le deseo suerte y fuerza. Que estos sucesos
forjen su carácter y pueda reflexionar sobre sus propios
errores. Como afirmé ante el fiscal general no intervendré
ni presionaré sus decisisones [sic]; que el derecho guíe libre

mente el proceso", escribió en sus redes sociales. Al negarse
a encubrir o proteger a su propio hijo, Petro marca un prece
dente valioso sobre cómo un presidente debe enfrentar las
denuncias de actos ilegales en su familia, lo cual debería ser
una lección para otros mandatarios que gustan de presumir
un supuesto combate frontal a la corrupción.

Esto puede convertirse en una oportunidad para mejo
rar la ya desgastada imagen de Petro, que actualmente se
encuentra en sus niveles más bajos de popularidad, pero
también puede seruna bomba que termine sepultando a su
gobierno, pues faltan tres meses para las elecciones munici
pales y regionales. Hoy el gobierno de Petro no cuenta con
las mayorías legislativas necesarias para impulsar sus refor
mas en materia de salud, trabajo y pensiones, mismas que
están atoradas en el Congreso, por lo que un escándalo como
éste puede profundizar' las pérdidas electorales de Petro.

Además, no se trata del primer señalamiento de financia
miento ilegal de la campaña de Petro. En junio se revelaron
algunos audios del exembajador de Colombia en Venezuela,
en los cuales se habla de 15 mil millones de pesos (alrede
dor de 63 millones de pesos mexicanos) de financiamiento
ilegal en los que participó Ricardo Roa Barragán, el exjefe
de la campaña presidencial de Petro y actual presidente de
Ecopetrol, la empresa petrolera del gobierno colombiano.
La Fiscalía General también abrió una investigación sobre
este caso, cuyos resultados aún son inciertos. De acreditar
se el doble señalamiento de dinero ilegal en la campaña de
Petro, podría denumbarse la credibilidad y legitimidad del
gobierno, haciendo que los siguientes tres años de gestión
se vuelvan estériles para cualquier iniciativa del gobierno.
El discurso anticorrupción de Petro, que fue tan efectivo
para ilusionar al electorado colombiano, puede terminar
siendo su perdición.
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Formas para eliminar a Xóchitl
y el desafuero imposible

Eltema es nacional:

Desde distintos frentes y diversas
formas hay el empeño de eliminar
a la incómoda Xóchitl Gálvez de la

contienda presidencial para el 2024.
Los gritos de ataque parten de Palacio

Nacional y los interpretan, cada quien a su
entender y cada vez con más virulencia, los
seguidores del régimen.
El tiempo apremia.
Debe actuarse ahora porque más adelante

puede ser imposible detener la ola de apoyos
despertados por quien hace dos meses era
una senadora más.

Legisladora con interés por contender en
la Ciudad de México, pero no para retar a un
presidencialismo agobiante y empeñado en
heredar el mando a su corcholata.

El descrédito es la operación más visible de
esta cruzada.

Se pone en duda su origen indígena, su po
breza de infancia  ¡ tamales, tamales, hay ta
males se ironiza en el muro de ajusticiamien
to mañanero, su crecimiento profesional, su
éxito empresarial y su desempeño público.
El aparato de Estado hurga enlos contratos

de sus dos firmas y los liga a su paso por la
alcaldía Miguel Hidalgo con la intención de
acusarla de conflicto de interés.
Es la amenaza más peligrosa para Xóchitl.

ACOSO DE INSTITUCIONES

La seguridad personal sigue pendiente.
Xóchitl Gálvez la ha rechazado hasta aho

ra, pero reconsidera si acepta protección para
evitar incidentes como las provocaciones
reventadores, les llamó ella en Oaxaca, terri
torio de Salomón Jara.

Esta información escuece al Presidente,
pero no se han emprendido acciones para
garantizar la integridad física de quien segu
ramente será la candidata opositora al poder
federal.
Al contrario, crece la tentación de echar a

andar la maquinaria institucional, el INE de
Guadalupe Taddeiy el Tribunal Electoral de
Reyes Rodríguez Mondragón.
Ambos organismos declararían fuera de la

ley a todos los aspirantes por actos anticipa
dos de campaña y vendrían personajes nue
vos, pero sin la figura opositora de Xóchitl.
Poco importaría el aval otorgado a la vo

rágine proselitista, con recursos asignados y
todo, pues "no nos vengan con que la ley es
la ley".
Otra vía de eliminación sería el desafue

ro, pero hay un problema: el Gobierno sólo
tiene a dos morenistas, Jaime Humberto
Pérez y Leonel Godoy, y dos diputados de
oposición, José Elias Lixa (PAN) y Rubén
Moreira(PRI).
Ante el empate, esa moción no avanzaría,

pero sí el descrédito.

LOS NÚMEROS DE TELEVISA
1. Televisa da una muestra más de su solidez
económica.

En el segundo trimestre reportó ganancias
por 172.5 millones de pesos, pese a un entor
no económico difícily de nuevas plataformas
en el mercado.

En todos sus segmentos Sky, cable, televi
sión abierta la empresa liderada por Emilio
Azcárraga Jean comunica números positivos.
En el período sus ingresos sumaron 18 mil

520.2 millones de pesos y el flujo operativo
(Ebitda) fue de seis mil 394 millones.
Y 2. Es triste ver exhortos como el de Tsan

deni Camacho y a todas las victimas de viola
ciónyacososexual:
¿Tu qué prefieres, denunciar o morir?
Lajoven lleva ocho años de servicio en el

sistema penitenciario capitalino, dependien
te de la Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC) de Ornar García Harfuch.
Ahí fue acosada por su superior jerárquico

José Arturo Alva Valderrama.

Si el hecho es condenable, es peor la negati
va de las autoridades ministeriales a levantar

un actay proceder contra Alva Valderrama.
El único camino para Tsandeni ha sido el

tratamiento sicológico.
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La difícil
aritmética de la
política española

Dicen los que le vieron que Pedro
Sánchez no cabía de gozo. Cuando
descolgó el teléfono para felicitar al
ganador de las elecciones de España,

el conservador Alberto Núñez Feijóo, se frotaba
las manos. Jamás una derrota fue tan dulce.

Alberto NúñezFeijóoysupartido,elPartido
Popular, fueron los vencedores. Sin embar
go, es prácticamente imposible que puedan
gobernar. Sus ciento treinta y seis diputados
no les alcanzan, ni por asomo, a los ciento
setenta y seis escaños que se necesitan para
obtener mayoría absoluta. Incluso si los con
servadores se unieran con la ultraderecha de

VOX, tampoco obtendrían los números para
poder gobernar.
Si Pedro Sánchez y su partido, el PSOE,

convencen al resto de fuerzas políticas  fun
damentalmente son fuerzas políticas de la
extrema izquierda, partidos nacionalistas e
indepen dentistas  sí podría formar gobierno.
Claro, tampoco le saldría gratis. Los naciona
listas catalanes y vascos no se lo van a poner
fácil. De hecho, ya le han dicho que si quiere su

apoyo a cambio le piden un referéndum para
saber si vascos y catalanes quieren separarse
de España para ser independientes. Pero en
esta petición le dicen que los referéndums
tienen que ser vinculantes, y eso sí podría po
ner a España en un grave aprieto porque las
consecuencias serían indeseables. Sánchez

ha demostrado en los cinco años de gobierno
que es capaz de hacer eso y mucho más con tal
de quedarse en el poder. Pedro Sánchez repre
senta un peligro para la democracia española.
Existe una tercera opción. Que ninguno de

los partidos consiga las negociaciones que
quiere y por lo tanto no lleguen a la mayoría
absoluta. Eso también puede ocurrir. En ese
caso habría que volver a celebrar elecciones.
Esas serían muy cerca de la Navidad.
La baraja está completamente abiertaypue

de pasar de todo. De hechoyaha ocurrido algo
parecido, en las disputas de hace más de seis
años y entre Pedro Sánchez y el entonces pre
sidente del gobierno, Mariano Rajoy.
Tal vez lo mejor sería que las urnas vuelvan a

hablar para que el resultado, gane quien gane,
sea más claro.
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ENLAOPINIÓNDE

CARLOS
PAVÓN

©CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Resistir a los caprichos de 'Napillo'
• Resiste! Es el mensaje que desde hace 16
I años Napillo exige a los mineros, desde su

mansión. El supuesto líder dice: resistan
a no comer, resistan a no recibir un sala

rio, a darle una mejor vida a sus hijos, resistan
a no ayudar a sus padres, resistan a enfermar,
porque no tendrán dinero ni para medicinas,
pero ustedes resistan.
Incluso, la frase está tan acuñada, que es

parte de la empresa que tiene con su familias
en donde agrupan y afilian trabajadores y la
siguen llamando sindicato. El que entra con
ellos, es a resistir los caprichos y todo lo que
se tenga que hacer para que Napoleón Gómez

Urrutia libre la cárcel, tras el robo de mil mi
llones de pesos que les quitó a más de 10 mil
trabajadores mineros.
Pero, ¿qué hay detrás del famoso "resiste"

deNapillo? Una solicitud que no aplica ni para
él, ni para su familia, pero sí para los mineros.
Ha arropado esta palabra con una serie de
falsedades. La mentira más grande que ha
dicho y con la que ha lucrado hasta donde ha
querido es que es minero, pero no ha sido la
única, tras ésta, hay una infinidad que involu
cran su nacionalidad, su patrimonio, el origen
de su autoexilio y el supuesto interés que tiene
por los trabajadores, su nombre aseguran es
sinónimo de falsedad y estafa.
Gómez Urrutia ha hecho de las mentiras

su eje de acción, sigue presumiendo huelgas
que, según él, llevan 16 años, huelgas que ya
no existen, pero que se empecina en decir que
sí, sólo para organizar marchas, bloqueos ca
rreteros, enfrentamientos y hasta para ame
nazar funcionarios y desviar la atención del
verdadero hecho que se tiene que perseguir,
que lo involucra de manera abusiva, en el robo
de mil millones de pesos de un fideicomiso
minero.

No se trata de tres huelgas, sino de tres mi
tos, las huelgas que no iniciaron por cuestio
nes de seguridad, sino porque Napillo necesi
taba retar al Gobierno para que le quitaran las
órdenes de aprehensión por el citado robo,
por lo que jugó con el empleo de miles de fa
milias mineras de Cananea, en Sonora; Som
brerete Zacatecas, y Taxco, en Guerrero, y las
sometió a su famoso "resiste".

Tras varios años de no cobrar salarios y
de vivir de prestado, los mineros se dieron
cuenta que lo único que les ofrece Napillo son
mentiras, que no existenlas indemnizaciones
millonadas, pero sí la pobreza y la desinte
gración familiar. Las huelgas terminaron, es
importante decir que los que siguen en esos
movimientos son pagados por Napillo para
enrolar a más trabajadores.
Las huelgas no existen, la realidad es que

la de Cananea terminó en 2009, cuando la

que lo involucra de manera abusiva, en el robo
de mil millones de pesos de un fideicomiso
minero.

No se trata de tres huelgas, sino de tres mi
tos, las huelgas que no iniciaron por cuestio
nes de seguridad, sino porque Napillo necesi
taba retar al Gobierno para que le quitaran las
órdenes de aprehensión por el citado robo,
por lo que jugó con el empleo de miles de fa
milias mineras de Cananea, en Sonora; Som
brerete Zacatecas, y Taxco, en Guerrero, y las
sometió a su famoso "resiste".
Tras varios años de no cobrar salarios y

de vivir de prestado, los mineros se dieron
cuenta que lo único que les ofrece Napillo son
mentiras, que no existenlas indemnizaciones
millonadas, pero sí la pobreza y la desinte
gración familiar. Las huelgas terminaron, es
importante decir que los que siguen en esos
movimientos son pagados por Napillo para
enrolar a más trabajadores.
Las huelgas no existen, la realidad es que

la de Cananea terminó en 2009, cuando la

Junta Federal de Conciliación y Arbitraje
declaró concluidas las relaciones laborales

individuales y colectivas entre el Sindicato
Mineroy la empresa; la de Sombrerete acabó
en 2018, cuando los trabajadores decidie
ron regresar a laborar por voluntad propia,
mientras que en Taxco, no es que la mina esté
en huelga, en términos sencillos dejó de ser
productiva y cerró.
Napillo insiste que los mineros están en

huelga. Recientemente organizó un supuesto
Foro Nacional Minero que se tradujo en sólo
marchar para así intentar presionar al Gobier
no, incluso mandó un escrito al presidente Ló
pez Obrador para decirle que haga justicia y,
en eso coincido conNapillo, es momento que
se hagajusticia a los mineros que hanperdido
su empleo por los caprichos de ese bribón, que
se hagajusticia a los que estafó, que se les haga
justicia a los que murieron en espera de que
Gómez Urrutia les regresara su dinero y que
se hagajusticia de todos los que ha abusado.
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LA DIVISA DEL PODER ,
ADRIÁN
TREJO

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Sumarle votos a Xóchitl
Una candidata o candidato de la

oposición que llegue al término
del proceso de selección del Fren
te Amplio por México con más de

medio millón de firmas de apoyo será un ene
migo de temer por cualquier corcholata.
Aunque oficialmente no se conoce el núme

ro de firmas recabadas por cada uno de los 13
aspirantes del Frente, Xóchitl Gálvez anun
ció en sus redes sociales que había llegado a
recolectar 220,000 firmas, cuando faltan 10
días para que se venza el plazo fijado por el
Comité organizador del proceso.
Ese tuit de la senadora, generó que aparecie

ran "espontáneos" pidiendo que ya no se le die

ran más votos, y que en su lugar se destina ran a
otros candidatos del Frente para "fortalecerlos".
Craso error.

Los partidarios del Frente deben enten
der que entre más firmas de apoyo consiga
un candidato, más fuerte llegará al final del
proceso y con mayores posibilidades de com
petirle a Morena en el 2024.
No se pueden atomizar los apoyos para

fingir una contienda pareja, porque no lo es.
Hay quienes dentro del propio frente opo

sitor que están batallando para llegar a las
25,000 firmas; ¿por qué tendrían que simu
larse un falso respaldo cuando lo ideal es for
talecer al que lleve la ventaja?
Es un despropósito sugerir un freno a los

apoyos a Gálvez como lo es también deslizar
la posibilidad de que el resto decline a favor
de ella.

Lo que más conviene al Frente es concluir
en los términos y fechas fijadas su proceso se
lectivo; de otra manera solo se estaría convali
dando una especie de dedazo por aclamación
popular cuando bien se puede en las urnas
legitimar ese apoyo ciudadano.
Pese a todo, Xóchitl cabalga, pero no debe

confiarse ni caer en frivolidades que le hagan
parecer una candidata sin luces que acude a
las ocurrencias para ocultar su falta de prepa
ración y conocimientos, como ya hemos visto
en la historia del país.
Quienes promueven no más votos a Xóchitl

Gálvez son sus enemigos, no quienes quieren
verla llegar fortalecida a septiembre.

legitimar ese apoyo ciudadano.
Pese a todo, Xóchitl cabalga, pero no debe

confiarse ni caer en frivolidades que le hagan
parecer una candidata sin luces que acude a
las ocurrencias para ocultar su falta de prepa
ración y conocimientos, como ya hemos visto
en la historia del país.
Quienes promueven no más votos a Xóchitl

Gálvez son sus enemigos, no quienes quieren
verla llegar fortalecida a septiembre.

Citando al ideólogo de la 4T, Marx Arriaga,
todos los amlovers "bramaron" en contra del

caricaturista Calderón, por un cartón que
reproduce una foto tomada hace meses al
presidente López Obrador en una posición
"incómoda", digamos, ante el trasero que le
ofrece una bailarina.

El caricaturista solo agregó una banda a la
mujer en cuestión que dice "ley electoral" y
pone de testigos alos presidentes del Tribunal
ElectoralydelINE.
¡Ylaque se armó!
Bueno, ni cuando han caricaturizado a la

máxima figura religiosa en el país se había
armado tal revuelo.

Lo único que hizo el muy reconocidoy apre
ciado Calderón fue caricaturizar la realidad.
O llevar a la realidad la caricatura, tal vez.

Dos empresarios muertos, uno en Veracruz a
causa de un accidente aéreo, y otro asesinado
en la Autopista del Sol, en Guerrero, en un
aparente asalto, sacudieron los cuartos de
guerra de Adán Augusto López y Marcelo
Ebrard.

Aparentemente con todo respeto ambos
financiaban los actos de ambas corcholatas o
por lo menos eso se hizo creer enlos primeros
informes de sus muertes.

Como sea, y pese a que no hay nada por el
momento que pruebe que se hayan tratado
de otra cosa que fueran accidentes, ya hay un
tufillo molesto en la carrera corcholatera.
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PREGUNTA
SIN OFENSA

KARINA
AGUILAR

Si pierde Morena, ¿mantendrán
la repartición de cargos?

No es casualidad que en las últimas
semanas, los aspirantes a la can
didatura presidencial de Morena
que van en tercero y cuarto lugar,

es decir Adán Augusto López y Ricardo Mon
real, insistan en los llamados de unidad al
interior de su partido.
Sibien el 5 de junio pasado, fecha en que el

presidente, Andrés Manuel López Obrador
dio el banderazo de salida y fijó reglas para
que sus incondicionales iniciaran formal
mente la carrera en aras de obtener la candi

datura para el 2024, no había un rival fuerte
de la oposición, a casi dos meses elpanorama
ha cambiado.

Hace dos meses nila misma oposición veía
entre sus filas a un perfil lo suficientemente
fuerte, carismático, popular y que pudiera
entusiasmar a grado tal que fuera una com
petencia real para Morena en 2024.
Sin embargo, Xóchitl Gálvez Ruiz ha lo

grado en un mes, ganar la simpatía de la
gente y aunque los pañis tas y priistas de cepa
no le dar án su apoyo y prefieren apoyar a per
files como Santiago Creel y Beatriz Paredes,
lo cierto es que la hidalguense, es la que más
firmas de apoyo ha obtenido como parte del
proceso de selección del Frente Amplio por
México.

De esta manera, Gálvez Ruiz, de lograr la
candidatura del Frente, se convertiría en una
rival real ante Morena. Pero si gana, ¿qué
pasa con los acuerdos morenistas?
El 5 de junio además de un banderazo de

salida hubo reparto de posiciones, el acuer
do entre los aspirantes de Morena fue que
quien quede en segundo lugar del proceso
interno coordinará a la bancada en el Sena

do de la República y quien quede en tercero
coordinará a los diputados federales, mien
tras que el cuarto lugar tendría un lugar en
el Gabinete.

Es decir, todos saldrían ganando y la uni
dad al interior del partido se mantendría,
pero ¿qué pasa si Morena pierde la elección
de2024?
Si Morena pierde la elección, además de

que habrá protestas y acusaciones de fraude,
el partido podría fracturarse, porque los úni
cos que tendríanun cargo seguro, en caso de
respetarse los acuerdos, serían el segundo y
tercer lugar, que se irían a coordinar las res
pectivas bancadas en el Congreso. Mientras
que el primero y el cuarto lugar se quedarían
sin nada.
Por ello, Morena tiene ante sí un nuevo

reto, mantener la unidad, evitar fracturas
en el proceso interno porque de lo contrario
corren el riesgo de perder la elección y de
quedarse sin cargos públicos.
Y es que si Xóchitl gana, de nada servirá

ser candidato presidencial y para el futuro
político más convendría quedar en segundo
o tercer lugar.

YENPREGUNTA SIN OFENSA:

Santiago Creel asegura que va muy bien,
pero se niega a decir cuántas firmas de apoyo
ha logrado para pasar a la segunda etapa
de selección del Frente Amplio Por México,
será que todavía no tiene 150 mil y por ello
algunas autoridades locales han comenzado
a pedir apoyos por consigna a su favor.
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Transparencia pendiente
Esta semana, la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SGJN) reiniciará actividades, por lo que se espera que el
próximo martes se le regrese la operatividad al Inai, pues
se dejó pendiente la votación de una resolución que permi
ta a ese organismo autónomo de transparencia sesionar
con cuatro integrantes, en lo que se corrige la omisión del
Senado de nombrar a tres comisionados. ¿ Será?

El desastre de Guerrero

La violencia en Guerrero quitó la vida el sábado por la
noche a José Guadalupe Fuente Brito yasuhijoJosé
Manuel, una persona muy cerca a Marcelo Ebrard, quien
exigió a la Fiscalía del estado que intervenga inmedia
tamente y que este y el resto de los crímenes que se han
registrado en esa entidad se esclarezcan... a ver si así escu
cha la gobernadora Evelyn Salgado que hay un problema
grave en su estado. ¿Será?

El incómodo Dr. Gatell

Pues para ser uno de los funcionarios favoritos del Presi
dente, el Dr. Hugo LópezGatell como que no es muy bien
visto por las principales corcholatas... Marcelo Ebrard, ya
dijo que no lo invitaría a su gabinete, y la Dra. Sheinbaum,
le dio vuelta a una pregunta en ese sentido: "Ya habrá tiem
po de platicar de eso", comentó. ¿ Será?

La polémica de los libros
El debate sobre los libros de texto apenas comienza, y
es que especialistas aseguran que se gestaron mediante
un proceso poco transparente y bañado en ideología.
Nos comentan que el debate se intensificará, por lo pronto
Guanajuato se convirtió en el primer estado en el que no
se distribuirán los textos, debido a que la Unión Nacional
de Padres de Familia ganó un amparo, argumentando,
entre otras cosas, que venían con errores. ¿Será?

Haces asoma la cabeza

Las corcholatitas andan desatadas, en Halpan, cualquie
ra que se dé una vuelta por aquellos nimbos puede ver
bardas y, más recientemente, decenas de autobuses del
transporte público con la imagen de Pedro Haces Lago,
hijo del líder gremial Pedro Haces Barba, promoviéndose
como "tlalpense de corazón"; esto, para tratar de hacerse
de la candidatura de Morena para esa demarcación...
¿Será?
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DEA tapa su fracaso
En el escenario de la cumbre bilateral

de fentanilo, la DEA aprovechó la
comparecencia de la directora Anne
Milgram ante su Congreso para re

petirlos argumentos que ha venido utilizando
para esconder su ineficacia: la culpa de los
fallecimientos de estadounidenses por so
bredosis es de los cárteles que proporcionan

la droga y no de la facilidad que tienen los
consumidores para acceder a cualquier tipo
de estupefaciente.
La cantaleta de la DEA viene desde su eva

luación de la amenaza de las drogas de 2005
y se extiende hasta la última de 2022: la culpa
del consumo de drogas es de los cárteles mexi
canos que inundan Estados Unidos con sus
productos criminales, aunque es la hora en
que la DEA no ha hecho ninguna aclaración
sobre cómo el Cártel de Sinaloa y el Cártel
Jalisco tienen células poderosas dentro de Es
tados Unidos para recibirla droga, distribuirla
entre los 50 estados americanos y venderla al
menudeo en las calles.

Esos dos cárteles que tanto preocupan a
Washington tienen otra característica muy
importante, además de la de controlar el trá
fico de drogas hacia Estados Unidos: los dos
grupos delictivos manejan el tráfico ilegal de
armas de Estados Unidos hacia México que
en el escenario de la cumbre sobre fentanilo

se aclaró que se trata de 200 mil armas al año
que provienen de la estructura empresarial
que se ha fortalecido al amparo de la segunda
enmienda y la libertad para comprar y comer
ciar armas.
La directora de la DEA volvió a anunciar

lo que viene diciendo desde hace años esa
agencia antinarcóticos: que toda la droga que
entra a Estados Unidos proviene de los cárteles
mexicanos y que el gobierno estadounidense
prepara mecanismos de persecución de esos
grupos delictivos en México, aunque en EU las
células de los dos cárteles siguen controlando
el tráfico de narcóticos.
Estados Unidos no se ha dado cuenta de que

el enemigo está en casa y que primero tiene

importante, además de la de controlar el trá
fico de drogas hacia Estados Unidos: los dos
grupos delictivos manejan el tráfico ilegal de
armas de Estados Unidos hacia México que
en el escenario de la cumbre sobre fentanilo

se aclaró que se trata de 200 mil armas al año
que provienen de la estructura empresarial
que se ha fortalecido al amparo de la segunda
enmienda y la libertad para comprar y comer
ciar armas.
La directora de la DEA volvió a anunciar

lo que viene diciendo desde hace años esa
agencia antinarcóticos: que toda la droga que
entra a Estados Unidos proviene de los cárteles
mexicanos y que el gobierno estadounidense
prepara mecanismos de persecución de esos
grupos delictivos en México, aunque en EU las
células de los dos cárteles siguen controlando
el tráfico de narcóticos.
Estados Unidos no se ha dado cuenta de que

el enemigo está en casa y que primero tiene

que explicar cómo ha sido que los dos cárteles
mexicanos tienen poderosas estructuras den
tro del territorio estadounidense.
ZONAZERO

Sin mucha información de por medio, la co
misión bicameral del Congreso para evaluar
el desempeño castrense en seguridad públi
ca recibió en el centro de mando y control
del Estado mayor de la Armada a los miem
bros de ese grupo legislativo. Se trató de una
aceptación militar para que las estructuras
legislativas tengan acceso a información de lo
que hacen las fuerzas armadas en apoyo a la
seguridad pública.
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Esperan acomodo
A una semana de que el Frente
Amplio por México dé a conocer
a los aspirantes que lograron el
requisito de las 150 mil Armas
de apoyo, y por tanta pasen a
la siguiente etapa del proceso
interno para definir a su futuro
candidato presidencial, la situa

ción al interior de los partidos
que conforman la coalición es de
mucho movimiento, nos dicen.

Y es que muchas de las decisio
nes sobre los siguientes pasos
de la alianza a nivel nacional

dependen de los resultados y las
decisiones que tomen algunos de
los aspirantes. Por ejemplo, en la
Ciudad de México aún no se des

carta que Enrique de la Madrid
pueda apuntarse como aspirante
a la candidatura a la Jefatura de

Gobierno, dependiendo de lo
que suceda en los siguientes días,
además de que algunos de quie
nes se registraron aún esperan
negociar alguna otra candidatura
o posición en las listas para el
Congreso federal. El problema
es el de siempre, que no va alcan
zar, ni de lejos, para todos y habrá
muchos desilusionados.

Perciben que usan al IPN
con fines políticos

Nos comentan que al Instituto
Politécnico Nacional le causa

ron molestia ciertas expresiones
de algunos legisladores por lo
que habrían hecho un llamado
para evitar que autoridades o
actores políticos se beneficien al
poner en duda el actuar y presti
gio del IPN. Ante los señalamien
tos de supuestas irregularidades
en su presupuesto, el IPN asegu
ra que actúa apegado a la norma
y, como cualquier otra entidad
pública, cada año de la revisión
de auditorías surgen observacio
nes que son solventadas.

Por ello, es que lo que
quieren evitar es que se use el
nombre del instituto para actos
políticos que perjudiquen a la
institución

Los "gallos" de Dante

En los próximos días habrá que
ver si habrá reacción del coordi

nador nacional de Movimiento

Ciudadano, Dante Delgado,
después de que el presidente Ló
pez Obrador reconociera como
contendientes presidenciales a
Samuel García y Luis Donaldo
Colosio, lo que fue percibido
como un posible intento para
"subirlos" al ring. ¿Será que Dante
le pida al presidente respetar
los tiempos como lo ha venido
pidiendo? Porque con toda la
sospecha de ser golpeador de
Morena, lo que menos le conven
dría sería el silencio, nos dicen.
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Dr. Juan Manuel
Lira Romero
feaMotof ¿fe la sálüd
igualltari^en México

@dpgllral

El mundo de los trasplantes de órganos
se cimbró el 9 de noviembre de 2018,
cuando un correo electrónico reveló

la existencia de un posible tráfico de órga
nos en un importante hospital privado
de la Ciudad de México. La denuncia de

esta situación vino de un experto mun
dialrnente reconocido en trasplantes, el
Dr Francis Delmonico, quien informó
sobre un paciente de 81 años que había
recibido un riñon de un joven de 20 años
desconocido para él.

El paciente quien sufría de insuficien
cia renal, al no enBontrar un donante

en Estados Unidos para su transplante,
había recurrido a "altos contactos en

México". El trasplante se habría realizado
en junio de ese año.

La denuncia fue realizada al Dr. José

Salvador Aburto Morales, actual director

general del Centro Nacional de Trasplan
tes (CENATRA) de la Secretaría de Salud,
quien tuvo que trazar un plan para que
no terminara en un escándalo méditío en

México y un conflicto con autoridades
sanitarias de Estados Unidos, justo cuan
do el presidente López Obrador estaba
por iniciar su gobierno bajo la bandera
insignia del combate a la corrupción.

Este incidente fue el primer caso
documentado en esta administración,

de un trasplante de órganos que podría
haber sucedido de manera no ética e

ilegal en México. En el 2021, la Unidad de
Inteligencia Financiera admitió la exis
tencia de 19 casos de posible lavado de
dinero vinculado al tráfico de órganos.

El CENATRA tiene entre otras fun

ciones, dar a conocer las cifras oficiales
de los pacientes inscritos en el registro
nacional de trasplantes en espera de un
órgano, al 3 de julio de 2023 había 20 mil
653 personas inscritas, 18 mil 471 de hos
pitales públicosy 2 millSO deprivados.
Los de riñon, córnea, hígado y corazón
Son los más demandados.

Del total nacional de pacientes
trasplantados en México que provienen
de un donante fallecido, los hospitales
privados realizan el 22 por ciento de
córnea, 19 de hígado, siete de corazón y

el 6 por ciento de los trasplantes renales.
Mientras que, las donaciones de algún
órgano se realizan en hospitales públicos
en el 97 por ciento de los casos, y en los
privados tan solo se obtiene el 3.

Evidentemente, hay incongruencia
entre el número de trasplantes y las
donaciones concretadas, a todas luces

expone que los hospitales privados y sus
médicos de trasplante, están a la caza
de algún órgano o tejido, aprovechan la
debilidad legislativa, misma que les crea
oportunidades para que se beneficien
de las donaciones generadas por los
hospitales públicos.

Además de que no hay cuotas de
recuperación por los insumos que eroga
el sistema público por cada donación
y sin sufrir ningún desgaste, solo alzan
la mano para ser favorecidos, sí ellos,

porque el receptor de ese órgano debido
a los altos costos del medio privado
sufrirá un gran golpe a su economía,
aunque reciba un trasplante de una
donación altruista.

Es urgente y necesaria una mayor
transparencia en este tema, la propues
ta para la siguiente administración es:
exigir una mayor participación de los
hospitales privados en la procuración de
órganos modificando la legislación en la
materia, incrementar las atribuciones y
rectoría del CENATRA y mejorar su pre
supuesto y estructura organizacional.

Un paciente no puede caer en
pobreza por tener que pagar sumas mi
llonarias por un trasplante en un medio
privado, ni mucho menos cuando se
trata de una donación altruista obtenida

en hospitales públicos, porque de lo:
contrario, se tendrá que valorar si las
donaciones y los trasplantes de "fuente
cadavérica se deben realizar solo en las

instituciones públicas.
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EL AMPARO DE JESSICA
MARTÍNEZ Y DUDAS
SOBRE LA MIA
La diputada local del PRI, Jes
sica Martínez, recibió la notifi
cación de una suspensión pro
visional, una maniobra legal
para evitar la tala de árboles
en el Parque Niños Héroes, la
cuál inició hace dos semanas.

Sin duda, es una buena noticia
evitar que se siga acabando
con los sistemas ambientales

de esta entidad.

Esta semana, la legisladora
dará información más con

creta sobre esta suspensión,
pues lo que se busca es que sea
definitiva.

Y más ahora que la Supre
ma Corte de Justicia de la

Nación resolvió que cualquier
persona tiene interés jurídico
para interponer un amparo en

defensa del medio ambiente.

La diputada también podría
dar un avance sobre la denun

cia penal que interpuso por el
derribo de árboles en este par
que, pues la cual sustentó con
el Código Penal del Estado de
Nuevo León. Aún hay muchas
dudas sobre quien otorgó el
permiso para derribar árboles,

porque hasta el momento no se
ha justificado esta tala.

DUDAS SOBRE LA MIA

La obra del acueducto El Cuchi

llo II, que recién visitó el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador para ver su avance, ha
generado dudas acerca de si cuen
ta con el estudio de Manifestación

de Impacto Ambiental.
Hasta el momento, ni la Comi

sión Nacional del Agua (Cona
gua) ni la Secretaria de Medio
Ambiente y Recursos Naturales
(SEMARNAT) han informado

sobre la existencia, o no, de este
documento, que es indispensable
para continuar con este proyecto.

La construcción, según el
presidente, sería liderada por
la Secretaría de la Defensa

Nacional (Sedeña), para evitar la
corrupción.

Y como lo adelantamos en este

espacio, será hasta septiembre
cuando empiece a operar, porque
aún faltará el aumento en la

capacidad de la planta tratadora
de agua.
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Se les «cumularon los pendientes en uocaciones y
ahora deben ponerse a trabajar a marchas forzadas
si quieren figurar en las boletas de 2024

erminaran las vacaciones para la burocracia
mexiquensey este lunes deberán devolveral
trabajo miles de trabajadores estatalesy muT nicipales, entre ellos presidentes municipales
a quienes se les acumularan las pendientes
durante su asueto, no hay de otra: o se ponen
a trabajar a marchas forzadas y dan pronta

respuesta a las demandas de sus gobernados o se quedarán con
las ganas de figurar en las faaletas electorales del próximo año.

Muchos alcaldes literalmente están tirados en la hamaca desde

mucho antes del periodo vacacional.se volvieran inalcanzables;
en el Valle de México, a los prüstas Marca Antonia Rodríguez
Hurtada y Alda Ledezma de Tlalnepantla y Cuautitlán res
pectivamente, la soberbia les ganó y se niegan a aceptar que
sus gobiernos son ineficientes y corruptas.

Los vicios que persisten en sus Organismos del Agua han
propiciado graves inundaciones, mientras que sus directores
nadan en las millanarias ganancias que les reditúa el cargo.
A Reneá Alfonso Rodríguez Yáñez de Tlalnepantla, panista
muy cercana a Edgar Armando Olvera Higuera, exalcalde de
Naucalpany al de Cuautitlán de Romero Rubio, se le asocia con

un gran número de constructores de
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quienes dicen reciben el 30 por ciento
de comisión de las obras fantasmas que
les son asignadas.

Déla inseguridad ni hablamos, en am
bos municipiosel robo de vehículosse ha
disparado de manera escandalosa; por
ejemplo, en calles cercanas al Palacio
Municipal de Tlalnepantla, un vecino
denunció el rabo de su vehículo frente

al numera 38 de la calle Cuitláhuac, en domingoy a plena luz
del día, mientras que las unidades asignadas a ese cuadrante se
dan vuelo extorsionado a franeleras AÚN HAY MÁS

ENTRE OTRAS COSAS: Empiezan a sonar nombres para las
alcaldías en el 2024 En Atizapán de Zaragoza seda por des
contado que será el panista Pedro Rodríguez Villegas quien
busque la reelección el próximo año.

Por Morena, PTy PVEM se manejan los nombres de los exal
caldes Gonzalo Alarcón y la misma Ruth Olvera De acuerdo
con datos de una casaencuestadora, Pedro Rodríguez ganaría
sin problema.

En Caacalca se menciona que el priista David Sánchez Isi
doro buscará la reelección; pera debido a sus pobres resultados
Morena podría apabullarla de la mano del exalcalde morenista
Darwin Eslava, sin descontara la exprimera dama, Jessica Vega.
Al final, todo quedaría en familia. Ver para creer

En Ecatepec, Morena tiene en su baraja a Esmeralda Vallejo
y a Ernesto Santillán, con quienes obtendría el triunfa sin so
bresaltos. La oposición no figura, eclipsada por los resultados
que ha dado el alcalde Fernanda Vilchis, quien aparece colocado
en un lugar privilegiado en todas las encuestas para el Senado
de la República AL TIEMPO.

LADE HOY: El presidente municipal de Mete pee, Fernanda
Fiares, estuvo en Washington, donde recibió un reconocimiento
por erradicar la trata de personas. HASTA LA PRÓXIMA

Empiezan a
sonar nombres

en municipios
rumbo al 2024
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> Muy alborotados queda
ron en el estado de Nuevo

León, tras declaraciones

del presidente Andrés
Manuel López Obrador,
respecto a las posibilida
des que tienen en 2024
el gobernador Samuel
García y el alcalde de
Monterrey. Luis Donaldo
Colosio Riojas pues ase
gui an que no fue casual
la mención \ esto hará

que se mueva el tablero
político nacional, con
miras a las elecciones

presidenciales del
próximo año.

) En Saltillo, uno de los últimos
bastiones del Partido Revoluciona

rio Institucional, Claudia Sheln
baum Pardo abarrotó la plaza
el pasado fin de semana y en
un acto multitudinario hizo

sentir que Coahuila es un estado
que puede recuperar Morena, en
las elecciones que se realizarán el
próximo año.

i Aunque Xóchitl Gálvez no ha
visto nada raro o inusual que pue
da amenazar su seguridad, tras
las especulaciones de que está en
riesgo su Integridad física, tomó
la decisión de dejar de usar la bi
cicleta como medio de transporte
porque, dijo, es muy vulnerable en
ella. Y hasta un accidente común

puede poner en riesgo todo

Fecha: 31/07/2023

Página: 2

Area cm2: 216

1 / 2

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 11,735

Página 108 de 196 Índice



J Fecha clave será el

sábado 5 de agos
to para el alcalde de
Mérida, Renán Ba
rrera. Presentará

su informe de go
bierno con resulta

dos que le servirán
como la plataforma
de lanzamiento pa
ra ganar la encuesta
interna del PAN y
convertirse en can

didato al gobier
no del estado, en
un marco de unidad

y buena relación
con el gobernador
Mauricio Vila; va
por la continuidad.

) El empresario
José Guadalu

pe Fuentes Brilo
fue asesinado junto
con su hijo en una
carretera rumbo a

Acapulco, ataque en
el que también fue
herida su esposa.
El hecho fue de

nunciado, incluso,
por el excanciller
Marcelo Rhrard.

quien pidió a la
fiscalía estatal

de Guerrero, es
clarecer el crimen y
dar pronta justicia
al caso.
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PODER JUDICIAL EINAI,
DE LO MAS INCOMODO
PARA LA 4T

I Poder Judicial, sobre todo la Suprema
Corte de Justicia y el Tribunal Electo
ral, así como el Instituto Nacional deE Transparencia (l NAl) se han convertido
en un verdadero dolor de cabeza para
el presidente Andrés Manuel López
? bradory la 4T en su conjunto.

Tan no los pueden ver ni en pintura que reformas
encaminadas a lograr una transformación en ambas
instancias están congeladas en el Congreso de la Unión,
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con pocas o nulas posibilidades de que avancen, por la
falta deacuerdos con la oposiciónyal interiorde Morena.

Si,este proceso nosólotieneresistenciasconlosdeenfrente,
al interiordel partido guinda, que comanda Mario Delgado, y
encabeza Ignacio Mier, en San Lázaro, y Eduardo Ramírez,
en el Senado, hay morenistas que no coinciden con AMLO.

Porejemplo, la propuesta para recortarel presupuesto
del Poder Judicial, en el Paquete Económico del próximo
año, tiene serias objeciones entre sus legisladores.

En primer lugar, porque subirel tema al próximo periodo
ordinario de sesiones implica un desgaste innecesario,
debido a que Morena y sus aliados no cuentan con la
mayoría absoluta para conseguirlo.
Además, se verá esto como un cobro de facturas,

nada bueno de cara a la elección presidencial del 2024.
Esas valoraciones aplican también para

el caso del INAI, porque la falta de tres comi
sionados y la resistencia para concretar su
nombramiento, han hecho ver a Morena y al
presidente López Gbradorcomo Intransigentes.

El órganogarantedelatransparencia está
inmovilizado, por lo queexiste dos vías para
destrabar esta crisis:

Que se aprueben solo dos nombramientos,
para que pueda sesionary desahogar todos
los recursos pendientes. O que no aprueben nada y
sea la Suprema Corte la que dé permiso al organismo de
sesionary resolver sólo con cuatro comisionados.

En ambos casos, el partido del Presidente y sus aliados
tendrán que sufrirun desgaste innecesarioen un momento
en el quetodos los esfuerzos tendrían que estarpuestos
en quien resulte su candidata presidencial.

Recordemos que el periodo ordinario de sesiones
arranca el 1 de septiembrey la designación de la corcholoto
morenista será el día 6 del mismo mes. Luego entonces,
el escenario se complica para lograr la transforma

ción que exige AMLO en el PoderJudicialyel INAI, por solo
mencionardos pendientes.

EN EL SENADO DE LA REPÚBLICA ya tomaron una de
cisión: la legislatura actual concluirá el 31 dejulio de 2024
y no se empalmará con la siguiente; es decir, no habrá
dos Congresos por un mes, como está previsto en la ley.

Según un acuerdo que se construyó en la Jucopo, que
preside el chiapaneco Eduardo Ramírez, los diputados y
sen ad o res d e I a LX V Leg isl atu ra co b ra rán ín teg ro su su e I d o
correspondiente al mes de agosto de 2024, a pesar de que
dejarán de laboraren julio. Con esto resolverán la crisis de
los dos congresos. Los nuevos legisladores entrarán en
funciones el 1 de agosto de 2024. V todosfelicesy contentos.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ Obrador focalizó
sus ataques en Xóchitl Cálvez no para tratar
de destruirla como posible candidata del Fren
teAmplioporMéxicoopara hacerlela campa
na. Lo hizo para distraer a la opinión pública
de lo mal que en su momento la estuvieron
pasandovariasde las corchoJotos presiden
ciales. Com o el caso de Adán Augusta López,
quien fue cuestionado poralgunos mediosy
periodistas por temas de su vida privada, o

Claudia Sheinbaum que enfrentó algunos tropiezosy se
hicieron virales en redes sociales. AMLO entró al quitey lo
hizo muy bien, tanto que logró poner en la agenda pública
a la oposición y a Xóchitl.

* «jh

Vcomo dice el filósofo... Nameacuerdo "La político es el
arte de buscarprablemos,y si no los encuentras, siempre
puedes inventar uno que te dé dolar de cabeza".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / ©ALFREDOLEZ
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f.(contraste de optar entre una fuerza política o un
aspirante presidencial, y la sorprendente pitsibilidad
de inclinarse por contrarios

La luz oscura que inspiró
este texto tiene que ver con
la variedad de opiniones
que he notado respecto a
la preferencia del aspirante
presidencial de las dos
principales fuerzas políticas
que hay hoy en México:
Juntos Haremos Historia y
Va por México. Hay posturas
diversas.

La ocasión pasada se
comentaba que los partidos
políticos existen para llegaral
podery que, cuando notienen
suficiente presencia en el
territorio, p ueden vincularse
con otros.

Así se crearon las dos

grandes alianzas políticas
mencionadas.
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La luminosidad siniestra a la que me refiero consiste en que
he notado una mezcla. Una en la que se toma en cuenta tanto al
grupo de partidos que conforman una alianza, como la trayectoria
y personalidad de quienes buscan ocupar la silla presidencial. Se
contemplan ambos.
Tenemos, entonces, presuntas posturas ideológicas de

formaciones políticas y, también, de aspirantes.
Algo muy significativa, es que las ideas particulares de quienes

buscan obtenerdicha candidatura pueden parecermásalineadas
a la orientación política de la alianza contraria.

Ciertos candidatos de Va por México se muestran más próximos
a la ideología de Juntos Haremos Historia y viceversa. De ahí la
confusión que podemos tener como votantes.

Esimportante tomar en cuenta que un partido o alianza pueden
ser ideológicamente puros, pero si no llegan al poder, quedan
solamente como observadores.

De ahíque, para unirse,deban construirun proyectode desarrollo
y pactar de antemano un esquema donde todos participen en el
proceso.

Desde su formación en diciembre del 2020, hay una ¡dea que
vincula a los partidos de Va porMéx¡co:su posición como adversarios
del gobierno actual.

Esta alianza pretende formar un "nosotros", una postura
claramente diferenciaday una propuesta "en contra" que posibilite
la elección entre auténticas alternativas: a favor o en contra de la

Cuarta Transformación o 4T como se autonombra el gobierno
del Presidente.

La 4T se presenta como de izquierda, corriente que se inclina
más por la igualdad que parla libertad. Sin embarga, irónicamente,
entre lasfllas de Va por México, nos encontramos con el PRD, también
de izquierda.

Hay un resplandor tenebroso en el hecho de que, para definir
alguna preferencia, se esté tomando en cuenta tanto al aspirante
presidencial como a la fuerza política que le promueve.

Al Igual que la figura literaria del oxímoron, esto revela una
yuxtaposición de ideas que aparentemente se contradicen entre
sí, pero que, al combinarse, generan un significado profundo y
una nueva perspectiva del tema sobre el queestamostratando:la
importancia de la ideología en la política de México.

Se resalta así una paradoja que encierra una verdad más profunda:
nuestra vota está lejos de definirse por la ideología clásica entre
derecha e izquierda.
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Lleva 34 quejas ante el INE por actos anticipados ij
ha ganado los casos discutidos

I jueves la Fiscalía General de la República
{FGR] solicitó información a la Cámara de
Diputados sobre todos los movimientos que
realiza el coordinador de Movimiento Ciuda
dano en el Palacio de San Lázaro.

No recuerda en las últimos 20 años, desde
que sigo las actividades legislativas, un caso

como el que emprendió la dependencia contra Jorge Álvarez
Máynez El oficio que envió a la Cámara ni siquiera habla deque
esté siendo sujeto a alguna investigación.

Queda la idea de que la Fiscalía le está hacienda el trabajo
sucio al partida en el poder can el usa facciosa de la Institución
para amedrentarla, parque Álvarez Máynez trae de cabeza a
todas las corchoiotos, al presidente López Obrador, así como
algunos consejeros aliados de la 4T.

El legislador sentó un precedente legal sobre la carrera anti
cipada de los suspirantes presidenclalesrumboa laselecciones
de 2024y es resultada de un trabaja intensa en derecho electoral.

Álvarez Máynez llevaba, hasta el jueves, cuando se dio a
conocerla solicitud de la FGR,34quejasparactos anticipadas
según información oficial del INE de la que esta columna tiene
copia. De las 34 quejas presentadas, 30 están por ser resueltas,

una logró medidas cautelares por parte
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del instituto, obligando a los suspirantes
a eliminar publicaciones realizadas en
sus redes sociales.

En otro caso se presentó recurso
de revisión del procedimiento especial
sancionadorafinde impugnarla impro
cedencia de medidas cautelares y otro
logró dictado de medidas cautelares. Una
queja más derivó en imposición de me

didas cautelares para que las aspirantesy el partido de Morena
no realicen actas con el propósito de promocionarse para el
proceso 20232024.

La cancelación deactosabiertosen plazaspúblicas.asícomo
los lineamientas impuestas y las reglas para regulary fiscalizar
los procesas, actos, actividades y propaganda fueron pasibles y
abren la posibilidad deque las corchoíatosy las suspirantes del
Frente puedan quedareliminadas de la contienda presidencial

En los nuevos lineamientas se contempla que cada acto
puede serfiscalizada, incluyendo algunas queya se llevaran a
cabo,y entre las quejas que están por discutirse en el INE, MC
juntó pruebas de uso de recursos públicos para promoción per
sonalizada con fines electoralesy actas anticipados de campaña
pidiendo el voto. Aquí se visualiza el trabajo multidisciplinara
de Dante Delgada, líder de MC, en coordinación con Álvarez
Máynez y un equipo legal. El candidato presidencial propio
aparecerá libradodecualquierdescalificaciónquepudiera haber
por parte del INE oel Tribunal Electoral Eljefe de losdiputados
de MC acudirá este lunes a la FGR para que se le informe por
qué pidieron información a la Dirección de Asuntos Jurídicas
de la Cámara. La Mesa Directiva está obligada a intervenir en la
defensa del legislador.

UPPERCUT: En menos de 4 días fue asesinada en Veracruz

una operadora política de Adán Augusto y un cercano cola
borador murió al caer su jet privada, tres minutas después de
despegar del aeropuerto del estada.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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• Repitió podio el
mexicano Sergio Cbeco
Pérez, quien hizo una
carrera extraordinaria en

el GP de Bélgica y ganó el
segundo lugar, detrás de
su compañero de equipo
Max Versttapen.

• En Nuevo León,
Leobarda 'N' y su pareja
Geovanny 'N', amarraron
con cinta adhesiva los

pies y manos a los hijos
de la mujer y los dejaron
encerrados, los gritos
alertaron a vecinos.

• Nicolás Petra, hijo del
presidente colombia
no Gustavo Petra, fue
detenido por presunto
enriquecimiento ilícito y
lavado de dinero. También

fue detenida la exesposa
del hijo mayor.
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Para la DEA, los cárteles de Sinaloa ij Jalisco Nueua
Generación, tendrían un ejército de casi 45 mil
personas, en al menos 100 países

ara la DEA, entre miembros, socios y facilita
dores, los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva
Generación, tendrían casi a 45 mil personas a
su servicio en,al menos, 100 países. Los datos
aparecieron durante una comparecencia de
la jefa de la agencia antidrogas de EU, Anne
Milgram, en el Congreso estadounidense, el

pasado 27dejullo. El presidente López Obrador respondió al otro
día, asegurando que "no tenemos nosotros esta información, no
se de dónde la sacó la señora de la DEA (...) que nos diga cuáles son
las pruebas que tiene". No tenía ni una semana que una delega
ción de la Casa Blanca había estado sentada a la mesa en Palacio

Nacional,con el propio Presidente. La comitiva.encabezada por
Elizabeth SlierwoadRandall la principal asesora de seguridad
de Joe Biden, vino a nuestro país a hablarde tres cosas: tráfico de
fentanilo, migración y tráfico ¡legal de armas. Nada dijeron, según
AMLO de ese ejército criminal reportado por la DEA.

¿De dónde sale el número? ¿Es una estimación certera? ¿Se
exagera el número?¿Sequeda corto?¿45 mil son muchoso pocos?
Veamos. Y dimenslonemos. Centrémonos en el caso México. De

los2 mil471 munlcipiosquehayen nuestro país.enal menos mil
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198 hay presencia de un grupo de un cártel
(según información de la Secretaría déla
Defensa], Si consideramos los kilómetros
cuadrados que ocupan esos municipios,
los datos revelan que 75% del territorio
tiene registrada la presencia de algún
grupo de la delincuencia organizada.

De acuerdo con el documento México,

Drganized Crime and Drug Traffick/ng
Orgon/zotions, el CJNG es la organización

con mayor presencia en México, al dominar los estados de Jalisco,
Colima, Aguascalientes.Queréta ra, Nayarity Baja California Sur. La
organización quelidera E/Mencho, está presente en otros 11: Baja
California, Sonora, Chihuahua, Zacatecas, Michoacán.Cuanajuato,
Edamex, Morelos, Oaxaca, VeracruzyTabasco. El Córtel de Sina
loa, por otra parte, tendría operaciones en todos los continentes.
Según el Congreso de EU, ese cártel controla Sinaloa y Durango.y
tiene presencia en Sonora, Zacatecas, Chihuahua, Baja California
y Quintana Roo. La organización mantiene una fuerte disputa con
el CJNC en variasentidades (Sonora,Zacatecasy Baja California),
pero también lo hacen en Chihuahua con el Cártel de Juárez. En
el sur.se enfrentan con Los Zetas en VeracruzyTabasco. El CJNG
tiene la mayorcapacidad operativa en México. Es, además, una
especie de "cártel de cuello bianco". Es innegable su capacidad
para corromper altos funcionarios de losámbitos de seguridad
yjusticia,y vincularse con empresarios.

El Informe de inteligencia United States: Areas aflnfluenceaf
Majar MexicanTransnatianal Criminal Organizations — elaborado
por la DEA, desclasificado en 2018— señala que las organizaciones
criminales mexicanastlenen actividades en los50 estados de EU.

El Cártel deSinoloo posee control del tráfico en prácticamente
todos los estados, excepto Texasy N uevo México, donde sólo tien e
presencia en algunas ciudades. El CJNC está en varias ciudades
deCalifornia,Nevada, Washlngtonyen la capital estadounidense.

Semejante presencia, requiere un ejército. Lo que hace pensar
que,45 mil integrantes en lasfilas criminales, es un número que
apenas representaría la punto del iceberg.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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ucatán es la entidad más segura del país
sin lugar a dudas. Esto le ha merecida una
atracción sin precedentes de inversiones
extranjeras y una migración interna de
mexicanas que han sido expulsados por
la inseguridad del norte y centra del país
a la tierra del henequén.

Ha recibida muy poca atención y se ha escrito poco sobre
el caso de éxito del proyecta de seguridad en este estado
peninsular. Ya no se puede atribuir la excepcionalidad de
Yucatán a su alto nivel de aislamiento geográfico, rechaza
social a la violencia y baja densidad poblacional.

¿Cómo podemos explicar que los yucatecos sean los
mexicanos que tienen la menor percepción de inseguridad
del paíssegúnel INECI?¿Cómaentenderquemientrasqueen
Guanajuato el mes pasado hubo más de mil 600 homicidios
dolosos en Yucatán sólo hubo 19?

Para comprender el fenómeno yucateco es imprescin
dible analizar la trayectoria de su secretario de Seguridad,
Luis Felipe Saidén Ojéela Este piloto aviador civil encabeza
esta secretaría desde hace 17 años. Desde que en 2007 fue
propuesta por el gobernador priista Víctor Cervera Pacheco
ha visto pasar la ratificación de otros tres gobernadores, dos
más del PRIy del actual panista Mauricio Viia
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Una trayectoria coma la de Saidén
Ojedaes terriblemente rara en México
y solo se ve en lugares del mundo
en donde existe un reconocimiento

social al trabajo desempeñado. Por
lo anterior, no sorprende que los em
presarios, políticos y la comunidad
yucateca hayan solicitado que siga al
frente de esta corporación. El factor
profesional de los líderes policiales

y el trabajo que ellos transmiten a los cuerpos operativas es
fundamental. Los datos que he encontrado sobre la profe
sionalización de la policial en Yucatán son muy destacados.

En 2022, Yucatán fue la entidad co n mayor cantidad de per
sonas localizadas, con 955. No me sorprende este dato porque
ha invertido en capacitara 470 policías de investigación. Para
ponerla en contexto, tiene la mitad que la entidad que tiene
el mayor númeroy es el Estada de México que cuenta con
casi 800 elementos de Investigación. Solo que el Edomexes
siete veces mayor en términos de presupuesto y población
que Yucatán. También el estado de fuerza policial estatal se
encuentra en el top 10 can más cuatro mil 500 elementas.
Para ponerlo en contexto, Ueracruztiene menos de ocho mil
policías estatales, pero cuatro veces más de habitantes y un
presu puesto superior. Pero no solamente se debe contar las
cifras del número de policías. Ellos tienen además incentivos
como becas del 100% para sus hijos que quieran estudiar
en cualquier universidad privada de Yucatán. Este es un so
bresueldo real en términos de prestación para sus familias.

Hayque reconocercasosdeéxitoen materia deseguridad
y el trabajo de Saidén Ojeda es una de ellos. Su desempeña
profesional y la continuidad de su trabajo se ven reflejados
en que Yucatán sea actualmente una de las entidades más
seguras del país.

AGENDA ESTRATÉGICA; La encarcelación del hijo del
presidente de Colombia, Gustavo Petro, porlavada de dinero
y vínculos con el narcotráfico, puede descarrilar el proceso

de pazcón el ELN.

CERABDO_RSL@YAHOO.COM / (gGERODRIGUEZSL
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EL CRISTAL AZO

Y ahora los espantos de agosto
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Una de las mejores histo
rias de fantasmas de García
Márquez se llama "Espan
tos de agosto". En su obra
abundan los visitantes del

más allá, como los médicos invisibles o
el célebre, Prudencio Aguilar a quien Jo
sé Arcadio Buendía asesinó de una lan
zada en el cuello.

No voy a repetir aquí ni la trama ni
la historia del cuento sobrenatural de
Ludovico (era un espectro con nombre)
en las apariciones de GGM, ni a hacer
un ensayo sobre la sobrenaturalidad
del equivocadamente llamado "realis
mo fantástico", pero uso el título pa
ra describir en tres palabras el cercano
porvenir de la política mexicana, en cu
yos campos se van a presentar muchos
horrores, todos tabasqueños, por cierto,
sin conexión con los aluxes, esos dioseci
llos incorporados a la pobreza mitológica
de la Cuarta Transformación, Como las
"limpias" o la bondad del pueblo sabio.
Puro choro mareador, como dice un fi
lósofo tropical.

Si nos damos cuenta, al Señor Presi
dente le quedan, para el ejercicio y dis
frute de su máximo y pleno poder, ape
nas 36 días.

Si como dicen el cinco de septiem
bre dentro de 36 días—, conoceremos
el nombre de quien Don Andrés Manuel
haya seleccionado para sucederlo en el
cargo, o por lo menos para contender
por su partido en elecciones desde aho

ra enturbiadas por sus intromisiones,
eso significa la pérdida del foco único
de atención.

En septiembre,
con todo y las mil y
una fiestas y concier
tos; inventos, aniver
sarios, informe vacío;
jolgorio sin reposo en
el Zócalo y mañaneras
descomunales y gritos y sombrerazos, los
mexicanos veremos dos soles en el hori

zonte. Uno saliente y otro en declive de
ocaso irremediable.
Y nada le duele tanto a un hombre

de poder como compartirlo. Es preferi
ble perderlo.

Los lambiscones ya no endulzarán sus
falsedades nada más en honor del hom
bre en camino de la ausencia, ahora le
cantarán loas con anhelante gorjeo de
canarios ambiciosos al recién llegado a
la escalinata de la pirámide.

La diferencia entre el líder de Esta
do y el conductor iluminado estriba en
su sentido de responsabilidad real pa
ra el futuro. Las frases grandilocuentes
(Cuarta Transformación; Revolución de
las Conciencias y Humanismo Mexica
no) no son realidades de Estado ni pro
cedimientos de gobierno; son anhelos
personales. Frases,
simples frases.
Puro romanticismo,

como aquel "hombre
nuevo" al cual aspira
ba la fracasada Revo
lución Cubana cuyo
cascajo tanto admira
nuestro señor presidente:

. .es decir, la conciencia dirigiendo
los actos del hombre hacia un fin deter
minado, con una ideología determina

da, con un conocimiento predetermina
do y una fe predeterminada,.. Estos son,
pues, los dos pilares de la construcción:
la formación del hombre nuevo..."

Pero de vuelta al liderazgo, al poder
soluble. Su merma implica un prolonga
do sacrificio. Y una buena dosis de di
simulo. El poderoso hará como si no se
diera cuenta cómo muchos miran a otra
parte. Ya las mañaneras no serán la úni
ca fuente de propaganda. Pronto habrá
otra voz tipluda, desgarrada o varonil
y seca, como sea— y la falla de San An
drés será algo más allá de un accidente
tectónico.

El nuevo sol, para llegar a ser el único
centro universal, necesitará hablar con
todos y para todos. No sólo para los su
yos. No tendrá voz de regaño ni depen
dencia, buscará tonos de oferta y calma,
así sea de dientes para afuera. El presi
dente no. El seguirá igual. Enojado, más
enojado cada vez,

"...el pensamiento teológico (pro
fético, evangélico, pastoral o pastoril)
concibe a los adversarios como infieles
o apóstatas y considera el hecho mismo
de negociar con ellos una especie de pe
cado..."

Y si quiere controlar el discurso, la
oferta y la actitud de la otra campaña,
paralela a la suya eterna, quebrará a su
movimiento.

El hombre de salida rumiará las hojas
secas de la nostalgia inaceptable. Menti
rá quien le crea su mentira del pacífico
retiro. No puede, no está en sus venas*
Si nos damos cuenta, al

Señor Presidente le quedan,
para el ejercicio y disfrute
de su máximo y pleno poder,

apenas 36 días.
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SUBE Y BAJA

OMa. de Guadalupe Chávez
Graduada del Cinvestav

Por su investi

gación contra el
cáncer de pul
m°n 'uc reco
noci(la con el
Premio del Ins
tituto Mexicano

de Propiedad Industrial (IMPI) a la In
novación Mexicana, en la categoría de
Mujeres Innovadoras.

Nicolás Petro Burgos
Diputado de Colombia

El también primo
génito del presiden
te colombiano, fue
detenido acusado
de los delitos de la
vado de activos y
enriquecimiento

ilícito. Su captura sacude al país y al Go
bierno cuando el mandatario todavía no
ha cumplido su primer año en el poder.
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Pepe Grillo

El destapador en jefe

La obsesión del destapador en jefe al
canzó al partido Movimiento Ciudada
no.

Al presidente no le parece suficiente ju
gar con las seis corcholatas de Morena
a las que tiene haciendo un tour desa
brido por el país.
Va por las corcholatas de los otros par
tidos. Ya lo hizo con el Frente Amplio.
No sería raro que incluso comenzara a
destapar a las corcholatas gringas de los
partidos Demócrata y Republicano.
Fue hasta Nuevo León para desco
bijar a los gallos jóvenes del MC,
Samuel García y Luis Donaldo Colo
sio a quienes ve en el 2024 compi
tiendo contra Morena.
Para todos es obvio que el presiden
te quiere dividir el voto opositor y por
eso su jugada. Ya veremos si el desta

pe equivale, o no, a que ya chupó el
diablo a Samuel y Luis Donado, o si
de verdad alguno de ellos llega a la
boleta.
En la elección del 2024 habrá miles
de cargos en disputa, ¿a cuántos as
pirantes destapará el presidente?

Laj>eljgrosa Autopista

Al caer la noche la Autopista del Sol

se transforma en un paraíso de de
lincuentes.

A grupos armados les da por montar
retenes para asaltar a los usuarios,
pueden ser sicarios, autodefensas y
hasta policías quienes operan con to
tal impunidad.
¿La Guardia Nacional no trabaja
de noche? Deberán abrir un tur

no nocturno para que la autori
dad cumpla su deber de proteger a
quienes usan la autopista, que pa
gan peaje, y que son abandonados
a su suerte.

La autopista conecta el altiplano con
la costa de Guerrero y en época de va
caciones, como la actual, es muy usa
da por los turistas.
No puede ser que al usar la Autopista
del Sol equivalga a jugarse el pelle
jo. Los funcionarios y empresarios del
sector turismo son los primeros que
deben exigir garantías plenas.
Con las madres buscadoras
Hizo bien Xóchitl Gálvez en reunirse
con la señora Ceci Flores, líder de las
Madres Buscadoras de Sonora.
El de las Madres Buscadoras es un

problema que estremece y conmue
ve. Grupos de mujeres que deam
bulan por lugares inhóspitos remo
viendo la tierra de tumbas clandes
tinas con la esperanza de encontrar
los restos de sus seres queridos.
Por momentos, todo el proceso de
las corcholatas y sus pares del Frente

Amplio parece una feria de vanida
des, lo que es inadmisible en un país
en el que suceden cosas tan graves.
Darle visibilidad al problema es un
paso adelante "La causa de las ma

dres buscadoras y sus familias debe
ser nuestra causa", dijo Xóchitl y tie
ne razón.

Será la elección de AMLO
En un alarde de crudo realismo, el
senador Ricardo Monreal recono
ció que el que ganará la elección del
2024 para Morena, será López Obra
dor y no alguna de las corcholatas.
El fuerte liderazgo del presidente ha
ce la diferencia, dijo el zacatecano.
No obstante el presidente ha dicho
una y otra vez que piensa abando
nar la política para irse a su finca
de Chiapas y ni siquiera contestará
el teléfono.
De hecho López Obrador dijo que
en los primeros días de septiem
bre le dará las riendas de su mo
vimiento a la corcholata que gane
las encuestas.

Que ambos ofrecimientos se concre
ten es un sueño guajiro. Las señales
no son que el presidente se prepa
ra para soltar nada, de hecho quiere
apretar en todo para asegurar, por
las buenas o por las malas, el triun
fo en el 2024.
Aunque su nombre no esté en la bole
ta, plantea votar por él o por la opo
sición. Las corcholatas hacen las ve
ces del coro»
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SOCIEDAD Y PODER

"Humanismo militarista"
Raúl Trejo Delarbre
trejoraul@gmail. com

Humanismo y militarismo son
antitéticos. El primero rei
vindica los derechos de las

personas, la racionalidad y
el laicismo. La defensa de

los valores humanos, la libertad de los
individuos para pensar y decidir sin es
tar subyugados a imposiciones políticas
ni creencias religiosas, son parte de los
principios humanistas. Para defender ta
les derechos se requiere que el Estado
tenga y ejerza el monopolio de la fuerza
que es su legítima prerrogativa. Pero a
fin de que el propio Estado, ni la socie
dad, queden avasallados por los impul
sos militares, la actividad de las fuerzas
armadas tiene que estar acotada a la de
fensa de la nación y al mando civil.

Militarismo es, al contrario, el predo
minio de los intereses y la óptica de los
militares en los asuntos públicos. Un Es
tado militar, es conducido o determina
do por militares. En un país militariza
do, los militares se ocupan de tareas que
exceden la preservación de la seguridad
nacional y la paz pública.

Por eso humanismo y militarismo son
contradictorios. Cuando se identifica a
uno de esos términos con el otro, esta
mos ante el intento para justificar la ex
pansión de las acciones o la presencia
de los militares. Posiblemente quede en
anécdota, pero hace unos días el Insti
tuto Nacional de Antropología e Histo
ria anunció una conferencia sobre "Cul
tura, ideología y humanismo militaris
ta". Después de una ácida reacción en las
redes sociodigitales, el INAH borró ese
aviso. Más allá del sesgo que le pudiera
dar esa institución académica, la idea de
proponer o discutir esa supuesta bifurca
ción del humanismo indica que la mili

tarización es vista como un proceso nor
mal en sectores de la vida pública que,
por convicción o recelo, eran impermea
bles a ella.
La reflexión crítica y el desarrollo

científico, que requieren plena libertad,
en ocasiones llegan a ser agraviados por
el despotismo de intervención militar. El
conocimiento y la ciencia se apoyan en
la diversidad y la circulación de ideas. El
militarismo, se sustenta en el dogma del
pensamiento único. Humanismo y mili
tarismo se repelen.

Por supuesto, una sociedad democrá
tica aspira a cierta humanización de la
acción militar. Sujetar el desempeño de
la tropa al respeto a los derechos huma
nos, ha sido exigencia de las socieda
des contemporáneas. A los mandos de
las fuerzas armadas, en todo el mundo,
por lo general les disgusta la actuación
de comisiones y defensores de derechos
humanos. De allí surge una tensión cons
tante, que sólo se resuelve si hay institu
ciones legales capaces de garantizar los
derechos de la sociedad y que sean ca
balmente respetadas.

Las fuerzas armadas son necesarias,
por supuesto, y su desempeño es recono
cido por la sociedad cuando se ajusta a
las leyes y protege a los ciudadanos. En
México, el crecimiento de la delincuencia
y la incapacidad de las fuerzas policiacas
para contenerlo, llevaron a los gobiernos
recientes a darles tareas de vigilancia y
persecución de los criminales. La delin
cuencia no ha disminuido y la interven
ción del Ejército y la Marina en las calles
ha tenido como consecuencia, en no po
cas ocasiones, inaceptables episodios de
violaciones a los derechos humanos.
El periodista Alfredo Lecona, en su

cuenta de Twitter, enumera y documen
ta más de una docena de acciones del
Ejército y/o de la Guardia Nacional en el
transcurso del gobierno actual, que han
tenido como resultado la agresión ilegal
contra civiles. Asesinato de 14 personas

en Tepochica, Guerrero, el 15 de octubre
de 2019; asesinato de una pareja de jó
venes en Carbó, Sonora, el 25 de enero
de 2020; ejecución de varias personas
en Nuevo Laredo, el 3 de julio de 2020;
asesinato de dos agricultores en La Bo
quilla, Chihuahua, el 9 de septiembre de

2020; ejecución de seis personas en Nue
vo Laredo, denunciadas el 7 de febrero
de 2021; asesinato de un migrante en
Pijijiapan, Chiapas, el 31 de octubre de
2021; ejecución de un agente ministe
rial en Caborca, Sonora, el 5 de mayo
de 2021.

La relación de abusos cometidos por
elementos del Ejército o de la Guardia
Nacional, que está bajo mando militar,
es muy grave: asesinato de un joven es
tudiante en Irapuato, el 27 de abril de
2022; asesinato de la niña Heidi Maria
na Pérez Rodríguez el 31 de agosto de
2022 en Nuevo Laredo; muerte de dos
jóvenes en Jiménez, Chihuahua, el pri
mer día del presente año; asesinato de
cinco muchachos en Nuevo Laredo, el 26
de febrero de 2023; muerte de dos per
sonas en la misma ciudad el 17 de abril;
ejecución de cinco personas el 18 de ma
yo también en Nuevo Laredo.

Esos son casos de los que hay testimo
nios y evidencias de excesos recientes. El
combate a la delincuencia no puede rea
lizarse con delicadeza, pero la presencia
en las calles del Ejército, o de fuerzas
sujetas a control militar, siempre impli
ca riesgo de abusos. La desatención a los
protocolos o la inexistencia de ellos, pro
picia atropellos e ilegalidades.
Ala militarización de la seguridad pú

blica, se añade la injerencia que el presi
dente López Obrador les ha conferido a
las fuerzas armadas en tareas adminis
trativas, de construcción y en el manejo
de empresas del Estado, entre otras acti
vidades. Hay militares involucrados hasta
en la definición de las políticas científi
cas. Estamos ante un proceso de militari
zación de la estructura del Estado mexi
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cano que les da a los mandos del Ejército
y la Marina un protagonismo, y una ca
pacidad política y financiera, que no ha
bían tenido en las últimas ocho décadas.

Cuando se habla de "humanismo mili
tarista" se soslayan las extralimitaciones,
la disciplina compulsiva y el autoritaris
mo que siempre están presentes cuando
se desbordan los ámbitos de actuación

naturales para las fuerzas armadas. Es

pertinente, desde luego, que se procure
humanizar a las corporaciones milita
res, dentro de las que hay profesionistas
y técnicos comprometidos con el desa
rrollo del conocimiento. Pero aceptar la
intervención de las fuerzas armadas en
tareas que deben estar reservadas para
los civiles y tolerar los excesos que lle
gan a cometer, nos conduce a la milita
rización del humanismo —es decir, a su
extinción— •

Las fuerzas armadas son
necesarias, por supuesto,

y su desempeño es
reconocido por la

sociedad cuando se
ajusta a las leyes y protege

a los ciudadanos
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Mujeres divinas, pero...
¡Ooootra vez el mismo cuento! Dice la senadora Beatriz
Paredes, una de las aspirantes a ser candidata presi
dencial del Frente Amplio Opositor, que México está
preparado para que una mujer lo gobierne. Más aún,
afirmó que ella tiene las propuestas más convincentes
y es dueña de las soluciones para resolver los graves
problemas que aquejan a nuestro país, como son la in
seguridad. la miseria, la desigualdad, la corrupción, la
crisis económica, el desempleo, el campo jodido, el
combate al crimen organizado y desorganizado.

En su oportunidad, lo mismo dijeron Martha Saha
gún, Margarita Zavala, Claudia Ruiz Massieu, y otras
distinguidas damitas, pero pronto se desengañaron o
las bajaron de la nube en que andaban. Ah, la también
senadora Xóchitl Gálvez se unió recientemente a ese

grupito, y los malosos pronostican que correrá la mis
ma suerte que sus compañeras.

Beatriz es una mujer excepcional y con amplia ex
periencia política que no tienen las otras, presumen sus
"paleros". Fue dirigente de la Confederación Nacional
Campesinas donde por cierto nada hizo por los jodi
dos, aunque presume que hizo mucho, diputada varias
veces; gobernadora de Tlaxcala, subsecretaría de Go
bernación y de la Reforma Agraria, embajadora, sena
dora... todos esos cargos en el viejo y en el "nuevo" PRI,
(el que regresó a Los Pinos en 2012, por lo que se les
olvidó), lo que para sus detractores es una mancha en
su carrera política, aunque ella se siente orgullosa de
haber sido priista toda su vida. Bueno, cada quién sus
convicciones.

Para Beatriz, el PRI no está muerto, a pesar de que,
en las elecciones de 2018, después del arrollador triunfo

de Andrés Manuel López Obrador se publicaron esque
las urbi et orbi, se organizó su funeral y lo enterraron
tres metros bajo tierra, y el pueblo sabio juró que, aun
que resucitará no volverían a votar por el tricolor. ¡A
nadie se le puede negar un sueño!

AGENDA PREVIA

La nueva secretaria de gobierno de Nayarit, Rocío Gon
zález García, abogada de profesión, prometió, al igual
que su antecesor, luán Antonio Echegaray, que ella sí va
a resolver el conflicto del ingenio azucarero PUGA que
lleva más de un año cerrado porque los García Arce,
dueños del negocio, deben unos S mil millones de pesos
a obreros, cañeros, acreedores y proveedores. Lo que
no dijo es cómo le hará, pues su jefe, el gobernador Mi
guel Ángel Navarro Quintero lleva más de un año "ma
reando" a todos con la misma promesa, mientras los
obreros, que son los más afectados "se están muriendo
de hambre".

Morena en Yucatán se ha venido consolidando en el

Interior del estado; la capital Mérida, pareciera que si

Interior del estado; la capital Mérida, pareciera que si
gue siendo panista, las encuestas ubican hoy en empate
técnico la intención de voto para la gubernatura a estos
dos partidos. Si el gobernador Mauricio Vila quiere
mantener el estado azul, tendrá que echar mano de un
candidato que pueda competir y ganar en este escena
rio, sumando votos de otras fuerzas políticas. El que po
dría lograrlo, dicen los que saben, es su actual secreta
rio de educación, Liborio Vidal Aguilar, un político con
más de 30 años de trayectoria y una buena estructura
dentro del interior del estado.
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Alfredo Ramírez Bedolta, gobernador de
Michoacári; David Monreal, de Zacatecas;
Américo Villarreal, de Tarnaulipas;
Rubén Rocha, de Sinaloa; Evelyn
Salgado, de Guerrero; y CUAUHTÉMOC
BLANCO, de Morelos, todos afiliados a
Morena, lanzaron un desplegado
denunciando a los culpables del clima de
incertidumbre que viven sus estados:
¿los grupos criminales?, no, ¡los
periodistas! que, según ellos, se dedican
a "difundir miedo" y a exagerar sobre lo
que pasa en sus entidades.

Fecha: 31/07/2023

Página: 2

Area cm2: 325

1 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 10,614

Página 127 de 196 Índice



Quieren que la prensa no hable de los narco
drones, de las extorsiones, de los cuerpos que
aparecen colgados o apilados, de las desapari
ciones, de las masacres que se cometen un día
sí y otro también en sus territorios, de los blo
queos carreteros, de los más de 80 muertos dia
rios que hay en el país. Si la prensa no contara
eso, seguramente, México ya estaría en calma,
¿verdad?

Mientras el subsecretario de Salud, Hugo Ló
pezGatell se niega, con soberbia, a rendir
cuentas al Poder Legislativo, el Centro de Estu
dios Económicos del Sector Privado alerta so

bre el dato que aparece en la Encuesta de Ingre
sos y Gastos de los Hogares (Enigh) 2022 del
Inegi, sobre el aumento en 30.9 por ciento del
gasto de los hogares en cuidados de la salud,
que naturalmente afecta más a los hogares de
menores ingresos y a los que carecen de cober
tura por parte del IMSS o ISSSTE.
Esto no sorprende, ya que es evidente que el
sistema de salud ha sido objeto de diversas po
líticas improvisadas y desinformadas que han
generado una menor cobertura en la provisión
de servicios, debido a la sustitución del Seguro
Popular por un Insabi sin la capacidad nece
saria, y una escasez de medicamentos al inten
tar en varias ocasiones la centralización en el

Gobierno federal de la compra y distribución,
que requieren de conocimiento y experiencia
especializadas.
Aquí los afectados son, paradójicamente,
primero los pobres.

Quien hace control de daños es Francisco Gar

duño, titular del Instituto Nacional de Migra
ción, que después de la tragedia de la estación
migratoria de Ciudad luárez donde murieron 40
migrantes... con pinturas, pues acaba de inau
gurar un mural en la estación migratoria Las
Agujas de la Ciudad de México, como una
apuesta para la "humanización" de esos espa
cios carcelarios migratorios.
Grupos de derechos humanos aseguran que
una verdadera humanización iría más bien por
el lado de dejar de criminalizar a las personas
migrantes, dejar de incomunicarlas, brindarles
información sobre sus posibilidades de regula
rización migratoria o solicitud de asilo y facili
tar esos procesos, brindarles atención médica
oportuna, y permitir la entrada de abogadas y

abogados para la orientación a las personas.

Dicen los que saben que después de los resulta
dos en el Estado de México, Pepe Couttolenc,
presidente del PVEM en tierras mexiquenses,
será candidato al Senado en alianza con More

na. La campaña "hormiga" de Couttolenc es
parte de esta consolidación y no precisamente
las grandes movilizaciones o cantidades de re
cursos para publicidad; basado en recorridos
semanales desde hace más de un año, princi
palmente en territorios donde domina el PVEM,
con un permanente contacto con la ciudadanía.
El Verde estatal le prometió a Morena más de
un millón de votos para 2024 y se trabaja a pie a
tierra para lograrlo, por un lado con su campaña
como candidato a senador y el crecimiento del
propio partido que, dicen ellos, tiene ya el mis
mo tamaño que el PAN local. Está para no per
derse de vista.
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Pemex, criminal impune
A principios de mes, la explosión de una plataforma de
Pemex volvió a atraer la luz sobre las malas condiciones

de la infraestructura. Además de la pérdida de vidas hu
manas por el incendio, se difundieron imágenes satelita
les por parte de personas científicas y organizaciones
ambientalistas evidenciando varios derrames sin que Pe
mex lo haya reportado públicamente. Guillermo Tarnbu
rini, ingeniero e investigador del Consejo Nacional de In
vestigaciones Científicas y Técnicas de Argentina y ex
perto científico reconocido en el ámbito internacional
por monitorear megaproyectos energéticos y sus conse
cuencias, quien estaba observando el incendio, fue uno
de los primeros en lanzar la alerta y difundir pruebas im
pactantes del derrame en el mar que podría llegar a re
presentar más de 467 metros cuadrados.

Frente al escándalo retomado por medios de comuni
cación nacionales e internacionales, Pemex no avisó, no
reaccionó. Desmintió y mintió sobre las cifras del desas
tre, que ya habían sido confirmadas por la UNAM. Si bien
reconoció el hecho, solamente mencionó una pequeña
fuga sin consecuencias para el medio ambiente. Frente a
esta mentira de Estado solapada de manera irresponsa
ble por el Presidente de la República, decenas de organi
zaciones como el Centro Mexicano de Derecho Ambien

tal, Greenpeace, la Alianza Mexicana contra el Fracking,
Iniciativa Climática de México, Nuestro Futuro, Conexio
nes Climáticas han insistido en la verdad y en exigir una
respuesta contundente y real del Gobierno de México. De
acuerdo con su comunicado basado en la poca informa
ción disponible, en los últimos 2 años la frecuencia de

este tipo de incidentes en Pemex aumentó de un 152%.
Entre 2020 y 2022, la gravedad de los siniestros ha au
mentado de un 126 % cuando la inversión para manteni
miento de instalaciones ha bajado un 49%.

Mientras comunidades, pescadores y la biodiversidad
están siendo afectados, el Gobierno rechaza descarada
mente la evidencia científica y aprovecha para seguir crimi
nalizando y exponiendo a la sociedad civil ambientalista.

¿Qué esperar de una empresa paraestatal corrupta y
de un Gobierno que hablan de "diesel ecológico" para el
mal llamado Tren Maya? ¿Cuántos derrames más han
ocurrido o ocurrirán sin que Pemex lo señale? ¿Quiénes
serán los responsables? ¿Cómo repararán el daño causa
do? ¿Qué harán con los costos irreversibles para el medio
ambiente? ¿Por qué las instituciones de justicia ambien
tal no están actuando? ¿Cuál es el papel de la Secretaria
del Medio Ambiente? ¿Qué hacer desde la ciudadanía
con un Gobierno que violenta todos los días el Estado de
Derecho, que viola la Tey en la impunidad y miente para
engañar a la opinión pública gracias a la popularidad pre
sidencial y su monopolio de la agenda mediática? ¿Por
qué los demás partidos no reaccionan con más fuerza y
no han activado mecanismos jurídicos nacionales e in
ternacionales?

México sigue privilegiando como nunca el petróleo en
la matriz energética nacional a pesar de la crisis climáti
ca, sin ninguna acción contundente o propuestas de cam
paña para impulsar la transición obligada frente a la
emergencia y a los compromisos internacionales. Urge
actuar con más potencia en colectivo contra estos crimi
nales por su responsabilidad directa, su mentira u su
omisión.
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Ilraditos
IPN PIDE NO USAR "POLITICAMENTE' AL
INSTITUTO

..Instituto Politécnico .Nacional {IPN) .hizo un
llamado.para evitar que alútoridadés o_a^
PPlMcos_guieran.d .eLcresU^ioj; el bum
desempeño en la Jnvestigació^^
este instituto que tanto le ha dado al país. Ante
los .señalamientos de .supuestas irreg
.del.J)resupuestq; el[ IPN^.reitera qiie siempre
alegado a la¡ normay,.como
RÚbUca, cada año¡ dela.revisi^
surgen observaciones que son solventadas. Por
.9ÍIo.j.clJPÑ.pidex.haceun..llamado a
el nombre del..institutoi.paraact^

país, en la ciencia, la..invesügactón k
El IPN es una institución de prestigio que tiene
más de 86 años, y que siempre se ha apegado a
la transparencia, la honestidad y la rendición de
cycnias.i.por .lo .que no¡ ya a permitir que actore^^
EPlIiicos.qmeran.desprestigiar a un
9tí.e muc]h[o le¡.ha[..dado al país.
DE LUTO EN SECTOR ENERGÉTICO

•El sector energético y de la constillccfcln se
5:_ I I ^ ll '.l /. Áíl 1.1^: U).? Av l}. IA ] Á r_í k^ L_C_ >1
general de Provecta Industrial, Daniel Flores
Nava, a quien se reconoció desde la empresa nacida
en 2011 por su visión estratégica, dedicación y
co^PIo^ÁíiÓA.!y.?So.£ue acaeció en.un accidente
¿e.ayioneta la .noche del..yiernes 28 de. jul
trata de un empresario conocido por su. cercanía
con el.aspirante a la. candida tura .presidencial de
Morena, Adán Augusto López,pojítico que
aj. reconocerlo como¡ amigo, así como por su.
contribución a la edificación y crecimiento del
pajS! lamentó.profunda^
y.ue en solíd a rielad ca n celó los c\ en u > s que Len í a

Contra RéplicaFecha: 31/07/2023
Página: 2

Area cm2: 331

1 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 62,684

Página 130 de 196 Índice



programados. para[.parte..del sobado,..aunad
adelantó que asistirá a las labores funerarias.
LOS ESCANDALOS DE GONZALO ESPINA

•Dipulia dos..locales.de Mprena.comie^
preguntarse si fue para bien o para mal la
incorporación a sus filas del ex panista Gonzalo
Espina, debido a su comportamiento y gusto por la
kébida..En¡las redes '.compartieron un video donde

reñí s ta..muestra. su kdo ntós agresivo al
atentar..física.'y.yerbalnienie contra a
identificada como Yvonne García afuera de su
domicilio, donde además tuvieron que intervenir
los padresdel .legislador[.para.tratar de c
por las amenazas y groserías que lanzó desde
su camioneta. Los morenistas se preguntan que
si Gonzalo Espina continúa dando este tipo de
yjpyykáculos lejos de.sumar^ya_a_restar
momentos má.s importantes que se vienen para la
capital.
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POSTIGO

Dos dedos
de Frente

JOSÉ
GARCÍA
SÁNCHEZ

La candidatura precoz de Xóchil! Gál
\ez ha hecho más daño al Tiente Am
plio que a Morena. Todo el tinglado
mediático de la contratación de un

grupo de mercenarios compuesto por
ex consejeros y ex ministros electora
les, esitivo de más y sólo le servirá a

esta alianza para afirmar que son represen lames
de la sociedad civil.

A pesar de lo amañado que se muesira el pro
cedo de selección en el Frente Amplio hubo quié
nes concursan por la candidatura de buena le y
convencidos fie que pueden llegar, pero la figura
de la senadora panista, los disuelve hasta dejarlos
derretidos como gelatina ante la lumbre.
A pesar del éxilo que los voceros del Frente

dicen que tiene la ex delegada de Miguel Hidalgo,
el desencanto empieza en el mismo lugar donde
nació. Lugar donde en lugar fie amigos y correli
gionarios tiene enemigos y competidores.

Gálvez no representa la imagen que la derecha
quiere mostrar deniro y fuera del país. La ultrade
recha inlernacional ya reprobó su canflidal tira, el
líder del PAN, su parlido no la quiere porque ten
dría que dejarle la candidal tira hacia la jefal tira de
gobierno fie la CdMx al PRI. Al líder de éste pan ido
no le gusta Gálvez como compañero fie fórmula
elecioral fie cualquiera fie sus cuadros y prefiere
cualquier olro para cumplir compromisos dentro
y fuera del país colocando a José Angel Gurda o a
Enrique fie la Madrid.

L1 histrionismo sé apodera de la selección de
candidatos en el Frente. Amplio, dos inhabilitados
sé apuntaron como para tener reflectores por úl
tima vez en su vida, Silvano Aureoles y Gabriel
Quadri.Juaniio también quiere ser lambién electo,
el simulador líder de padres con niños con cán
cer y una serie de personajes dignos del vodevil
Se suman i un juego que tiene más actores que
polílicos.

Ni siquiera, el Frente Amplio fue capaz fie tener
una terna, ni competencia clara y transparente,
simplemente se adelantó y ganó la candidatura
en un proceso de selección donde la oposición
pudiera echaren cara,el declazo fiel contrincante.
La campaña de la oposición empezaría muy mal
colocando como candida) a a Gálvéz, en un hecho
que poflría calificarse de. autodedazo.
Ante la oposición que persista: esta candidata

la frustración en cuanto a participación individual
en todos los partidos que conforman el Frente am
plio sería tan grande que podría provocar un voto
de castigo que revertiría el entusiasmo y podría
dejar sin registro a más de un partido de los que
lo conforman.

Sólo falta que Marko Cortés se crea sus propias
mentiras y mantenga a Gálvez a la cabeza fie pa
ra la candidatura y deshaga, con ello lambién la
coalición oposición, donde ni los empresarios, ni
Claudio X. González., ni el PR1 permiten una se
lección que los dejaría al margen de esa decisión.
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FLOR DE LOTO

La IA aplicada al proceso
legislativo

ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

La inteligencia artificial avanza cada vez más, hacia lodos los aspectos de
la vida humana. ( onoerr su uso, dominar la herramienta y utilizarla en
beneficio de la sociedad, es una necesidad apremiante en la act ualidad.
Vale la pena analizar su posible uso para mejorar los resultados

del proceso legislativo, una tarea de gran relevancia en las sociedades
a.ct uales.

Hasta, el momento, no existe ningún precedente conocido fie un
texto legislativo elaborado exclusivamente por una inteligencia artificial (IA). Aun
que la IA ha demostrado avances significativos en diversos campos, incluyendo
la redacción de textos; la cu 'ación de leyes es una tarea compleja y multifacéiica
que implica consideraciones éticas, políticas, y sociales que van más allá, de la
capacidad de una IA.
El proceso legislativo involucra la participación de legisladores, expertos legales

y consultas públicas que tienen en cuenta una amplia gama de factores. La redac
ción de leyes implica la interpretación de principios constitucionales, la revisión
de legislación existente y la consideración de diversos intereses y perspectivas.
Estos elementos requieren un juicio humano, así como la Capacidad de evaluar y
ponderar diferentes argumentos y valores.
Si bien la IA puede ser útil en el análisis de grandes volúmenes de datos y en

la generación de propuestas o documentos preliminares, hasta ahora no se ha
utilizado para redactar leyes completas de forma autónoma. Esto se debe a que
el proceso legislativo implica una toma de decisiones compleja que requiere un
entendimiento profundo de la sociedad, la culi ura y los valores humanos, así como
la. capacidad de considerar aspectos éticos y políticos.
Es importante destacar que el uso de la IA en la asistencia a la redacción de

léySÉ§ como herramienta de apoyo para proporcionar información y análisis,
podría ser explorado en el futuro. Sin embargo, la toma final de decisiones y la
responsabilidad de la creación legislativa seguirían recayendo en los legisladores
y expertos humanos, quienes deben considerar el contexto legal y social en su
totalidad.

En resumen, el proceso legislativo es una actividad compleja que involucra una
serie de consideraciones humanas y juicio ético y político que exceden las capa
cidades actuales ele las IA. Sin embargo, es posible que en el ful uro. se exploren
aplicaciones fie la IA en él proceso legislativo como herramienta de apoyo, pero
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siempre bajo la supervisión y loma tle decisiones de los legisladores humanos.

Flor de Loto: La función legislativa puede aprovechar las ventajas de la tecnología
para hacer las leyes' más comprensibles. Le creación de versiones digitales inte
ractivas de las leyes, con enlaces, glosarios y herramientas de búsqueda, facilita
la navegación y comprensión fie los textos legales. El uso de lenguaje ciudadano
en las iniri laces y aplicaciones que presentan las leyes contribuye a una mejor
comprensión por parte de los usuarios.
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COLUMNA INVITADA

Seguridad y política en la
CDMX

ONEL
ORIÍZ
FRAGOSO

n (asegunda mitad de2023,.dos plataformas de televisión por
Internet estrenaron igual número de series documentales, las
llamadas bioseries, que recuerdan dos casos de alto impacto
én la nota roja y la. evolución de la. seguridad pública en la
CDMX. ¿Seguimos igual? ¿Cuánto avanzamos?

Vix lanzó la serie El Show. Crónica, de un Asesinato, que
aborda la ejecución de. Paco Stanley, ocurrida el 7 de junio

de 1999 y Ketflix estrenó el documental. La Dama fiel Silencio: El caso
mataviejistas, el expediente de Juana Barraza Samperio, la asesina serial,
la mujer a la cual se le atribuye el asesinato fie por lo menos 20 adultas
mayores en los años que van de 1998 a 2005.
A Paco Stanley lo asesinaron cuando Cuauhtémoc Cárdenas era Jefe

fie Gobierno y Samuel del Villar Procurador capitalino. La Mataviejistas
cometió la mayoría de sus asesinatos en el sexenio de AMLO como Jefe de
Gobierno del entonces DE y Bernardo Batiz Procurador. Juana Barraza fue
capturada el 25 de enero de 2006, cuando Alejandro Encinas sustituyó a
AMLO en el gobierno de la capital.
En estos expedientes de nota roja las lechas importan, porque ambos

casos tuvieron un fuerte componente político y un alto impacto mediá
tico. Con las series de Elorence Cassez y el caso de la Narvarte, tenemos
suficiente para recordar la lamentable situación en la cual se encuentra la
procuración y la impar lición de. justicia en la CDMX.
Más allá del sensaeionalismo fie la prensa roja de aquellos años, en

ambos casos hubo presiones mediáticas en contraríelos gobiernos capita
linos, particularmente fie la televisión. Las redes sociales aún carecían del
poder que ahora, tienen. Cuando asesinaron a Paco Stanley, por casi ocho
horas, las dos principales televisoras, prácticamente pidieron la renuncia
fiel jefe fie gobierno; mientras que en varios momentos del Sexenio de
AMLO como jefe de gobierno, se despertó una psicosis en varias colonias
de la ciudad
La respuesta de la autoridad capitalina no lúe mejor, ante la presión fie

encontrar y procesara, culpable»,se violaron derechos humanos, se vulneró
el debido proceso, se encarcelaron a personas sin pruebas. En el caso de la
Mataviejistas, antes fié que Juana Barra/a fuera capí tirada, encarcelaron a
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otras personas, algunas murieron en prisión clamando su inocencia, otras
continúan presas sin sentencia.
¿La procuración de justicia ha mejorado en la capital? La respuesta es:

No lo sulicienie. Lo que menos importa son las víctimas. En los reclusorios
capitalinos hay muchas personas presas sin sentencia, y varios por cues
tiones políticas, porque su libertad evidenciaría la corrupción e ineficacia
fie las autoridades. En cambio, hay muchos delincuentes que gozan de
impunidad. Eso pienso: yo,¿usted qué opina? Las políticas de bronce.
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COLUMNA INVITADA

• fDelimitación de las
circunscripciones en las
demarcaciones territoriales
de la CDMX

MAURICIO
HUESCA

Actualmente en el InstitutoElectoral de la (.halad de México se
están desarrollando todas las actividades inherentes a la deli
mitación de las circunscripciones en la Ciudad, en las que se
asignarán concejalías para el Proceso Electoral Local Ordinario
20232024.

Para determinar las circunscripciones en las que se dividirá
cada una de las 16 demarcaciones de la Ciudad de México, se

requiere dé los criterios de población y configuración geográfica, así como de
identidad social, cultural, étnica y económica que establece la ley de la materia.
Paro, ;.qué es una circunscripción? La circunscripción
es tur: área territorial que se compone por un conjunto
clesecci()iieselectoraíes,cleiitr()cleLadaAÍcaklía.ln
caclacirciin.scripci()n,seasignaiina(()iicejalíap()i
elpIinciJli()clenla^()ríaIelaAi^a,eIllaAlcaklía.
Los criterios consideran lo siguiente:
Poblacional. Total de población por sección electoral, tomando como base el

Censo de Población y Vivienda 2020 del INLCl.
Configuración geográfica. La unidad geográfica mínima de agregación es la sec

ción electoral, este criterio toma en cuenta vialidades principales, accidentes geo
gráficos que obstaculicen la comunicación al interior, con la intención de construir
ámbitos territoriales definidos y que sean lo más cercanos a un polígono regular.
Identidad social, cultural, étnica y económica. Considera los rubros que se re

lacionan con características sociales, culturales, étnicas y económicas,del Censo
de Población y Vivienda 2020.
Mínima afectación. En atención a la normatividad aplicable, el número de Cir

cunscripciones asignarlo a cada demarcación territorial se hará con base al Censo
2020 lo que generará nuevos escenarios de configuración geográfica, en los casos
que el número de circunscripciones no se modifique se conservará la integración
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seccional de las Circunscripciones 2020.

Lps.límites.geográficos de las circunsm
requieren para la asignación de las y los concejales de
mayoría relativaque ..formarán^
estaiác()iil()rniaclacleeiitresieAe}clie/canclklatuias,
según corresponda, ordenadas en forma progresiva,
iniciand()C()njajiers()iiacantnclataaakaldeAA
alcaldesa y después con las y ios concejales y sus
respecti\()ssuplentes,cl()ndecaclaiin()iepiesentaráuiia
circiiiiscripci()nckMiAn)clelacleiiiarcack)nleiiit()rial.
Al respecto, las alcaldías se integrarán por:
La persona t il ular de la misma y diez personas conceja las, en las demarcaciones

con hasta 300 mil habitantes.

La persona titular déla misma y doce personasconceja las, en las demarcaciones
con más de 300 mil habitantes y hasta 500 mil.
La persona titular de la misma, y por quince personas conséjalas, en las que

tengan más de 500 mil habitantes.
Así, lomando en cuenta el Censo de Población y Vivienda 2020, para el Proceso

Electoral Local Ordinario 20232024, la Ciudad de México tendrá 121 circunscrip
ciones,
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RESCATAR LEGADO
».\ elec to de hacer una solic itud de inscribir en

letras.de oro enel Muro .de Honor del Red
Legislativo del Congreso de la Ciudad, el nombre
del emperador.Moctezuma
.1^ A i».1 ^ r.1?^ ^ r.^. í?. l .f ?.r.! 5 ?... ' ^ Átí. D ' j j 11 Í
historia.^ .AÍ respecto, el (.[ipu
I1:1^(ÍÁ ¡f. ?. .^i y fr C P(.!?".^.C. ),lí! j.^'

A' íc.?r.i?.!11 11J1 ü( Al?.^VA J.1 L.^i" .^1L' c íi 11 X7> 11 SC) el
crecimiento de la cu llura mexica. Por lo que
epnsideró:gue "la..hisloria de este
debe.estudiarsecon mayor objeüvic[
su coyuntura y su contexto histórico, pues se irala
de un antecedente fundamental de nuestra nación;
por lo que resulta importante rescatar su legado
•AA ás a 11 a d c I a vis i ó Al .dAr\! A ?A> > A? lA.^. <A.^ÍA AÍAÍ .^j. 1¿?.. ^.VA¿?.11.AA?
IAAÁAÁ JeSÍAA'A A !.a. AAAAA^ÁAÁAA. de A'AAAA^.A 3:. s ojn eL e.!A k(A¡.
justificando la barbarie que sufrieron estos
pueblos".

EMPODERARJOVENES
•Con la f ina1 ida ti de "a) ns l r u ir ele menl c>s
parlamentarios que puedan empoderar a los
jóyenesdesde;la.esjera .gubernamental"^
del Congreso de la Ciudad, Frida Guillen
manifestó su .preocupación ..'.'por la ola de
flue. seña laL.se ha presentado
A: kl. ! > ^Avl N. Á A A Áf Á .'' l^ A1.. •AA A^ !A ÍA.^A. A l A1' _l A Sr. i AA c ).'! A l A' l A A I1:".
con mujeres y hombres jóvenes que son víctima
de asalto;^..ultrajesL.y. ejecuciones^^
reclulados por la delincuencia para delinquir. Ante
esta.situación solicitó> al.Gobierno.de la
..Ai ^AA\!A!AÍ ^ÍT. k'Á.á lA AAÍAAArA ?AA. .^.1 T.AAMÍAÍLAI AÁ\A A í AA^.^A.».

¡.££5 I.?.?Lcomisione^^^
d.e.Seguridad.Ciudadana^ .para."constru
parlamentarios qfüe puedan empoderar a los
Í.¿A:ep.esdesdelaesjera .gubernamentar'.
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REALIZA STYFE INSPECCIONES A
CENTROS DE TRABAJO

•Como .parte de las..accionesi.Q.s.
ílcredios.labora .M Secretaría de_T^
rpnienUA^^En]P!eAAÍ^TXrEAt'tA^A..CÍAiA!A,rlA!e.^léxico
informa que, a través de su Dirección de Inspección
yk.lAíllMÍAA^.AA.IA:A!.ÍAAdfAZ;i.5A11Al^kA!íA1AAJA[i(.»rA]AA
A.A^'AyAA^AleArAA.bAlPLl^.ADieD^AtjlyAAllkeeLperKKlo
au?.corresponde de enero a julio;.de.2023..El.ütular.
de la dependencia, José Luis .Rodríguez Díaz de
Lcóit, destacó que estás inspecciones se derivan de
^ÍAei^AA(iyA¡A^.A..^AAAnlc|asc[ueiiena|yiieverco:[i
A11 ] ' A AA .^ A ! AA>! <A Í A A^. AÍ A AAA^ ) • A'.^. Á^.'AA ArAA .'AA^. A AA U1.. A.íI lA' I v1'
del país. "Se han generado algunas mullas en
ÁA' OAlÁAA1 Ac!AA ]A.'Ai A1Ac:.AA rlA IA!Á111J AAA1ÍA^.AAA) LA1 A5A!..Á^1.1 fAlA^A.A?A!.».
que también se reportan ante la Tesorería de la
Ciudad de México", comentó.
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COLUMNA INVITADA

La conciencia de clase (parten
LUIS ALBERTO
MONTEAGUDO
QCHOA

Para el gran Hegel, si
guiendo los postulados
dialécticos, el "\o"se co
noce a partir del "otro";
siendo el "otro" un ente

que en su particulari
dad, puede reconocerse

a sí mismo. Identifico mi altura a par
tir del conjunto de sujetos con los que
departo y puedo compararme, así mé
concibo como "alto" "mediana estatu

ra", o bien, sé qué soy delgado, pálido,
ele. La conciencia, que es la capacidad
fie saberse así, requiere forzosamente
fie la "altéridad" para brotar, donde él
aislamiento o la ignorancia, apartan al
sujeto fie lodos esos "otros" de los que
formamos parte.

Para Marx, la "ali.éridad", el ejercicio
intelectual de la relación con el "otro*1,

no queda: en un mero acontecer ideal.es
más,él criticará de su maestro este "es
pirit tialismo" tan abstracto que couirasui
con su propuesta. Marx asumirá que la
alleridad tienen en la materialidad su

sustento, esto es, en la comparación
económica entre personas,,, la principal
noción que regirá su propuesta deno
minada "materialismo histórico", que
nos refiere a la. comprensión fie las di
ferencias ¡económicas y sus consecuen
cias en la vidade las personas y fie las
sociedades.

Conciencia entendida como "con
ciencia fie clase" implica asumir la con
dición económica, del sujeto, gracias a
la dinámica social donde se manifiesta

cuáles son los beneficios o perjuicios
de haber nacido en determinado sector

económico: pobre, rico... "pequeño bur
gués", porque ciertamente, y con fuerte
influencia de Aristóteles, el filósofo ale
mán, con certeza refiere las oporl unida
des que sé abren a los portadores del
recurso, (los "medios fie producción"), y
a los qué o 110 lo tienen, o mediante su
trabajo,contribuyen a los beneficios del
propietario.

Sin negar en lo absoluto est a serie de

relaciones establecidas por Marx sobre
los múltiples problemas abiertos ante
la desigualdad' económica, su idea fie
"conciencia fie clase" tiene un elemen
to que trasciende la sola comprensión,
pues fie entender la desigualdad econó
mica, depenfle una reacción que genera
tanta polémica como terror. Saberse "ex
plotado" u'ene la intención de fortalecer
el enojo frente a su contraparte, y ser él
germen que, en síntesis, culmine con el
asesinato de aquel, y el despojo de su
propiedades.
La historia, construida a partir del

conflicto de clase para apropiarse de
la riqueza, fie esos que se quedan con
lo que a otros quitan, se acaba cuando
la clase mayoritaria. se queda, con la ri
queza, y se beneficia de ella. L1 fin de
la historia, en una sociedad sin clases,
fue el argumento de los movimientos
revolucionarios de ideología comunista,
y semilla del enamoramiento intelectual
fie una pléyade de intelectuales que se
creyeron los vengadores supremos de
la historia. Los costos fie la teoría trans
formada en historia, los evaluaremos
en el siguiente artículo, aunque puedo
adelantar una. cosa: es el terror genocida
de la venganza.
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DISFRAZAN DE INICIATIVAS
CIUDADANAS NUEVAS
CONSTRUCCIONES

Nos informan que diversas empresas in
mobiliarias disfrazan sus planes de in
versión en la CDMX de iniciativas ciu

dadanas y ahora mismo están cabil
deando con los diputados su aproba

ción, Estos cambios se harían para permitir hoteles y
plazas comerciales en las alcaidías de Miguel Hidal
go, Alvaro Obregón y Tlalpan. El cabildeo con los le
gisladores locales üene como objetivo poder cons
truir en lugares donde hoy está prohibido ya sea por
el impacto ambiental o por el rechazo de las habitan
tes. Un grupo empresarial entregó al Congreso de la
Ciudad una de las llamadas iniciativas ciudadanas

para reformar el Programa Parcial de Desarrollo Ur
bano de Polanco y de esa manera incrementar el nú
mero de niveles permitidos en un predio en Ejército
Nacional, de paso busca regularizar el uso de suelo
para hospital general y de especialidades. Hoy ese
proceso está prohibido pues la zoniñcación permiti
da es habitacional mixto con hastalO niveles y 30 por
ciento mínimo de área libre. Otro cambio que se bus
ca que el Congreso de la CDMX apruebe es en Molie
re 233 donde quieren construir un complejo habita

cional de 49 viviendas y una plaza comercial. Tam
bién en Polanco, los desanolladores quieren cambios
para que en Montes Urales 360, en Lomas de Cha
pultepec, se construya un hotel/suites de seis niveles
y en Paseo de las Palmas 270 construir un edificio y
una plaza comercial de 17 niveles.

Otros lugares en donde se está presionando para
que se aprueben los usos de suelo son en las alcal
días de Tlalpan y Alvaro Obregón, en ambos casos se
busca incrementar la densificación de las zonas. En

el caso de Tlalpan se busca la aprobación para cons
truir en la calle Carrasc 46, colonia Cantera Puente de
Piedra, 431 departamentos en 27 edificios de seis pi
sos, esto más un estacionamiento de 325 cajones. La
zona busca ser explotada económicamente porque
está dentro del cuadrante de pueblos originarios y los
vecinos rechazan la obra porque ya se presentan
problemas de agua, drenaje y sobredensificación, lo
que nos cuentan es que en este caso ya hubo conver
saciones con los diputados locales de parte de las in
mobiliarias involucradas. En la alcaldía Alvaro Obre

gón hay una situación similar, en Herradero 23, colo
nia Garcimarrero. Ahí buscan construir 154 departa
mentos en 10 edificios de 5 y 7 niveles y 67 cajones de
estacionamiento.

En la carrera por la candidatura de
Morena al gobierno de Morelos en
2024, la lista que se está armando po
ne al coordinador de asesores del go
bernador Víctor 'El Güero" Mercado

Salgado a la cabeza de la encuesta Interna luego

de que apretara el paso para recorrer los 36 mu
nicipios de la entidad, además de recibir el res
paldo de diferentes sectores sociales y económi
cos. Ya con tendencia al alza desde hace un par
de meses, con él en el camino van Rabindranath
Salazar, coordinador de política y gobierno de la
presidencia; Lucía Meza, senadora con licencia;
Margarita González, exdirectora de la Lotería
Nacional; y Tuanlta Guerra, diputada presidente
de la Comisión de Seguridad.

Pese a los graves problemas de seguri
dad que hay en Cancún fue catalogado
como uno de los 10 destinos preferidos
para los viajeros estadounidenses este
verano por la aseguradora AHlanz Par

tners USA que analizó más de 16 millones de itine
rarios de vuelo de entre cinco y ocho días de dura
ción, revelando que el 27% de estos viajes se diri
gen al extranjero. Detrás estuvo San losé del Cabo
y Puerto Vallarta. Las proyecciones de la Secreta
ría de Turismo para este verano es que recibirán
aproximadamente L8 millones de turistas en 12
destinos del estado

PD:Hay una rebeliónencontradeGustavo Var
gas, presidente de la CMIC en Puebla, porque los
miembros de la organización consideran que son
utilizados para que el Grupo Italo Poblano, que es
del líder de la cámara, para conseguir contratos
con el gobierno del estado en lugar de representar
los ante la autoridad.
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LA DISPUTA POR LOS LIBROS
DE TEXTO GRATUITOS

LUIS VEGA D.

El 12 de mayo de 2018, Andrés Manuel López
Obrador, desde Guelatao Oaxaca, presentó 10
compromisos por la educación en México. El
"Séptimo mandamiento" decia: "Vamos a ela
borar conjuntamente, con los maestros, con

los padres de familia, con pedagogos especialistas un
plan educativo que mejore...."

A un mes de que inicie el nuevo ciclo escolar 2023
2024, el gobierno de la 4T se ha metido en un pleito de
callejón con académicos, pedagogos, investigadores en
educación; iglesias católicas, cristianas y laicas; agrupa
ciones de Padres de Familia; universidades públicas, pri
vadas y representantes del poder judicial que no conduce
a nada. El ring que el gobierno escogió para seguir polari
zando a la sociedad as el contenido de los libros de pri
maria y secundarla públicas. Pero si los estrategas del
gobierno no calculan bien, el precio lo puede pagar
Morena en las elecciones del 2024.

El jefe del Ejecutivo dijo que a pesar de los amparos
obtenidos por la Asociación Nacional de Padres de Fami
lia, los libros continuarán distribuyéndose en las entida
des del pais y que no está dispuesto a embodegarlos. Por
que, dice, su modelo de educación tiene una dimensión
social, humanística y científica. La ley establece que ma
estros, padres y expertos deben avalar sus contenidos
antes de utilizarse.

El impresentable Marx Arriaga, director de materiales
educativos de la SER se fue hasta la cocina y dijo que la
elaboración de lo libros era un gran negocio para los em
presarios de la educación y que eso se acabó. Luego ase

veró:"Me cuentan que pseudo Intelectuales braman por
que se desechen los libros de texto gratuitos".

Y es que a gobierno de la 4T les ha llovido en su mllpl
ta la semana pasada, empezando por el titular del Ejecu
tivo y siguiendo con la secretaria de Educación, Leticia
Ramírez Amaya; Marx Arriaga; Victoria Guillen, directo
ra de la Comisión Nacional de Libros de Texto Gratuitos; y
no podían faltar el asesor venezolano Sandy Arturo Lo
zano y los creadores de la Nueva Escuela Mexicana.

En la otra esquina del ring los investigadores de uni
versidades públicas y privadas, académicos, expertos en
pedagogía y agrupaciones de padres de familia han arre
metido con ganas a la cerrazón del gobierno de la 4T para
revisar los contenidos de los libros de texto gratuitos.

Vea la colección;

Alma Maldonado, del CINVESTAVIPN. dijo: Los li
bros de texto gratuitos son una mezcolanza, una ensala
da sin didáctica ni revisión; el libro ética, naturaleza y
sociedades (Primer Grado de Secundaria), presenta vi
siones sesgadas sobre temas como el racismo, la desi
gualdad y los movimientos feministas.

Especialistas coinciden en que el impacto de difundir
los libros con los actuales contenidos será desastroso y el
costo para la educación básica en México será muy alto
en términos de calidad.

Luisa Gutiérrez Ureña, diputada por el PAN, dice que
se trata de un "adoctrinamiento político" que busca ins
taurar la 4T entre las y los niños del Sistema de Educa
ción Básica.

Marco Fernández Martínez de México Evalúa e inves

tigador del TEC de Monterrey opina: "Veníamos mal y
vamos a terminar sustantivamente peor.
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• Dante Delgado ha estado pirateando cuadros de
otros partidos. Pero nos cuentan que en Sonora, algu
nos de ellos apenas desempacados del PRI, ahora
coquetean desde MC con Xóchitl Gálvez, tal es el caso
de Ernesto de Lucas o el mismísimo Manuel Scott,
dirigente de MC en Sonora. A ver si se da una vuelta
Dante por aquellos lares... antes de que le den la vuel
ta. Y no solo es Sonora, nos dicen.

• Luis Cresencío Sandoval, secretario de la Defensa
Nacional, seguirá en la palestra. Para bien o para mal.
Hay un dato: la Sedeña invertirá más de 20 mil millo
nes de pesos en cuarteles en municipios con altos
índices de violencia. Para no perder de vista...

• Xóchitl Gálvez sigue llamando la atención. Fox
News, televisora asociada a la derecha en Estados
Unidos, la describió como la nueva retadora de la opo
sición que le da esperanza a la oposición para derrotar
al partido del presidente Andrés Manuel López
Obrador.

• Samuel García y Luis Donaldo Colosio fueron men
cionados por el presidente López Obrador como per
sonajes que podrían competirle a Morena... de plano,
porque puede, ¿anda repartiendo? Interesante.
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Marco A. Escalante N.

Teorías de conspiración

En el sitio msn.com de internet leí el siguiente texto de
Rodrigo Ayala, se los comparto:
Teorías de la conspiración que estremecieron al mundo
Conoce algunas de las teorías de la conspiración más

famosas de la historia que siguen estremeciendo la imagi
nación de las personas.
Jamie Campbell Bower, estrella de StrangerThings, fue

elogiado por hablar públicamente sobre su lucha contra
las dicciones.
El actor, de 33 años, contó en Twitter que está celebran

do siete años y medio de sobriedad.
"Hace 12 años y medio era un adicto activo, haciéndo

me daño a mí mismo y a los que me rodean, a quienes más
amaba. La cosa se puso tan fea que terminé en un hospital
de salud mental. Ahora tengo siete años y medio limpio y
sobrio. Cometí muchos errores en mi vida, pero cada día
es una oportunidad para volver a empezar, expiar los erro
res y crecer", dijo.
"Para cualquiera que se despierte pensando '¡Dios, no

de nuevo!', les prometo que hay forma [de salir]. Estoy tan
agradecido de estar donde estoy, estoy tan agradecido de
estar sobrio. Estoy tan agradecido de ser", continuó.
"Recuerda, todos somos un trabajo en desarrollo", finalizó.
Su mensaje recibió miles de "me gusta" y respuestas de

sus 950.000 seguidores.
Gwen, una fanática de StrangerThings de 25 años, estu

vo entre los que respondieron al tuit de Campbell Bower.
En declaraciones a BBC Radio 1, dijo: "Verlo luchar y que

haya logrado salir como una persona cálida y brillan
te me dio mucha esperanza".
El actor también habla sobre sus problemas de sa

lud mental en su banda Counterfeit, especialmente
en la canción It Gets Better.
Nat Travis, de la organización benéfica contra las

adicciones Turning Point, dijo que el hecho de que
una persona conocida hable es un impulso para
quienes buscan alentar a las personas a acceder a
ayuda y apoyo.
"Una figura como Jamie que puede salir y hacer

esto ayuda a las personas a identificar que le puede
pasar a cualquiera", dijo.
"Hace que sea un poco más fácil y un poco menos

aterrador que otras personas se presenten y obten
gan la ayuda que necesitan", afirmó.
Multan a mujer con 6.7 millones de dólares por es

tacionarse mal; ofrece pagarlo en efectivo.
Uno de los temores más grandes de todo conduc

tor es ser víctima de una multa de tránsito. En México,
la multa por estacionarte indebidamente es de poco
más de 2 mil 600 pesos, pero esta cifra se queda corta
con lo que las autoridades le impusieron a una mujer
en Grecia.

La conductora, de la cual se conocen pocos deta
lles, se estacionó en un lugar prohibido y, semanas
después, llegó a su domicilio una multa por 6,740,657
dólares. Inmediatamente, se puso en contacto con la
oficina de tránsito de la isla de Rodas para buscar la
solución.
El incidente fue reportado por Rodiaki, un medio

local de Rodas, Grecia, quienes tuvieron acceso
al documento de la multa en donde se puede
ver que le impusieron un pago de 6,648,444 eu
ros. Esto sucedió durante junio y la solución fue
una "cachetada con guante blanco" por parte de
la mujer.
Según los reportes, las multas por este tipo

de faltas viales no deberían de superar los 723
dólares. La mujer se percató de que este era un
error del sistema de multas y decidió ir personal
mente a las oficinas municipales a solucionar el
problema.
Al llegar, la mujer preguntó al empleado si

podía pagar la multa en efectivo. Según las le
yes de Grecia, el gobierno no puede recibir más
de 100 dólares en efectivo por operación, por lo
que se tendría que cubrir el cargo mediante un
pago electrónico o, bien, realizar 67 mil 406 co
bros a la señora en efectivo.
Como era de esperarse, el empleado quedó

sorprendido del monto y realizó la aclaración
correspondiente para anular la multa por un
"error" del sistema. Al final del día, la mujer salió
de la oficina sin deber un solo peso ni haber reci
bido castigos en su licencia de conducir.
Según el mismo medio mencionado anterior

mente, esta no es la primera vez que pobladores
de Rodas se quejan por multas elevadas. El go
bierno local asegura que han tenido errores en
el sistema últimamente y que están trabajando
para corregirlos lo más pronto posible.
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Matías Pascal

Monreal no profundizará
en diferencias morenas

Sin tregua, sin descanso, ayer domingo Ricardo
Monreal intensificó este fin de semana sus

recorridos por las alcaldías de la capital del
país, en donde dijo que él no profundizará en las
diferencias internas de Morena.

En Coyoacán, el doctor refrendó su respaldo al
movimiento que encabeza el presidente Andrés
Manuel López Obrador, pues están en disputa dos
proyectos de nación: el de la Cuarta Transformación
y el de los conservadores.
También llamó a los militantes de Morena a no titu

bear, a no retroceder ni permitir que regresen "Jos
que saquearon y los que corrompieron al país".
De esta manera, Monreal fortaleció su discurso

para dar continuidad al proyecto de la Cuarta
Transformación, en la segunda entidad con el
mayor número de ciudadanos inscritos en el
padrón electoral: más de siete millones.
Además, confió en que la próxima semana los

aspirantes a la Coordinación de la Defensa de la
Cuarta Transformación se reúnan con el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo.
Cabe recordar que, en la presentación del segundo

informe de gastos por parte de los aspirantes del par
tido, Delgado Carrillo anunció que invitaría a los aspi
rantes para sostener una reunión presencial, a fin de
hacer un balance del proceso interno.
Durante una entrevista, Monreal reveló que el

dirigente nacional le envió un mensaje hace unos
días para que se pudiera llevar acabo un encuentro
la próxima semana, por lo que le manifestó su dis
posición de reunirse con los integrantes del partido.
"Estoy a la espera de la convocatoria, no se ha

hecho aún, pero espero que en la semana poda
mos reunimos todos los aspirantes, los cuatro de
Morena y los otros dos" de los partidos aliados.
A la pregunta de si le hará solicitudes específi

cas, afirmó que ya agotó sus peticiones, "y ya no
quiero profundizar en diferencias",
"He dicho con toda claridad lo que está pasando, y

aun así estoy trabajando sin descanso, sin confiarme,
con la esperanza de que la gente al final, frente a la
encuesta, pueda valorar nuestras propuestas y podamos
convertirnos en coordinadores nacionales".

Ricardo Monreal ha dejado en claro que en este
momento busca ser el Coordinador para la
Defensa de la Cuarta Transformación y, en su
momento, abanderar a Morena para suceder al
presidente López Obrador.
Lo anterior, ante los rumores y preguntas de los

reporteros sobre si sus aspiraciones tienen como
objetivo la capital del país.
Este domingo, desde la alcaldía de Xochimilco,

el senador con licencia enfatizó que está listo para
la gran tarea ciudadana que le corresponde, para
escribir una página más de la historia nacional y
para profundizar la transformación nacional.

Monreal no profundizará
en diferencias morenas

Sin tregua, sin descanso, ayer domingo Ricardo
Monreal intensificó este fin de semana sus

recorridos por las alcaldías de la capital del
país, en donde dijo que él no profundizará en las
diferencias internas de Morena.

En Coyoacán, el doctor refrendó su respaldo al
movimiento que encabeza el presidente Andrés
Manuel López Obrador, pues están en disputa dos
proyectos de nación: el de la Cuarta Transformación
y el de los conservadores.
También llamó a los militantes de Morena a no titu

bear, a no retroceder ni permitir que regresen "Jos
que saquearon y los que corrompieron al país".
De esta manera, Monreal fortaleció su discurso

para dar continuidad al proyecto de la Cuarta
Transformación, en la segunda entidad con el
mayor número de ciudadanos inscritos en el
padrón electoral: más de siete millones.
Además, confió en que la próxima semana los

aspirantes a la Coordinación de la Defensa de la
Cuarta Transformación se reúnan con el dirigente
nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo.
Cabe recordar que, en la presentación del segundo

informe de gastos por parte de los aspirantes del par
tido, Delgado Carrillo anunció que invitaría a los aspi
rantes para sostener una reunión presencial, a fin de
hacer un balance del proceso interno.
Durante una entrevista, Monreal reveló que el

dirigente nacional le envió un mensaje hace unos
días para que se pudiera llevar acabo un encuentro
la próxima semana, por lo que le manifestó su dis
posición de reunirse con los integrantes del partido.
"Estoy a la espera de la convocatoria, no se ha

hecho aún, pero espero que en la semana poda
mos reunimos todos los aspirantes, los cuatro de
Morena y los otros dos" de los partidos aliados.
A la pregunta de si le hará solicitudes específi

cas, afirmó que ya agotó sus peticiones, "y ya no
quiero profundizar en diferencias",
"He dicho con toda claridad lo que está pasando, y

aun así estoy trabajando sin descanso, sin confiarme,
con la esperanza de que la gente al final, frente a la
encuesta, pueda valorar nuestras propuestas y podamos
convertirnos en coordinadores nacionales".

Ricardo Monreal ha dejado en claro que en este
momento busca ser el Coordinador para la
Defensa de la Cuarta Transformación y, en su
momento, abanderar a Morena para suceder al
presidente López Obrador.
Lo anterior, ante los rumores y preguntas de los

reporteros sobre si sus aspiraciones tienen como
objetivo la capital del país.
Este domingo, desde la alcaldía de Xochimilco,

el senador con licencia enfatizó que está listo para
la gran tarea ciudadana que le corresponde, para
escribir una página más de la historia nacional y
para profundizar la transformación nacional.
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Los latinos en FE. UU,
Pablo Tsrejo Pérez
El gran temor del trumpismo, que

Estados Unidos deje de ser un país
blanco y anglófono, va camino de

convertirse en realidad. Los latinos supe
ran ya en número a los blancos no hispa
nos en Texas, según datos del último
censo. Los latinos, o hispanos la denomi
nación es indistinta, representan alrede
dor de 40.2 % de la población del Estado,
ligeramente por delante de los blancos no
hispanos, que suponen 39.8 % del censo.
El sobrepase no se limita sólo a Texas,
puesto que en California y Nuevo México
hace tiempo que son mayoría. Los resulta
dos no son sorprendentes, ya que la pobla
ción latina en Texas y en el país en general
ha aumentado a un ritmo constante en las

últimas décadas. En 2020, el censo reveló
que algo más de una cuarta parte de
todos los niños de EE. UU. son latinos, con
un aumento de más de un millón en sólo
una década.

"Según datos del instituto de estudios
Pew Research, la población hispana de
EEUU alcanzó los 62.1 millones en 2020,1o
que representa 19 % de todos los esta
dounidenses y el segundo grupo demo
gráfico del país. Según el mismo censo, un
39 % de los californianos eran también

hispanos, ligeramente por encima de los
blancos (35 %), así como 49.3 % de los
habitantes de Nuevo México.

"Por tanto, son tres los Estados donde
la población hispana o latina es mayoría.
Nuevo México tiene desde finales de la pri

mera decada del siglo el mayor porcentaje
de hispanos.
"El vuelco demográfíco de Texas se

produjo probablemente hacia 2022, según
la oficina federal del censo. Durante años,
las estimaciones no oficiales habían vertido

mostrando que los latinos iban camino de
superar en número a los blancos no hispa
nos, lo que refleja décadas de transforma
ción. De los 12 millones de latinos que se
calcula viven en Texas, muchos se concen
tran en San Antonio, la ciudad con mayor
porcentaje (en torno a 64%).
"Tras el 40.2% de latinos o hispanos, los

texanos son, en este orden, "blancos no lati
nos" (39.8 % del censo), negros (13.4%),
asiáticos (5.7 %), mestizos (dos o más razas,
2.3 %), indios nativos de EE. UU. y Alaska
(1.1 %) y finalmente, nativos de Hawái o las
islas del Pacíñco (0.2 %), según la clasifi
cación racial que a diario salta del censo a
cualquier formulario o encuesta: en EE. UU.
es obligatorio definirse, identificarse
con una de las casillas. Los datos corres

ponden a un censo con fecha 1 de julio
de 2022.

En Texas, California, Hawái,
Maryland, Nevada y Nuevo México los
blancos no hispanos representan menos
de 50 % de la población. En paralelo a
esta pujanza demográfica, avanza también
imparable el uso del español.
Fue el idioma no inglés más hablado en

los hogares estadounidenses (62%) en
2019,12 veces más que los cuatro siguien

Fecha: 31/07/2023

Página: 9

Area cm2: 739

1 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 42,862

Página 147 de 196 Índice



tes mas comunes (chino, tagalo, vietnami
ta y árabe). Más de la mitad (55%) de los
castellanoparlantes han nacido en EE. UU.
Los datos resultan importantes, puesto

que el estado de Texas, en manos del
gobernador republicano Gregg Abbott,
envía desde hace más de un año a Nueva.

York o Washington a miles de migrantes
que cruzan desde México, como forma de
presionar al Gobierno federal sobre la
situación que se vive en la frontera. Como
respuesta, este mismo lunes, el
Departamento de Justicia ha demandado

al estado por una barrera notan te en el rio
Bravo, que forma parte del programa de
seguridad fronteriza de Abbott, la denomi
nada Operación Lone Star.
La instalación de la barrera, de unos

300 metros, pretende disuadir a los
migrantes de cruzar a nado desde
México.

Washington alega que la cadena de
boyas viola la ley federal, mientras Abbott ha
desoído una petición del Departamento de
Justicia para retirarla.
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G1LDA LILLIAN MONTANO HUMPHREY
gildamh@hotmaiI.com

Asombro, pánico y
aceptación, el dulce

elíxir del amor
Pureza: las letras se tallan con la

esperanza, suben y bajan de tono
de acuerdo con su estado de alma.

Marcela Magdaleno D.

Sus palabras no se dirigen a un hombre, son
palabras de amor que trascienden tlem
pos, espacios, cuerpos y mentes, porque

sus palabras se acentúan en una intensión bien
definida, viajar en el períplo del amor.
Con esta acción literaria de amor desenfre

nado, desobediente, imprudente y ciego, la
escritora Montano Humphrey, desborda su
femineidad en el océano, enamora la esencia
de lo impalpable, desafía sus principios en un
acto de valentía que oxigenan su alma. A tra
vés de la literatura se atreve, se mira se toca.
Al mirarse sin velo no se trastorna, porque
abreva en las letras de la literatura universal.

Así que el culto al amor intensifica sus
talentos, a través de este recorrido amorda
zado, se expuso al dolor, se arrojó al abismo
y sanó.

la bienquerida se confrontó
de una manera magistral.

Este libro de prosa poética contiene varios
géneros literarios que pueden ser usados en
talleres como poesía, periodismo, epístola y
una pequeña dosis de cultura política.
Sin embargo, lo que provoca que no suel

tes el libro es la manera cómo maneja el sen
timiento de la pasión, por supuestos que lo
disfraza de amor, lo cual es una falacia ya que,
en este capítulo de la vida del personaje, lo
que se busca es tranquilidad y no que la vida
te ponga delante de un ser, del cual, de inicio,
sabes que viene a trabajar un karma pero la

intuición te dice que es hora de atravesar el
lindero.

Esquivar sería potencializar la agonía.
Pocas veces en la vida es posible enamo

rarse profundamente, pocas veces en 1a vida
enamorarse con tanta pasión es más difícil,
después de la adolescencia, por supuesto.
Con el tiempo dejamos de confiar, nos volve
mos esquivas y el corazón se vuelve de pie
dra, este proceso lo describe en ¡a segunda
lectura y en párrafos muy pequeños, casi
escondidos.

¿Es e//a?
Se pregunta el lector al leerla. ¿Estará inven

tando un personaje ficticio para proyectar sus
colores en un incesante monólogo interior?
La intiignación sacude la paciencia de vez

en vez, ya que tanto feminismo como machis
mo se engolosinan con tanta azúcar, pero de
pronto su narrativa sacude y revienta los
muros del género humano con esta afirma
ción fílosófíca:

Lo mismo tú que yo: así como observas
te años enteros a las mujeres, a mí me vie
ron los hombres. Fui coraza insumisa cuando

algún búho intentó poseerla. Nada.
Poner el pico en la nostalgia.
Artemisa encadenada.

Se desnuda en los paisajes de la mitolo
gía donde conversa con diosas, gigantes,
hombres de un ojo, medusas y unicornios.
A veces la vida revela que es más interesante
conversar con los libros que con la gente, por
eso, retiene el aliento de la narrativa, para
conversar un rato con escritoras, poetas, filó
sofos, cocineras y te invita a su eros ardiente,
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aquella cueva que arde como si hubieran
bebido te de damiana, y desde lejos se ven
las llamas que salen de su cueva.
Más allá del amor humano
La vida contempla y completa, la autora

acepta la pequeñez humana, se sabe posee
dora del elixir de los dioses, pero cuando
comparte, "el objeto del amor" se intoxicó y
ella se asombra, sin co comprender como
alguien puede sentirse envenenado con el
elixir de ¡os dioses.

Y fluye con este párrafo:
De ningún laberinto propio•, se sale con

llave ajena. Lo sé. Te podría ofrecer todas ¡as
llaves del paraíso, pero ninguna te servilla.
Podría ofrendar una vida entera, y ni así lo enten
derías.

El poder de la poesía acuoso, cariñoso al
principio, pero, poco a poco se va transfor
mando, la pasión pinchando el instinto y el
anhelo de seducción de caricias en silencio,
de intimidad compartida, de momentos y
encuentros, de labios y saliva, de sudores y
gemidos...
Profundo conocimiento de la naturaleza

humana, por eso duda, pero la voluntad de
amar, de ser honrada, generosa, tierna, nace
desde la oscuridad, extraña sensación de
ser un poquito mejor ahora, después de
haber convivido con el "objeto prohibido
El castigo va acompañado del apego, de un

cariño truncado en ¡a infancia, de la devoción de

un amor platónico, de una amistad borrosa, de
un pretexto para hablar de su vida, de las pegue
rías cosas que casi nadie habla y son muy impor
tantes.

Ovidio nunca imaginaría que sus teorías
sobre el arte de amar se consumaran en

pasiones vertiginosas porque cuando uno
ama queda deslumhrado, ciego, y arrojarse al

abismo sin linterna magica porque el relato,
se va tejiendo hasta salir de esta dimensión y
sin romanticismos rosas, hinca su pluma,
levanta y revienta la serenidad. Cómo puede
alguien estar tranquilo cuando la mitad de
su alma habita otro cuerpo. Cuando existe
una sed infinita de amor y la única zona para
abrevar es la boca del amado. Un amado que
se niega a responder suplicas y juramen
tos, un amado que se sabe que posee un ser
vulnerable, eso le da poder y en vez de ago
tarse en el flujo perene de amor, juega a ser
la inspiración de las musas. Ese alejamiento
es la tensión del libro, que se libera como
una diminuta fuga de agua. Reflexiona:
Un día te dije: los poetas tienen la virtud de

hacer que los amen, sin que ni siquiera te
toquen. Y descubrir cómo es más importante
conquistar un alma, que sujetar un cuerpo.

Jugar con la nada
Como el mago Merlín juega con los

tiempos, la narradora provoca saltos cuánti
cos con la memoria de su amante, quien
nunca se sabe si es ficción o realidad, y si
acaso fue realidad se bendice cada instante

porque si el amor no fue correspondido por
lo menos provocó una catarsis, una purifica
ción emocional que, al final, en soledad y sin
tiendo la tortura del abandono, resurgió la
mujer, segura, creadora, hechicera la misma
que se atrevió a sacar su corazón y compartir
lo como manjar con su amado, aquella mujer
común que se convirtió en pitonisa por haber
transformado su corazón de carne en un bri
llante corazón de cristal.
Sí al escribir un libro debilidades se con

vierten en fortalezas, los temores en valor y
el odio y resentimiento en el más puro
amor, flotando sobre la empatia divina,
concluimos que el proceso creativo tuvo
buen destino.
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Columna uno

INDUSM DE U CONSTRUCCIÓN, BAJO El
GO"DELA««MOAGJIMM

Por Karina A. Rocha Priego

¦ Y sigue la mata dando! Los actos delictivos que
Íse cometen en territorio mexiquense han trasto
cado todos los sectores sociales y productivos de

la sociedad, no importa de qué grado o nivel sean,
muchos han salido afectados y, dicho sea de paso, no
es como dice el "señor presidenteque sólo a los
ríeoslos ataca el crimen organizado porque este ya
rebasó todos los límites posibles.
En fechas recientes se dio a conocer cómo, a través de
un operativo llevado a cabo durante los últimos meses
entre la Fiscalía General de Justicia del Estado de
México, Secretaría de la Defensa Nacional,
Secretaría de Marina, Guardia Nacional, Secretaría
de Seguridad y Protección Ciudadana, Comisión
Nacional Antihomicidios, Coordinación Nacional
Antisecuestro y la Secretaría de Seguridad del
Estado de México, atacaron la estructura operativa y
financiera de un grupo presuntamente ligado a "La
Familia Michoacana" que, además, dio como resul
tado el rescate de 2 víctimas de secuestro.

Según los primeros indicios de esta investigación, los
delincuentes se hacen pasar como miembros del lla
mado "Sindicato Bicentenario", pero nada que ver
con las actividades de un "sindicato ", sino que este,
es un brazo operador de dicha célula criminal, dedi
cado a las extorsiones y el secuestro, principalmente,
en el Estado de México.

Se dice, esta célula se dedica principalmente a ata
car a la industria de la construcción en la entidad, y
esta, en innumerables ocasiones ha denunciado el

acoso que sufre constantemente por parte de estos
criminales pero, al parecer, ¡no los han tomado en
serio!, aun cuando los afectados han sido profesio
nistas del ramo de la construcción, no sólo empresa
rios, sino ingenieros y arquitectos, a quienes los
delincuentes, "les llegan" disfrazados de "Sindi
cato conformado igual por hombres que por muje
res, quienes "rondan a sus víctimas" para luego dar
el golpe del secuestro.
Si bien es cierto que el operativo armado por
autoridades para "desmantelar" supuestamen
te esta célula criminal, ello no significa que no
haya otros miembros que siguen haciendo el tra
bajo sucio. Según la Fiscalía General de Justicia
de la entidad, asegura que estas acciones contra
la delincuencia "son permanentes" pero, insisto,
esta no ha sido una "solución", toda vez que los
casos de secuestro van en aumento.

Nada menos, hemos dado cuenta del cómo las extor
siones son cada vez más constantes. Si no es a través

de falsos empleados de la CFE, son a través de falsos
empleados de algún ayuntamiento, o mediante la
compraventa de un automóvil; extorsiones telefóni
cas con el pretexto de otorgar una tarjeta del
Bienestar o Salario Rosa, en fin, los delincuentes,
que trabajan1 'ante los ojos de las autoridades", usan
todo lo posible y necesario para seguir viviendo a
costa de la población ingenua e inocente.
Hoy, la industria de la construcción es una de las
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más afectadas, si consideramos que, obras, hay en
todo el Estado de México, igual puede ser una
"mifli construcción", que un imperio, lo que
hay es mucho dinero de por medio, de ahí que se
convierta en "objetivo fácil" porque, además,
de diez denuncias que se presentan ante las auto
ridades, sólo una merece su atención, seguramen
te por el "peso económico que significapero
nada más. Las otras nueve, viven "ei sueño de los
justos", pues "no dejan mayores ganancias a
nadie", empezando por ministeriales que se con
vierten en "cómplices de la extorsión",
Pero aún hay más, y aunque mezclaré un poco la
información, se darán cuenta del porqué. En algunos
municipios o comunidades del Valle de Toluca, han
incrementado el número de "quejas" no denun
cias en torno al aumento en el costo de productos
de la canasta básica. Huevo, pollo, carne, principal
mente. Estos productos, sin autorización alguna,
sufren incrementos que pueden rayar en ¡lo ridícu
lo!, pero la gente tiene que pagarlos.
¿Sabe usted por qué ese incremento? Porque las
células criminales se han apoderado y las autorida
des de los tres niveles los saben de la producción
de estos básicos, se apropian de carnicerías, pollerí
as, amedrentando a los propietarios originales ;o
asesinándolos! Empiezan con "cobro de piso" y
luego, se quedan con el lugar.
A los productores de las zonas, los obligan a entregar
sus productos "a cambio de irse del lugar o pagan
do con su propia vida", convirtiéndose en los due
ños absolutos de las productoras y vendiendo la mer
cancía a cómo se les da la gana. Hoy, la delincuencia
organizada ¡es dueña de la canasta básica!, no sólo en
el Estado de México, sino en todo el país.
Lo mismo sucede con los suministros para el ramo de
la construcción. Este "Sindicato Bicentenario" ha

hecho '7o propio" (sic). Primero, obligando a sus víc
timas a pagar un porcentaje de sus contrataciones,
además de forzar a los constructores a adquirir los
materiales de construcción como grava, arena, piedra

base, entre otros, con proveedores específicos, o sea,
los que tienen "bajo su mando" y, dicen, incluyendo
aquí a la mina denominada "Tres Estrellas", que se
ubica en San Iblipe del Progreso, además de contra
tar servicios como transporte de materiales y de
maquinaria necesaria para la obra.
Los municipios y comunidades más afectados por
esta célula delictiva han sido Ocoyoacac, Toluca en
la colonia Residencial Las Flores, en San Lorenzo
Tepaltitlán, el Fraccionamiento ExHacienda San
José, en Santa Cruz Otzacatipan, de la capital mexi
quense. Metepec, en la colonia Residencial
Portoñno Royal Country Club, este utilizado como
base de operaciones del sindicato mencionado
donde, incluso, mediante operativo, fueron asegura
dos envoltorios con marihuana, documentación como
facturas, notas y carpetas propias del sindicato
"Bicentenario", un arma de fuego con cargador y
cartuchos útiles, numerario en moneda extranjera
y 3.9 millones de pesos mexicanos, así como cuatro
vehículos de lujo, entre otros.
La inseguridad en el Estado de México es verdadera
mente grave, pero lamentablemente la "respuesta"
de las autoridades es tan absurda como que, ante el
nivel tan alto de habitantes en la entidad mexiquense,
es que el índice delictivo está "al nivel" de la pobla
ción, minimizando el problema a tal grado, que ha
sido más fácil para "Jos responsables de la segu
ridad en la entidad" amafiarse, que combatirlos,
mientras tanto, más de 400millones de pesos se pier
den, en seis meses en la entidad mexiquense, vía la
extorsión de las células criminales, recursos que,
seguramente, "son repartidos entre autoridades
y delincuentes" pues, de otra manera, no hay forma
de explicar cómo es que el mal persiste y crece, en
lugar de mermar como, aseguran, sucede en esta enti
dad.

Por lo pronto, ojos y oídos abiertos. No sólo ¡hay que
denunciar! estos casos, sino ¡viralizarlos! Ha que
dado claro que sólo a través de las redes sociales, es
que las autoridades ¡atienden la demanda!
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Regreso

Esta semana regresan a su trabajo
burócratas y funcionarios de todos
Los nlveLes, que han subido foto
grafías de vacaciones en Las playas
de México, e incluso en eL extran
jero, en Lugares corno Dubai, Japón
y Mónaco. Así aLgunos personajes
que gustan de presumir Lo que se
ganan con el sudor de su frente. Y
bueno, esperemos que se pongan
Las pilas y regresen feLlces y con
ánimo a trabajar, sobre todo en
eL gobierno deL Estado de México,
porque ya faltan pocas semanas
para La entrega. Ojalá que tengan
Las cosas en orden, porque Luego
destruyen archivos o equipos auto
motores. Pero bueno, se ve que hay
cordialidad entre el equipo que va
a entrar, el de La morenista Delfina
Gómez y elque encabeza el gober
nador Alfredo del Mazo.

Por cierto, en eL PRI siguen hechos
bolas y quieren que haya reLevo de
Erlc SevilLa, hay quien habla del
regreso de Alejandra del Moral.
pero muchos prllstas opinan que
ante las dudas y suspicacias por Lo
de La supuesta negociación de la
entidad mexiquense, sería mejor

que llegara aLguien a refrescar al
aLlcaído PRI, porque la mllltancia
anda decepcionada.
En eL PAN la esperanza de que
Xóchitl Alvarez encabece el Frente

Amplio Los trae contentos, pues sa
ben que mucha gente ve en eLLa una
poslblLldad real de subir, y aunque
hace poco 5antlago Creel estuvo
con eLLos, lia visita de La hidalguense
Los trae entusiasmados.

Y los que siguen imparables en
el Edornéx son Los que aspiran a
coordinar la Defensa de La 4T. Esta

semana se planean más visitas a la
entidad mexiquense, porque deben
aprovechar el reciente triunfo de
La gobernadora eLecta Delfina
Gómez, y ya muchos se sienten sus
cercanos. Pero quienes conocen
verdaderamente a la morenista,
nos comentan que eLla sabe quién
es quién y no permitirá engaños de
aquellos que se manejan como cor
deros, Lo mismo en NaucaLpan que
en Coacalco, TLaLnepantla, Ecatepec
o Cuautitlán lzcaLLi,entre otros, en
donde aspiran gobernar varios que
ni viven en esos municipios.
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Indicador Político

La jugada de Dante: potenciar a MC
ante desmoronamiento del Frente

i e n t r a sMI acumula
I evi de n

cias hasta hoy de que
no cuenta con los vo

tos suficientes para
ganar la elección pre
sidencial, el Frente
Amplio opositor de
pende de que Dante
Delgado Rannauro
les ceda la estructura,

perfiles y votos de Movimiento Ciudada
no para beneficiar al grupo dominante del
PANCoparmexintelectuales.

En lo que pudiera hacer un movimien
to para redefinir percepciones, pero que
pudiera convertirse en una estrategia de
largo plazo, Dante dejó entrever que po
dría empujar la candidatura presidencial
de Luis Donaldo Colosio Riojas no tanto
ante la falta de expectativas de ganar, sino
adelantarse el Frente opositor y sobre todo
consolidar la posibilidad de que MC sea la
verdadera segunda fuerza política, ante la
pérdida del PAN por su derechismo, la di
solvencia del PRI y la disolución del PRD.
La derrota presidencial liquidaría a los par
tidos del Frente.

Al Frente opositor le faltó modestia en
sus solicitudes de incorporación de MC a
la coalición, sin entender de que el PRIAN
REDE necesita más al partido de Dante que

éste a un grupo tri
partidista que carece
de bases políticas y
sociales. El PAN se
ha desarticulado en

grupos pequeños y
de élite que sólo bus
can posiciones legis
lativas, el PRI perdió
el Estado de México

y la dirección política
de Alejandro More
no Cárdenas sólo ha
conducido a acelerar
la desarticulación de

su estructura políti
ca y el PRD pasó sin
rubor de la izquierda
socialistapopulista
al neoliberalismo de

la ultraderecha de
Claudio X. González,

Las circunstan

cias y tiempos políti
cos están llevando al Frente Amplio oposi
tor a posiciones fuera de juegos estratégi
cos y está improvisando comportamientos
de coyuntura impiden la consolidación de
una verdadera estructura opositora. La
aparición coyuntura! de la senadora panis
ta/nopanista Xóchitl Gálvez no pudo ser
procesada dentro de un proyecto estraté
gico y rompió todos los acuerdos internos
que habían tardado más de un año en con
ciliar posiciones ideológicas divergentes y
acuerdos entre los múltiples grupos políti
cos que habían aceptado una candidatura
única abierta a las negociaciones.

Movimiento Ciudadano ha sido visto

sólo como un 8% de votos, pero sin enten
der el juego político de su dirigente Dante
Delgado, y el Frente opositor, de manera
ingenua y hasta torpe, ha dejado entrever
que MC es un membrete que por sí solo no
ganaría las elecciones, pero que representa
un porcentaje de votos que pudiera acer
car al Frente a la tendencia de votos atados

morenistas a la popularidad presidencial y
al manejo de los programas sociales.

Pero quienes conocen a Delgado saben
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que se trata de un político estratégico con
capacidad para entender la lógica de las
contradicciones políticas del sistema y por
lo tanto con el proyecto de convertirse en
la fuerza sucedánea del desmoronamien

to del PAN, el PRI y el PRD. Delgado sabe
que no habrá un milagro para cambiar el
voto morenista de la sociedad ni tiene la

estructura partidista para vigilar las elec
ciones, pero ya oteó en el ambiente una
nueva fractura en el PAN, la jibarización
del PRI de Moreno Cárdenas por la falta
de defensa de importantes figuras indivi

duales del partido y
la desaparición del
PRD hoy convertido
en una célula mino

ritaria del grupo de
Los Chuchos.

La jugada polí
tica de Dante Del

gado gira en torno
a la decisión de

presentar candida
to a la presidencia,
no desgastarse en
una victoria impo
sible, relanzar a MC
como una segun

da fuerza política y
aprovechar la figu
ra de Colosio Riojas
como propuesta
central que le quita
ría reduciría votos

al Frente opositor,
Dante Delgado

utilizó al Partido Convergencia y luego a
Movimiento Ciudadano para construir una
opción ante el desmoronamiento del viejo
régimen priistapanistaperredista de par
tidos, lo que deja las evidencias de que la
batalla opositora no será entre la senadora
Gálvez, el panista Santiago Creel Miranda y
la priista Beatriz Paredes Rangel, sino entre
las estrategias políticas de largo plazo de
Claudio X. González y Dante Delgado.

La verdadera lucha política del país se
dará en los tres primeros años de la próxi
ma administración, ya sin López Obrador
en el centro del poder.

Política para dummies: la política es lo
que viene, no lo que ya pasó.
El contenido de esta co IRElumna es responsabilidad ex $clusiva del columnista y no del

periódico que la publica.

Dante Delgado utilizó al
Partido Convergencia y luego
a Movimiento Ciudadano

para construir una opción
ante el desmoronamiento del

viejo régimen priistapanista
perredista de partidos, lo que
deja las evidencias de que
la batalla opositora no será
entre la senadora Gálvez,
el panista Santiago Creel
Miranda y la priista Beatriz

Paredes Rangel, sino entre las
estrategias políticas de largo
plazo de Claudio X. González

y Dante Delgado.
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Agenda Confidencial
Calumnia, que algo queda

Cuál es el

mejor antí
doto para en

frentar una campaña
sucia, perversa, in
humana, autoritaria,
fascista, de mucha

maldad, como la que dice estar sintiendo
el presidente de la República por parte de
sus adversarios políticos? Pues una contra
campaña, afirman
los expertos.

De manera que
nadie debe escanda

lizarse si los lemas,
discursos, pronuncia
mientos, calificativos
de los participantes
de los dos o tres ban

dos Morena, FAM,
Movimiento Ciudada
no en los Procesos

Políticos (como los
califica la autoridad

electoral) suben de
tono, contienen men
sajes que denuncien
conductas públicas
ilegales o censura
bles; palabras altisonantes, groserías, faltas
de respeto, violaciones a los lineamientos
que elaboraron los consejeritos del INE y
todo tipo de marrullerías.

Si MORENA fracasa, como parece que
está sucediendo, en el intento de posi
cionar a su candidato presidencial para
que alcance porcentajes altos en las en
cuestas de intención de voto el próximo
año, probablemente acudirá al recurso de
montar una campaña negativa, negra...
en contra de sus adversarios que, si bien
es cierto parecen inofensivos mininos,
podrían darle un buen susto.

Si las cuatro "corcholatas" del presi
dente Andrés Manuel López Obrador no
consiguen atraerse la simpatía y el apoyo
de la ciudadanía con una campaña de pro
puestas, de ideas, de compromisos  como
se percibe que está ocurriendo, y su oferta
política es cuestionada y menospreciada por

el electorado, seremos testigos de un peno
so espectáculo lleno de filtraciones, graba
ciones ilegales de audio y video, rumores,
historias comprometedoras y maledicencias
sin fin, y no importará si se trata de mentiras
o si existe fondo de verdad en las acusacio

nes que se hagan a los adversarios.
Si los bufones y las bufonas del Fren

te Amplio Opositor en su afán de ganar la
nominación insisten en sus "recetas má

gicas" para resolver
los graves problemas
del país, las descali
ficaciones, ofensas,
agresiones verbales,
lenguaje soez... la so
ciedad, a la que dicen
representar, va a ter
minar convencida de

que si bien es cierto
es lo único que hay
para enfrentar al ene
migo y que cualquie
ra es mejor de lo que
tenemos, van a llegar
al final de esos proce
sos profundizando la
división entre los ciu

dadanos, y el resulta
do final más probable será que pierdan.

La regla en esa campaña por parte de
Morena, el Frente Amplio Opositor y Movi
miento Ciudadano (quien todavía no define
quién será su gallo para esta etapa de la
contienda, ni para la que sigue) será: "Ca
lumnia, que algo queda'' Vamos a pasar de
los espectáculos picantes, jocosos y diverti
dos con los que están deleitando al respe
table todos aquellos que participan en los
Procesos Políticos, a una guerra sin cuartel.

¿Qué será cuando arranque la cam
paña por la presidencia de la República?
¿Cuál será la norma ética para que las
reglas del juego en 2024 respeten los lí
mites de la legalidad? Preguntan los ana
listas bisoños. ¡Cuál norma, cuáles reglas
del juego, si lo que hemos visto en los
últimos meses es un desgarriate político
solapado e incluso alentado por la autori
dad electoral!

Seremos testigos de
un penoso espectáculo
lleno de filtraciones,

grabaciones ilegales de
audio y video, rumores,

historias comprometedoras
y maledicencias sin fin,
y no importará si se trata
de mentiras o si existe
fondo de verdad en las

acusaciones que se hagan a
los adversarios.

El IndependienteFecha: 31/07/2023
Página: 4

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 21,732

Página 159 de 196 Índice



El IndependienteFecha: 31/07/2023
Página: 4

Area cm2: 400

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto

Costo: 21,732

Página 160 de 196 Índice



Fuera máscaras

Las prostitutas
de la política

Un político y
una prostituta se
encuentran en un

bar. El político la sa
luda, y le dice: "Hola, soy diputado desde
hace 10 años y soy honesto"A lo que ella
responde: "Encantada, yo soy prostituta

desde hace 15 años y soy virgen"

Prostituirse siempre ha sido un buen
negocio. No por nada lo llaman "el
oficio más antiguo del mundo''

Los primeros regis
tros que se tienen de
esta fina profesión
aparecen en tablas
sumerias que datan
del año 2400 a.C., y
describen un burdel

del templo operado
por sacerdotes en la
ciudad de Uruk. Des
de entonces el fino

arte de venderse al

mejor postor sólo se
ha sofisticado.

En la actualidad

no existe mucha di

ferencia entre un político y una prostituta
sumeria de hace cuatro mil años. Ronald

Regan, ex presidente de los Estados Unidos
solía decir que ambas profesiones guarda
ban "un parecido sorprendente'' De hecho,
uno podría argumentar que, en ambos

campos, la inexperiencia es virtud.
En nuestro país existen ejemplos muy

exitosos en la materia, uno muy popular es
el del Partido Verde Ecologista de México.
Fundado en 1986 por Jorge González Torres,
participó por primera vez en las elecciones
de 1991. Pero no fue hasta el año 2000, cuan
do el PVEM descubrió que su verdadera vo
cación no era el medio ambiente. Durante la

primera transición democrática acordaron
aliarse con el PAN bajo el nombre Alianza
por el Cambio. Esta alianza logró la victoria
en la elección presidencial, pero en el 2001
el partido se deslindó de la administración
del Presidente Fox por considerar que no se
cumplieron los acuerdos establecidos. Dos
años después, para las elecciones federales
del 2003, el partido se alió con el PRI, for
mando una alianza (más que por ideología,
por conveniencia mutua), que duraría hasta
la llegada de Morena al poder. En el 2018 se
subastaron al mejor postor. Primero consi
deraron la posibilidad de unirse a un "frente
amplio opositor" propuesto por el PAN y el
PRD. También trataron de integrarse en la
coalición opositora llamada Frente Ciuda

dano por México, pero como dice el dicho:
"Más vale malo por conocido que bueno
por conocer? y al final le ofreció su amor a
José Antonio Meade Kuribreña. Un año más

tarde, en 2019, el partido dejó al PRI para
aliarse con Morena. Recientemente, el Ver
de llamó la atención por pagarle hasta dos
millones de pesos a celebridades durante la
veda electoral para difundir mensajes a su
favor a través de redes. Como ve, la ironía
es escandalosa. Pero existe un joven partido
que amenaza con arrebatarle esta esquina

tan cotizada al PVEM,
me refiero a Movi
miento Ciudadano.

El partido funda
do por el exgoberna
dor priísta Dante Del
gado ha coqueteado
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con todos desde su

fundación. Después
de pasar un año y
medio en el penal de
Pacho Viejo, acusado
por el desvío de 450
millones de pesos; el
político veracruzano
fue absuelto de to

dos los cargos y tres años después, en 1999,
fundó Convergencia Ciudadana, que pasa
ría a convertirse en lo que hoy conocemos
como MC, un partido sin ideología, que ha
sido usado para lavarle la cara a políticos,
tanto de derecha como de izquierda. Por sus
filas han pasado personajes como: Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal, ambos, hoy, cor
cholatas presidenciales de la izquierda. Pero
MC también es conocido en Jalisco como el

"PAN naranja? por la cantidad de políticos
que abandonaron el conservadurismo para
convertirse al emecismo.

No me mal interprete, al inicio de este
texto aclaré que estos no son los únicos
ejemplos. Es más común ver a los políticos
cambiar colores que a un camaleón. Por eso
le digo que tal vez Reagan tenía razón, y am
bas profesiones no son tan diferentes. Pero
a diferencia de una prostituta. Movimiento
Ciudadano ha demostrado que es capaz de
hacer lo que sea por cobrar. ¿Acaso no es
el mismo partido que lanzó a Roberto Pala
zuelos, asesino confeso, a la gubernatura de
uno de los estados más violentos con tal de

ganar? ¿No es MC el mismo partido que uti
liza el apellido de un político asesinado para
evocar nostalgia en la ciudadanía?

Hoy, Dante Delgado, el líder moral (o
proxeneta) se encuentra en un dilema ca
pitalista. Por un lado, el antiguo régimen,

del cual proviene, le exige que cumpla y
se vaya con ellos en la elección del 2024,
pero por el otro, el partido en el poder le
hace guiño para que considere muy bien
sus opciones. Para prueba, el espaldarazo
que le dio este fin de semana el presiden
te López Obrador a las candidaturas de
Samuel García y Luis Donaldo Colosio a la
presidencia de México.

Por mi parte, si pudiera darle un conse
jo a Dante Delgado, sería el mismo que le
dio Agustín Lara a alguna de las muchas
mujeres que conoció en su vida: Vende
caro tu amor, aventurera. Al final, todos
haríamos lo mismo.

En la actualidad no existe
mucha diferencia entre un

político y una prostituta
sumeria de hace cuatro

mil años. Ronald Regan, ex
presidente de los Estados

Unidos solía decir que ambas
profesiones guardaban "un
parecido sorprendente".

El IndependienteFecha: 31/07/2023
Página: 4

Area cm2: 413

2 / 2

Columnas Políticas

Callo de Hacha

Costo: 22,438

Página 162 de 196 Índice



Tras la puerta del poder
En pleno terreno de
Morena, Xóchitl Gálvez
se va a fondo vs AMLO

ion 220 mil firCcrmas de apo
'yo 30 mil dev

paisanos en el extran
jero que le garantizan
su participación en la

contienda opositora por la candidatura pre
sidencial, y la ratifican como la puntera en
este proceso, la senadora panista hidalguen
se Xóchitl Gálvez encabezó eventos masivos

y recorrió Sonora, para en Hermosillo hacer
una dura crítica a la política petrolera de An
drés Manuel López Obrador.

"Su obsesión por el petróleo está llevan
do al traste al País... desviando dinero que
era para otras prioridades',' precisó.

Pero no sólo eso, dijo ante jóvenes em
presarios, madres buscadoras y grandes gru
pos de la sociedad civil:

"Está desperdiciando la oportunidad de
la reubicación de empresas de Asia a nues
tra zona de influencia... a crear infraestruc

tura y programas para atraerlas en benefi
cio de México''

Eso requiere ya de energías limpias, la
solar, y el desarrollo de talentos para contar
con mano de obra calificada y aprovechar
la relocalización de empresas en este Esta

do y todo el norte del
país, subrayó..

Lo otro que requie
re impulsar es el Esta
do de Derecho, donde
la Ley se respete y ga
rantizar la seguridad
rubro en el que el Pre
sidente ha quedado a

de "abrazos, no bala
z.os" no ha funcionado.

Conmigo no habrá
política de abrazos ni
de acusados con su

mamá, dijo en medio
de aplausos.

Acompañada del alcalde blanquiazul de
Hermosillo, Antonio Astiazarán, afirmó que
fue una "tarugada" millonaria hacer la Refine
ría de Dos Bocas.

Pero no sólo eso, dijo, todo el sector
energético es un desastre en la administra
ción de la 4T: la Comisión Federal de Elec

tricidad está quebrada por generar energía
a base de combustible fósil en vez de dejar
al sector privado producir energía limpia y
luego venderla.

"Pero, ¿hacer una refinería cuando los co
ches van a ser eléctricos? ¿Cuándo van a ser
de hidrógeno? Es una tarugada, pero ya lo
hizo", insistió la senadora.

Recordó que 2 Bocas costaría, dijo AMLO,
8 mil millones de dólares y ya va en 360 mil
millones de pesos, 18 mil millones de dólares..

Por eso no hay dinero para Hermosillo, ni
para Sonora, ni para los productores del cam
po de la entidad.

"La lana se la están robando en una refi

nería que está en el sureste. Hay que ser muy
tarugo para que te cueste 2.5 (más) de lo que
te iba a costar una refinería", insistió.

Y no sólo eso. El Tren Maya también re
sultó más costoso de lo planeado. De 120
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mil millones iniciales ya va en 400 mil millo
nes de pesos con un daño ecológico y am
biental irreparable.

"Simplemente no podemos seguir ha
ciendo lo mismo. Salieron rateros y pendejos.
Necesitamos cien por ciento de capacidad,
cien por ciento de honestidad, necesitamos a
las mejores mujeres y hombres para trabajar
por el País", dijo.

Recordó que ella era ingeniera y que sabe
solucionar problemas. Indicó que sabe per
fectamente que se enfrenta al hombre más
poderoso del país. Pero "no le tengo miedo
... él sí está temblando como gelatina... sé
que va a ser una lucha durísima, ando en un
vocho y él en un tráiler. Pero no me da miedo.
David venció a Goliat... estoy acompañada
por millones de mexicanos y además nos
asiste la razón", indicó.

Todo lo hecho ha sido, dijo, en plena
austeridad porque, afirmó, "la lana está en
Morena, allá sí hay un chingo de lana. En
Morena están los más machuchones apo
yando a los candidatos, si no ¿quién creen
que ha pagado los más de 2 mil espectacu
lares?", interrogó.

"Pero agárrense, van a ver la pelea que le
vamos a dar a las 'corcholatas'. Van a ver que

esas 'corcholatas' abu

rridas, que quieren se
guir haciendo más de
lo mismo, no nos van
a durar, vamos a dar
una pelea de ideas y
propuestas", aseguró.

La suya, pues, ya
es campaña electoral.

LA DESGRACIA
afecta a márcelo y
A ADÁN AUGUSTO

Y mientras Xó

chitl, daba la pelea
en el norte Marcelo

Ebrard y Adán Augusto López que recorrían
el centro y sureste vivieron la pérdida de dos
de sus cercanos.

Ebrard recibió la noticia sobre la ejecu
ción en la autopista de El Sol de su amigo y
colaborador el empresario José Guadalupe
Fuentes Brito quien fue baleado junto a su
hijo y su esposa el sábado por la noche. Padre
e hijo resultaron muertos y la esposa herida y
llevada aun hospital de Guerrero.

"Demandamos a la Fiscalía del Estado in

tervenga de inmediato y este crimen, como
todos los demás, sea esclarecido y los res
ponsables llevados ante la justicia", reclamó
el excanciller.

En el caso de Adán Augusto López, se
informó de la muerte del empresario Daniel
Flores Nava, CEO de Proyecta Industrial de
México, quién cercanos afirman era uno de
quienes financiaban la campaña del extitular
de Gobernación y con quien apenas estuvo el
fin de semana en eventos del aspirante presi
dencial de Morena.

Flores Nava falleció luego de que su Jet
se desplomó en el mar al despegar la noche
del sábado del Aeropuerto Internacional de
Veracruz. Con él murieron el piloto y copiloto
de la nave.
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Análisis a Fondo

Nadie ha pedido protección
para su vida ante el INE
Por Francisco Gómez Maza
• No hay confrontación del INE con el Pre

sidente AMLO

• La presidenta del INE pone los puntos
sobre las íes

Qué va de la prepotencia de Cór
dova Vianello y Ciro Murayama,
mandamases del INE del pasado

inmediato, a la templanza de Guadalupe
Tadei, en el encargo de la presidencia del
Consejo General del INE. Una vuelta radical.
Córdova Vianello chocaba, siempre estaba
en conflicto, siempre tenía el prurito de la
confrontación con quienes él creía que eran
opositores al viejo régimen o adoradores de
López Obrador, e inclusive exteriorizaba un
racismo vergonzoso con representantes de
pueblos originarios.

El presidente los ponía fuera de quicio.
O era su complejo, o se obnubilaba porque
López Obrador, con sus poco más de 30 mi
llones de votos, echó a patadas al pripanis
mo de la residencia oficial de Los Pinos a la

que convirtió en un activísimo centro cultu
ral para las clases más desposeídas.

La señora Taddei habla poco y habla
bien; tiene lógica,
contra la palabrería
de Córdova y de su
acólito, Ciro Mura
yama, que siempre
estaban en conflicto

con todos los que
hablaran y actuaran
en la Cuarta Trans
formación de la Vida
Pública Nacional,
comenzando con ei

presidente Andrés
Manuel López Obra
dor, a quien odiaban
con todo. Y nunca pudieron aceptar en su
interior, y también en su exterior, que el
tabasqueño fuera el Presidente de la Repú
blica y que tuvieran que haberlo declarado
oficialmente el triunfador de las elecciones

de 1918, cuando el PRI y el PAN fueron ma
terialmente hechos trizas, trizas de las que
aún no se reponen y no se repondrán mien
tras en las urnas la mayoría de los votos sea
para los candidatos que presente Morena.

Taddei fue entrevistada recientemente

por el periodista Vicente Serrano, quien dejó
las cosas en claro. Nada contra el presidente
López Obrador por parte de los consejeros
del INE. Nada contra nadie. Lo importante
es organizar unas elecciones limpias, de
las que los ciudadanos queden satisfechos.
Todo lo que hace ahora el INE es natural.

Se trata de organizar las elecciones y contar
bien los votos. Lo que le preocupa a la con
sejera es la seguridad para las elecciones
que deberá ser garantizada por los gobier
nos de las 32 entidades federales. Aclaró

que al INE no le corresponde la seguridad,
sino a los gobiernos constituidos. La seguri
dad es primordial para el éxito del proceso
electoral y la elección del día de la jornada.

Recientemente, el Consejo General del
INE se reunió con los 32 gobernadores para
solicitarles que pongan todo su empeño
para garantizar la seguridad de las eleccio
nes, particularmente las de junio de 2024.

Así mismo, Guadalupe Taddei encontró
un INE con nobleza institucional, en el cual
la inmensa mayoría de los trabajadores son
•eales, aunque pareciera que hay preferen
cias con los partidos que no cumplen con
ios ordenamientos oficiales.

Hay un objetivo que une al Consejo Ge
neral del INE, que es organizar muy bien los
procesos electorales. Los once consejeros
tienen el mismo propósito, que las cosas se
hagan y que se hagan bien. Además, están
todas las áreas, todas los institutos electora
les locales en todo el país.

Respecto a los
presupuestos, su ela
boración va en muy
buen camino. EL

INE tendrá un presu
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puesto adecuado. Y
el presupuesto sí al
canzará para celebrar
para celebrar las elec
ciones, porque han
participado todas las
instancias oficiales en

la elaboración del pre
supuesto.

Y no hay ninguna
confrontación entre el INE y el presidente de
la República. Lo que nos importa es tener
una sana relación con todos. Llevar a buen

puerto las elecciones. Con el poder ejecuti

vo hay que tener una sana relación, porque
ia seguridad es muy importante para el pro
ceso y eso está en manos del presidente.

Pero la seguridad en los procesos elec
torales no está en manos del INE, sino es
responsabilidad del poder ejecutivo federal
y de los gobiernos de los estados.

Pero nadie, hasta el momento ha soli
citado protección, ningún precandidato. Ni
la señora virtual candidata del PAN, Xóchitl
Gálvez, quien acusa, por medio de periodis
tas escandalosos y comprometidos con las
clases económicamente poderosas, de que
podría sufrir un atentado contra su vida.

La señora Taddei habla poco y
habla bien; tiene lógica, contra
la palabrería de Córdova y de
su acólito, Ciro Murayama, que
siempre estaban en conflicto
con todos los que hablaran
y actuaran en la Cuarta

Transformación...
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El Rincón del Chamán

Los infiernitos de MC
Por Jesús Sánchez

Una manera simplona de echarle
tierra a la posibilidad de que Movi
miento Ciudadano (MC) decida su

marse a la alianza opositora por la Presidencia
de la República, es la presunción de que PRI
y PAN en Nuevo León bailan 'de a cachetito'
en contra del gobernador totalmente palacio,
Samuel García. Ajá.

Lo malo para Dante y sus infiernos es que
lo mismo pueden decir de él y su amigo el po
lítico de Macuspana, que parece que ellos sí
bailaron 'de a cachetito' en otras elecciones.

Dante tiene fama de negociar hasta con
el diablo para alcanzar sus metas, pero en los
últimos tiempos la estrategia de avanzar en
solitario, lejos de cualquier alianza, podría con
denarlo a ser el eterno dirigente de un partido
satélite, que se conforma con poquito.

Enrique Alfaro ya tomó distancia de Dante
y por lo que se sabe, Luis Colosio Riojas so
pesa la prudencia de sus decisiones para no
sucumbir al canto de las sirenas que podrían
hacer pinole su presente y futuro en la política.

A Luis Colosio Riojas lo veían como
un fuerte prospecto
antes de que entra
ra Xóchitl. Las cosas
han cambiado.

En una reciente
entrevista con Forbes

(25 julio 2023), el al
calde de Monterrey
de 36 años de edad

admitió que sí Xóchitl
Gálvez resulta ser la
candidata de la alianza

opositora, MC debe
rá discutir con mayor
amplitud las alterna
tivas que tiene. O sea.

Luis Colosio Riojas tendrá que valorar si
sucumbe o no la tentación de dejarse llevar
por el sueño de poder de otros. El hoy alcal
de es un político marcado por la tragedia, eí
magnicidio de su padre, situación que lo pone
en una difícil posición, ¿el candidato de la ven
ganza... el candidato de Dante?

La memoria de Luis Donaldo padre es mu

cho más que eso, porque siguen resonando
sus palabras lapidarias: "veo a un México con
hambre y sed de justicia''

Conforme se acercan los tiempos de las
definiciones, ya resulta impensable que Luis
Colosio Riojas pudiera estar dispuesto a jugar
el triste papel de esquirol para reventar la can
didatura de la alianza opositora.

Por lo que se sabe Luis Colosio Riojas esta
ría por apoyar una candidatura opositora sóli
da y competitiva y coincide con Xóchitl en que
a la alianza le hace falta MC.

La alianza opositora va más allá de los in
tereses de los partidos. No será fácil a la hora
de la verdad establecer los espacios en el Con
greso, por ejemplo, aunque estratégicamente
será fundamental para lo que ha de venir.

Mal se vio MC no participando con can
didato propio en las elecciones del Estado de
México y Coahuila, pues asumió el papel de
cachar lo que sea. Para MC es insostenible que
Dante aparezca como el dueño del Castillo de
la Pureza.

El MC tiene que definirse o condenar
se eternamente.

El 7 por ciento de valor nacional en vo
tos, se está achicando, pero le puede garan
tizar a la oposición una holgada mayoría en
el Congreso y una distancia menos estre
cha en la presidencial.

Lo cierto es que si MC decide sumarse a
la alianza opositora tendrá que prepararse
para enfrentar al Estado, y si no que le pre
gunten al diputado Jorge Álvarez Máynez.

COLUMNÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. ¡Aunque usted no lo crea! La presi

denta de la Barra de Abogados de Estados
Unidos, Deborah
Emix Ross envió una

carta al presidente
López Obrador en la
que lo instó a respe
tar la independencia
del poder judicial en
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México y a frenar
ataques contra jue
ces. Esperen senta
dos la respuesta.

2. En realidad no

es tan difícil, ¿o sí?
Pues no sólo se trata

de empatia sino de
facilitar el trabajo que

debería realizar el Estado, la búsqueda de los
miles de desaparecidos en el país.

El 24 de mayo un texto de Alejandro En
cinas da cuenta de que México es el país de
los cien mil desaparecidos, más los que no
existen en los registros de las fiscalías de
los estados.

Lo lamentable es que colectivos de ma
dres buscadoras como el que encabeza Cecilia
Flores en Sonora, acusen a las autoridades de
cruel indiferencia.

3. México no debe ser el país de las ocu
rrencias. La Suprema Corte ordenó suspender

el decreto que disolvió el Tribunal de Justicia
Administrativa de Oaxaca, mismo que fue
sustituido por el Tribunal de Justicia Adminis
trativa y Combate a la Corrupción impuesto
por el Congreso estatal el 22 de julio.

En dos sesiones fast track se aprobó la
iniciativa del jefe de la mayoría en el Con
greso oaxaqueño, se removió a los 12 ma
gistrados en funciones y se dio posesión
a los nuevos magistrados que, por cierto,
fueron propuestos por el gobernador Sa
lomón Jara.

4.Tuitazo. "Con la partida del GIEI, se esfu
mó la ilusión de que Ayotzinapa sería el punto
de inflexión, y el arranque de un "Nunca más"

"En vez, la cara del Estado quedó ex
puesta, y es un amasijo de crimen organiza
do, demagogia, partidos políticos, fuerzas
armadas y fiscalías corrompidas'' Claudio
Lomnitz @clomnitz antropólogo, historia
dor, escritor.

Dante tiene fama de negociar
hasta con el diablo para

alcanzar sus metas, pero en los
últimos tiempos la estrategia
de avanzar en solitario, lejos
de cualquier alianza, podría
condenarlo a ser el eterno

dirigente de un partido
satélite...
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Confidente Emeequis
Carbón mortífero y
hielo legislativo

o urgenteLisuele despla
zar a lo im

portante y eso, con
frecuencia, conduce al desastre.

Es lo que ocurre con la extracción de car
bón por medio de pozos, la que debería estar
prohibida desde 2013, ya que la Cámara de
Diputados aprobó una reforma de ley al res
pecto, pero la minuta se encuentra archivada
en el Senado.

Inclusive, el votó fue casi unánime, solo
hubo tres abstenciones y cero expresiones
en contra. Las iniciativas estuvieron respal
dadas por las banca
das del PRI y el PAN.

Los senadores

no pueden argu
mentar que hay olvi
do al respecto, por
que se los recordó
el diputado Rubén
Moreira en 2022,
luego del derrumbe
en la mina Pinabe

te, donde quedaron
sepultados 10 traba
jadores, cuyos cuerpos no han podido res
catarse e insistió en ello hace apenas unos
días, cuando anunció que llevaría el tema
a la Comisión Permanente.

El líder del PRI en San Lázaro recordó que
"una mina de arrastre tiene muchos meca

nismos de seguridad, en cambio un pocito de
carbón no tiene mecanismos de seguridad y
ante una inundación, un accidente o explo

sión, ios mineros no pueden salir, como pasó
en Pinabete"

Las tragedias se van sucediendo en una
cronología de muertes que marcan a pueblos
enteros. En 1969 explotó la mina Guadalupe,
en Barroterán, dejando 153 muertos; Pasta
de Conchos se llevó la vida de 64 mineros en

2006; en 2011 otro accidente, en San Juan Sa
binas, dejó 14 personas sin vida.

La minería es un trabajo peligroso, pero
lo que hacen los poceros es temerario, ya
que no cuentan con las condiciones de se
guridad mínimas y suelen ser víctimas de la
más vil explotación.

Sí, la explotación del carbón por medio de
pozos es anticuada, se hace de modo precario
y muestra que el afán de los concesionarios es
mayor a cualquier consideración humanitaria.

Por eso es pertinente lo que se hizo en
San Lázaro para prohibirlo e insólito lo que
no se hace en el Senado para continuar con
el trabajo legislativo.

Hace una década, la entonces diputada
Luisa María Alcalde Luján señaló al argu
mentar su voto en favor de la prohibición:

"los pocitos, que operan principalmente en
el estado de Coahuila, se han convertido en
semilleros de lesionados, de heridos y muti
lados de toda índole, de viudas y huérfanos,
y constantemente también de fortunas mal
habidas, de narcotráfico, de impunes y de fa
milias millonarias"

Alcalde Luján puntualizó que la determi
nación en apoyo al proyecto no había sido
sencilla, porque en los pozos se ganan la vida
cientos de trabajadores, los que no cuentan
con la capacitación para ser contratados en
empresas mineras sólidas.

La diputada ponderó y señaló con clari
dad: "las condiciones
dentro de esas minas

no son laborales, son
de esclavitud, y eso no
se puede permitir''
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Alcalde Luján se
desempeñó como
secretaria del Trabajo,
por lo en la actualidad
debe tener más ele

mentos que en su eta
pa legislativa, pero,
además, ahora es la

encargada de la política interna del país, y
en esa calidad puede solicitar a los grupos
parlamentarios en el Senado para que reac
tiven y aprueben la minuta respectiva.

Pero la pelota está en la cancha senatorial,
como viene advirtiendo Moreira.

Cada que ocurre un accidente en las mi
nas, las condolencias, las quejas y los anun
cios de cambios para promover calidad en
ese tipo de trabajos no se hacen esperar, pero
suelen ser demagogia pura.

De ahí que sea importante que se pase de
los dichos a los hechos. Parte del esfuerzo ya
está hecho y es cuestión de voluntad política,
pero en el entendido de que es difícil que al
guien no esté de acuerdo.

Prohibir la extracción del carbón por me
dio de pozos, además de ser una medida que

salvará vidas, es también una posibilidad de
mostrar que la precariedad y las injusticias no
tienen que perpetrarse en el tiempo.

Ei negocio del carbón es sucio, pero su
variable en los pocitos es ruin.

¿Por qué ahora? Por la sencilla razón de
que el asunto ya era central hace una década
y cada día lo es más, con el añadido, hay que
insistir, en que nadie se puede llamar a enga
ño y que existen responsabilidades de carác
ter político que tienen que hacerse valer.

Como viene señalando Moreira, es cosa
de avanzar y de concretar el tramo legislativo
final el que, junto a supervisiones sobre se
guridad e higiene, puede cambiar la vida de
los mineros.

Los senadores no pueden
argumentar que hay olvido
al respecto, porque se los
recordó el diputado Rubén
Moreira en 2022, luego del

derrumbe en la mina Pinabete,
donde quedaron sepultados

10 trabajadores...
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Maquiavelo tenía razón
El milagro de Xóchitl. Escenarios
sobre la sucesión presidencial (4)
Por Koldo Herria*

Es más sabio parecer mísero, que pro
duce desprestigio sin odio que, por querer
Ia fama de liberal, tener la necesidad de ser
rapaz, que produce desprestigio con odio

El Príncipe

El escenario ideal para la
OPOSICIÓN

Un escenario ideal es aquel mo
mento futuro, espacial y temporal, en el que
todas las condiciones le son favorables al ac

tor político que lo diseña e identifica y pone
en práctica las líneas estratégicas de acción
que le permitirán acercar su situación idílica
al escenario tendencial, aquel que ocurrirá si
nada cambia en el camino.

Se requiere pues capacidad diagnóstica,
visión, imaginación, formulación estraté
gica, capacidad operativa y que los actores
aliados y adversarios muevan ficha confor
me a lo previsto en el escenario.

El escenario ideal es una construcción fic

ticia que no ocurrirá, pero si se tienen eficacia
y éxito, será más o menos parecido a lo que
ocurra. En otras palabras, lo ideal es imposible,
pero un subóptimo puede tener posibilidades.

Un escenario así para la oposición al go
bierno de la cuarta transformación tendría

las siguientes características: la obtención
del triunfo en las elecciones presidenciales
de 2024 con una candidatura de unidad, pos
tulada por cuatro fuerzas políticas naciona
les, la obtención de una mayoría relativa en
el Congreso y el triunfo en seis de las nueve
gubernaturas en disputa.

Este escenario tiene muy pocas proba
bilidades de éxito. Está muy alejado del es
cenario tendencial que se describió en la co
laboración anterior, en el que gana Claudia
Sheinbaum la presidencia. No es imposible
que suceda. Se requiere que sucedan una
serie de acciones por cada uno de los acto
res involucrados para aumentar las posibili

dades opositoras.
Cuando todo parecía perdido, cuando los

dirigentes de los partidos parecían renunciar a
la competencia por la presidencia y se limitarían
a apostar por la estridencia para crecer en el
Congreso ocurrió el milagro, apareció la imagen
de Xóchitl Gálvez impresa en un huipil, con una
equis en un corazón.

Todo parece indi
car que la capacidad
de Xóchitl de movili

zar apoyos entre los
descontentos con

López Obrador y con
los partidos políticos,
le permitirán obtener
la candidatura opo
sitora y dejar en el
camino a Santiago
Creel, Enrique de la
Madrid y Beatriz Pa
redes. Si el proceso
funciona razonablemente bien, se suman los
perdedores y sus partidos, irían por buen ca
mino, pero habría que cambiar la estrategia
para sumar a Movimiento Ciudadano a la
coalición. Ahí se están equivocando porque,
por un lado, festejan las divisiones al seno
del partido de Dante, lo acusan de esquirol y
creen que arrinconarlo es la mejor forma de
sumarlo. Dante y MC requieren ser conven
cidos con un método que les permita mante
ner la dignidad y en una coalición en la que
puedan crecer en legisladores y en porcen
taje de votación. MC requiere coalición a mí
nimos, mientras que PAN y PRI desean una
coalición amplia y casi total. Una alianza de
esa dimensión desaparecería el registro del
PRD y, eventualmente, de MC.

Vendrán estires y aflojes de cada partido
y de los organismos sociedadcivilistas que
querrán candidaturas para sus huestes, proce
so cupular que, si no es cuidadoso, también
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generará tensiones, fricciones y brazos caídos.
La candidatura de Xóchitl, para crecer

una vez postulada, requiere de dos condicio
nes mínimas: a) que no sea evidente que la
tripulan, que deciden por ella, que no se note
que le van a poner el gabinete a un gobierno
de coalición en la que ella es solo una pieza
y b) que desarrolle y evolucione su narrativa,
que deje de ser la candidata del albur fácil y
mastique ideas.

Este escenario requiere, además, que su
cedan cosas en la acera de enfrente. Una es

cisión en Morena por
inconformidad en los

resultados del proce
so de selección pues
to en marcha, malas
selecciones de candi

daturas gubernamen
tales con divisiones

locales, brazos caídos
y acciones discursivas
que contribuyan al
crecimiento opositor.

Si, como sostiene
Luis Antonio Espino,
la oposición no logra

modificar discurso y narrativa de tal manera
que sea posible transformar el marco con
ceptual prevaleciente en la mente de las per
sonas, el escenario ideal opositor está lejos
de ocurrir. (Continuará)

UN LIBRO, UNA SERIE, UN PODCAST:

Libro: El futuro es nuestro. Historia de la

izquierda en México (Océano) Carlos IHades.
El autor repasa el papel de la izquierda clan
destina o institucional, partidista o alternati
va, sindicalista o académica, revolucionaria
o reformista, en el intercambio de ideas y la
búsqueda de una transformación duradera.

Artículo: Cómo funcionan los ataques de
AMLO contra Xóchitl Gálvez (Letras Libres)
Luis Antonio Espino.
Serie: La chica de nieve. (Netflix) Thriller

español de buena factura con la violencia
contra las mujeres en el centro. Viene la se
gunda temporada en camino.

Podcast: Breaking the news (BBC).
Espacio satírico que revisa las noticias
de la semana.

* koldohema@hushmail.com
@KoidoHerria

Sacacorchos
• En la oposición los problemas se

acumulan, en tanto que los aspi
rantes van y vienen.

• En el Frente, las quejas de los as
pirantes que no cuentan con una
estructura o equipo, pero que a
pesar de eso se inscribieron al
proceso, van en aumento, algo
que pudiera afectar la credibili
dad de la candidatura.

• Para Movimiento Ciudadano, la

perspectiva es que aún con un
candidato propio no rebase el
umbral del 10% de los votos, que
dando como un partido pequeño,
desdeñando la posibilidad de ser
parte de un gobierno de coalición
y crecer más en el futuro.

• Además, se insiste en que la
oposición debe replantear algu
nos temas como la narrativa que
ofrece a la ciudadanía, hacer una
verdadera autocrítica y presen
tar una alternativa programática
que entusiasme a los electo
res, algo que ha estado ausente
en sus actividades.

• Y no se ve que los conflictos in
ternos derivados del proceso se
procesen adecuadamente y no
provoquen huelga de votos caí
dos, por lo que se esperan más
problemas en el corto plazo.
El escenario ideal es una

construcción ficticia que no
ocurrirá, pero si se tienen
eficacia y éxito, será más o
menos parecido a lo que
ocurra. En otras palabras,
lo ideal es imposible, pero
un subóptimo puede tener

posibilidades.
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Crónica de las corcholatas

presidenciales y otros adelantados
Por Armando Reyes Vigueras
Corcholatas en movimiento

De visita en el norte del país, Claudia
Sheinbaum señaló en Coahuila que

"visitamos huertos de cultivo de manzana

golden en medio de los magníficos paisajes
de Arteaga, Coahuila y aprendimos el proce
so de polinización, cultivo, pisca y empaca
do. Hablamos con empresarios, trabajado
res y empacadoras''

Adán Augusto López Hernández, en tie
rras mexiquenses, dijo que "el Estado de Mé
xico nos regaló un domingo inolvidable de
asambleas populares, en las que quedó de
manifiesto el amor que le tienen al proyecto
de nación''

En Quintana Roo, Marcelo Ebrard expre
só que en la asamblea que tuvo con simpa
tizantes se dio la "aprobación del plan de
trabajo conjunto: Seguridad (Plan Ángel) me
jores salarios, producción agropecuaria, sa

lud universal, igualdad de género, inversión
en transmisión de energía, apoyo a pueblos
originarios y a los jóvenes. Defender la 4T y
construir el piso que sigue''

En la Ciudad de México, Ricardo Monreal
apuntó que "somos un proyecto liberal que lu
cha por la prosperidad, para tener un país más
libreyjusto. Continuaremos con la transforma
ción que inició el presidente Andrés Manuel @
lopezobrador_. ¡Vamos con todo! ¡Graciasa las
y los vecinos de la alcaldía Coyoacán!"

Después de su visita a Estados Unidos,
con todas las críticas que le valió, Gerardo
Fernández Noroña visitó Durango, en don
de organizó varias asambleas informativas y
concedió entrevistas a medios locales.

En Nayarit, Manuel Velasco indicó que "so
mos los únicos en esta contienda que hemos
presentado una #AgendaVerde y realizando

foros de discusión para integrar un proyecto
con un auténtico compromiso ambientalista
y donde los mexicanos se sientan verdadera
mente identificados y representados"

Y EN EL FRENTE

A una semana para que termine el plazo
para recabar las 150 mil firmas necesarias
para seguir en el proceso, sólo Xóchitl Gál
vez ha declarado haber reunido no sólo la

cantidad necesaria, sino rebasado dicha cifra
como es el caso de la senadora.

Xóchitl Gálvez estuvo en Sonora y Baja
California; en la primera entidad aprovechó
para decir "Basta de dar pretextos y echarle
la culpa al pasado. Merecemos gobiernos
con gente trabajadora, capaz y honesta que
brinde resultados''

Santiago Creel estuvo en Michoacán, lue
go de visitar Aguascalientes, además de se
ñalar en sus redes sociales que "México debe
regresar al camino donde se respete la ley,
donde exista un auténtico estado derecho y
se castigue con fuerza a quien piense que la
puede violentar''

Beatriz Paredes visitó Hidalgo luego de
estar en Veracruz, en donde dijo que "vamos
a trabajar en un frente de unidad, con el ob
jetivo de combatir la regresión del país. Se
requiere de escuchar y dialogar y en Hidalgo
ya se sumaron''

Migue! Ángel Mancera estuvo en Puebla
y la Ciudad de México, en el primer estado
aprovechó para recabar firmas de habitantes
de una comunidad, "agradezco el esfuerzo y
el buen ánimo de la gente de #Acuexcomac
en Puebla, que pese a la falta de internet y
dispositivos móviles, tienen el interés de par
ticipar en la plataforma del frente amplio''
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Se comenta sólo con...

Decadencia
Por Carlos Ramos Padilla

En ocasiones me da la impresión que
llegamos tarde y mal informados a
las reformas. Cuando en el mundo

se discute la capacidad energética en Mé
xico entramos a pantanos de discusiones;
cuando se aplican medidas de seguridad y
protocolos sanitarios para la migración, en
México son desatinos; cuando países se em
peñan en mejorar su democracia, en México
se debilitan las ins

tituciones y se ataca
al INE; mientras en el
mundo se buscan ca
nales de interacción

social, en México se
ataca los medios de

comunicación; los
códigos legales se
refuerzan en la mayo
ría de los países, en
México se vive una
ausencia del Estado
de Derecho.

Pero nuestro país
está llegando a fronteras muy riesgosas
para la dinámica social que podrían caer en
los extremos de ciudades como Nueva York

o San Francisco, dos iconos de Estados Uni
dos hoy en franca y creciente decadencia.
En Manhattan el libertinaje ya es absoluto.
Drogas sin recato, migrantes ilegales fomen

tando el contrabando, basura muchísima
basura en las calles, gente muy abandona
da y con enfermedades mentales, enorme
cantidad de ratas en calles, avenidas, vivien
das y líneas de transporte y por aquello de
la diversidad y las modas no se sabe si uno
está frente a un hombre o a una mujer. Gen
te tatuada, perforada, mal rapada en franco
desafío con las normas establecidas.

Los llamados "homeless" (gente soli
taria, pobre y en abandono urbano) se han
multiplicado por mucho en San Francisco
contribuyendo a la inseguridad, suciedad y
agresiones.

Debo reconocer que este par de ejem
plos metropolitanos exhiben, aún, altos

estándares de segu

ridad, pero ello no
implica los frecuentes
e incómodos acerca

mientos de personas
fuera de control con
tra los ciudadanos.

Muchos viven en
ambas ciudades de

comer desperdicios
de comida en la vía

pública o en los botes
colocados en el Me
tro.

La migración
de ilegales ha superado los índices histó
ricos y la promiscuidad racial es evidente.
Ellos han determinado seccionar sus terri

torios como gettos. Marcan sus sitios con
banderas LGTB, por color de piel o por
estatus social generando una división im
propia de niveles. Incluso los bares LGTB
están condicionados a la zona y a la edad.
La degradación en estos comportamientos
sociales señala que algo anda mal. El mal ejer
cicio de la libertad y de los derechos humanos
han atravesado líneas muy peligrosas incluso
para la formación educativa de los niños. Nue
va York huele a droga y los intoxicados deam
bulan por las calles de día y de noche.

En México tenemos el grotesco y pro
vocador espectáculo de un servidor público
(que en nada involucra a la identidad de gé
nero) sino a su ridicula presencia en recintos
públicos de Aguascalientes dentro del siste
ma judicial. Hoy se presenta como "la Barbie

Magistrade" Jesús Ociel Baena Saucedo, un
personaje académicamente muy preparado.

Repito nadie debe estar en contra de sus
preferencias sexuales o su definición volun
taria de género, pero presentarse en las ins
talaciones del tribunal electoral como Barbie

parece que confunde un desfile LGTB en una
especia de afrenta a las normas y leyes vi
gentes con una imposición que en nada ayu
da a su comunidad.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

El IndependienteFecha: 31/07/2023
Página: 11

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 23,200

Página 176 de 196 Índice



@cramospadilla

Pero nuestro país está
llegando a fronteras muy
riesgosas para la dinámica

social que podrían caer en los
extremos de ciudades como
Nueva York o San Francisco,
dos iconos de Estados Unidos

hoy en franca y creciente
decadencia.
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Mensaje Político
Sandra de Troya
Por Alejandro Lelo de Larrea

En las últimas semanas, entre

líderes de oposición de la
Ciudad de México ha empe

zado a crecer la desconfianza sobre

la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas, a quien la empiezan a ver
como factor de división, jalando para
su molino y ya no para el proyecto
pactado de apoyar la causa de los
panistas, principalmente Lía Limón y
SantiagoTaboada, alcaldes de Alvaro
Obregón y Benito Juárez.

Por eso hay quienes le empiezan a
llamar "Sandra deTroya','porque creen
que su presencia en la oposición pue
de ser una especie de infiltrada, acaso
de su jefe político, Ricardo Monreal,
quien se perfila como el candidato de
Morena a la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México.

Esta sospecha sobre Sandra Cue
vastomó nueva fuerza en los últimos

días por dos hechos significativos. El
primero: organizó una reunión de al
caldes a la que no asistieron Limón
ni Taboada, pero tampoco otro pa
nista, Mauricio Tabe, de Miguel Hi
dalgo. En ese encuentro, de manera
abierta. Cuevas y el alcalde de Cua
jimalpa, el priista Adrián Rubalcava,
evidenciaron su alianza dificultar el

camino a los panistas.
Después, el pasado miércoles.

Cuevas hizo un mitin para pretender
justificar la muy polémica "Operación

Diamante''Al finalizar su evento, los
acarreados de la Alcaldía comenzaron

a corear: "¡jefa de Gobierno, jefa de
Gobierno!'' Ella respondió: "Se escu
cha bonito''

Y sí, se escucha lindo el canto
de las sirenas, esas falsas posibili
dades que pueden llevar a la perdi
ción, según el mito en La Odisea de
Homero, pues si Cuevas pretende
competir por la candidatura de la
oposición a la Jefatura de Gobier
no, lo único que va a ocurrir es que
debilitará la alianza. ¿Será la pre
tensión? Otra posibilidad es que
Cuevas se convierta en candidata

de Movimiento Ciudadano a la Jefa

tura de Gobierno, para reventar las
posibilidades de la oposición y que
ello beneficie a Monreal.

Estos dos hechos han genera
do confusión entre panistas de la
CDMX, los mismos aquellos que
apoyaron a Cuevas en sus muchos
momentos difíciles de escándalos

políticos, respaldo gracias al cual el
gobierno de Claudia Sheinbaum no
pudo tumbarla de la Alcaldía, como
lo pretendió.

El otro brazo fuerte que ha ayu
dado a Cuevas a superar líos lega
les por golpear policías, traer pla
cas sobrepuestas en su camioneta,
arrojar dinero a la gente es Ricardo

Monreal, clave para también atem
perarla cuando su narrativa era que
se encargaría que Sheinbaum ja
más sea presidenta de México. Este
discurso hostil no se repitió des
pués de la reunión de Sheinbaum y
Monreal en las oficinas del GCDMX,
en febrero pasado. Cuevas, hasta la
fecha, le tiene que rendir cuentas
políticas al zacatecano como alcal
desa de la Cuauhtémoc.

Hay otros hechos que no ayu
dan a Cuevas hoy con la oposición,
como ahora que la acusan de haber
emprendido una 'limpieza social'
contra grupos desprotegidos de la
Cuauhtémoc con el pretexto de la
"Operación Diamante? que también
va contra sectores empresariales
que han mandado señales de enojo
a líderes panistas, y otros casos de
agresiones a personas de la tercera
edad que lanzó del Kiosko Morisco
donde se reunían los fines de sema

na para baile cultural y recreativo.
También carga ataques contra la li
bertad de expresión y periodistas.

Las sospechas sobre Sandra
Cuevas ahí están y creciendo. Pero
no es la única: creen que puede ha
ber otro "Caballo de Troya" en la
oposición chilanga, el priista Adrián
Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa,
que además trae aliados. Pero esa
es otra historia.
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Celebran culturas, pueblos y
barrios originarios de CDMX
Por CDMX Magacín

Martí Batres, jefe de Gobierno encabezó
la presentación de la IX Fiesta de las
Culturas Indígenas, Pueblos y Barrios

Originarios de la Ciudad de México 2023 e invitó a
los paseantes nacionales y extranjeros a conocer y
a consumir las artesanías, gastronomía y otras ac
tividades artísticas y culturales que se exhibirán en
esta celebración,

"Va a estar abierto en el Zócalo, como se ha
dicho aquí, la entrada es libre, pero nos interesa
como gobierno, difundirlo. Aquí invito a la ciuda
danía en general que vengan a consumir aquí, al
Zócalo, a partir del 4 de agosto, vengan a comprarle
a las comunidades indígenas; vengan aquí a comer,
vengan a llevarse un buen huipil, vengan a com
prarles a las compañeras, fundamentalmente com
pañeras, en su mayoría son compañeras quienes
van a estar aquí, a comprarles sus productos, sus
artesanías", invitó.

Acompañado por representantes de los pue
blos y barrios originarios de la capital que estarán
presentes en la IX Fiesta de las Culturas Indígenas,
Pueblos y Barrios Originarios de la Ciudad de Mé
xico 2023, el mandatario capitalino señaló que esta
celebración forma parte de las acciones que se im
pulsan para reivindicar la lucha de los pueblos ori
ginarios, visibilizarlos y difundir sus costumbres y
tradiciones a toda la población.

"Nos da mucho gusto que se vaya a celebrar
ahora la IX Fiesta de las Culturas Indígenas, Pue

blos y Barrios Originarios de la Ciudad de Méxi
co, con eso hacemos homenaje, honor a nuestras
raíces. (...) Con la Fiesta de las Culturas Indígenas,
reafirmamos nuestra visión anticolonialista, an
tirracista y volteamos a ver hacia nuestro pasado
glorioso que también es presente de cultura y de
diversidad? refrendó.

Martí Batres, agregó que la Ciudad de Méxi
co cuenta con una riqueza cultural indígena que
data de épocas anteriores a la llegada de las ci
vilizaciones mexica y aztecas; además de la po
blación migrante que llegó durante la época con
temporánea proveniente de pueblos originarios
de entidades vecinas.

"Todo ello nos hace de la Ciudad de México un

mosaico indígena originario, de pueblos y comu
nidades sumamente interesantes, cuya riqueza cul
tural no podemos olvidar, no podemos desdeñar,
¿cuál es la idea? Abrir los espacios para que esta
riqueza cultural se exprese','indicó.

En representación de las comunidades indíge
nas y pueblos originarios presentes, Abraham Gi
rón Luna, hizo extensiva la invitación a todas las
personas para a través de esta fiesta, conozcan más
acerca de las tradiciones y cultura de los pueblos
originarios de México.

"La entrada es libre, habrá expoventa de arte
sanías, gastronomía y medicina tradicional; elencos
artísticos con música tradicional de cada pueblo in
dígena, bailes y danza en el escenario; talleres, con
versatorios y presentaciones de libro en el Círculo
de Saberes? añadió.
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Glorieta de Colón

'fichaje' queEspina,
a a Sheinbaumperjudic

Seguramente
anda muy
preocupado

el diputado de More
na (ex priista de La
Magdalena Contreras)

que armó la operación política para que el
panista Gonzalo Espina brincara a Morena
para apoyar las aspiraciones presidencia
les de Claudia Sheinbaum, porque esos
"fichajes" en vez de sumar, restan. Espina
protagonizó otro escándalo el fin de sema
na: en redes sociales se difundió un video

en el que se le ve y se le acusa de haber

agredido, ebrio, a una mujer que es veci
na de sus padres, a quienes fue a visitar
el sábado pasado. "Anoche fuimos violen
tados por el diputado Gonzalo Espina Mi
randa, el cual se encontraba en estado de
ebriedad, esto fue en la puerta de donde
vivimos. Les ofrecemos una disculpa por
publicar esto que es personal, pero nece
sitamos viralizarlo para que llegue a las
personas indicadas y se tomen cartas en el
asunto, con todo y su fuero... Le molestó
que la camioneta estuviera estacionada en
su paso, (estábamos bajando la algunas
cosas) al terminar íbamos a mover el vehí

culo, empezó a golpearla, comenzó a ame
drentar a Arturo junto a su guarura arma
do... Cuando le pregunte quien era me dio
un manotazo (Espina), después al empezar
a grabarlo volvió a soltar un golpe tirando
mi iPhone, en todo momento fue violento
y prepotente, amenazó a Arturo con reven
tarle el 'culo",' denunció la afectada quien
dijo temer por su seguridad.

PERAS AL OLMO

Después de más de 4 años y medio
de cerrazón, a la diputada del PAN en la
CDMX, Frida Guillén, le queda una luz de
esperanza, y por eso lanza un llamado al
jefe de Gobierno, Martí Batres, para que
"sea distinto a Claudia Sheinbaum, reciba
a los diputados de oposición y constru
yamos juntos una agenda que garantice
oportunidades a los jóvenes y desde luego,
reducir con las alarmantes cifras de homi

cidios en contra de ellos, no dejarlos en la
indefensión'' Con eso de que las campañas
2024 ya empezaron hace mucho, Batres
difícilmente escuchará, pues ya hasta las
cifras de inseguridad son motivo de discu
sión electorera. O sea, al parecer Guillén le
pidió peras al olmo.
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Brújula Pública
Seguridad obsoleta
Por Rodolfo Aceves Jiménez

La radiografía de la seguridad
mexicana es una obsolescencia

dogmática e ideológica, cuyos
conceptos se confunden con la magnilo
cuencia que representa hablar de temas
de seguridad nacional.

Esta forma de ver la seguridad, cuyo mo
delo e implementación datan de 1992 es, en
parte, una de las causas por las cuales no es
posible actualizar mé
todos, procedimien
tos y protocolos y una
de las causas por las
que la sincronía en
tre la Constitución, el
PND y el Presupuesto
de Egresos es funcio
nal en pocos de sus
procesos, pero desar
ticulada en algunos y
obsoleta en otros en

su mayor parte.
La visión de se

guridad de la presen
te administración ha colocado al mismo ni

vel de la seguridad nacional a la seguridad
pública y por eso el derecho de seguridad
mexicano, constituido por la Ley General
del Sistema Nacional de Seguridad Pública
y la Ley de Seguridad Nacional principal
mente, carecen de sincronía mutua.

Esto podría deberse a que la seguridad
nacional persigue objetivos nacionales per
manentes fijados en la constitución, mien
tras que la seguridad pública cumple con
funciones de prevención del delito, princi
palmente. Es decir, se alejan detener coinci
dencias ideológicas.

Además de regular funciones distintas,
no se complementan entre sí, ni son parte
en el diseño del modelo de seguridad de los
objetivos nacionales coyunturales o perma
nentes que se encuentran en el PND o en
la Constitución y solo se constituyen en los
elementos normativos para que Estados y
Municipios obtengan recursos del Presu
puesto de Egresos de la Federación.

Por eso la idea de incorporar un nuevo
cuerpo al Ejército y Fuerza Aérea en la Se
cretaría de la Defensa Nacional, como lo es
la Guardia Nacional, produce discordancias
ideológicas que no tienen cabida en las fun
ciones de Estado de Defensa Nacional.

Cuando la politización o ideologización
interfiere con los objetivos de la planeación
nacional, tiene como consecuencia que no
coincida la planeación secundaria de segu
ridad pública y de seguridad nacional.

Mas aún causa confusión entre el per
sonal de las fuerzas

armadas que sus
capacidades sean
reducidas para en
frentar a delincuen

tes, como actores
activos negativos de
la seguridad pública.

Los análisis y
evaluaciones que
realizan las depen
dencias de seguri
dad pública e ins
tancias de seguridad
nacional sólo au

mentan en grado, proporción o porcentaje
los problemas que conocemos, como co
rrupción e impunidad.

La clase política no ha comprendido que
la seguridad pública no depende de la disci
plina, lealtad, estado de fuerza o capacidad
de fuego de las Fuerzas Armadas, sino del
compromiso de los poderes públicos de
la federación, los estados y municipios, en
alejar la política partidista en asuntos de go
bierno, entre otros compromisos.

Su solución compromete una gran con
vocatoria a sectores político, económico y
social, principalmente, y con una firme vo
luntad en cuyo convocante tenga autoridad
moral para hacerlo.

El autor es Maestro en Seguridad Nacio
nal por la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj

Esto podría deberse a
que la seguridad nacional

persigue objetivos nacionales
permanentes fijados en la
constitución, mientras que la
seguridad pública cumple con
funciones de prevención del

delito, principalmente.
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Por la espiral
España: un precio
histórico irreparable

i e n t r a sMcorren los

días y si
gue sin aclararse el

panorama político postelectoral, la bolsa
española se mantiene tibia sin mucho mo
vimiento y en más de una sesión el IBEX35
ha caído en terreno negativo, aunque sea
de forma marginal.

Hay preocupación entre los empresa
rios que no ven muy claro primero, que
Alberto Núñez Feijóo, pueda formar go
bierno a pesar de
haber ganado; ni que
el actual presidente
Pedro Sánchez, lo in
tente sumando apo
yos bastante cues
tionables. Lo que en
su mayoría piden es
evitar el bloqueo ins
titucional y que crez
ca una ola de incerti
dumbre nada buena

para hacer negocios,
ni sana, para la eco
nomía en general.

Así se ha pronunciado, José María Bon
matí, director general de la Asociación de
Fabricantes y Distribuidores (AECOC) ante
la complejidad señalada por él en el actual
escenario español.

Un bloqueo institucional en España,
sería muy perjudicial para los fondos Ne
xtGeneration que desde la Unión Europea

(UE) deberían llegar al país, así lo advirtió
Sebastián Molinero, secretario general de
la Asociación Nacional de Distribuidores de

Cerámica y Materiales de Construcción
Por su parte, la Asociación Española de

Fabricantes de Automóviles y Camiones
abogó por una política industrial fuerte con
un presupuesto claro y vigoroso: "Si quere
mos que España sea el segundo fabricante
europeo de vehículos en 2035 y atraer in
versiones de las grandes multinacionales,
hemos de mantener una política industria!
activa y con fuerte apoyo presupuestario.
No hay que olvidar que el sector aporta
más del 10% del PIB y el 9% del empleo''

No será fácil el camino porque España pa
rece encaminada a meses de estancamiento

institucional; sobre todo agosto y septiembre
serán cruciales para aventurar si en diciem
bre habrá que ir otra vez a las urnas.

Los partidos indistintos al PSOE y al PP
saben bien que cada uno de sus votos tra

ducidos en escaños valen su peso en oro y
las negociaciones tendrán un costo político.

A COLACIÓN
Así está el mapa en número de esca

ños tras las elecciones: PP 136 diputados;
el PSOE 122; seguido por la ultraderecha
deVox con 33; después está la ultraizquier
da con Sumar con 31; los catalanes de ERC
con siete; el independista catalán JuntsX
Cat con siete escaños; el partido vasco filoe
tarra Bildu con seis; el Partido Nacionalista

Vasco con cinco; los
gallegos del Bloque
Nacionalista Galego
(BNG) con un esca
ño; así como Unión
del Pueblo Navarro

(UPN) con un escaño
y Coalición Canaria
con otro escaño.

Núñez Feijóo
que se ve a sí mis
mo como un polí
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tico de Estado ha
insistido en la nece

sidad de que el PP y
el PSOE logren un acuerdo en el que sea
respetado que gobierne la lista más vo
tada; pero el socialista Sánchez no está
dispuesto a ello, no pretende regresar a
las viejas reglas del bipartidísimo y quiere
reeditar su coalición de gobierno, esta vez
sin Unidas Podemos y hacerlo con Sumar
que ha surgido en sustitución del espacio
ocupado por los podemitas.

¿Qué pactos podrían darse? El margen
de maniobra del PP pasaría por una coali
ción con la ultraderecha deVox, lo que da
rían 169 escaños; más los escaños de UPN
y Coalición Canaria e intentar convencer al
PNV de aportarle sus cinco escaños y así lo
grar los 176 escaños de la mayoría absolu
ta. No obstante, de momento, los naciona
listas vascos han dado un portazo a Núñez
Feijóo. Además, el PP en campaña dijo que
no estaría dispuesto a una alianza de go
bierno con la ultraderecha de Vox que en
estos momentos es la tercera fuerza política
en España, aunque ha perdido 19 escaños
en estas elecciones en comparación con los
52 escaños de las elecciones de 2019.

De aliarse para gobernar sería la primera
vez, desde el fin de la dictadura de Francisco
Franco, que un partido ultranacionalista de
derechas entrase al gobierno español.

Luego está la sumatoria que hace el
propio Sánchez para volver a investirse: a
los escaños de! PSOE añadir a Sumar, a
ERC más Bildu, al PNV, al BNG y necesi
taría a los independentistas catalanes de
JuntsXCat para lograr 179 votos.

Los independentistas catalanes ya le
han puesto un precio político elevadísimo
a sus votos porque quieren que Sánchez

asegure que Cataluña tendrá su autodeter
minación, léase su independencia y habrá
una amnistía para todos los políticos cata
lanes en prisión y fugados fuera de España
por organizar el referendo secesionista del
1 de octubre de 2017. Significaría consolidar
la ruptura de España, a cambio de seguir
gobernando otros cuatro años en la Mon
cloa. De consumarse sería un precio histó
rico irreparable...

Lo que en su mayoría piden es
evitar el bloqueo institucional

y que crezca una ola de
incertidumbre nada buena

para hacer negocios, ni sana,
para la economía en general.
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Geopolítica

Biden: aceita la maquinaria demócrata electoral
Por Martha Aguilar

Julie Chávez Rodríguez, directora de
campaña de Joe Biden, cuenta con
todo el apoyo de la Casa Blanca y

sus asesores, algunos ya trabajando de la
mano con los Súper PAC, lo cual es el ban
derazo para la recaudación de recursos en
grande, tiene todo el respaldo del Comité Na
cional Demócrata y del Partido para organizar
y aceitar la enorme maquinaria de apoyo y
promoción del voto a favor de Biden a nivel
nacional. Esta red nacional si tiene éxito, lan
zará a la arena política a nuevas figuras de
mócratas y a Biden lo afianzará en un proba
ble segundo mandato. Una tarea que se ha
desarrollado con el sigilo y silencio, mientras
que los republicanos se ocupan en sus gue
rras amargas de humillación y desprestigio.

El equipo de campaña comenzó a acei
tar la maquinaria bajo las nuevas reglas de
financiamiento que autorizó la Corte Supre
ma en 2014 y que relaja los límites de do
nación para las personas ricas, esto implica
una nueva reorganización de la estrategia de
campaña. De acuerdo al Washington Post, el
equipo de Biden está subcontratando gran
parte de su campaña al Comité Nacional
Demócrata (DNC) y a las organizaciones del
partido en los 50 estados de la Unión y en
la capital del país. El tejido de esta inmensa
red a nivel nacional costaría, según los cál
culos, unos 2 mil millones de dólares para
noviembre de 2024.

Y como los donantes multimillonarios

pueden donar más dinero a un partido que
a un candidato, Biden pedirá unos buenos
mega cheques a los principales donantes
de más de 900 000 dólares cada uno, en los

próximos dos años, en comparación de los
6 600 dólares que las personas pueden do
nar directamente a una campaña presiden
cial. La tarea de recaudar fondos la realiza el

equipo del DNC, y no el grupo de trabajo de
Biden, gracias a esto el presidente reunió 72
millones de dólares en los últimos meses,
de esta cifra unos 20

millones de dólares

se van para la cam
paña y el resto se va
para las arcas de! Par
tido Demócrata.

El DNC no funcio

na como algo separa
do de Biden, hay una
estrecha conexión

con la campaña, "el
DNC es del presiden
te, la lista del presi
dente y la gente del
presidente" dijo un
colaborador cercano. Por ejemplo, funcio
narios del partido han pagado por encues
tas, investigaciones, mensajes en las redes
incluso enTikTok para ayudar a levantar el
voto demócrata. Si estos esfuerzos en con

junto con ios grupos demócratas en todo
el país tienen éxito, Biden se fortalecerá y a
la vez lanzará a otros demócratas en pues
tos clave, lo que seguramente afianzará su
segundo mandato. A la vez esta red (en la
época de Obama se consideró totalmente
agotada) dejará a su sucesor un importante
legado operativo en materia electoral. Tam
bién hay riesgos, pues los estados y gru
pos externos tienen sus propios intereses y
agendas de los candidatos, donantes y re
giones particulares. Para evitar la dispersión.
los miembros del partido se reúnen con los
votantes en los estados más disputados a
fin de vender los logros de Biden, estos tra
bajadores partidistas son conocidos como
los "tocadores de puertas? es decir van de
votante en votante y entablan conversación
sobre el impacto local de la administración

Biden.
Los videos de los

republicanos criti
cando al presidente
Biden también son
incluidos en la cam

paña demócrata, con
la debida edición, un
video de Marjorie
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Taylor Greene, una
legisladora MAGA de
hueso colorado apa
rentemente dice en
el video: "Joe Biden

ha realizado la inver

sión pública más grande en infraestructura
social, programas ambientales, de hecho,
está terminando con lo que FDR comenzó
(Franklin D. Roosevelt)... (ytrata de) comple
tarlo. Programas dirigidos a la educación,
asistencia médica, problemas urbanos, po
breza rural..." etcétera, y el video termina
con un "él sigue trabajando en esto'' El vi
deo tuvo 42 millones de visitas enTwitter y
fue compartido en las redes sociales de la
campaña de Biden.

El modelo de campaña que dirige Rodrí
guez no es nuevo, fue utilizado por el equipo
deTrump sin mucho éxito debido a la falta
de interés e inexperiencia del republicano
en sus campañas de 2016 y 2020. El equipo
de Biden espera aprovechar la ventaja de un

aparato de partido unificado mientras que
el de los republicanos se encuentra dividi
do y con una guerra en las primarias cada
vez más amarga entreTrump y sus rivales. El
búnker de Rodríguez estará en Wilmington,
Delaware desde donde arrancará con todo

para el próximo año, por ahora se siguen
recaudando pequeñas donaciones en dó
lares y preparando anuncios de campaña;
cuenta con todo a su disposición: apoyo de
la Casa Blanca y sus asesores, tiene al DNC
en la mano y toda la red nacional del parti
do, hay dinero y "no hay necesidad de gas
tarlo todo" le dicen los asesores de la Casa
Blanca.

Los demócratas planean mantener a Bi
den en su papel de estadista para contras
tarlo con los republicanos que se denigran
entre sí, las herramientas digitales serán de
gran ayuda, hay una red llamada REACH que
invita a voluntarios a promover el voto por
Biden, otra llamada Greenfly utilizada para
publicar material proBiden, el DNC también
lanza videos y memes diarios para los se
guidores del presidente en donde a veces se
incluyen ataques a las políticas MAGA de los
rivales republicanos. Por ejemplo, hay un vi
deo dondeTrump dijo en 2016 que las muje
res deberían enfrentar un "castigo" si tenían
abortos, más tarde se retractó. También ya
se están enlazando los súper PAC (Comité
de Acción Política, organización privada que
ayuda o interfiere en las elecciones): están
Future Forward y American Bridge que ca
nalizarán dinero para la campaña; Priorities
USA, aportará el esfuerzo digital para la re
elección de Biden, Hay asesores ligados a
estos PAC que se unen para recaudar dinero
en grande, lo que envía una luz verde a los
donantes de Biden. El trabajo del equipo de
campaña demócrata será visible.

De acuerdo al Washington
Post, el equipo de Biden está
subcontratando gran parte
de su campaña al Comité
Nacional Demócrata (DNC)
y a las organizaciones del

partido en los 50 estados de
la Unión y en la capital del

país.
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¿Quién está
detrás de la
guerra sucia
contra...

LOS NUEVOS LIBROS DE TEXTO?

En México siempre ha habido conser
vadores. Gente de derecha que, ante
cualquier cambio que pretende justicia,
equidad o igualdad, protesta y se dice
indignada. Esto está pasando ahora con
los nuevos libros de textos de ía Secreta

ría de Educación Pública (SEP).
Asociaciones conservadoras que lle

van años luchando contra cualquier me
dida progresista, hoy están en contra de
que los nuevos libros de texto se distri
buyan. Piden que los ejemplares no lle
guen a los niños. Esta lucha es la de los
conservadores que, en muchos casos,
caen en pensamientos de extrema de
recha.

Sin embargo, hoy, contra los nuevos
libros de textos, hay otro actor; quienes
durante años hicieron grandes fortu
nas editando e imprimiendo los libros

de texto, y que hoy, cuando el Estado de
cidió imprimir sus propios libros, han
puesto el grito en el cielo y se indignan.

Durante el período neoliberal, el Es
tado comenzó a contratar empresas pri
vadas para que hicieran el trabajo que
ese Estado hacía antes. Así, casi todo se
concesionó: cualquier servicio que fue
ra, el Estado se lo pedía a empresas pri
vadas. Con ello, la corrupción comenzó
a hacerse más y más común. Empre
sas cobraban fortunas por trabajos que
no eran caros. Saqueaban a México con
"contratos legales" que eran en realidad
robos en despoblado. Así, el gobierno,
además de despilfarrar el dinero, dejó
de hacer muchas cosas.

Ahora, con la llegada de un gobierno
que no es neoliberal, el Estado comien
za a recuperar funciones que había dele
gado a empresas privadas. Una de ellas
es la impresión de libros de textos. Las
empresas que antes los imprimían, hoy
están enojadas porque el gobierno que
encabeza Andrés Manuel López Obra
dor decidió recuperar la función de im
presor de libros.
Estas empresas no quieren perder

los millones y millones y m illones que
antes les daban los gobiernos neolibe
rales. Y por ello están emprendiendo
en medios de comunicación campañas
mentirosas de desprestigio hacia los li
bros y sus contenidos.

Así pues, hoy hay dos actores en con
tra de los libros de textos: los conserva

dores de siempre y los que durante años
se beneficiaron de la privatización del
Estado.
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Extorsiones
laborales

INMORAL Y LAMENTABLEMENTE

Tengamos presente que los buenos tra
bajadores constituyen un tesoro para
cualquier empresa, quienes difícilmen
te se deshacen de un buen elemento, por
el contrario, se le consiente, se le procu
ra y más aún, se le impulsa.

Lamentablemente hay trabajadores
flojos, mentirosos y sinvergüenzas, que
constantemente cambian de empleo; su
característica principal es la total au
sencia de interés laboral, convirtiéndo
se en una rémora para las empresas.

Estos personajes carentes de la míni
ma responsabilidad, con frecuencia acu
den a presentar denuncias contra sus
patrones y casi siempre malaconsejados

por abogados pillos, mienten, aseguran
do que han sido "corridos", se les adeu
dan horas extras y prestaciones de toda
naturaleza, todo ello para obtener bene
ficios a los cuales no tienen derecho.

Por desgracia, los centros de justicia
laboral se prestan para la inmoralidad,
partiendo del principio verdaderamen
te antijurídico e indigno de darle la ra
zón al trabajador a como de lugar. Se
considera que, con la creación de juzga
dos laborales, estas situaciones se co
rrijan y se actúe con imparcialidad. En
tanto sucede, se han creado Centros de
Conciliación Laboral, donde los ma
los empleados, para lograr indemniza
ciones, insistimos, faltan a la verdad en
forma cínica y desvergonzada y en esos
lugares reciben todo el apoyo para obte
ner liquidaciones que no les correspon
den. Nótese, lo que menos importa es lá
verdad, ya que, generalmente hay con
tubernio entre trabajadores falaces y
supuestos conciliadores.
Es lamentable por cualquier lado,

el mal comportamiento que tienen los
Centros de Conciliación Laboral depen
dientes de las autoridades centrales de

CDMX, donde solo hay actos de extor
sión en perjuicio de los creadores de em
pleo, tal es el caso del ubicado en Av. Dr.
Andrade 45, Col. Doctores.
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Y7 del fingimiento
de jueces, nada

LA BARRA DE ABOGADOS DE EU CRITICA "HOS
TIGAMIENTO" DE AMLO AL PODER 3UDICIAL.

Pero nada dice del fingimiento de jueces y magistra
dos a la hora de amparar o liberar a delincuentes de
cuello blanco y de trajes muy manchados.
Obrador reprochó a la ONU su silencio durante
crímenes ocurridos en otros sexenios.

Bien que se quedó callada cuando mandó aquí García
Luna, tanta sangre derramada y sin queja alguna.
"Contra Gálvez, AMLO juega similar papel que
Fox en el desafuero", opinan analistas de Con los
de la casa.

Con los de La Casa de los Tramposos del FAM, por
que son puros vocingleros y jilguerillos del desafinado
canto opositor.
El 70% de los contratos de Xóchitl los obtuvo
cuando fue delegada y le ventilan irregularidades
con Plaza Altezza e Inmobiliaria Simetric.

Era la Altezza serenísima de la Miguel Hidalgo y así
amasó sus mil400 mdp.
Creel afirmó que en tiempos de división, la recon

ciliación se vuelve la clave para avanzar.
Que busque reconciliarse con Claudio X, porque des
pués de que hace unos meses pintaba como candidato
para la grande, éste lo echó muy atrás.
José Ignacio Martínez, coordinador del LACEN
de la UNAM, d\jo que el súper peso afecta el in
greso por exportaciones mexicanas.
Ese dizque experto en análisis en comercio, economía
y negocios ha de ser fan de Lorenzo, Ciro, Graue y Gu
rría al criticar la buena salud de nuestra moneda.

Salinas Pliego regalará una mansión de 20mdpy
autos de lujo a sus seguidores, porque "es lo boni
to de ser rico".

Que primero cumpla sus obligaciones fiscales con el
país y pague sus impuestos como cualquier otro hijo de
vecino, y luego compre admiradores.
El republicano Dan Crenshaw aclaró que "nadie
está diciendo que vamos a invadir a México y en
viar tanques".
El buen legislador por su casa empieza, y que primero
condene el tráfico de armas desde EU a cambio de dro

gas de los cárteles.
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Día mundial contra
la trata '

En un mundo donde todo es negocio, la
comercialización de las emociones es de las

más rentables, un tema que ha explotado
la literatura, la televisión y la política.
Ayer 30 de julio fue el día contra la Trata
de Personas y se destacaba en redes la
hipocresía hacia un tema tan delicado;
desde la foto de Sandra Cuevas con Rossy
Orozco, denunciada por violaciones en
sus refugios, hasta el marketing político
disfrazado de denuncia social de Sound of

Freedom; no podían faltar las declaraciones
de Naciones Unidas, conminando a combatir
este delito en donde "abunda la indiferencia

y la impunidad", o las declaraciones del
mismísimo Trump anunciando que enviaría
al Congreso una iniciativa para que los
traficantes de niños reciban la pena de
muerte. Por supuesto, el Papa Francisco
no se podía quedar atrás y conminó a "unir
fuerzas para liberar a las víctimas y poner
fin a este delito que daña gravemente a la
humanidad en su conjunto".
La sociedad hipócrita prefiere esconder

o usar para su beneficio con declaraciones
a modo lo que ellos mismos propician,
mujeres y niños son arrebatados día a

día de sus hogares y no aparecen nunca,
no están en fosas, no huyeron por su
voluntad como es costumbre que digan
las autoridades al poner la denuncia, son
víctimas de redes mundiales perfectamente
coordinadas y establecidas principalmente
para la explotación sexual, el ser humano
convertido en mercancía que pasa de una
mano a otra hasta que no puede más, o no
sirve más. La fecha para la concientización
fue propuesta hace 10 años por la ONU
para "concientizar" a la población sobre
este delito. ¿Qué se ha logrado? Nada.
Palabras vacías, campañas que blanquean
personalidades, justicia a modo para decir
"estamos trabajando", porque la cantidad de
dinero que se mueve con el tráfico humano
sea equivalente o superior al de armas o
drogas, y como en todo negocio les toca su
parte, mientras haya oferta, habrá demanda
y esa es la única verdad.
Las cifras del Gobierno de México de este

año muestran un aumento con respecto
al 2022 de 1,316 a 2202 víctimas, siendo el
mayor el de explotación sexual en un 32.8%.
Nada de esto se detendrá mientras exista
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Ebrard: de qué irá

Sin duda, Marcelo Ebrard está en la
pelea real por la candidatura presidencial
de MORENA.

No obstante, no puede uno dejar de
preguntarse qué hará si las encuestas del 6 de
septiembre no le favorecen, y una vez más se
queda en el camino.

Y es que desde 2007, siendo regente de la
Ciudad de México, y cuando aún no existía el
partido guinda, externó su aspiración.

Más tarde, en 201.1, fue precandidato de Los
Chuchos todavía en el PRD, pero tiró la toalla
al saber que contendería en encuestas contra
López Obrador.

El paisano las ganó, y lo incluyó como
propuesta para secretario de Gobernación.

Sin embargo, en 2012 triunfó EPN.
Ebrard tiene 26 años deseando ser

presidente.
De cara a una hipotética derro ta, ¿quedaría

en posición a los 64 años de edad que cumplirá
el 10 de octubre de seguir esperando?

¿Continuaría en MORENA?

El joven protegido de Manuel Camacho
Solís ha estado en varios intentos por
consolidar un partido político, el primero
de ellosdel Centro Democráticocon su <

propio mentor.
En 2000, Camacho y Ebrard fueron

candidatos a la presidencia y al gobi erno del DF
por el PCD.
La "corcholata" de hoy declinó a favor

de AMLO.

Diez años más tarde, al manifestar
su interés de competir en el 2012 por el
Ejecutivo federal, fundó como plataforma
de precajmpaña el movimiento Vanguardia
Progresista.
Podría anticiparse que de no ser el más

votado, Ebrard (impulsando o no un nuevo
proyecto) saldría de Regeneración Nacional.
En caso de que buscara otra trinchera,

muy improbablemente sería alguna de
oposición existente.
¿Un fracaso significaría para el ex

responsable de la política exterior el fin de su
carrera política?
La edad no sería la razón, porque si

hasta hace una década se consideró a Ruiz

Cortines un presidente "viejo" a sus 62 años,
ya todo cambió.

Y DE MAÑANA,.
POR SU régimen parlamentario, podría

darse el inédito hecho de que España ratifique
como presidente al socialista Pedro Sánchez,
con todo y perder la elección...
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Protección

Estamos a unas semanas de con

memorar aquel fatídico 19 de
septiembre en que salieron a re
lucir la corrupción de las delega
ciones del entonces Distrito Fe

deral y que hoy en día, miles de
capitalinos viven sus secuelas en
carne propiay en el corazón.

Vale la pena retomar los da
tos aportados por la Secretaría
de Gestión Integral de Riesgos y
Protección Civil (SGIRPQ, que
a la fecha ha detectado que más
de 50 mil inmuebles en'la Ciu

dad no cuentan con su Progra
ma Interno de Protección Civil

(PIPO, lo que podría poner en
riesgo la seguridad de sus ocu
pantes.

Ante ello, Myriam Urzúa, ti
tular de la SGIRPQ ha adverti
do que aquellos edificios que no
cumplan con esta medida po
drían enfrentar la suspensión de
su operación hasta que se pon
gan ai día.

Ybien vale la pena recordar

los, pues con el destape de la lla
mada Cloaca Inmobiliaria en

algunas alcaldías de la CDMX,
se advierte que este PIPC es un
instrumento esencial de pla
neación y operación que busca
reducir los riesgos identificados
y establecer acciones para pre
venir o atender emergencias y
desastres, como sismos, inunda
ciones y deslaves.

Es por ello que las unida
des habitaeionales, mercados,
hospitales, escuelas, parques de
diversiones y otros inmuebles
destinados al servicio público
están obligados a contar con este
programa y ya sea por omisión
de algunas autoridades, com
plicidad, corrupción e incluso,
hasta apatía es en los momentos
de emergencias cuando se dan
cuenta de la importancia de con
tar con este Programa Interno
de Protección Civil.

Solo hay que recordar tra
gedias como el incendio de la
discoteca Lobohombo o New's

Divine.
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Ciudadanía vs
la Trata

La condena a 15 años de prisión de dos
hombres acusados de Trata de Personas

tuvo su origen en un reporte ciudadano.
La sospecha de una mujer sobre las

actividades en el departamento que
rentaba la llevó a llamar a la Línea

y Chat Nacional contra la Trata de
Personas (LNCTP), 800 5533 000, del
Consejo Ciudadano de la Ciudad de
México.
Se estableció coordinación con

las autoridades de la entidad donde

ocurrían los hechos, se rescató a dos
víctimas y detuvo a los responsables de
explotarlas sexualmente.
Es un ejemplo de ciudadanía

participante en el combate a esta
esclavitud moderna.

Este 30 de julio se conmemoró el Día
Mundial contra la Trata de Personas. La

mayor parte de las víctimas son mujeres
menores de edad.

¿Completamente sola, golpeada, con
compañía completamente discordante,
amenazada, no puede hablar con sus
familiares, no pude usar su celular?

Identificar circunstancias sospechosas
es el propósito de programas como
Guardianes del Asfalto del Consejo
Ciudadano y Truckers Against
Trafficking con los cuales se capacita a
operadores de transporte para acercar y
promover la LNCTP para denunciar.
El tercer reporte anual "Trata de

Personas, desafío global y virtual",
20222023, presentado por el Consejo
y la titular de la FGJ, Ernestina Godoy,
informa que los testigos reportan el
doble que las víctimas.
En la CDMX, la estrategia de

seguridad establecida por Claudia
Sheinbaum y continuada por el Jefe
de Gobierno, Martí Batres, está
correlacionada con una la disminución

de 11 por ciento entre el primer semestre
de este año y el mismo periodo de 2019
en el número de reportes.

En contraste, en Tlaxcala,
considerada punto de origen y
conexiones documentadas con Estados

Unidos, no registra denuncias. Hay
subregistro del delito.
La ciudadanía es fundamental para

erradicar la Trata. Denuncia.
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¿Sin presupuesto?
Petróleos Mexicanos (Pemex) es la petrolera más en

deudada del mundo, con pasivos totales superiores a
1.8 billones de pesos, con múltiples problemas técnicos y
operativos, pero a la que por ser una empresa del Estado
se le siguen asignando millones de pesos para su 'rescate'.

Sin embargo, en la idea de Octavio Romero Orope
za, director General de Pemex, la petrolera hace frente
a sus gastos y operaciones con la venta de crudo y com
bustibles, sin recibir un peso del Presupuesto federal

La realidad tiene otros datos. En el Presupuesto de
Egresos de la Federación los recursos destinados por el
Gobierno y aprobados por el Congreso para la petrolera
en 2023 son 678 mil 406 millones de pesos.

Eso sin contar las varias transferencias de recursos
que se le hacen fuera del presupuesto.

La más reciente, de este año, es por 64 mil 970m mi
llones de pesos asignados por la Secretaría de Hacienda
para poder hacer frente a sus vencimientos de corto plazo

¿Será que las "sanas finanzas" de Pemex todavía re
querirán más recursos de los mexicanos?

Simplifican
transferencias

Uno de los proyectos de
impacto relevante para los
usuarios de servicios finan
cieros en el País es la incor
poración de DiMo.

DiMo es una reciente
funcionalidad que desarro
lló el Banco de México jun
to con la Asociación de Ban
cos de México (ABM), que
preside Julio Carranza, pa
ra fomentar el uso de pagos
electrónicos a través de dis
positivos móviles y reducir
el efectivo.

Se tiene pensado que
los bancos y resto de institu
ciones financieras ofrezcan
a sus clientes este servicio
de envío de transferencias
únicamente con el número

Simplifican
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Uno de los proyectos de

impacto relevante para los

usuarios de servicios finan
cieros en el País es la incor

poración de DiMo.
DiMo es una reciente

funcionalidad que desarro

lló el Banco de México jun
to con la Asociación de Ban

cos de México (ABM), que

preside Julio Carranza, pa

ra fomentar el uso de pagos
electrónicos a través de dis

positivos móviles y reducir
el efectivo.

Se tiene pensado que

los bancos y resto de institu
ciones financieras ofrezcan

a sus clientes este servicio

de envío de transferencias

de teléfono del beneficiario,
sin necesidad de proporcio
nar mayor información.

Santander, a cargo de
Felipe García Ascencio, es
uno de los principales ban
cos en el País que ya incor
poró esta funcionalidad a
su aplicación móvil para
sus más de 20 millones de
clientes.

BBVA también ya se su
mó a esta opción de transfe
rencias y se espera que más
instituciones financieras lo
hagan en los próximos
meses.

Se prevé que DiMo
transforme las formas de
pago que realizan millones
de usuarios en México por
que simplificará las trans
ferencias electrónicas entre
las personas. Esto es algo
que ya se ha hecho en paí
ses como España, Estados
Unidos o Brasil.

De visita

La cofúndadora y Chief
Growth Officer de Nubank,
una de las plataformas digi
tales de servicios financie
ros más grandes del mundo,
Cristina Junqueira, está
de visita en México.

La visita es para inau
gurar las nuevas oficinas de
Nu, que estarán ubicadas
en Polanco, en la Ciudad de
México.

Desde su llegada en
2019, Nu México, que enca
beza Iván Canales, ha tra
bajado por llevar los servi
cios financieros a los luga
res y públicos que no eran
atendidos por el sistema fi
nanciero tradicional.

"La Moradita", que es
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como llaman a su tarjeta
de crédito, está presente en
nueve de cada 10 munici
pios de México y en 82 por
ciento municipios rurales
de atención prioritaria, con
lo que su contribución a la
inclusión financiera en el
País es amplia.

A partir de 2023 ofrece
también una cuenta de aho
rros y taijeta de débito, con
un rendimiento anual del 9
por ciento y liquidez 24/7
con la que completó el ciclo
básico de servicios finan
cieros. Con ella alcanzó un
millón de clientes a un mes
de su lanzamiento, lo que
permitirá ampliar su capa
cidad de otorgamiento de
crédito.

Innovación
en el trabajo
Manhattan Associates, cuyo

CEO es Eddie Capel, fue
nombrada como uno de los
mejores lugares de trabajo
para innovadores por Fast
Company.

La quinta lista anual de
Fast Company reconoce a
las empresas que demues
tran un compromiso para
fomentar y desarrollar la in
novación en todos los
niveles.

Manhattan Associates
es una empresa de tecnolo
gía en la cadena de suminis
tro y comercio que ocupa el
puesto 46 de 100 ganadores
de diversos sectores y lu
gares de trabajo de todo el
mundo.

La empresa proporciona
a sus empleados una cultu
ra de trabajo y oportunida
des que no sólo les ayudan a
aprender y crecer, sino que
también impulsan la inno
vación en el mundo del
comercio.

La empresa es pionera
en la introducción de solu
ciones nativas en la nube y
basadas en microservicios
en el sector de la cadena de
suministro. Ofrece produc
tos de comercio que unifi
can e impulsan la eficien
cia en todos los segmentos
de la cadena comercial y en
tiendas minoristas, tanto fí
sico como de comercio
electrónico.

Con aproximadamente
mil miembros en el equipo
de investigación y desarrollo,
Manhattan ofrece a sus
empleados una plataforma
para crecer, innovar,
descubrir lo que más les
gusta y prosperar, según lo
dicho por el CEO de la
empresa

capitanes@reforma.com
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Notas al vuelo:
una pregunta,
una duda
y un reporte

La inflación en EUA. Q&A
Un prestigiado perió

dico estadounidense
preguntó, en el título

reciente de una nota, por qué
el Fed no ha cantado victoria
contra la inflación.

La respuesta es muy sen
cilla: porque todavía no hay
tal victoria A este respecto,
van dos apuntes que funda
mentan lo dicho.
1.Es cierto que la inflación,
medida por el llamado índi
ce general de precios, fue
sólo 3% anual en junio 2023,
cifra que alargó una tenden
cia a la baja Sin embargo, es
verdad también que la infla
ción, calculada usando un ín
dice de precios de los gas
tos personales en consumo,
resultó 4.1%.
2.Y sucede que la meta del
Fed (2%) está especificada en
términos del segundo indi
cador mencionado. Así pues,
aunque hay avances en la lu
cha contra la inflación, el nú
mero que pretende alcanzar
el banco central está todavía
muy (muy) lejos.

Un cuento viejo y cínico
decía que para terminar una
guerra difícil lo único que
había que hacer es declarar
que la ganaste... y abandonar
el terreno. El Fed ha decidi
do seguir peleando. Por ello,
el 26 de julio aumentó en 25
puntos base su tasa de inte
rés de referencia Y no cerró
la posibilidad de un alza adi
cional. En mi opinión, esa es
la postura apropiada

Un día después, el Banco
Central hizo lo mismo que
el Fed.
Los intereses

y el peso: una duda
No creo inexacto decir que
allá por diciembre 2022, la
expectativa más común era
que el tipo de cambio ter
minaría este año en alguna
parte entre 20 y 21 pesos por
dólar. Que yo sepa, nadie (me
incluyo, por supuesto) imagi
nó siquiera que a estas alturas
del año la cotización estaría
por debajo de 17 pesos.

Para explicar lo sucedi
do se ha echado mano de
muchos argumentos. El más

frecuente de todos es que la
apreciación ocurrida es con
secuencia de las "exagera
das tasas de interés" (sic) de
terminadas o influidas por
Banxico para combatir la in
flación, tasas que exceden con
mucho a las prevalecientes,
digamos, en Estados Unidos.

La tesis en cuestión en
frenta dos objeciones que to
man la forma de dos hechos:
1.E1 diferencial de tasas no

ha atraído capitales a México;
de hecho, ha ocurrido una sa
lida significativa de recursos
(de 2020 a 2023).
2.La historia de los veinte
años más recientes no avala
la idea en cuestión: la gráfica
ilustra la trayectoria del tipo
de cambio y del diferencial
de tasas de interés entre Ce
tes a tres meses y Treasury
Bills al mismo plazo. Nóte
se que la diferencia actual
es similar a la existente en
otros episodios, sin que en
aquellos tiempos el tipo de
cambio se apreciara. Siem
pre hay otros factores en jue

go. (Gráfico 1)
Hice una comparación

parecida para otros plazos,
sin cambios en el resultado
básico. Desde luego, el asun
to merece un examen más
riguroso.

Lo dicho no pretende, ni
remotamente, liquidar el te
ma Mi intención ha sido sólo
poner en duda un punto de
vista en boga

Moraleja Para cada pro
blema complicado hay una
explicación sencilla., que por
lo común está equivocada (o,
por lo menos, es incompleta).

El horizonte, según el FMI
El Fondo Monetario Inter
nacional acaba de publicar
la actualización de su reporte
sobre las perspectivas econó
micas mundiales. Realmente
sin novedad: menos creci
miento, todavía con inflación
significativa

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

Twitter: @EverElizondoA
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What's
News

¦pi crecimiento salarial
Cise moderó en el segun
do trimestre y la inflación
se enfrió, las señales más
recientes de un relaja
miento en la presión sobre
los precios al tiempo que
la Reserva Federal decide
si eleva aún más las tasas
de interés a fines de año.
Los patrones gastaron
1% más en sueldos y
prestaciones entre abril
y junio comparado con
los tres meses anteriores,
reportó el Departamento
de Trabajo de EU. Esa fue
una desaceleración tras
un incremento del 1.2%
en el primer trimestre.
? La biofarmacéutica
Biogen acordó adquirir
a su rival más pequeño
Reata Pharmaceuticals en
un trato de 7.3 mil millones
de dólares que apuntala
su cartera de tratamientos
para enfermedades neuro
musculares y raras. Biogen
anunció que pagaría
172.50 dólares por acción
de la compañía con sede
en Plano, Texas, que este
año obtuvo aprobación de
la Dirección de Alimentos
y Medicamentos (FDA)
para Skyclarys como el
primer tratamiento en EU
para el trastorno genético
ataxia de Friedreich.

? Un éxodo de ejecutivos
de la división de gestión de
activos de Goldman Sachs
amenaza con debilitar
una columna central de la
estrategia del CEO David
Solomon para el coloso de
Wall Street. Se anticipa la
salida de Julián Salisbury,
director de inversiones
de gestión de activos y
riqueza, y Takashi Murata,

codirector de inversiones
privadas en AsiaPacífico,
junto con otras más, dije
ron fuentes. Ha habido una
serie de cambios en la divi
sión, que han desconcerta
do a algunos ejecutivos.

? Las acciones de la
unidad automotriz de
China Evergrande cayeron
el viernes, al cotizar
por primera vez desde
la primavera del 2022.
Antes de la implosión del
desarrollador inmobi
liario chino, el fundador
Xu Jiayin había soñado
con convertir su unidad
automotriz en un coloso

global. La semana pasada
los inversionistas se die
ron una idea de cómo va
eso, al tiempo que China
Evergrande New Energy
Vehicle Group publicaba
resultados retrasados del
2021 y el 2022 antes de
reiniciar operaciones en
bolsa.

? Compradores siguen
aceptando precios altos
por artículos básicos,
apuntalando las ventas
de Procter & Gamble aún
al caer su volumen. La
compañía de productos
de consumo dijo que
subió 7% los precios
de todas sus marcas en

el trimestre de junio
respecto al año pasado.
Eso siguió dos trimestres
seguidos en el que el
productor de Pampers
y Gillette elevó precios
en alrededor de 10% res
pecto al año anterior. El
volumen de ventas bajó
1% en el trimestre.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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AIFA inicia mal el verano
::::: Al parecer nada hace despegar al Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), ni siquiera el
inicio de la temporada vacacional de verano. A
diferencia de los vuelos sorprendentes que están
alcanzando las terminales que operan los grupos

privados, nos explican que el
aeropuerto a cargo del general
Isidoro Pastor Román movió
a 208 mil pasajeros en junio,
por debajo de los 218 mil en
mayo. En contraste, GAP, Asur
y Oma lograron acelerar su cre
cimiento de 9% a 11.9% en el
mismo periodo, lo que superó

Marcelo ampliamente el avance de 9%
Ebrard que esperaban los analistas.

Grupo Aeroportuario Centro
Norte, de Ricardo Dueñas, se llevó la mejor par
te, con 13.6% más viajeros por ser el favorito del
nearshoring. En cambio, Santa Lucía está olvida
do hasta por los aspirantes de Morena. "Dicen
que soy la primera corcholata por aquí", declaró
el viernes el excanciller Marcelo Ebrard.

Semana de correcciones
::::: Esta semana, varias instituciones financieras
estarán dando a conocer sus nuevas expectativas
económicas para la segunda mitad del año. Nos
adelantan que lo más seguro es que a la luz de

los recientes datos de la activi
dad económica, empleo, y de la
encuesta de ingresos y gasto del
Inegi serán buenas noticias para
el cierre de 2023 y se acercarán
a la meta de la Secretaría de
Hacienda. Por cierto, el subse
cretario Gabriel Yorio ya ade

 lantó que en el próximo Paque
Gabriel te Económico —que deberán
Yorio entregar al Congreso a más tar

dar el 8 de septiembre— no ha
rán ningún ajuste para el Producto Interno Bruto
(PIB), es decir, lo dejarán en un crecimiento de
3% para este año, aunque reconoció que el líder
de los indicadores pueda dar una sorpresa y su
perar ese objetivo.

Encuestan sobre Uber Eats
::::: La integración de la economía colaborativa en
la vida diaria de los mexicanos ya no tiene vuelta
atrás. Sin embargo, no siempre se conoce a deta
lle cuál es su efecto en las personas o empresas
que utilizan esas herramientas. Al respecto, nos
cuentan que entre los negocios que preparan ali
mentos y se suman a la plataforma de Uber Eats,
91% reportan un aumento en sus ingresos por
usar la aplicación. Este dato se conoce debido a
que la firma de investigación Quadrant Strategies
llevó a cabo una encuesta para conocer el impac
to de Uber Eats, liderada en México por Daniel
Colunga, en las pequeñas y medianas empresas
mexicanas. Los resultados se darán a conocer
hoy, pero nos adelantan que, gracias a esta tecno
logía, 89% de esos negocios llegó a nuevos clien
tes y 84% comparte que la app da valor agregado
a sus emprendimientos.

Audi anota buenos resultados
::::: Nos hacen notar que la marca de lujo Audi
vendió 919 mil 548 vehículos a nivel mundial en
la primera mitad del año, 15.3% más en compara
ción con el mismo lapso de 2022. En el segmento
de autos eléctricos entregó 75 mil 647 unidades,
siendo el modelo Q4 etron el que contribuyó con
el mayor volumen de venta. Nos detallan que la
automotriz pretende lanzar 20 nuevos modelos
en los próximos años, de los cuales, más de 10 se
rán eléctricos. En México, la planta que dirige Ta
rek Mashhour está por anunciar la fabricación
de la versión eléctrica de la camioneta Q5, y en
EU y Europa, nos platican que los modelos eléc
tricos de Audi aumentaron 34% sus ventas en el
semestre. En tanto, las ventas de la compañía en
el país crecieron 23.5% en el primer semestre.
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Verano turístico favorable,
¿y después?
Diversas informaciones dan

testimonio de lo que pare
ce ser una formidable tem

porada veraniega en el mundo.
Así, lo mismo se habla de una re

cuperación a niveles prepandémi
cos del gasto del mercado chino,
que de un crecimiento de la econo
mía española 67% por arriba del de
la eurozona debido, en gran parte,
al buen desempeño de su actividad
turística o de 17% de aumento del
volumen de pasajeros aéreos do
mésticos transportados en nuestro
país en el primer semestre de año,
en comparación con el mismo pe
riodo del año previo.
Con este telón de fondo, en la se

mana que recién concluyó se die
ron a conocer tres piezas de infor
mación sobre el comportamiento
reciente del turismo mexicano que
vale la pena analizar y poner en
contexto. En primer lugar, derivado
de la publicación de la Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los
Hogares (ENIGH) es posible reali
zar una valoración del acceso que la
población tiene a la realización de
viajes por fines turísticos.
En un país en donde más de 40%

de la población subsiste en condi
ciones de pobreza, no es ninguna
sorpresa reconocer que 30% de la
población es la responsable de cer
ca de 80% del gasto turístico.
A mayor abundamiento de esto,

vale la pena subrayar que la pobla
ción que se sitúa en el decil de más
altos ingresos realiza más de la mi
tad de los gastos turísticos (52.8%).
Y si bien los niveles intermedios de
ingresos (deciles cuarto y quinto)
contribuyen con 11.3% del gasto tu
rístico, es claro que la población de
menores ingresos tiene un acceso
reducido al goce del turismo, lo que
habla de la agenda pendiente des
de hace muchos años por impulsar
el turismo social en nuestro país.
Por cierto, esto me hace recordar

una de las posiciones más desafor

Hogares (ENIGH) es posible reali
zar una valoración del acceso que la
población tiene a la realización de
viajes por fines turísticos.
En un país en donde más de 40%

de la población subsiste en condi
ciones de pobreza, no es ninguna
sorpresa reconocer que 30% de la
población es la responsable de cer
ca de 80% del gasto turístico.
A mayor abundamiento de esto,

vale la pena subrayar que la pobla
ción que se sitúa en el decil de más
altos ingresos realiza más de la mi
tad de los gastos turísticos (52.8%).
Y si bien los niveles intermedios de
ingresos (deciles cuarto y quinto)
contribuyen con 11.3% del gasto tu
rístico, es claro que la población de
menores ingresos tiene un acceso
reducido al goce del turismo, lo que
habla de la agenda pendiente des
de hace muchos años por impulsar
el turismo social en nuestro país.
Por cierto, esto me hace recordar

una de las posiciones más desafor

tunadas de la política turística im
pulsada por el gobierno del expre
sidente Enrique Peña Nieto que
planteaba hacer que todos los me
xicanos viajaran... lo que siempre
conllevaba a preguntar: ¿y si les da
mos de comer primero?
El segundo producto al que nos

queremos referir es el que presentó
los datos del Indicador Trimestral
de la Actividad Turística (ITATA),
también del Inegi, que revela un
importante incremento de la eco
nomía turística en el primer trimes
tre del año en comparación intera
nual de 8.4%, pero un avance ape
nas marginal sobre los niveles del
trimestre previo.
Asimismo, es pertinente recono

cer que los niveles del PIB turístico
en dicho primer trimestre de 2023,
se encuentran 3.6% por debajo de
los alcanzados en el primer trimes
tre de 2020.

De acuerdo con lo anterior, el
comportamiento de la economía
turística en estos primeros meses
del año se ha visto animado por un
buen desempeño del turismo in
ternacional, sin dejar de recordar
que en los meses iniciales de 2022
este segmento se vio contenido por
la aparición de la variante ómicron
del coronavirus.

No es ninguna sorpresa reconocer c/uc {()",,
de la población es la responsable
de cerca de 8()"<> del gasto turístico.

En contraparte, el turismo inter
no tuvo un balance negativo (3.4%
en comparación con el primer tri
mestre de 2022).
Finalmente, la Unidad de Políti

ca Migratoria de la Secretaría de
Gobernación hizo públicos los re
sultados del turismo internacional
por vía aérea hacia México en el pri
mer semestre del año.
A primera vista los resultados

no son malos: una expansión de
2.1% en comparación interanual;
sin embargo, los datos confir
man la tendencia de desacelera
ción que ya hemos comentado en
anteriores entregas.
En particular, es notable y preo

cupante un cuarto mes consecuti
vo de descenso del flujo de turistas
de Estados Unidos (lo que ya no es
sólo desaceleración); con ello, entre
marzo y junio hay un descenso de
11.2%, más de 554 mil turistas me
nos en comparación con los mis
mos meses de 2022.
Otros mercados con descensos

relevantes en el mismo periodo son
Colombia (20.1%), Reino Unido
(19.2%) y Brasil (46.2%). •

Director del Centro de Investigación
y Competitividad Turística
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Fernández Noroña:
corcholata" quemada
Entre los aspirantes a

convertirse en candi
dat@ a la Presidencia de

República por la coalición de
orena, quien acumula más
cándalos y es mal visto por la
zquierda" es el diputado del
irtido del Trabajo, Gerardo
:rnández Noroña, quien reú
; en un solo perfil todos los
ígativos no solo frente a la
an mayoría de electores, sino
ite el movimiento de la 4T y
presidente Andrés Manuel
íipez Obrador.
Vehículos e inmuebles de lu
, familiares con viajes fre
íentes al extranjero, confron
ciones con integrantes de sus
¦opias corrientes y hasta con
Presidente, así como reaccio
;s machistas a preguntas in
>modas de mujeres periodis
s por no saber cuál es el salario
línimo de un trabajador en
Léxico ni el precio del kilogra
lo de tortilla o del boleto del
Letro, son escándalos que
:ompañan en su día a día a es
político de bajos vuelos y que
exhiben de cuerpo entero.
A esto se suma que, en un
)bierno que obtuvo la victoria
i el 2018 con el apoyo de las
lesias cristianas y cuyo líder
regona una "República del
mor" en rituales casi evange
>tas, no es bien visto un per
maje que se ha declarado
Yertamente ateo.
Fernández Noroña se mue

ve normalmente en una ca
mioneta Volvo XC90 híbrida
con un valor en el mercado de
1.7 millones de pesos. La suya
es modelo 2022, aunque la ad
quirió en 2021. Su hija, Ali Zoé,
lo hace en una BMW X2 mo
delo 2019.
Ali Zoé es la familiar más co

nocida de un político al que
ninguna de sus parejas senti
mentales ha podido llevar al al
tar. Se convirtió en un perso
naje público en noviembre de
2018, cuando el propio Fernán
dez Noroña compartió fotos de
su boda en Querétaro, una bo
da que calificó de austera.
Presumen viajes al extranje

ro, a lugares como Estados
Unidos o China, además de los
fines de semana que pasan en
la casa con alberca de Tepoz
tlán, la que tanto le gusta pre
sumir a Fernández Noroña,
aquella de la que partió el día
que acudió a formalizar sus as
piraciones presidenciales,
cuando casi se queda atorado
en la carretera.
Fernández Noroña siempre

ha defendido que él no tiene
razón alguna para vivir en la

austeridad republicana que
tanto pregona AMLO, mucho
menos ahora que el mandata
rio nacional la ha llevado al ni
vel de pobreza franciscana. "La
austeridad es para las políticas
públicas", suele decir, avalan
do con estos dichos una pobre
inversión en los programas
que beneficiarían al pueblo.
Sus evidenciados pasos por

las salas VIP de las terminales
aéreas o en los centros comer
ciales de alta gama, considera
dos por la 4T como espacios "fi
fís" —mientras promueve co
mo diputado hacer oficial el
"Día del Chairo"—, lo alejan del
buen ánimo del presidente Ló
pez Obrador, a quien le reclamó
en un principio dejarlo fuera
del juego de las "corcholatas".
Por más que trata de buscar

debates y ganar puntos ante
los demás aspirantes, los lide
razgos internos de Morena lo
ven casi como un "chiste" y le
auguran una pronta declina
ción, muy probablemente por
la exjefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Con tal perfil, más
bien sería un pasivo. Es una
"corcholata" quemada.
Posdata 1

El empresario Daniel Flores
Nava falleció este viernes en
un accidente aéreo, tras des
plomarse el avión privado en el
que viajaba de Veracruz a la
ciudad de Toluca. El director
general de Proyecta Industrial
de México era uno de los em
presarios que respaldaban las
aspiraciones presidenciales de
Adán Augusto López, con
quien compartía una amistad
de años. •

@MarioMol
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nP Veranda
Carlos Velázquez• • V ca ríos .vela zq uez .mayora l@g ma 11 .co m

El Inegi subvalúa en
25% al turismo: UNAM

o • Se propone una revisión de la economía
del sector a partir de una medición local.

El jueves pasado, dos veteranos del turis
mo, Juan Carlos Arnau y Paco Madrid, se
dieron cita en la Riviera Maya para hacer
algunas reflexiones ante los presidentes mu
nicipales de las demarcaciones que destacan
por su vocación en este sector.
Ante excompañeros de trabajo en la Se

cretaría de Turismo, Arnau dio a conocer el
dato que más sorprendió, cuando dijo que la
Universidad Nacional Autónoma de México

lo autorizó a divulgar que el Instituto Nacio
nal de Geografía, Estadística e Informática
(Inegi) está subvalorando en 25% el Producto
Interno Bruto (PIB) del sector turístico.

Según el Centro de Estudios de Desarrollo
Regional y Urbano Sustentable (Cedrus), que
dirige el doctor Normand Asuad, el Produc
to Interno Bruto sectorial está

subvaluado por el máximo ór
gano de medición del país.
La fuente de información

de Cedrus son las mediciones

propias basadas en los censos
económicos levantados por el
propio Inegi.
Asuad. junto con Armando

Mújica, proponen una nueva
revisión especial de la economía
turística del país, a partir de la
medición a nivel de la localidad.
lo que mejorará la precisión
de las cifras en los municipios
turísticos.

Este dato es valioso y el sentido de la po
nencia de Arnau fue destacar que ni siquiera
los países líderes del turismo la prestan la
atención debida a una actividad económica
tan importante.
Una de las razones, dijo, se deriva de la

incapacidad de demostrar a cabalidad el im
pacto del turismo y su transversalidad.

Madrid, por su parte, en plan de quedar
bien con los presidentes municipales señaló
que ellos son los verdaderos operadores y
responsables del turismo y nadie se los re
conoce ni se los agradece ni les asignan un
presupuesto especial.

También les sugirió, como el "enemigo
público número uno de Airbnb" en que se

Este dato es valioso y el sentido de la po
nencia de Arnau fue destacar que ni siquiera
los países líderes del turismo la prestan la
atención debida a una actividad económica
tan importante.
Una de las razones, dijo, se deriva de la

incapacidad de demostrar a cabalidad el im
pacto del turismo y su transversalidad.

Madrid, por su parte, en plan de quedar
bien con los presidentes municipales señaló
que ellos son los verdaderos operadores y
responsables del turismo y nadie se los re
conoce ni se los agradece ni les asignan un
presupuesto especial.

También les sugirió, como el "enemigo
público número uno de Airbnb" en que se

ha convertido, que de plano se le vayan a
la yugular a esa plataforma para exprimirle
recursos adicionales a los que ya le pagan a
los estados.

Además, les comentó que la estructura
gubernamental está muy mal diseñada para
operar eficientemente el turismo y para ter
minar de "dorarles la pildora" recordó que
de otra reunión como ésta, a la que asistió
años antes, habían salido tres gobernadores.

Como remate, "corre Comercial", les ofre
ció preparar académicamente a un funcio
nario de su confianza de cada municipio, a
través de su maestría de Gestión de Destinos,
que es la única coordinada por la Organiza
ción Mundial del Turismo.
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GENIO Y FIGURA.La sema

na pasada opiné en este espa
cio que la promesa de Carlos
Mackinlay, primer titular de
Turismo de la Ciudad de Mé
xico con Claudia Sheinbaum,
de llevar los beneficios del tu

rismo a las delegaciones más
pobres de la capital se quedó
en pura palabrería.
Así es que Mackinlay me

envió un mensaje digital para,

irónicamente, darme las gracias por mis
comentarios.

Cuando le respondí, en el mismo tono,
que su descaro eran casi tan grande cómo el
de su amado Presidente, el ahora degradado
a funcionario menor reviró con una iracun
da respuesta diciendo que mi "nota" estaba
"plagada de errores".

La estaba comenzando a leer cuando se
arrepintió, la borró y prometió escribirme
con "más tiempo" la próxima semana, pues
mi columna tiene una "falla monumental"

Si fue así, como siempre, la aclararé, pero
en el fondo sostengo lo dicho: su promesa de
llevar los beneficios del turismo a las colo
nias más necesitadas de la Ciudad de México
se quedó en puro rollo,

Ni siquiera los
países líderes
clel turismo

la prestan la
atención debida
a una actividad
económica tan

importante.
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IPO's mexicanas en
Nueva York, en puerta
• Sanfer, Kavak, Clip, Justo y Axo buscan seguir
la senda que abrió la colocación primaria de Vesta

El Fondo de Inversión, representado en Mé
xico por Luis Cervantes, no deja de poner el
foco en empresas con una demostrada capa
cidad de crecimiento y rentabilidad. La sema
na pasada anunció su entrada a la empresa
que dirige Miguel Khoury con 160 millones
de dólares para apoyar la expansión de su red
de hospitales y servicios hospitalarios a la po
blación de ingreso medio.

En un país donde hay una cama de hospital
por cada mil habitantes, y donde la recién pu
blicada Encuesta IngresoGasto 2022, revela
que en más del 50% de los hogares ha aumen
tado a poco más del 46% el gasto de bolsillo
de salud, esta inversión se coloca como reve
ladora de un sector en expansión acelerada
y sin freno.

Esta es la novena inversión de General
Atlantic en México, donde destacan Sanfer,
Kavak, Clip, Justo, Axo, nombres que esperan
desde el año pasado a la apertura de una ven
tana de oportunidad en el mercado acciona
rio de Estados Unidos para iniciar la ronda de
IPO's de emisoras mexicanas que buscan se
guir la senda que abrió la colocación primaria
de Vesta, que le representó una inyección de
445 millones de dólares a la inmobiliaria que
encabeza Lorenzo Berho Carranza.

Esta colocación muestra la expectativa
positiva que tienen los inversionistas globa
les hacia México, y donde el capital privado
ha estado muy activo y, sin dudar, se están
enfocando en los mismos sectores donde Ves
ta tiene rentado su parque inmobiliario y en
expansión: automotriz, aeroespacial, de alta
tecnología, farmacéutica, electrónica, de ali
mentos, bebidas y de empaque.

Por cierto, como parte de los festejos del
quinto aniversario de BIVA, la empresa que
preside Santiago Urquiza y dirige María
Ariza realizarán un BIVA Investment Week,
junto con la Amexcap, de Liliana Reyes, y un
grupo de fondos que son clave para la rea
pertura del mercado de colocaciones públicas.

Algo similar hicieron el mes pasado en
Londres, porque Kueski, Stori, Konfío, Bitso y
Covalto son algunas de las empresas digitales
cuyos inversionistas semilla necesitan vender
a través de mercados públicos.

El Fondo de Inversión, representado en Mé
xico por Luis Cervantes, no deja de poner el
foco en empresas con una demostrada capa
cidad de crecimiento y rentabilidad. La sema
na pasada anunció su entrada a la empresa
que dirige Miguel Khoury con 160 millones
de dólares para apoyar la expansión de su red
de hospitales y servicios hospitalarios a la po
blación de ingreso medio.

En un país donde hay una cama de hospital
por cada mil habitantes, y donde la recién pu
blicada Encuesta IngresoGasto 2022, revela
que en más del 50% de los hogares ha aumen
tado a poco más del 46% el gasto de bolsillo
de salud, esta inversión se coloca como reve
ladora de un sector en expansión acelerada
y sin freno.

Esta es la novena inversión de General
Atlantic en México, donde destacan Sanfer,
Kavak, Clip, Justo, Axo, nombres que esperan
desde el año pasado a la apertura de una ven
tana de oportunidad en el mercado acciona
rio de Estados Unidos para iniciar la ronda de
IPO's de emisoras mexicanas que buscan se
guir la senda que abrió la colocación primaria
de Vesta, que le representó una inyección de
445 millones de dólares a la inmobiliaria que
encabeza Lorenzo Berho Carranza.

Esta colocación muestra la expectativa
positiva que tienen los inversionistas globa
les hacia México, y donde el capital privado
ha estado muy activo y, sin dudar, se están
enfocando en los mismos sectores donde Ves
ta tiene rentado su parque inmobiliario y en
expansión: automotriz, aeroespacial, de alta
tecnología, farmacéutica, electrónica, de ali
mentos, bebidas y de empaque.

Por cierto, como parte de los festejos del
quinto aniversario de BIVA, la empresa que
preside Santiago Urquiza y dirige María
Ariza realizarán un BIVA Investment Week,
junto con la Amexcap, de Liliana Reyes, y un
grupo de fondos que son clave para la rea
pertura del mercado de colocaciones públicas.

Algo similar hicieron el mes pasado en
Londres, porque Kueski, Stori, Konfío, Bitso y
Covalto son algunas de las empresas digitales
cuyos inversionistas semilla necesitan vender
a través de mercados públicos.
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%AHMSA... Trascendió que el presidente López
Obrador le ha pedido al secretario del Traba
jo, Marath Bolaños. un informe detallado del
cierre de la planta de Altos Hornos de México
por un grupo de bloqueadores afín al senador
Napoléon Gómez Urrutia. Esta estrategia pa
rece guiada desde esa maraña de intereses que
acabó dejando en manos de Mittal, el corpora
tivo indio que se apoderó de Sicartasa 1 y 2, las
siderúrgicas que, junto con AHMSA, se privati
zaron en la administración de Carlos Salinas.

El bloqueo de unos 200 mineros imposibi
litó el abastecimiento de gas licuado, necesario
para mantener la temperatura de la planta co
quizadora, por lo cual se puso en enfriamiento:

Aunque desde marzo se anunció el cambio
de administración y la entrada del Fondo Ar
genten! (exCaterpillar) con 650 millones de dó
lares de capital. Sólo que ni éste ni ningún otro
fondo le quiere poner dinero malo al bueno,
y eso incluye tener claridad sobre el tema de
impuestos y deudas públicas (no sólo privadas)
de AHMSAy la salida sin retomo de Anciray su
familia. Negociar con el sindicato es tan impor
tante como con el SAT.

El bloqueo se ha justificado en demanda del
pago de salarios caídos, pero si la siderúrgica
cierra será presa de quienes están al acecho
para hacerse de sus activos, particularmente
de mineral de hierro y capacidad instalada para
manufactura de acero de alta especificación y
dimensión, lo que ni Mittal ni Tenaris tienen,
y que resultan fundamentales para mejorar su
estrategia en el mercado de Norteamérica.

AI Presidente le deberían informar de esto

último, pues son intereses corporativos los que
le han puesto todas las piedras en el camino a
Monclova. México tiene en las plantas de Mi
choacán y las de Coahuila tres factores a fa
vor: mineral tn sítu, capacidad de manufactura
con red de proveedores locales y posibilidad de
incidir en el mercado mundial del acero, algo
que ni Baruch ni la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, han puesto sobre la mesa.
Es tan estratégicamente clave como el desarro
llo de los campos de LithioMx.
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%AHMSA... Trascendió que el presidente López
Obrador le ha pedido al secretario del Traba
jo, Marath Bolaños. un informe detallado del
cierre de la planta de Altos Hornos de México
por un grupo de bloqueadores afín al senador
Napoléon Gómez Urrutia. Esta estrategia pa
rece guiada desde esa maraña de intereses que
acabó dejando en manos de Mittal, el corpora
tivo indio que se apoderó de Sicartasa 1 y 2, las
siderúrgicas que, junto con AHMSA, se privati
zaron en la administración de Carlos Salinas.

El bloqueo de unos 200 mineros imposibi
litó el abastecimiento de gas licuado, necesario
para mantener la temperatura de la planta co
quizadora, por lo cual se puso en enfriamiento:

Aunque desde marzo se anunció el cambio
de administración y la entrada del Fondo Ar
genten! (exCaterpillar) con 650 millones de dó
lares de capital. Sólo que ni éste ni ningún otro
fondo le quiere poner dinero malo al bueno,
y eso incluye tener claridad sobre el tema de
impuestos y deudas públicas (no sólo privadas)
de AHMSAy la salida sin retomo de Anciray su
familia. Negociar con el sindicato es tan impor
tante como con el SAT.

El bloqueo se ha justificado en demanda del
pago de salarios caídos, pero si la siderúrgica
cierra será presa de quienes están al acecho
para hacerse de sus activos, particularmente
de mineral de hierro y capacidad instalada para
manufactura de acero de alta especificación y
dimensión, lo que ni Mittal ni Tenaris tienen,
y que resultan fundamentales para mejorar su
estrategia en el mercado de Norteamérica.

AI Presidente le deberían informar de esto

último, pues son intereses corporativos los que
le han puesto todas las piedras en el camino a
Monclova. México tiene en las plantas de Mi
choacán y las de Coahuila tres factores a fa
vor: mineral tn sítu, capacidad de manufactura
con red de proveedores locales y posibilidad de
incidir en el mercado mundial del acero, algo
que ni Baruch ni la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro, han puesto sobre la mesa.
Es tan estratégicamente clave como el desarro
llo de los campos de LithioMx.
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Cada día que pasa, con cada dato nuevo, parece
que la economía de Estados Unidos, capitanea
da aparentemente por la Reserva Federal (Fed),
se acerca a lograr algo extremadamente inusual:
lo que se conoce como un aterrizaje suave, ca
racterizado por una transición de una economía
demasiado fuerte que provoca inflación, a una
economía menos dinámica, en donde la infla
ción se encuentra bajo control, y en donde el
desempleo no se dispara. Lograr tal transición
ha sido históricamente muy complicado, pero
los mercados financieros están apostando a
que, esta vez, será posible, aunque sea debido
al infortunio de un inesperado aliado: China.

Le Fed debe encontrar un balance entre la
menor tasa de desempleo posible y mantener
la inflación bajo control. Esto significa que bus
ca conseguir el mayor crecimiento factible, al
tiempo que mantiene la inflación dentro de su
objetivo límite de 2 por ciento.

De 2021 a la fecha, la inflación se ha encon
trado muy por encima de 2.0% objetivo, ali
mentada por el aumento en costos derivado de
la pandemia, pero también por un crecimiento
económico sobreestimulado. Ante el escenario
anterior, la Fed se ha embarcado en el alza de
tasas más agresiva de los últimos 40 años, con
el fin de moderar el exceso de demanda y lo
grar enfriar la inflación, pero sin provocar una
recesión económica que dispare el desempleo.
Los datos diversos de la semana pasada

mostraron que dicho objetivo parecería estar al
alcance: las cifras de inflación de los diversos
sectores mostraron los menores niveles de los
últimos dos años, mientras que las cifras pro
venientes de los mercados laborales lo mues

tran robusto, aún y con presiones de costos
contenidos. La creciente probabilidad de que
este escenario se concrete tiene a las bolsas de

valores boyantes, estableciendo récords en lo
que va del año, y registrando rachas ganadoras
históricas, elevando el optimismo de los inver
sionistas respecto de un crecimiento acelerado
de las ganancias y los dividendos corporativos.
Es normal que los mercados financieros

se adelanten a los hechos. Los inversionistas
siempre buscan anticiparse para poder sacar
provecho. Pero, ¿qué podría salir mal en este
escenario de perfección?

En primer lugar, la inflación misma. Dado
que la economía sigue firme y la demanda muy
fuerte, los motores de la desinflación son dos:
la mejoría de la logística global y la alta base
de comparación. El primero está claro. Por
ejemplo, el mercado de semiconductores, crí
tico para múltiples industrias en el mundo, ha
pasado de una escasez alarmante a un exceso
de inventarios. Los precios de los chips se han
derrumbado debido a varios factores, entre los
cuales quizá el más importante sea el muy débil
desempeño de la economía china.

El decepcionante crecimiento de la segun
da mayor economía del mundo se encuentra
detrás también del desempeño aplatanado de
la mayoría de las materias primas, las cuales
han llevado a los precios al productor en varios
países a presentar tasas de crecimiento incluso
negativas, convirtiéndose en un factor de pre
siones a la baja para la inflación mundial.

Pero el segundo de los motores merece un
comentario de cautela. Como la inflación suele
medirse usando los doce meses más recientes,
los cálculos actuales incorporan los datos del
verano del año pasado, cuando la inflación se
encontraba inusualmente alta. Al arrastrar en

el cálculo móvil los picos de 2022, es normal
que los datos anuales salgan reducidos. ¿Pero
qué ocurrirá cuando, por ejemplo, en un año
estemos usando como base de comparación las
bajas inflaciones de estos meses?

Pero, como lo saben los fans del fútbol, no
hay portero sin suerte. Tampocohay una Fed
sin suerte. Justo cuando le economía de Estados
Unidos se encuentra en la encrucijada de seguir
subiendo o no tasas de interés para enfriar más
a la economía y controlar la inflación. China le
está ayudando, creciendo muy por debajo de las
expectativas y desinflando las presiones sobre
múltiples mercados de insumos clave en la for
mación de precios globales.

En la economía mundial, como en la vida
diaria, aplica un principio: nadie sabe para
quién trabaja y, en esta ocasión, la enorme
economía China está ayudando, con su triste
desempeño, a traer alegría a la Fed, quien se
encuentra muy cerca de lograr el milagro de un
aterrizaje suave, con una pequeñ a ayuda de sus
amigos chinos.
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El Premio Limón Agrio es —por segunda se
mana consecutiva— para el director gene
ral de Pemex, Octavio Romero, quien, en
la conferencia con inversionistas para pre
sentar los resultados del segundo trimestre,
volvió a arremeter contra las calificadoras
Fitch, que bajó la calificación de Pemex a
mediados de julio, y Moody's, porque puso
la calificación en perspectiva negativa.

Haciendo eco de las críticas del presiden
te López Obrador, días previos en la ma
ñera, Romero acusó a las calificadoras de
mentir sobre los apoyos gubernamentales
que recibe Pemex y una serie
de incidentes que prendieron la
alerta sobre el débil desempeño
operativo de la empresa.
Aseguró que Pemex está

en proceso de presentar una
agenda de sostenibilidad y go
bernanza, que fue uno de los
factores por los cuales Fitch
bajó la calificación.

Reiteró que la Secretaría de
Hacienda refinanciará la deuda
de Pemex y lo que sorprendió
es que Carlos Cortez, director
de Finanzas, informó a los inversionistas que
este año ha recibido transferencias guberna
mentales por cerca de 65 mil mdp, a pesar
de que Gabriel Yorio, subsecretario de Ha
cienda, al presentar el informe de finanzas
públicas aseguró que en este ejercicio fiscal
no se han realizado aportaciones ni transfe
rencias a Pemex.

Explicó también que, en este sexenio, el
gobierno federal ha aportado 720 mil mi
llones de pesos y apoyos fiscales como dis
minuir de 65 a 40% el derecho de utilidad
compartida.

En cuanto a las utilidades de 25 mil mdp
en el segundo trimestre y de 82 mil 159 mdp
en el semestre, es un descenso de 66% contra
el mismo periodo en 2022, por efecto de la
caída en los precios del crudo, con menores
ventas y un deterioro de activos fijos. Ade
más, por la apreciación del peso, lo que tam
bién se reflejó en que la deuda total de Pemex
se elevara a 110 mil mdd al cierre de junio.

FACTURA SAT MOVIL,
SIMPLIFICACIÓN
El Premio Naranja Dulce es para el jefe del
SAT, Antonio Martínez Dagnino. por el lan
zamiento de la nueva app Factura SAT Mó
vil, una aplicación gratuita que facilitará la
generación y envío de facturas versión 4.0,
timbradas y selladas con un certificado de
sello digital.

Además, también facilita la consulta tan
to a contribuyentes personas morales como

a personas físicas, y permite
generar un código QR con la
información fiscal del contribu
yente para que le emitan fac
turas de manera más rápida,
porque hay establecimientos
que se tardan hasta 24 horas o
más en emitirlas.

CEESP: INJUSTIFICABLE
REGRESIÓN EN
PROGRAMAS SOCIALES

Al realizar un análisis de los resultados de la
ENIGH 2022, el Centro de Estudios Econó
micos del Sector Privado, que dirige Carlos
Hurtado, calificó de injustificable la regre
sión de los programas sociales gubernamen
tales, porque no beneficiaron más a quienes
más lo necesitan, a los deciles de mayores
ingresos. Mientras que, en el primer decil, los
ingresos por transferencias gubernamenta
les crecieron 24% en el decil X, el de mayor
ingreso, creció 100/.'..

Cuestionó y aseguró que no encuentra
explicación a los datos del mayor creci
miento de ingresos promedio, 20.9% en el
segmento de la población de 12 a 19 años y la
baja de 13% en el grupo de adultos mayores
de 60 años.

El CEESP calificó como positivo que los
ingresos en los hogares recuperaron lo per
dido entre 2018 y 2020, al crecer 4.6É en
términos reales y mejoró la distribución del
ingreso:

Gabriel Yorio,
subsecretario de
Hacienda, afirmó
que no se habían
transferido
recursos

a Pemex.
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Worldcoin y su "Renta
Básica Universal"
• Casi no existen organismos reguladores Establecidos
para monitoreár las transacciones financieras de las
personas con monedas digitales.

Un experimento de Renta Básica Universal es el supuesto
objetivo de la empresa creada por Sam Altman llamada
Worldcoin, de la cual seguramente han oído hablar estas
últimas semanas. Sin embargo, la manera como lo pinta
el empresario deja mucho que pensar, y entrar a una ten
dencia a cambio de entregar nuestra privacidad no lo vale,
y le explico el porqué.

El enfoque de Worldcoin consiste en escanear el iris
de una persona que quiera sumarse a la plataforma de
criptomonedas. Esto se debe a que el iris es distinto para
cada ser humano. La empresa de Sam Altman asegura que
utiliza una técnica criptográfica conocida como prueba
ZK. Este método vincula el iris con un hash privado, no
relacionado con el nombre de uno, pero conectado a su
billetera criptográfica. Durante el registro en la aplicación
Worldcoin, los usuarios no están obligados a proporcionar
su nombre o incluso una dirección de correo electrónico.

Por lo tanto, dicen garantizar la privacidad.
Se asegura, además, que los datos del iris se procesan

y nunca salen de su escáner, denominado "orbe". El hash,
creado a través del aprendizaje automático en el orbe, no
se puede rastrear hasta los datos originales del iris. Este
hash privado sirve como verificación de la singularidad
de un iris, sin revelar ningún dato identificable. El pro
pósito principal es asociar un iris único con una billetera
criptográfica de manera confidencial. Al menos eSo es lo
que dicen.
Hay que recordar que Sam Altman es también CEO

de OpenAI. cuya "misión" gira en torno al desarrollo de la
inteligencia general artificial (AGI). Opera como una em
presa con un tope de ganancias, lo que garantiza que si
la AGI genera ingresos sustanciales, no sólo beneficiará a
los inversionistas. Después de un retorno de la inversión
establecido, las ganancias adicionales se asignan a bene
ficios sociales más amplios,

Worldcoin, como experimento de Renta Básica Univer
sal, se beneficiará de esta configuración. Si OpenAI obtie
ne ganancias significativas, los fondos podrían fluir hacia
Worldcoin, que luego se distribuiría, particularmente alas
regiones desatendidas. Es decir, se le daría una parte a los

que dieron sus iris a Worldcoin, suena genial, ¿no?
Worldcoin pasó de su fase beta y comenzó sus ope

raciones oficiales, a tomar por todo el mundo el iris de
las personas. Actualmente, numerosos individuos, espe
cialmente en países en desarrollo, están participando en
Worldcoin. ansiosos por los beneficios potenciales de la
Renta Básica Universal de este proyecto. La cantidad exac
ta que recibiría cada usuario es incierta.
Esa es la parte "buena", por fin una empresa que tie

ne una buena responsabilidad social y con sus ganancias
ayuda a otros. Pero, ¿será cierto?
La red global y financiera que promete Worldcoin la

ha convertido en una fuerte consideración para su adop
ción como moneda alternativa por parte de individuos y
países. El hecho es que Worldcoin ofrecerá muchos be
neficios, pero hay cosas que debemos considerar antes
de adoptarlo.

Al no haber nadie que lo vigile o que lo regule por aho
ra, piense en el fraude, en la pérdida de privacidad y en
la volatilidad de las criptomonedas. La pérdida de dinero
a través del fraude y las actividades cibercriminales es
casi siempre una constante en relación con la moneda
digital. Esta preocupación persiste porque casi no existen
organismos reguladores establecidos para monitoreár las
transacciones financieras de las personas con monedas
digitales. Por tanto, los usuarios no están protegidos contra
el fraude y los ciberataques.

El escaneo ocular de Worldcoin identifica la singulari
dad de los humanos al escanear su iris para obtener da
tos personales básicos sobre ellos. Por lo tanto, cuando
se registre en el proyecto y utilice el escaneo de iris de
Worldcoin, enviará sus datos básicos como prueba de su
humanidad. ¿Quién asegura que si hay protección de estos
datos y que no se filtrarán a terceros?

Si todos adoptan el proyecto como un medio de pago
alternativo, los mercados financieros globales se verán
afectados por nuevos niveles altos de volatilidad. Con más
adopción vendrán tipos de cambio altamente volátiles en
tre nuestras monedas tradicionales y Worldcoin. Además,
se sabe que las monedas digitales son muy volátiles. Por
tanto, cuando haya una mayor adopción de Worldcoin,
tendremos una mayor volatilidad en los mercados finan
cieros, lo que podría conducir a una pérdida masiva de
fondos individuales.
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ELCONTADOR

1E1 desarrollo de soluciones digitales
•que está implementando BBVA México,

comandado por Eduardo Osuna, le ha per
mitido sumar 21 millones de clientes móvi
les, equivalente a un crecimiento anual de
19.1%, lo que representa 701 del total de su
base de clientes. La institución de crédito
está convencida de que su estrategia digital
enriquece la experiencia de los usuarios en
el acceso a los servicios financieros. Así, las
transacciones financieras realizadas du

rante los primeros seis meses de 2023 tota
lizaron más de mil 686 millones, 24% más
que en junio del 2022. En este sentido, el
número de transacciones dentro de los ca

nales digitales (móvil y web) representa
ron SU del total, es decir 1,075 millones de
transacciones. La apuesta es seguir fortale
ciendo este terreno para ampliar la inclu
sión financiera.

2 Cada vez más, las pequeñas y media
•nas empresas en México están obliga

das a usar la tecnología para crecer en un
mercado muy competido. Plataformas de
servicio delivery, como Uber Eats, que di
rige Daniel Colunga en México, se han
convertido en aliadas para las pymes que
buscan atender mejor a sus clientes y lle
gar a nuevos para incrementar sus ventas.
Esto lo muestran los resultados de la más
reciente encuesta de Quadrant Strategies
que se presentará hoy y que se levantó entre
una amplia muestra de pymes. Se confirmó
que esta aplicación impulsa el crecimiento
de restaurantes, supermercados, tiendas de
conveniencia y comercios especializados.
93% de las empresas encuestadas registra
ron mayores ventas y ganancias y 641 se
ñalaron que la plataforma es crucial para el
éxito de sus negocios.

3}üsto, cuyo fundador y CEO es Ricardo
•Weder, está celebrando sus primeros

cuatro años en México, en los que ha logra
do posicionarse como uno de los principales
jugadores en el segmento de supermercados
en línea. La plataforma tiene presencia en
México en cuatro ciudades, a las que surte
de productos gracias a seis bodegas, lo que
ha permitido que registre un crecimiento de
400 por ciento con respecto al día uno de
operaciones. Además, Jüsto inició en 2021 su
expansión a América Latina empezando por
Brasil, y posteriormente adquirió Freshmart,
líder en el sector de supermercados 100%
digital en Perú. La empresa considera que
parte de su éxito se debe al uso intensivo de
la tecnología, a las alianzas con micro, pe
queños y medianos productores nacionales,
además de contar con productos que llevan
su marca propia.

4 En donde tienen las máquinas tra
bajando a todo vapor en el procesa

miento de información estadística es en el
Consejo Nacional de Evaluación para la Po
lítica de Desarrollo Social (Coneval). El or

ganismo que dirige José Nabor Cruz ya
está en la fase de análisis de los resultados
y bases de datos de la Encuesta Nacional de
Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH)
2022, que publicó la semana pasada el Ins
tituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi), que preside Graciela Márquez,
y que es el principal insumo para medir la
pobreza multidimensional en el país. Así, el
Coneval se apresta para publicar, el próxi
mo jueves 10 de agosto, los resultados ofi
ciales de la pobreza 2022, la cual tendrá una
reducción producto del incremento de las
distintas fuentes de ingresos de los hogares
y la ampliación de los programas sociales.
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Se está complicando
A pesar que los funcionarios de la SICT, encabezada por Jorge
Ñuño, esperan con ansiedad que la FAA le devuelva a la auto
ridad aeronáutica la Categoría 1, parece que el camino no es
tan sencillo. En la más reciente revisión se cumplieron todas
las objeciones de carácter técnico, incluso las que tienen que
ver con medicina de aviación; sin embargo, la Ley de Aviación
Civil está siendo impugnada en la SCJN, lo que pone grandes
dudas en la autoridad de Estados Unidos.

El reto de Ñuño y su equipo es convencer que los cambios
a la ley no afectan de manera esencial y que, por lo tanto, de
bería proceder la certificación que, dicho sea de paso, no es
una calificación al AICM.
REMATE PREOCUPANTE

Entre algunos miembros de la ABM, presidida por Julio
Carranza, está comenzando a crecer la idea que lo que su
cede con los frecuentes robos al Banco del Bienestar, dirigido
por Víctor Manuel Lamoyi, no es casual.

Los bien intencionados considera:: que se trata de un pro
blema operativo. Estas sucursales, que básicamente se utilizan
para distribuir dinero de los programas sociales, realmente
no dan servicios financieros, por lo que su aportación en la
bancarización es casi nula y, por lo tanto, algunas sucursales
tienen muchísimo efectivo. Esto las hace un blanco para los
delincuentes, lo que es más grave si se considera que las su
cursales del Banco del Bienestar son las que menores contro
les tienen para el manejoy protección del efectiva^

Con la complicidad de la CNBV, presidida por Jesús de la
Fuente, las sucursales del Banco del Bienestar son las que
menores medidas de protección tienen. No falta quien lo
quiera justificar porque, en el fondo, no se trata de un banco
banco (cualquier cosa que eso sea) ya que es fácil confundirlo
con una ventanilla para la distribución de recursos públicos.

Más allá de estas posiciones, que al Padre del Análisis Su
perior le parecen verosímiles, también hay otras que deben
ser consignadas, como el hecho de que existe una operación
delincuencial al interior del banco para desaparecer los recur
sos. Quienes dan crédito a estas versiones consideran que es
un esquema similar al que utilizó Segalmex, que en la época
que fue encabezada por Ignacio Ovalle simulaba operacio
nes para desviar recursos.

En el caso del Banco del Bienestar podría parecer, según
estas versiones, que los robos no son cometidos por delin
cuentes externos, sino que se usa como un mecanismo para
desviar recursos. Sea como sea, lo relevante es que la CNBV
tome acciones que garanticen la debida operación del banco.
REMATE CAMBIARIO

Como lo ha señalado el Padre del Análisis Superior en reite
radas ocasiones: es necesario quitarle el carácter ideológico a
la cotización del tipo de cambio. Muchos, con gran facilidad,
confunden el nivel en el que se encuentra con el éxito o fra
caso de una administración en particular.

Es evidente que, desde mediados de la década de los 90, el
tipo de cambio opera de manera libre; sin embargo, parecería
que muchos no comprenden esta situación económica y le
dan poderes políticos. Ahora que el tipo de cambio del peso
frente al dólar se ubica en 16.98 por dólar, una larga cantidad
de políticos como Claudia Sheinbaum, Delfina Gómez,
Rocío Nahle y una larguísima lista de etcéteras salen a decir
que esto se debe gracias al buen gobierno actual.

Con facilidad confunden a quienes no aceptan como bue
na esta narrativa políticay dan argumentos económicos como
una suerte de traidores a la patria o enemigos del régimen.
Posiciones radicales como éstas no permiten comprender
realmente qué está pasando. Sí, no hay duda que la economía
mexicana avanza sobre muy buenos fundamentales y que es
prácticamente un hecho que no habrá crisis de fin de sexenio;
la siguiente administración, sin importar del partido que sea,
tendrá suficiente espacio durante el primer afio.

Sí, también es un hecho que hay presiones crecientes.
Si se analiza el tipo del cambio del dólar frente a la mayoría

de las monedas, encontrará que la divisa de Estados Unidos
ha perdido valor frente a las demás, en gran medida por las
decisiones de la Fed, así como las interpretaciones que se
hacen sobre los más recientes discursos de Jerome Powell.

Gran parte de la explicación sobre la apreciación del peso
se encuentra en el diferencial de tasas de interés, más la fuerte
entrada de dólares que ha tenido México, tanto por remesas
como por la relocalización.

Cuando funcionarios como la secretaria de Energía quie
ren festejar el nivel de tipo de cambio, deberían consultar el
más reciente reporte financiero de Pemex, que muestra una
monumental caída en su utilidad por pérdidas cambiarías.

A pesar que los funcionarios de la SICT, encabezada por Jorge
Ñuño, esperan con ansiedad que la FAA le devuelva a la auto
ridad aeronáutica la Categoría 1, parece que el camino no es
tan sencillo. En la más reciente revisión se cumplieron todas
las objeciones de carácter técnico, incluso las que tienen que
ver con medicina de aviación; sin embargo, la Ley de Aviación
Civil está siendo impugnada en la SCJN, lo que pone grandes
dudas en la autoridad de Estados Unidos.

El reto de Ñuño y su equipo es convencer que los cambios
a la ley no afectan de manera esencial y que, por lo tanto, de
bería proceder la certificación que, dicho sea de paso, no es
una calificación al AICM.
REMATE PREOCUPANTE

Entre algunos miembros de la ABM, presidida por Julio
Carranza, está comenzando a crecer la idea que lo que su
cede con los frecuentes robos al Banco del Bienestar, dirigido
por Víctor Manuel Lamoyi, no es casual.

Los bien intencionados considera:: que se trata de un pro
blema operativo. Estas sucursales, que básicamente se utilizan
para distribuir dinero de los programas sociales, realmente
no dan servicios financieros, por lo que su aportación en la
bancarización es casi nula y, por lo tanto, algunas sucursales
tienen muchísimo efectivo. Esto las hace un blanco para los
delincuentes, lo que es más grave si se considera que las su
cursales del Banco del Bienestar son las que menores contro
les tienen para el manejoy protección del efectiva^

Con la complicidad de la CNBV, presidida por Jesús de la
Fuente, las sucursales del Banco del Bienestar son las que
menores medidas de protección tienen. No falta quien lo
quiera justificar porque, en el fondo, no se trata de un banco
banco (cualquier cosa que eso sea) ya que es fácil confundirlo
con una ventanilla para la distribución de recursos públicos.

Más allá de estas posiciones, que al Padre del Análisis Su
perior le parecen verosímiles, también hay otras que deben
ser consignadas, como el hecho de que existe una operación
delincuencial al interior del banco para desaparecer los recur
sos. Quienes dan crédito a estas versiones consideran que es
un esquema similar al que utilizó Segalmex, que en la época
que fue encabezada por Ignacio Ovalle simulaba operacio
nes para desviar recursos.

En el caso del Banco del Bienestar podría parecer, según
estas versiones, que los robos no son cometidos por delin
cuentes externos, sino que se usa como un mecanismo para
desviar recursos. Sea como sea, lo relevante es que la CNBV
tome acciones que garanticen la debida operación del banco.
REMATE CAMBIARIO
Como lo ha señalado el Padre del Análisis Superior en reite
radas ocasiones: es necesario quitarle el carácter ideológico a
la cotización del tipo de cambio. Muchos, con gran facilidad,
confunden el nivel en el que se encuentra con el éxito o fra
caso de una administración en particular.

Es evidente que, desde mediados de la década de los 90, el
tipo de cambio opera de manera libre; sin embargo, parecería
que muchos no comprenden esta situación económica y le
dan poderes políticos. Ahora que el tipo de cambio del peso
frente al dólar se ubica en 16.98 por dólar, una larga cantidad
de políticos como Claudia Sheinbaum, Delfina Gómez,
Rocío Nahle y una larguísima lista de etcéteras salen a decir
que esto se debe gracias al buen gobierno actual.

Con facilidad confunden a quienes no aceptan como bue
na esta narrativa políticay dan argumentos económicos como
una suerte de traidores a la patria o enemigos del régimen.
Posiciones radicales como éstas no permiten comprender
realmente qué está pasando. Sí, no hay duda que la economía
mexicana avanza sobre muy buenos fundamentales y que es
prácticamente un hecho que no habrá crisis de fin de sexenio;
la siguiente administración, sin importar del partido que sea,
tendrá suficiente espacio durante el primer afio.

Sí, también es un hecho que hay presiones crecientes.
Si se analiza el tipo del cambio del dólar frente a la mayoría

de las monedas, encontrará que la divisa de Estados Unidos
ha perdido valor frente a las demás, en gran medida por las
decisiones de la Fed, así como las interpretaciones que se
hacen sobre los más recientes discursos de Jerome Powell.

Gran parte de la explicación sobre la apreciación del peso
se encuentra en el diferencial de tasas de interés, más la fuerte
entrada de dólares que ha tenido México, tanto por remesas
como por la relocalización.

Cuando funcionarios como la secretaria de Energía quie
ren festejar el nivel de tipo de cambio, deberían consultar el
más reciente reporte financiero de Pemex, que muestra una
monumental caída en su utilidad por pérdidas cambiarías.
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La Reserva Federal mantendrá su política
monetaria restrictiva. Aquí la razones
La Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos rea
nudó el ciclo alcista de su tasa de referencia y en
la reunión de política monetaria del 26 de julio
la incrementó en 25 puntos base para llevarla a
5.50%, la tasa más alta desde abril de 2001. La
decisión estuvo en línea con lo estimado por el
mercado y confirmó las declaraciones de [eróme
Powell de continuar con las alzas en la tasa de

referencia. El aumento se presentó en un con
texto en que la inflación general ha desacelerado
por 12 meses consecutivos y el mercado laboral
no ha resentido el impacto de uno de los endu
recimientos más agresivos de la Fed desde 1980.

El banco central de Estados Unidos comen
zó el endurecimiento de la política monetaria
en marzo de 2022 cuando la tasa se ubicaba en

0.25%. A julio de 2023 la tasa muestra un incre
mento de 525 puntos base en poco menos de 17
meses. La Fed inició el actual endurecimiento

monetario para contener fuertes presiones in
flacionarias que no se veían desde los años 80.

La inflación ha desacelerado de manera cons
tante desde junio de 2022 cuando tocó un pico de
9.1% 12 meses después, es decir en junio de 2023
la inflación anual se ubicó en 3,0%. De modo que
la inflación ha desacelerado a un promedio de 0.5
puntos porcentuales cada mes y se encuentra a
sólo un punto porcentual de converger al objetivo
puntual de la Fed de 2.0% anual.

Además, desde 1957, que el Departamento de
Estadísticas Laborales de Estados Unidos cuenta

con el registro de la información, no se veían 12
meses consecutivos con desaceleración continua

de la inflación, sin que se presente una recesión
económica. Esta circunstancia no sólo habla bien
de la efectividad de la política monetaria imple
mentada por la Fed; también abre la posibilidad
de que se materialice un "aterrizaje suave" del
proceso inflacionario.

A pesar de los buenos resultados alcanzados,
la Fed advierte la posibilidad de reanudar el en
durecimiento monetario y hacia adelante no des
cartó continuar con este proceso. El presidente de
la Fed, Jerome Powell, comentó la posibilidad
de subir una vez más la tasa en la reunión de po
lítica monetaria de septiembre. De acuerdo con
las últimas proyecciones de los participantes del
Comité Federal de Mercado Abierto (FOMC, por
sus siglas en inglés) se estima la tasa en 5.75% al
finalizar 2023. Lo anterior implicaría un aumen
to más de 25 puntos base desde el actual 5.50%.

En este contexto existen tres argumentos para
que la Fed continúe con el estrechamiento de la po
lítica monetaria:

1. Hasta el momento la economía en Estados

Unidos no ha resentido el endurecimiento más agre
sivo desde 1980. En el segundo trimestre de 2023
(2T23) el Producto Interno Bruto (PIB) tuvo un creci
miento anualizado de 2.4% que superó la estimación
de 2.0% del consenso de los analistas. En cuanto a
sus componentes: (i) Los gastos del consumidor re
presentaron 70.7% del total del PIB y registraron un
avance moderado de 1.6% anualizado, Compatible
con el descenso de la tasa inflacionaria, (ii) Los gas
tos en servicios se mantienen sólidos y avanzaron
por séptimo trimestre consecutivo, en esta ocasión
ganaron 2.1% anualizado. (iii) Por otro lado, desde
que comenzó el ciclo alcista en marzo de 2022 la
tasa de desempleo se ha mantenido estable y baja
alrededor de 3.6%; en otras palabras, la economía de
Estados Unidos se ubica en pleno empleo.

2. La Fed estaría actuando para tener mayores
grados de libertad en caso de que necesite recortar
su tasa de interés de referencia. Las cifras actuales
de la economía, que dan nulas señales de desace
leración económica no justifican una posible nece
sidad de disminuir la tasa de referencia en el corto
plazo. Además, Jerome Powell comentó en su úl
tima comparecencia que no ve recortes en la tasa
para este año 2023.

3. Finalmente, la Fed podría justificar nuevos
incrementos de la tasa de fondos federales como
una acción preventiva ante los recientes aconte
cimientos en los mercados petrolero y de granos,
que podrían causar presiones inflacionarias en los
próximos meses. Cabe recordar que en abril los paí
ses miembros de la OPEP+ anunciaron un recorte
de 1.6 millones de barriles diarios hasta finales de

2023, lo que implica una reducción de aproxima
damente 5.0% en la oferta mundial de petróleo. En
el mercado de granos, Rusia se retiró del acuerdo
que permitía salir de Ucrania al mar negro los barcos
cargados de granos y en las últimas semanas atacó
puertos y almacenes de cereales en ese país.

Llama al (55) 5117 9000
(55)5279 5858
Sigue las redes sociales
como Banco Multiva
Visita multiva.com.mx

Escribe a banco.multiva@multiva.com.mx

Fecha: 31/07/2023

Página: 34

Area cm2: 265

1 / 1

Columnas Económicas

José Arnulfo Rodríguez San Martín

Costo: 18,844

Página 10 de 11



Octavio Romero pinta
su raya con Hacienda;
INE: no a licitación,
¿vienen adjudicaciones?
La Secretaría de Hacienda salió al paso de las críticas hacia
Pemex y, sobre todo, de que Hacienda lo estaba apoyando
para no caer en default en sus pagos de deuda. El subsecretario
hacendario, Gabriel Yodo, fue claro: hemos apoyado a Pemex
al capitalizarlo con 10 mil millones de dólares en dos tramos,
uno en el 2019 y otro en el 2021. Además, a Pemex se le redujo
el pago de los Derechos de Utilidad Compartida.

Con estas afirmaciones, el subsecretario dejaba en claro
que el gobierno del presidente López Obrador trae un com
promiso con Pemex, sobre todo a raíz de las bajas notas de
las agencias calificadoras. Sin embargo, Yorio también esbozó
que Pemex, por lo menos este año. no había recibido apoyo
del gobierno federal. No pasó ni un día de las declaraciones
de Yorio, cuando muy temprano, al día siguiente, al hablar
con inversionistas por los resultados trimestrales de Pemex, el
director de la petrolera. Octavio Romero, afirmaba lo contrario.

ROMERO: GOBIERNO SI NOS APORTO 64,970 MDP
Romero Oropeza dio a conocer que el gobierno obradorista
acaba de aportar 64,970 millones de pesos que le servirían a
la compañía petrolera para amortizar deuda.

Incluso Carlos Cortez, director corporativo de Finanzas
de la petrolera, confirmó lo dicho por su director: "En estos
días recibimos una importante aportación en efectivo, la cual
servirá para seguir fortaleciendo nuestra condición financiera,
hacer frente a algunos compromisos a corto plazo, entre los
cuales están algunos vencimientos de deuda que tenemos en
las próximas semanas". Y a pesar de que Cortez trató de ser
amable con Hacienda recordando un gran vínculo y coopera
ción con el secretario de Hacienda Rogelio Ramírez de la O. y
con Gabriel Yorio, es claro que el director de Pemex, Octavio
Romero, no quiere estar bajolos designios hacendarios^

¿Por qué Hacienda necesita tener injerencia en Pemex?
Porque es el eslabón más débil de las finanzas püblicas.

Pemex sólo puede colocar deuda para refinanciarse gracias
a que el gobierno federal la apoyay garantiza la amortización
de deuda de Pemex. Pero es claro que Octavio Romero no
piensa estar bajo el paraguas hacendario. El director de Pemex
és amigo del Presidente, ha sido su hombre de confianza, in
cluso cuando López Obrador fue jefe de Gobierno, Octavio
Romero era el oficial mayor. El ingeniero agrónomo y el Pre
sidente se conocen desde jóvenes. Y está lanzando el mensaje
no sólo de reprobara las agencias calificadoras, sino de que no
va a estar bajo los designios hacendarios. El único problema:
¿podrá Pemex, con su actual modelo de negocios, regresar a
generar flujos para pagar, sin ayuda, su deuda?

©
INE, TUMBAN LICITACION POR EQUIPOS
DE CÓMPUTO
En el Instituto Nacional Electoral (INE) acaba de dar a cono
cer el freno a una licitación por equipo de cómputo, la cual es
de 500 millones de pesos. Según la información de la Junta
General Ejecutiva del INE, se tienen sospechas de que la lici
tación estuvo mal definida e, incluso, dos empresas que ante
riomiente han ganado contratos, Mainbity BSS, estarían bajo
la nueva investigación. Todo suena bien, pero hay una duda:
¿el INE, bajo la presidencia de Guadalupe Taddei, regresará
a adjudicaciones directas?

Hay una fuerte critica al gobierno obradorista por la reali
zación de adjudicaciones directas que se prestan a corrupción.

El INE es un organismo autónomo, pero ahora bajo la nue
va presidencia, ¿se animarán a realizar adjudicaciones direc
tas, sin licitación, permitiendo contratos a posibles amigos,
conocidos o socios?

Si hay sospecha de una mala licitación se puede repetir en
base a las reglas y la ley. Pero de ahí a satanizar las licitaciones
hay un fuerte salto que sólo llevaria a corrupción.
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Sin avance
La semana pasada se publicó

la Encuesta de Ingresos
y Gastos de los Hogares,

ENIGH, en su versión 2022. Es
una fuente inmensa de informa
ción, que es de gran utilidad para
entender mejor qué hacemos
bien y qué mal, en términos no
sólo monetarios, sino también de
acceso a diversos servicios que
desde hace décadas decimos que
deben ser para todos, y no lo son.

Se puede utilizar la ENIGH
para celebrar o criticar al go
bierno en turno, pero eso no es
ni muy correcto ni muy útil. No
es correcto porque las dinámicas
detrás de lo que mide la ENIGH
son de largo plazo, y justamente
por eso no es útil hacerlo. Pero así
le hacen cada dos años, cuando
se publica. Si las dirás salen un
poco mejor que antes, el gobierno
celebra. Si salen un poco peor,
son los críticos los que hacen
fiesta. Dos meses después, ya
nadie se acuerda de eso.

En esta ocasión, la ENIGH nos
permite ver que el bache de la

pandemia ya fue superado, pero
apenas regresando a la tendencia
previa. Por ejemplo, la distribu
ción del ingreso ha mejorado
constantemente desde 1996
(con un gran bache por la Gran
Recesión de 2009), y así sigue.
Eso es bueno, pero debería ser
más rápido.

Por la forma en que publicó
los datos INEGI (con pesos de
2022, ajustados por la inflación)
parece que hay un gran creci
miento en los ingresos laborales,
y eso podría llevar a pensar que
hay una reducción de pobreza
significativa. Esa información no
debería sorprender a nadie por
que Coneval, la institución que
medirá la pobreza con los datos
de la ENIGH, ya nos había dicho
que el ingreso laboral de los
mexicanos había crecido 10% en
tre 2018 y 2022, si se descuenta
usando la inflación general, pero
si en lugar de eso se utiliza la
canasta alimentaria de Coneval,
el crecimiento desaparece. Por lo

tanto, hay que esperarse al dato
oficial para entender mejor el
fenómeno.

Para saber si las personas
están en mejor condición que
antes, lo que es útil es analizar la
forma en que gastan. Si compa
ramos los datos de ahora con

los de 2016 y 2018, resulta que
hay un incremento importante
en gastos en salud, y un poco
menor en alimentos. A cambio,
las personas dejan de gastar en
educación y esparcimiento (así se
llama el rubro) y en vestido. Esto
significa que, aunque en pesos y
centavos parezca que tienen más,
los mexicanos están sufriendo
para mantener su nivel de vida,
y por ello dejan de comprar ropa
y de invertir en su instrucción o
diversión. En promedio, el gasto
en vestido cayó 18% y el de edu
cación en 21%, a cambio, creció
el gasto en alimentación en 7%, y
el de salud en ¡25%!

En el caso de salud, el in
cremento en el gasto parece
tener dos causas. El impacto
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del covid sigue existiendo, y
probablemente el covid largo sí
incremente la presión en algu
nos hogares. Sin embargo, el
elemento más importante es la
destrucción del sistema de salud
pública en México. La concentra
ción de compras de medicamen
tos y materiales, seguida de la
cancelación del Seguro Popular,

ha provocado que ya más de 50
millones de mexicanos no tengan
acceso a la salud.

Puesto que la economía no
creció nada entre la ENIGH
2018 y la de 2022, y la mejora
en distribución del ingreso es un
fenómeno tendencial de ya tres
décadas, no era de esperarse un
gran avance en reducción de po
breza. Al presentar los datos con

una inflación promedio, INEGI
pudo haber dado la impresión
contraria, pero con la medición
de la canasta alimentaria de Co

neval, el efecto desaparece en la
medición laboral. Por eso, y por
un gasto que indica menor bien
estar, me inclino a pensar que, sin
ser catastrófica la situación, no
logramos avanzar en este tema.

Los mexicanos están sufriendo para
mantener su nivel de vida, y por ello
dejan de comprar ropa y de invertir en su
instrucción o diversión
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PARTEAGUAS

¿Sanborns y Liverpool no
pueden con Mercado Libre?

Jonathan Ruiz

No hay marcas más emble
máticas para los mexica
nos que quieren salir de

compras que Sanborns y Liver
pool y no necesita ser explicado.

Ambas dan la impresión de
haber perdido oportunidades.
¿Pudieron crecer en Latinoa
mérica? Tal vez, y de ser el caso,
valdrían hoy, digamos, ¿20 veces
más? No serían las primeras
empresas mexicanas en atacar
decididamente los mercados del
sur del continente, en donde casi
todas las Coca Cola las venden
mexicanos de FEMSA o de Arca.

A estas compañías de tiendas
departamentales les cayó hace
tiempo Amazon, pero también y
en un sentido geográfico contra
rio desde Sudamérica arribó una
marca desconocida hasta hace

unos años. Llegó por una ruta
nueva: la digital.

Hoy, Mercado Libre vale unos
66 mil millones de dólares; las
centenarias Liverpool y Sanborns
aproximadamente 8 mil 200 y 3
mil 400 millones, de acuerdo con
datos de Bloomberg.

El asunto atañe a ustedes, a
todos. Para empezar, hay emplea

dos de esas compañías nacionales
que podrían tener mejores pers
pectivas y salarios si las empresas
valieran más. En Mercado Libre,
la compensación media que
reportan a las autoridades es un
promedio de 21 mil 575 dólares
anuales para sus trabajadores.

Son 30 mil pesos mensuales.
Luego está lo de su Afore, la de

ustedes, que invierte una parte
del dinero en el mercado mexica
no. Mientras más crezca el valor

de empresas nacionales, hay más
posibilidades de aumentar el
patrimonio para su retiro.

Si bien Liverpool recorta cami
no con un agresivo avance en las
ventas en línea y en el negocio de
prestar dinero, algo falla y sigue
siendo una compañía "pequeña"
en términos de valor económico

frente a Mercado Libre y por
supuesto, ante Amazon que ya
vale más de un billón de dólares
(trillion).
Y pese a que Liverpool tiene

un monto de facturación similar

al de Mercado Libre, no parece
haber un cambio de tendencia:

los analistas del mayor banco
de Estados Unidos, JP Morgan,
siguen recomendando la compra
de acciones de la empresa nacida
en Argentina (la tiene en overwei
ght) mientras que se reserva
sugerencias para la mexicana,
manteniéndola en "neutral".

A Sanborns ya ni le dan cober
tura. Barclays, del Reino Unido,
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también dejó de seguirla desde el
año pasado.

Mercado Libre tampoco es
mucho más rentable. Su margen
de ganancias (EBITDA) es del 15
por ciento. Por cada 100 dólares
que cobra, 15 son utilidades. En
Sanborns ese número es del 11.5
y en Liverpool, 18 por ciento.

¿Entonces? Mucho tiene
que ver su implacable ritmo de
avance. Las ventas de la argenti
na siguen creciendo anualmente
27 por ciento, cifra incomparable
con las de las nacidas en México
que en este 2023 rondan un 10
por ciento anual de aumento
respecto al año pasado.

Esa perspectiva pesa en las de
cisiones de comprar sus acciones
y por eso mismo, en su valor.

Mercado Libre tiene un par
de ventajas: la ligereza de una
empresa que no carga equipaje. Si
bien sus almacenes y centros de
distribución son importantes, no
batalla pagando tiendas llenas de
anaqueles, luz, aire acondiciona

do y empleados...
También goza de tener a la pri

mera generación de sus empren
dedores. Marcos Galperín fundó
y dirige su empresa con ambición.

Liverpool carga, digamos, con
Suburbia, una marca que parece
de otra época. JP Morgan hizo
este mes una referencia al respec
to, cuando destacó que, si bien
Liverpool aumentó ventas, las de
esa submarca apenas superaron
el 1 por ciento de cambio.

¿Cuánto cargan también las
mexicanas con el peso de familias
controladoras? No pueden pre
sumir de ser receptivas al talento
llegado de otras empresas o de
otros países.

Ese parece un acto de arrogan
cia o desconfianza que termina
pegando en sus resultados, en
los de todos, y de eso leerán aquí
pronto.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Mercado Libre tiene ventajan, entre
ellas, la ligereza de nna empresa que no
carga equipaje"

"l n Liverpool, algo falla, sigue siendo una
empresa pequeña en términos de valor
de mercado Jrente a Mercado Libre''
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I)ejefes

Q Opine usted:
empresas§elfinanciero.com.i

"Xante, nuestro iBuyer deyriienda usada,
ha acumulado más de.W transacciones
desde suJtdgiadetfpemcioneg en el 2022,
incluyendo 33 adquisiciones... "

Vinte aumenta sus
ventas con Xante

La desarrolladora Vinte in
crementó la escrituración de
viviendas nuevas a través de su
plataforma Xante y aumentó la
compra de unidades usadas, a
menos de un año de haber lan
zado la iniciativa para aumentar
sus operaciones por medio de
canales digitales.
Sergio Leal; presidente

del Consejo de Administración
de Vinte, destacó queXanté ¦ 
es un iBuyer, especializado en
la compra y venta de vivienda
usada de Vinte, que arrancó
operaciones en febrero del 2022
principalmente en sus desarro
llos de inmuebles en el Estado
de México, Hidalgo, Querétaro,
Puebla y Quintana Roo.

La plataforma ayuda a mo
netizar o mover las propiedades
nuevas o usadas de Vinte de
forma segura, cuando los inquili
nos deciden ponerlas en venta.

"Xante, nuestro iBuyer de
vivienda usada, ha acumulado
más de 90 transacciones desde
su inicio de operaciones en el
2022, incluyendo 33 adquisi
ciones, 23 ventas de viviendas
usadas y algunos convenios
de compra/venta, hipotecas y
equipamientos para estas casas",
agregó.

FEMSA busca CEO

Luego de que a inicios de julio
pasado Daniel Rodríguez Cofré
anunciará que dejaría el cargo
de director general de Fomento
Mexicano (FEMSA) para enfo
carse en su salud y el tratamiento
de su diagnóstico de cáncer
de colon, la regiomontana se
encuentra en la búsqueda de un
nuevo CEO, pues José Antonio
Fernández Carbajal reto
mara la dirección sólo de forma
momentánea.

Si bien, es un hecho que
FEMSA espera el retorno de
Rodríguez Cofré, la empresa
aclaró que Fernández Carbajal

se mantendrá como director ge
neral de la empresa sólo por un
tiempo, debido a que la compa
ñía ve necesario tener separados
los puestos de presidencia y el
de dirección, por lo que detalló
algunas de las cualidades que
pedirán para el nuevo director
general de la compañía.

"Primero que nada, nos en
cararía tener de vuelta a Daniel,
esperamos y seguimos rezando
por su recuperación y vuelta.
Estaríamos buscando un coor
dinador de CEO, entonces debe
tener un buen oído de todas las

ideas, poder incluso mezclarlas,
complementar y motivar a los
directivos de cada una de las
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divisiones, e incluso hoy tene
mos un muy buen problema al
tener mucho efectivo, y muchas
oportunidades geográficas con
Latinoamérica, México, Estados
Unidos y hasta Europa", relató
Fernández Carbajal.

Agregó que es cuestión de
estudiar muy bien los proyectos y
decidir en cuál invertir primero,
pues, aunque no hay un orden
especial de las prioridades, todo
el equipo de FEMSA sabe que
pueden encontrar oportunida
des de expansión en cualquier
parte del mundo.

"El CEO debe estar muy
abierto a nuevas ideas, ser muy
cauteloso sobre cómo invertir y
qué proyectos perseguir", con
cluyó el directivo.

La minorista sigue acumu
lando capital con una utilidad
neta de 8 mil 926 millones de
pesos el segundo trimestre
del 2023,16.8 por ciento por
encima del 2022, detrás hay
ingresos por la desinversión de
Jetro Restaurant Depot y la venta
de su participación accionaria en
Heineken.

Posición de fuerza
En las últimas dos semanas de
julio se anunciaron autorizacio
nes a instituciones financieras
digitales nuevas, la revocación
a una y durante este año se han

dado a conocer fusiones y com
pras de empresas que buscan
enriquecer sus ecosistemas de
servicios. Queda claro que está
en marcha una reconfiguración
del sector.

Ante ese escenario FINSUS,
la Sociedad Financiera Popular
(Sofipo) cuyo jefe es Carlos
Marmolejo, se declaró lista
para competir, pues en la pri
mera mitad del año se mantuvo
como líder entre las Sofipos cien
por ciento digitales por monto
administrado, con más de 5 mil
millones de pesos y rebasó los
100 mil clientes.
Además, despliega esfuerzos

importantes para la inclusión
financiera de sectores que no
han tenido la atención suficiente

en el país, particularmente los
jóvenes a quienes ofrece produc
tos de ahorro y de inversión con
rendimientos de hasta 14.55 por
ciento, disponibles desde el telé
fono celular también para todas
las personas.

FINSUS, regulada y supervi
sada por la Comisión Nacional
Bancaria y de Valores (CNBV)
y la Comisión Nacional para
la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financie
ros (Condusef), ha destacado
que sus productos de ahorro e
inversión cuentan con Fondo de
Protección.
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COLABORADOR
INVITADO

La importancia estratégica de la
visibilidad en las cadenas de suministro

Adrián
González

La visibilidad en las cade
nas de suministro se ha
convertido en un factor

de suma importancia en el
ámbito del comercio interna
cional. Desde una perspectiva
operativa, comercial y legal, el
seguimiento y conocimiento del
movimiento de insumos y pro
ductos terminados, desde su ori
gen hasta llegar al cliente final,
se ha convertido en uno de los
desafíos más significativos para
los ejecutivos en todo el mundo.
Aquellas empresas capaces de
abordar exitosamente este desa
fío, así como los proveedores de
insumos y servicios que faciliten
esta visibilidad, gozarán de una
clara ventaja competitiva en el
mercado.

Existen múltiples factores
que han impulsado esta nece
sidad. En primer lugar, desde
una perspectiva comercial, los
consumidores exigen produc
tos actualizados, entregados
con mayor rapidez y siempre
disponibles en el mercado. En
segundo lugar, la pandemia de
Covid19 ha generado efectos
significativos en la industria
manufacturera y ha saturado la

infraestructura logística como
los puertos, lo que ha obligado
a las cadenas de suministro a
ser más resilientes. Además,
el cambio climático también
ha planteado la necesidad de
considerar la sostenibilidad y
reducir el impacto ambiental en
las operaciones de suministro.
Por último, existen requisitos
legales que demandan una
visibilidad precisa en la cadena,
como las leyes contra el trabajo

forzoso, la UFLPA y la Sección
307 de la Ley de Comercio de
1930, así como los controles de
exportación hacia países como
Rusia y China.

La pandemia de Covid19 ha
revelado la falta de visibilidad
en las cadenas de suministro de
muchas empresas. Si bien tenían
un conocimiento detallado de

sus proveedores de primer y, tal
vez, segundo nivel, la visibi
lidad más allá de esos niveles

era prácticamente nula. Según
estudios de McKinsey & Com
pany, cuando cerraron plantas
en todo el mundo, multinaciona
les subestimaron el impacto que
esto tendría en sus operaciones,
incluso cuando sus proveedores
de primer nivel eran naciona
les. Otros aspectos, como las
preferencias del consumidor y la
lucha contra el cambio climá
tico, también han llevado a las
empresas multinacionales a con
siderar la fabricación más cerca
de los clientes finales, teniendo
en cuenta el impacto ambiental
de sus procesos de producción.

Desde una perspectiva regu
latoria, la Aduana y Protección
Fronteriza de Estados Unidos
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(CBP, por sus siglas en inglés) ha
dejado en claro que el cumpli
miento adecuado de las leyes
contra el trabajo forzoso UFLPA
y la Sección 307 de la Ley de
Comercio de 1930 requiere una
visibilidad total en la cadena de
suministro. Esto implica rastrear
el origen y proceso productivo
de los insumos desde su estado
natural hasta su conversión en
piezas o subensambles utiliza
dos directamente en la pro
ducción. Aunque este requisito
plantea un desafío monumental,
el CBP no muestra flexibilidad
al respecto y promete fortalecer
sus capacidades de personal y
tecnología para hacer cumplir
estas regulaciones. Además, no
se deben pasar por alto otros
requisitos regulatorios "tradi
cionales" del comercio exterior,
como la correcta determinación
del país de origen, la transfor
mación sustancial y la preferen
cia arancelaria bajo acuerdos
comerciales. La implementación
de soluciones tecnológicas que
permitan una mayor visibilidad
puede respaldar estas tareas,
que actualmente son en su
mayoría manuales y propensas
a errores.

Por estas razones, las em
presas multinacionales deben
abordar este requisito con los
recursos necesarios, tanto en
términos de personal como de

inversión. En la actualidad, es
tán surgiendo múltiples sistemas
y soluciones tecnológicas para
cumplir con los requisitos de
trazabilidad. En Deleon Trade,
encontrarás una lista de provee
dores de servicios que propo
nen el uso de tecnologías para
descubrir las conexiones entre

diferentes plantas, tanto en el
mismo país como en diferentes
países. Además, la inteligencia
artificial ofrece prometedoras
oportunidades para respaldar
la gestión de la visibilidad en
las cadenas de suministro. Sin
embargo, no se debe subestimar
la importancia de la investiga
ción manual en fuentes públi
cas y privadas para validar las
declaraciones realizadas por los
proveedores, la Universidad de
Sheffield Hallam en Inglaterra
ha desarrollado metodologías
sólidas en el contexto del cum
plimiento de la ley UFLPA.

Si bien, implementar la
visibilidad requerida en las ca
denas de suministro modernas
representa un proceso complejo,
una vez adoptada, se convertirá
en una parte esencial de nues
tra gestión. Recordaremos con
asombro los tiempos en los que
operábamos a ciegas, sin la in
formación necesaria para tomar
decisiones estratégicas y cumplir
con los requisitos comerciales y
legales vigentes.
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ccCOLABORADOR
I IN\INVITADO

La inteligencia artificial y la formación
de equipos de trabajo en las empresas

Juan Carlos
Machorro

El ritmo de evolución de la
inteligencia artificial se
ha acelerado estrepitosa

mente en los últimos años y nada
indica que vaya a disminuir. Al
contrario.

El volumen de información
disponible prácticamente se
duplica en periodos de tiempo
muy cortos y los sistemas de inte
ligencia artificial (IA) son cada
vez más eficientes y capaces de
absorber, clasificar y utilizar toda
la información, cada vez más
depurada, y de interactuar entre
sistemas; es decir, sin la partici
pación humana.

Esto solo indica que el futuro
de la IA es fascinante y que lo
que veremos será cada vez más
sorprendente.

El reto consiste en identificar
necesidades y oportunidades
de negocios en las que pueda
echarse mano de la IA en benefi
cio de los procesos y resultados
de la empresa.

A través del aprendizaje
automático y el procesamiento
de grandes cantidades de datos,
la IA puede analizar patrones,
predecir resultados y tomar deci

siones de manera eficiente.
Actualmente está compro

bado que además de tomar
decisiones acertadas y eficientes,
la IA es capaz de generar nuevas
ideas, de identificar problemas y
desarrollar soluciones; es decir,
de echar mano de algo que hace
un par de años pensábamos
reservado a los seres humanos,
la creatividad.

En efecto, la LA es capaz de

componer poemas y canciones,
de mejorar y desarrollar obras de
arte y reportes científicos. En el
mundo de la empresa, la aplica
ción del factor creativo puede
tener implicaciones incalculables
en términos de innovación, me
jora de procesos y hasta el diseño
de moléculas.

Todo esto ha generado, na
turalmente, una preocupación
creciente de las personas que
se preguntan en qué medida o
en qué momento sus habilida
des personales, profesionales y
laborales serán reemplazados
por la IA.

Por su parte, los empresarios
están ocupados en identificar
aquellas tareas que la IA pueda
realizar en forma más eficiente

que sus propios empleados,
desde luego a un menor costo.

Pero hay un tema en el aire,
hasta ahora poco explorado, que
consiste en analizar en qué me
dida y de qué manera las empre
sas podrían comenzar a formar
equipos de trabajo mixtos; es
decir, equipos de trabajo dentro
de la empresa que se encuentren
conformados por colaboradores
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humanos y colaboradores virtua
les o de IA.

Pensemos por ejemplo en
equipos de trabajo mixtos, que
sean eventualmente lidera

dos por agentes de IA, en las
que exista una jerarquía de la
máquina sobre la persona y las
implicaciones que esto puede
arrojar (de carácter ético, psico
lógico, laboral, motivacional y
legal, entreoíros).

La realidad es que estas situa
ciones son más próximas de lo
que podríamos pensar.

Recientemente Amanda

Gengler Horrigan de la Escuela
de Negocios de la Universidad de
Columbia publicó un artículo titu
lado "Understanding the lmpact of
AI on Team Performance: Cha
llenges and Insightsfor Successful
Integration" en el que sintetiza
algunas de las conclusiones a las
que arriban Bruce Kogut, profe
sor de Liderazgo y Ética, Fabrizio
Dell'Acqua y Patryk Perkowski,
miembros de la comunidad
académica de dicha institución,
al preguntarse de qué forma el
reemplazar empleados humanos
con avatares de IA impactaría
niveles de desempeño y coordi
nación en equipos mixtos y las
conductas y el nivel de esfiierzo y
motivación que ello generaría en
los colaboradores humanos.

En su investigación titulada
"Super Mario Meets AI: Expe

rimental Effects ofAutomation
and Skills on Team Performance
and Coordination", los autores
plantean los resultados encon
trados a partir de la utilización
de videojuegos en los que
combinaron equipos mixtos (es
decir, confirmados por jugadores
humanos y jugadores de IA) que
compitieron entre sí.

El estudio arrojó que los par
ticipantes humanos fueron en
términos generales menos pro
ductivos una vez que se insertó
un jugador de IA en su equipo
y que el desempeño general del
equipo disminuyó como conse
cuencia de dicha inserción.

Sin embargo, el estudio tam
bién destaca que los equipos for
mados por jugadores humanos
con habilidades bajas y medias
fueron los que sufrieron el mayor
impacto al insertarse jugado
res virtuales a sus respectivos
equipos, mientras que aque
llos equipos conformados por
jugadores humanos más hábiles
fueron capaces de absorber sin
mayor problema la participación
de jugadores virtuales, logrando
conjuntar equipos ganadores y
eficientes.

Lo cierto es que, la IA avanza
a una velocidad estrepitosa y
es necesario pensar ya en las
implicaciones legales y éticas,
que son numerosas y por demás
complejas.
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PERSPECTIVA
BURSAMETRICA

¿Realmente se acabó el peligro?,
¿Qué riesgos tenemos enfrente?

Ernesto
O'Farríll

Las estimaciones oficiales
preliminares del PIB al
segundo trimestre resul

taron sorprendentemente altas,
tanto para Estados Unidos como
para México. A su vez, los datos
de inflación también fueron
mejor a los previstos en ambos
países. ¿Podemos cantar victoria?
Jerome Powell, presidente de la
FED, afirmó que los economistas
del banco central ya descartaron
el escenario de una recesión, pero
también advirtió que se espera
una desaceleración notable para
el futuro, y que el camino para
llegar a una inflación del 2% es
todavía muy largo. En Bursamé
trica vemos fuertes riesgos hacia
delante que vale la pena revisar.

En lo que se refiere al cre
cimiento, el PIB preliminar al
segundo trimestre en Estados
Unidos fue del 2.4% anualizado,
después de un crecimiento del
2.0% del primer trimestre, por lo
que al primer semestre la econo
mía creció al 2.2% anualizado.
La estimación del consenso de
los analistas se ubicaba en 1.5%.
La aceleración del PIB se debe
principalmente a un repunte de la
inversión privada en inventarios

y a una mayor inversión fija no
residencial.

En la economía mexicana,
INEGI reportó el IGAE de mayo
con un avance del 3.2% anual,
mientras que en abril creció al
3.3%. Tanto el INEGI con su indi

cador Oportuno de la Actividad
Económica, como Bursamétrica
con su indicador IBAM estimamos
un crecimiento del 4.0% anual
para el IGAE de junio. El INEGI
publicará hoy su estimación opor
tuna del PIB al segundo trimestre
que en Bursamétrica estimamos
un crecimiento del 3.4% anual.

En relación a la inflación, en
Estados Unidos se reportó un
nivel al consumidor del 3.0%
anual para junio. Sin embargo, la
inflación subyacente se ubica en
4.9% anual. Los salarios siguen
creciendo al 4.4% anual. En el
caso de México, la inflación a
la primera quincena de julio se
ubicó en 4.79% anual, siendo
la inflación no subyacente (los
elementos volátiles como precios
de la energía gasolinas y perece
deros) negativa en 0.97% anual,
mientras que la subyacente está
ubicada en 6.76% anual. En
ambos casos las inflaciones sub
yacentes se resisten a bajar y aún
se encuentran muy por arriba del
objetivo de inflación de cada país.

Ante esta evidencia, donde la
actividad económica está cre

ciendo fuertemente sin que a la
fecha se haya visto impactada por
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las elevadas tasas de interés, y con
la rápida reducción de la infla
ción, hay varios economistas que
junto con la FED están abando
nando el escenario de recesión,
y están pensando que el Comité
Federal de Mercado Abierto ya no
tendrá necesidad de incrementar
más las tasas de interés.

Los mercados accionarios
están descontando un escenario
de crecimiento, mientras que
los swaps de Bonos del Tesoro
de distintos plazos están dando
una probabilidad de 50% de que
la FED no va a elevar el objetivo
de su tasa de referencia en la
próxima reunión de septiembre.
¿Con una caída tan importante
desde el máximo de la inflación
en EU del 9% al 3% actual, no
deberíamos esperar que muy
pronto se alcance la meta del 2%?
En Bursamétrica vemos que dada
la estrechez del mercado laboral,
será difícil que se logre el objetivo.

Esto nos lleva a prever que
el escenario más probable es
que la FED tenga que aumentar
en noviembre por última vez el
objetivo de la tasa de referencia.
En días recientes, el Banco Central
del Euro volvió a incrementar

su tasa de referencia, y su presi
denta Cristina Lagarde expresó
que probablemente tendrán que
continuar aumentando su tasa

de referencia. El Banco de Japón
también dio un primer paso para
desarticular su añeja política

monetaria extrema al tolerar un
mayor incremento en las tasas de
largo plazo.

Otro de los riesgos en el
horizonte se debe a las enormes

presiones fiscales en ambos
países. En lo referente a Estados
Unidos, el enorme déficit fiscal del
gobierno del presidente Biden,
en donde probablemente supere
1.5 billones de dólares. En el caso
de México, el Gobierno Federal
anunció una inyección de capital
de emergencia, por 4 mil millones
de dólares para Pemex, que se
encuentra en una situación finan
ciera muy delicada. El secretario
de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, está comprometido a
terminar el sexenio sin rebasar el
50% de la deuda sobre el PIB. El

agujero financiero de Pemex es
enorme, por lo que las finanzas
públicas se verán presionadas.

Un quinto riesgo se debe a la
revisión de la regulación bancaria
en los Estados Unidos en donde

los requerimientos de capital de
los bancos locales se está incre
mentando sustancialmente, en
una proporción de entre el 16%
al 19%, dependiendo del tamaño
de su capital actual. Es previsible
una contracción del crédito, que
puede enfriar la economía en este
entorno de altas tasas de interés

y menor oferta monetaria. Para
México se tienen varios riesgos
adicionales que serán analizados
en la próxima columna.
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rc:COORDENADAS

La crisis fiscal que se ve en el horizonte

Enrique
Quintana

Si no se toman las decisiones adecuadas, México
podría enfrentar una crisis fiscal que impli
caría una degradación de la calificación de

la deuda soberana en 2025, en el primer año de la
nueva administración.

Las tres grandes calificadoras, Moody's, Fitch y
S&P, casi seguramente no cambiarán la nota de la
deuda soberana en esta administración, salvo que
algo muy grave ocurriera.

Consideran que el gobierno de López Obrador va
a hacer todo cuanto sea necesario para mantener el
equilibrio de las finanzas públicas.

Pero no va a ser lo mismo con un nuevo gobierno.
No se necesita ser un experto para saber que una

nueva administración, del signo que sea, va a afron
tar presiones sobre el gasto público.

Por una parte, estarán las inercias derivadas de los
gastos sociales que ya han quedado plasmados en ley,
como la pensión para adultos mayores. Las estima
ciones oficiales indican que para este programa se
necesitarán 439 mil millones de pesos el próximo
año, 100 mil millones más qué en 2023 y para 2025
seguramente estaremos arriba de 500 mil millones
de pesos de gasto anual.

Otra presión sobre el gasto derivará de la necesi
dad de concluir algunas obras de infraestructura
que no van a quedar listas en este gobierno, como el
Tren Maya o el Transístmico, a pesar de que vayan a
inaugurarse.

Una muy importante presión sobre el gasto deri
vará de la necesidad de financiar las promesas de
campañas que van a hacerse.

Por ejemplo, Claudia Sheinbaum ya prometió
300 mil millones de pesos más de gasto para la
infancia. En una elección competida, habrá la tenta
ción de hacer ofertas que implican desembolsos del
gasto público.

No le extrañe que las presiones fiscales adicio
nales superen el billón de pesos.

El crecimiento de los ingresos tributarios sin
una reforma no tiene manera de financiar este gasto
creciente.

Las optimistas estimaciones oficiales para 2024 in
dican que los ingresos tributarios alcanzarían el 15.3
por ciento del PIB, solo medio punto por arriba del
estimado para 2023, lo que implica un crecimiento
real del 5.5 por ciento.
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Si la tasa de crecimiento de los ingresos tributa
rios no petroleros para 2025 fuera semejante, no
habría manera de completar los recursos requeridos.
A mi parecer, se necesitarían tres acciones desde

el año 2025 para evitar una crisis fiscal.
1Una reforma fiscal que incremente los ingre

sos tributarios como proporción del PIB.
Ya le hemos comentado que, por ejemplo, la

visión de Claudia Sheinbaum, que señala que no ve
necesaria una reforma fiscal, no se sostiene. Sería
necesario revisar tasas fiscales en el ISR y la base
en el caso del IVA. Pero, además, un nuevo pacto
fiscal federal para hacer que estados y municipios
realmente recauden y no solo estiren la mano para
recoger sus participaciones y aportaciones.
2Una nueva política de deuda pública.
México tiene un margen razonable de endeuda

miento adicional, que, en el contexto esperado de
menores tasas de interés, debiera aprovechar para
apalancar un mayor gasto público en rubros esencia
les, como salud, educación o seguridad. No es impo
sible que al término de la siguiente administración
tengamos una deuda del 60 por ciento del PIB,
que, si se acompaña de medidas fiscales inteligentes,
no implique una degradación de nuestra califica
ción.

3Una reestructura del gasto público sobre la
base de darle más entrada al sector privado.

Si se mantiene la estructura de gasto que tenemos
hoy no va a haber impuestos o deuda que alcancen.
Se requiere cambiar la lógica del gasto para que los
fondos alcancen. Por ejemplo, la CFE debiera dejar
de invertir ya en generación, y por lo mismo, tendría
que ser el sector privado quien lo hiciera para que la
empresa estatal invirtiera en transmisión, que ya
es un cuello de botella. O bien, debieran reanudarse
las subastas de campos de hidrocarburos para
que Pemex ya no invirtiera en producción, sino que
lo hiciera el sector privado.
La aportación inútil de más de 700 mil millones

de pesos a Pemex en esta administración podría
haberse ahorrado.

En suma, hay manera de mantener las finan
zas públicas a flote en los siguientes años, pero se
requieren decisiones que implican costos poh'ticos
y transparencia para poder justificar los mayores
impuestos que será necesario aplicar.
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¿Empresarios
incómodos?
Las primeras noticias que llegaron a Palacio Nacional

sobre el desplome de una avioneta ejecutiva que ha
bía despegado de Xalapa rumbo a Toluca causaron
conmoción, la noche del viernes 28, necesitaban ser
confirmadas antes de comunicarlas al alto mando.

La aeronave particular —una Citation VII, matrícula
XBVFJ— había aterrizado a las 14:00 horas en el aero
puerto de la capital veracruzana, cerrado a la aviación
comercial. La identidad de los pasajeros se mantiene ba
jo reserva. Sobre la tripulación y el arrendatario del ser
vicio, pronto habría noticias fatales.

Al tiempo de que personal de la Secretaría de Marina
aseguraba la zona donde el aparato desplomó, cerca del
recinto fiscal del puerto de Veracruz, se intentaba locali
zar al empresario mazatleco Daniel Chávez Moran. De
pronto, el alboroto tornó en congoja cuando la Agencia
Federal de Aviación Civil entregó la lista de los tres pasa
jeros que habían despegado, a las 20:45 horas, para re
gresar a su base, en la capital mexiquense. Daniel Flores
Nava, CEO de Proyecta Industrial, contratista en más de
50 plantas industriales del Sistema Nacional de Refina
ción e integradoren la construcción de la Refinería Olme
ca, falleció tras de haber acompañado al aspirante presi
dencial a una asamblea informativa en Córdoba.

Algunas versiones periodísticas incorrectamente lo
identificaron como "operador político", aunque sus ta
reas a la causa de Adán Augusto López Hernández eran
prolijas, indudablemente. En los últimos meses, ¡unto con
su paisano Fernando Padilla y el empresario hidrocálido
Arturo Ávila fue integrante indispensable en el primer cír
culo del aspirante presidencial.
Al interior del equipo del exgobernador de Tabasco

hubo una tregua, luego de semanas de tribulaciones y
discrepancias. Pero en el bloque opositor han insistido
en observar la figura del contratista consentido en Pe
mex, al que vinculan directamente con el "despilfarro

económico en carteleras (espectaculares)" con la ima
gen de López Hernández. ¿Y también con el acarreo?
¿Y con el financiamiento de las encuestas a modo?
Flores Nava buscará ser equiparado con Sergio Car

mona, el polémico empresario regiomontano asesinado
en noviembre del 2021, que apadrinó a una decena de
candidatos morenistas a las gubernaturas disputadas en
el primer trienio de la Cuarta Transformación.
Si hubiera un punto de contacto entre ambas histo

rias, estaría en el trabajo de Ricardo Peralta, extitular
de las extintas Aduanas de México y exsubsecretario de
Gobernación, quien desde que dejó la administración
pública ha trabajado en la consolidación de la Alianza
Patriótica, un movimiento político con presencia nacional
que ya ha dejado ver su fuerza en las elecciones del Es
tado de México, en junio pasado, y ahora mismo en la
gira de Adán Augusto.

Hasta que consiguió los contratos de Dos Bocas, Flo
res Nava tuvo marcadamente una presencia regional,
en los negocios y la política gracias a su amistad en
una primera etapa— con el contador Juan José Lecan
da, de marcada influencia en un sector priista, y actual
mente cercano a un bloque morenista interesado en las
gubernaturas de Puebla, Veracruz, Tabasco y Yucatán.

Efectos secundarios
¿FUEGO AMIGO? Las fotos de los padres y la abuela de
la diputada Andrea Chávez —ex vocera morenista y coor
dinadora de la imagen de Adán Augusto López Hernán
dez— a bordo de un avión ejecutivo, eran justamente de
un Cessna Citation, aunque maliciosamente se confundió
con una aeronave de las Fuerzas Armadas. Esa campaña
aún no cesa cuando ha comenzado a ventilarse nuevos

oprobios contra el político tabasqueño que ahora apun
tan a otro de sus excolaboradores, Manuel Marcué Díaz,
quien recientemente dejó la dirección de Juegos y Sorteos.
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Competencia en la industria del entretenimiento
•El verano fue testigo de uno de los fenómenos más notables en la industria reciente del cine: el estreno de dos películas, Barbie
y Oppenheimer. Entre ambas recaudaron 1 25 mdd en su primer semana. Pero la industria aún no puede cantar victoria
Seguramente usted no ha podido

evitar enterarse de Barbenhei

mer, el nombre que le ha dado
la prensa al fenómeno que mar
có el regreso masivo de espec

tadores a las salas de cine, con el estreno
de dos películas este verano: Barbie, di
rigida y producida por Greta Gerwig y
distribuida por Warner Bros, y Oppen
heimer, la película deChristopher Nolan.
Barbie recaudó en su fin de sema

na de lanzamiento en Estados Unidos

más de 162 millones de dólares ¡MDD),
frente a los 82.4 millones de dólares de

Oppenheimer.
Pero lo más importante es que estas pe

lículas inyectaron vida a un segmento del
sector entretenimiento que no lograba re
cuperarse de la pandemia.

La industria no puede cantar victoria:
están enfrentando, por primera vez en
más de 60 años, una doble huelga: la
de los actores de Hollywood, que estalló
el pasado 14 de julio y paralizó no solo
la filmación de películas y series de televi
sión, sino que afecta a muchos negocios
relacionados, y la de los más de 11,000
escritores de películas y televisión inicia
da el pasado 2 de mayo. El efecto es
la suspensión de la filmación de nuevas
obras, la promoción de las ya existentes
y los eventos de premiación. Tampoco se
pueden transmitir los clásicos programas
diarios o semanales de análisis.
Una de las demandas centrales de

los trabajadores es la protección ante
una tecnología innovadora que amena
za con dejar a muchos de ellos sin em
pleo: la inteligencia artificial (IA). Algunos

ejemplos de aplicaciones de la IA en esta
industria son la creación de extras virtua

les, cuyas caras y cuerpos provienen de
imágenes de personas reales; y el desa
rrollo de guiones utilizando herramientas
como Chat GPT. Ciertamente, los textos
que alimentan los modelos de lenguaje
que utilizan estos chatbots fueron escritos
originalmente por alguien que muy pro
bablemente no está recibiendo regalías.
Otros temas en disputa tienen que ver

con la presión competitiva que ejercen las
plataformas de streaming sobre el mode
lo tradicional de exhibición en salas, ca
nales del aire y de cable, pues el pago
de residuales (la remuneración por cada
reproducción de una obra en la que par
ticiparon) es insuficiente. Además, a pe
sar del aumento sostenido de nuevas pro
ducciones para mantener la oferta en las
diversas plataformas, los salarios reales
de los actores, particularmente en roles
no protagónicos y de extras, han caído
sustancialmente.
Si bien los retos del uso de la IA en la

industria del entretenimiento son novedo

sos, el problema de la innovación como
fuerza que desplaza a la mano de obra
es tan antiguo como la introducción de la
tecnología. Lo mismo aplica, aunque en
menor medida, respecto de la aparición
de nuevos canales de distribución para
los contenidos: Netflixy sus competidores
son un fenómeno relativamente reciente,
pero la competencia que ejercen canales
modernos sobre los tradicionales se da en
un sinfín de industrias.

Así como las computadoras de escri
torio desplazaron a las máquinas de es

cribir, los robots desplazaron a los tra
bajadores de cuello azul de las fábricas
automotrices o a muchos mineros, Ex
pedía a los agentes de viajes, Netflix a
Blockbuster, el teléfono celular al fijo, el
teléfono inteligente a la alarma, el radio,
la calculadora portátil, el calendario, la
agenda, el mapa y la lámpara, y así nos
podemos seguir con ejemplo tras ejem
plo. Cada una de estas transiciones cos
tó empleos.

Las huelgas posiblemente sirvan para
comprarle un poco de tiempo a los sindi
catos involucrados, pero la industria del
entretenimiento no podrá escapar de los
efectos de la innovación. Se tendrán que
encontrar formas de proteger, compensar
y reentrenara quienes resulten desplaza
dos por los cambios.

Por otra parte, el cine y la TV tendrán
que competir por la atención de las au
diencias, que tienen además la opción de
usar su tiempo y dinero para esparcimien
to en espectáculos en vivo, videojuegos,
redes sociales, YouTube, etc. Para sobre
vivir, se requerirán mega inversiones que
solo pocos pueden hacer, por lo que es
tos mercados tenderán a concentrarse en

unos cuantos jugadores por segmento.
Queda en las autoridades de compe

tencia del mundo y por supuesto, las
mexicanas—actualizar continuamente
su análisis sobre las dinámicas en la in

dustria del entretenimiento, y vigilar que
la competencia, la eficiencia y la innova
ción puedan florecer, sin descuidar los as
pectos humanos y sociales del avance
tecnológico.
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La gran
depresión

El oportuno dato
de una economía
que mejora

Enrique Campos Suárez

Hoy ya sólo faltan 14 meses
para que termine el plazo
constitucional de la presi
dencia de Andrés Manuel

López Obrador. Ese es un
anticipo, pero otro es la publicación esta
mañana de la estimación oportuna del
Producto Interno Bruto (PIB) del segundo
trimestre de este año.

El Inegi se ha ganado un prestigio
de décadas por el manejo objetivo de
la información, que sería muy lamenta
ble que pudiera perder por presiones
políticas para presentar datos falsos, y
también ha ganado mucha oportunidad
por la velocidad con la que procesa los
datos.

Habitualmente la información del PIB

llegaba con dos meses de retraso tras el
cierre del periodo trimestral que mide.
Pero ahora, con estos indicadores opor
tunos, desde unos días después de fina
lizado el periodo se empiezan a tener
fotografías que esbozan el comporta
miento de la economía.

Este indicador oportuno ya incluye
la mayoría de las actividades del sector
primario, no todas, pero sí las suficien
tes para que el dato que hoy conocemos
sea muy cercano a la cifra revisada que
habremos de conocer dentro de un mes.

Con la información que ya conocimos

hasta este punto, el PIB seguro vendrá a
confirmar que la primera mitad del año
sorprendió por su buen desempeño, en
especial en el sector terciario.
Los indicadores de consumo mues

tran un brillo que quizá no comparta del
todo el sector industrial, pero los núme
ros dan el margen necesario para que
se tengan que corregir de manera nota
ble los pronósticos de crecimiento para
el resto de este año.

Esta misma semana conoceremos los

resultados de la encuesta entre especia
listas del sector privado que lleva a cabo
el Banco de México y deberá incluir al
menos tres cambios en sus perspectivas.
De forma moderada deberían mejo

rar sus expectativas de inflación, tam
bién de forma sutil las estimaciones del
tipo de cambio para proyectar un peso
más fuerte frente al dólar para el cierre
del año y quizá de una forma más no
table la expectativa de comportamiento
del PIB, al menos para este 2023.
¿Cómo será la dinámica económica

para lo que resta del año? No es fácil
anticiparlo porque hay muchos factores
internos y externos que no están claros.

En la parte externa, la economía esta
dounidense apunta hacia un softlanding
tras su política monetaria restrictiva y me
nos las posibilidades de una recesión.

Al mismo tiempo, ahí están presentes
los efectos de la guerra en Ucrania y la
manera como Rusia se vuelve a meter

con los precios de los alimentos con sus
bombardeos al puerto de Odesa.
En lo interno, estamos en un eviden

te adelanto de los tiempos electorales.
López Obrador se va en 14 meses, las
elecciones son en 1 0 meses, pero el
aparato gubernamental está volcado
en su prioridad de conservar el poder
a cualquier costo desde hace mucho
tiempo.

Entre las medidas que no tendrán lími
te está el gasto público. Si los impresio
nantes datos de consumo son confiables,
habrá que ver qué tanto influye el gasto
asistencialista en provocar un fenómeno
de recuperación en la demanda.
Así que, además de las correcciones

al alza en las estimaciones de crecimien

to, habrá que ver hacia dónde se mue
ven los pronósticos del comportamiento
de las finanzas públicas.

Si los impresionantes datos de
consumo son confiables, habrá
que ver qué tanto influye el gas
to asistencialista en provocar un
fenómeno de recuperación en
la demanda.
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Arrancan cambios
en Salud rumbo a 2024
Los tiempos políticos se adelanta

ron, la carrera presidencial pa
ra el 2024 va que vuela, y en
ese contexto se está dando un
fuerte reacomodo en el Sector

Salud gubernamental que este sexe
nio, quién puede negarlo, ha sido la
cartera más politizada del gabinete.
En principio se esperan cambios

en el IMSS. Con la salida de Zoé Ro

bledo quien el mes pasado ya con
firmó competirá por la gubernatura
de Chiapas. Está por definirse quién
suplirá a Zoé, y se han mencionado
desde Alejandro Svarch hasta Juan
Ferrer.

Por lo pronto, el que ya está can
tado es el nombramiento de Alejan
dro Calderón Alipi como titular del
nuevo IMSSBienestar. Entre el per
sonal que queda del Insabi, que al
darse carpetazo a este último aho
ra está en proceso de trasladarse
de Acapulco a la ciudad de Méxi
co, ya se da por hecho. Se supone
que a partir de mañana martes Cal
derón Alipi toma las riendas del nue
vo IMSSBienestar.

Ahora s! se anula la esperanza de
resultados en ese organismo público
descentralizado. Es claro que la po
lítica y no la experiencia ni el cono
cimiento, sigue rigiendo en las deci
siones de la 4T, lo cual en particular
en el sistema de salud pública en los
últimos 5 años ha generado un pro
fundo deterioro. Si alguien guardaba
ilusión de que con IMSS Bienestar se
podría avanzar o remontar en la co

bertura de salud para los 35 millones
de mexicanos sin derechohabiencia,
con esa designación premio inme
recido para Calderón Alipi se echa
por la borda.
El IMSS Bienestarconforme la úl

tima reforma a la LGS, y así lo anun
ció con todas sus letras el gobierno,
es la columna vertebral del nuevo mo

delo de atención médica en el país.
El problema es que arranca al último
año de la administración, con condi
ciones laborales pauperizadas para
los profesionales de salud y con un ti
tular que no tiene ¡dea.
¿Qué sabe Calderón Alipi de es

trategias de salud pública? Su pri
mer cargo en gobierno fue integran
te de la Ayudantía en Presidencia en
2019; de ahí pasó a coordinador na
cional de Abastecimiento de Medica

mentos y Equipamiento Médico en In
sabi, justo donde se centró el mayor
tropiezo de dicho organismo. De he
cho al momento continúa en el país el
desabasto de fármacos.

Si en Insabi no logró dar resulta
dos, y la misma 4T lo reafirmó al des
aparecerlo, ¿de donde se sacan ele
mentos para esperar que ahora sí lo
logre en IMSS Bienestar?
Quien tenía conocimiento y posibi

lidad de encaminar la estrategia de
IMSS Bienestar pues laboró en el or
ganismo desde su creación en 1979,
era la doctora Gisela Lara Saldaña,
nombrada hace un año directora ge
neral, pero ahora la están haciendo
a un lado pues no es cercana a los

amigos de Presidencia,
El presupuesto que controlará el

nuevo titular de IMSS Bienestar, su
mando lo que era del extinto Insabi,
para cubrir a los no derechohabien
tes suma 253.1 mil millones de pesos
de acuerdo con el Centro de Inves

tigación Económica y Presupuesta
ria (CIEP). No es que sea suficiente, y
además se ha contraído pese a que
debe cubrir a más mexicanos, pero
sí es un monto bastante importante
que proviene en parte de los gobier
nos estatales que están cediendo el
control en salud; el punto es que es
tará en manos de alguien que no ha
demostrado eficiencia y expertise en
su desempeño. Su atributo es que es
amigo de la familia que gobierna.
La pregunta que queda: ¿El otro Ale
jandro se irá al IMSS?

Ahora vienen de Ucrania
medicamentos sin registro
Y siguiendo con el Insabi, una de las
últimas órdenes que emitió su coordi
nador principal es dar la orden a los
estados de no obstaculizar el uso de

medicamentos provenientes de Ucra
nia sin importar que no tengan regis
tro ni etiqueta en español. Pero lo más
llamativo es que entre las importadoras
está una empresa constituida en 2021
que no tiene nada que ver con salud;
se llama Biosistemas y Seguridad Pri
vada, SA de CV, con sede en Hermosi
llo Sonora, y cuyos dueños y directivos
son Alfonso Dagnino Romo y Roberto
Dagnino. ¿Le suenan los apellidos? To
do queda en familia.
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Pemex recibe más apoyos
que adultos mayores
Si todo marcha de acuerdo con

lo presupuestado, los adultos
mayores mexicanos van a ce
rrar 2023 habiendo recibido

apoyos del gobierno por casi
1 billón de pesos en lo que va del sexe
nio975 mil millones de pesos, para ser
exactos. Es una cifra récord: no sólo es

el programa social más grande este go
bierno, sino de la historia de México. Pe
ro es notablemente menor que el monto
total de los apoyos del gobierno para Pe
mex durante los primeros 9 semestres del
sexenio. Estos ya suman más de 1 billón
140 mil millones de pesos.
El último dato viene directo de Pemex,

que sigue presumiendo el respaldo del
erario como si fuera mérito propio. En
su más reciente presentación de resulta
dos a inversionistas, de hecho, hizo todo
un esfuerzo por desagregarlo. De arran
que, hay 345 mil millones de pesos que
se han usado para pagar vencimientos
de deuda. Pero a esos hay que sumarles
los costos de la Refinería Olmeca (que
Pemex ya reconoce en 300 mil millones
de pesos), la adquisición de Deer Park
(23 mil millones), la rehabilitación del sis
tema nacional de refinación ¡12 mil mi
llones), las inversiones en la cadena de
fertilizantes (2 mil millones) y otros con
ceptos no desagregados (38 mil millo

nes). En total son 721 mil millones de pe
sos en apoyos directos.
A eso, de acuerdo con el propio Pe

mex, hay que sumarle las reducciones
de impuestos. Al empezar la Adminis
tración, pagaba un derecho de utilidad
compartida de 65 por ciento. Pero Ha
cienda se lo ha reducido progresivamen
te, hasta llegar al 40 por ciento actual. El
diferencial, que mide el valor de esta otra
forma de respaldo, suma 41 ó mil millo
nes de pesos adicionales.

¿El gran total? 1 billón 147 mil millo
nes de pesos. Es una cifra astronómica.

Pero ni siquiera considera los 64 mil
900 millones de pesos adicionales que
recibió la semana pasada para pagar
los próximos vencimientos de la deuda.
Tampoco parece que vaya a ser el últi
mo salvavidas que le lanzan en el se
xenio. El mismo viernes pasado, de he
cho, el director general de Pemex reiteró
que "tenemos el respaldo y compromiso
del gobierno para el pago restante de
las amortizaciones para garantizar una
transición ordenada hacia la parte final
de esta administración". Tan sólo para
2024, sus vencimientos de deuda son
de 11 mil 200 millones de dólares.

Desafortunadamente, nada de esto im
plica que Pemex esté realmente bajándo

le a la deuda. Al cierre de 2018, su deu
da financiera era de 105,792 millones de
dólares. Al cierre del semestre pasado, fue
prácticamente idéntica: 105,496. Pero aho
ra hay que agregarle la "monetización de
notas pagarés del gobierno federal" por un
poco más de 5 mil millones de dólares. Así
que en realidad creció.
Tampoco se puede presumir que, duran

te este sexenio, Pemex haya logrado que
sus inversiones repunten. Todo lo contra
rio. La semana pasada mostré que, a pe
sar de toda la retórica, las inversiones de
Pemex bajo López Obrador han sido signi
ficativamente menores que bajo Peña Nie
to. Y parece que van a colapsarse todavía
más. Esta semana, Bloomberg citó una fuen
te afirmando que los 64 mil 900 millones
de la última inyección estuvieron condicio
nados a que Pemex recortara proporcional
mente tanto sus inversiones de capital co
mo sus gastos operativos. Si antes de esto
ya había problemas graves de seguridad
y operación, ¿cómo se imaginan la nueva
ola de resultados? Por lo pronto, más que
como petrolera rescatada, lo cierto es que
Pemex va a entrar a la campaña presiden
cial de 2024 habiendo demandado más

apoyo que lo que le pudimos darle vía el
presupuesto a todos nuestros adultos mayo
res juntos.
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Italia, IIVICI startupde .servicios veterinarios, recabó
10 millones de dólares©n una ronda de inversión planeada
para la expansión del negocio, el lanzamiento de la platafor
ma tecnológica, la conformación del equipo y la apertura de
clínicas.

Los recursos;, que fueron aportados por inversionistas corrió
Lukas Keindl, fundador de BondVet; Andrea Viejo, quien fue di
rectora general de Laika México;Terry Gutiérrez, country ma
nager de Rappi México; SujayTylé, éofundador de Merama
'f d Wilví riffí® 9 b" t itiÉfezi'JIiMsza alMísfafeyj
rá empleado para la primera clínica inaugurada en la colonia
'Cj3Tfle.S|! ^as^fawiíli p^raprir^Rs ¡fe friJHli^srel SfT®>.

Vetolia dijo que también usará los recursos para ampliar su
oferta de servicios en su plataforma tecnológica.

BuffaloWild VVings, una cadena de restaurantes de comi
da casual administrada en México por Promotora Empresarial
del Norte, lanzó una nueva aplicación para recibir pedidos a
domicilio o para recoger productos en sucursal.

El restaurante agregó que los precios de los platillos serán
los mismos qu&en las sucursales, además dé que los envíos
serán gratuitos en los pedidos a partir dé 450 pesos y tendrá
una promoción de cashback o reembolsos dé 5% en compras

de hasta 750 pesos y dé 10% en montos superiores.
La marca creó alianzasestratégicas con parfnéts como

Adomicilioy Uber Direct para garantizar una entrega rápida
ysegura.

La empresa biofarmacéutica británica Biogen acordó com
prar a su competidor Reata Pharmsceuticalsen un acuerdo de
7,300 millones de dólares con la intención de reforzar su car
tera de tratamientos para enfermedades neuromusiculares po
co comunes,

Biogen dijo que pagaría 172.50 dólares por acción en
efectivo pór Reata, una prima de casi 59% frente al precio
de cierredel jueves dé 108.55 dólares para la compañía
con sedé en Plano, Texas, que ü principios dé éste año obtu
vo la aprobación de la Food and Drug Administration para
su tratamiento llamado Skyciarys, que es el primer tratamiento
én Estados Unidos para el trastorno genético de la ataxia de
Friedreich.

Grupo Comercial Chedraui, una de las empresas de su
permercados más importantes en México, confía en que po
drá aumentar sus márgenes este año, a pesar de algunas pre
siones de precios por parte de la competencia.

La minorista espera una expansión de 10a 15 puntos ba
se para su margen Ebitda en México; dijo Antonio Chedraui,
director de la minorista, <gn conferencia telefónica con analis*
tas § inversionistas con motivo de sus resultados del segundo
trimestre de 2023.

Para la Operac¡ón«n Estados Unidos mediante Chedraui
USA, la compañía espera una expansión de 20 puntos basé
¡sí p in&itierfcd® ft i¡'H3|ffiat¡7c
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Reducir 50% costo de espectro: propone IFT

El Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT) propone a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público (SHCP)
reducir 50% el costo del espectro ra
dioeléctrico para el ejercicio fiscal

2024.

Y por primera vez recomienda incluir un es
quema temporal del 1 % de los ingresos por ser
vicios de los operadores móviles.
El órgano regulador de las telecomunica

ciones comunicó al gobierno federal su opi
nión para la modificación a la Ley Federal de
Derechos.

En ella propone reducir las cuotas de dere
chos de bandas de frecuencias alrededor de
53%, al nivel de la referencia internacional.

El IFT presentó la fundamentación legal y la
motivación de sus propuestas.

Por cuarto año consecutivo el IFT alertó a la

SHCP que el alto costo del espectro en México
genera retrocesos importantes en competencia
y competitividad.
Y advierte que los montos de derechos que

se cobra a los operadores móviles, comoTelcel
y AT&T, son insostenibles.

El espectro radioeléctrico es el insumo in
dispensable para la prestación de servicios
inalámbricos de telecomunicaciones.

Su costo tiene un impacto determinante en
su asignación y, por tanto, en las posibilida
des de proveer e incrementar la velocidad de
adopción de nuevas tecnologías, así como la
cobertura y calidad de los servicios móviles
de telefonía y de acceso a Internet.

El IFT es contundente al enlistar los impac
tos negativos del alto costo del espectro en
México:

1. Desincentiva las inversiones y la partici
pación en futuros proceso I¡citatorios; 2. con
centra el mercado; 3.podría incrementar la

posición asimétrica del agente preponderan
te; limita las posibilidades de que en Méxi
co se ofrezcan servicios 5G; 4. no garanti
za que el Estado reciba mayores ingresos por
concepto de derechos derivado de la falta de
interés en nuevas licitaciones de espectro y la
posible devolución de mayores cantidades de
espectro por parte de los operadores.
Así lo expresa el órgano regulador de

las telecomunicaciones a la Secretaría de
Hacienda, en el comunicado IFT/222/
UER/057/2023 con fecha 19 de mayo al ex
plicar el daño que genera el actual precio de
las frecuencias principalmente a los operado
res de menor tamaño.

De acuerdo con el IFT, los precios del espec
tro fueron establecidos hace veinte años consi

derando circunstancias tecnológicas, de mer
cado y competencia que ya no existen.

Por ejemplo, el hecho que desde junio 2013
a febrero de 2023 los precios de la telefonía
móvil se han reducido 48.7%, mientras que en
el mismo periodo la inflación se ha incremen
tado en 56.9%.

La Unidad de Espectro Radioeléctrico del
IFT, dirigida por el ing. Alejandro Navarrete,
ha documentado y medido en los últimos seis
años que el costo del espectro radioeléctrico
para servicios móviles presenta un sobreprecio
de 60% en las bandas AWS, PCS, 2.5 GHz y
3.5 GHz.

Por esa razón propone reducir las cuotas de
derechos de bandas de frecuencias alrededor
de 53% (al nivel de la referencia internacional)
y por primera vez recomienda incluir un esque
ma temporal del 1 % de los ingresos por servi
cios de los operadores móviles.

Esta recomendación inédita busca mitigar el
efecto que los altos costos del espectro ejercen
sobre la sostenibilidad financiera de los compe

tidores deTelcel limitando su capacidad para
adquirir o mantener espectro.

Hay que recordar que América Móvil man
tiene una participación de 70% del mercado
y en una década los esfuerzos del regulador
apenas han logrado reducirla en 12 puntos
porcentuales.
En los últimos años, Telcel es el único ope

rador que ha incrementado su tenencia espec
tral 63%, al pasar de 177 MHz a 289 MHz,
mientras que la tenencia de sus competidores
se ha reducido.

Actualmente, México debería tener asigna
dos 71 8 MHz, sin embargo, la hacienda públi
ca ya ha perdido más de 4 mil 500 millones de
pesos por la imposibilidad de los operadores
móviles como Telefónica y AT&T de mantener
las frecuencias que necesitan para seguir cre
ciendo su cobertura.

En México los ingresos fiscales por espectro
continúan a la baja.

El IFT estima que la pérdida por ingresos fis
cales generados por la prestación de los servi
cios de telecomunicaciones móviles como ISR

e IVA alcanza los 3 mil 962 millones de pe
sos anuales.

Brasil, Colombia, Panamá y Ecuador han re
ducido el costo de sus frecuencias móviles bus

cando atraer nuevas inversiones y mayor co
bertura de los servicios móviles.

Como dijo el Subsecretario de Comunicacio
nes, Rogelio Jiménez Pons; "los argumentos téc
nicos están claros, la decisión es política".
Veremos qué decisión toma la Secreta

ría de Hacienda que encabeza Rogelio Ra
mírez de la O. Continuará con la política
recaudatoria o finalmente será congruente
y optará por aumentar la competencia y la
competitividad y atiende la propuesta del
IFT. Veremos.

Fecha: 31/07/2023

Página: 35

Area cm2: 366

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 296,017

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



No alza el vuelo la oposición //Elpeso, leyenda
urbana // Desairan en Tijuana a Xóchitl

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Hoy faltan exactamente
cinco meses de este año y ocho
del próximo para que termine el
gobierno del presidente López
Obrador. Debe ser una experien

cia amarga para los grupos de oposición que
70 por ciento de la población apruebe su des
empeño. Igualmente frustrante debe parecerle
que la economía marche bien. La campaña
de odio de algunos comentaristas y medios de
comunicación, los insultos en las redes sociales
y las calumnias contra el Presidente han tenido
poco efecto. Subieron al ring a la señora de la
DobleX y sólo ha tenido eco en un pequeño
círculo de clasemedieros. Por otro lado, la
economía de México está viviendo un buen mo
mento. Le falta generosidad a la oposición para
proponer una tregua y sumarse a un esfuerzo
general para potenciarlo. Eso le daría votos,
seguir atacando violentamente al gobierno
no se los ha generado. Da la impresión que no
quiere en realidad ganar la Presidencia, sino
sólo ensuciar el casi inevitable triunfo de More
na. Su meta es derrotar, humillar, desprestigiar
a López Obrador, es una venganza porque no
pudieron llevarlo al fracaso. El Frente Amplio
encargó su plan de desarrollo económico a
José Angel Gurría, el Ángel de la Dependencia.
Con eso está dicho todo.

Leyenda urbana
EL GOBIERNO DE la 4T sigue presentando
buenos resultados tangibles. Lo del superpeso
ya casi es una leyenda urbana. Este tiempo
se recordará como el de un Presidente que
logró revaluar el peso frente al dólar ($16.40),
cuando los anteriores provocaron devalua
ciones catastróficas. El Fondo Monetario
Internacional cambió al alza su estimación de
crecimiento de la economía a 2.6 por ciento
anual. Ha quedado descartada una recesión.
Internamente, el Inegi informa que el ingreso
de los hogares mejoró en los años de López
Obrador, de 2018 a 2022, de acuerdo con la
Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los
Hogares. El ingreso medio mensual es de 13
mil 200 pesos; ¿constituyen una clase media en
formación? La clave radica en los programas
sociales, que tanto combaten los opositores,
aunque a últimas fechas han cambiado de opi

nión. Si Andrés Manuel logra inaugurar el Tren
Maya el próximo año, coronará espléndida
mente su gestión. Y ya dijo que sí lo terminará,
y sabemos cómo es obsesivo.

INE y las encuestas
EL INE DICE que no es precampaña presiden
cial, los partidos políticos lo repiten, los candida
tos lo aseguran, pero los ciudadanos se atienen
a los hechos. En septiembre tanto Morena como
el Frente Amplio darán a conocer los nombres
de sus candidatos presidenciales cuando termi
nen sus procesos de selección. El organismo dio
a conocer las reglas a las que se deben ajustar,
con el riesgo de que si las violan pueden ser la
causa de que se les niegue el registro. Son 62
lincamientos y fueron establecidos en acata
miento a una sentencia del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación. La atención
se ha enfocado al tema de los recursos financie
ros y su fiscalización, pero hay otro punto muy
importante. Los partidos deberán informar
sobre la metodología de las encuestas, el costo y
resultados. Eso va a atar a quien quisiera hacer
actos de prestidigitación con los votos.

Desaire

DE CAMPAÑA EN Tijuana, Xóchitl Gálvez re
unió a mil 500 personas en un lugar que tiene
capacidad para 8 mil. La Coparmex aunque
sus estatutos le prohiben participar en acti
vidades políticas se está convirtiendo en su
principal apoyo. No todos sus miembros están
de acuerdo. Son muy sensibles al tema del
secuestro. Ha transcurrido medio siglo y sigue
viva la memoria del empresario regiomontano
Eugenio Garza Sada. En la actualidad las ma
fias que operan el 'pago de piso' extorsionan
con la amenaza de plagio.

Twitterati

EL GOBERNADOR DE Guanajuato nos dice
que ya no quiere ser presidente porque ya no
hay tantos beneficios. Aquí queda muy claro
cuáles son los intereses de los que gobiernan
con el PRIAN.

@AntaresVazAla

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Huelgas: 16 años //Mineros:"olvido"
Germán Larrea, impune

CARLOS FERNANDEZVEGA

SIN SOLUCIÓN ALGUNA a sus deman
das arriban los mineros al aniversario
número 16 de las huelgas por ellos
estalladas el 30 de julio de 2007 en las
minas de Cananea, Sonora, Sombrere

te, Zacatecas y Taxco, Guerrero, todas ellas con
cesionadas a Grupo México propiedad del tóxico
cuan intocado Germán Larrea. ¿Y qué llevó a los
trabajadores a ejercer ese derecho constitucio
nal?: permanente violación del contrato colectivo
por parte del corporativo privado; falta de seguri
dad e higiene en las áreas laborales y sus plantas
productivas, práctica que el barón mantiene en
todas sus instalaciones (recuérdese Pasta de Con
chos) por tratarse de "un gasto innecesario".

EN ESE LARGUÍSIMO periodo, ¿qué respuesta
recibieron los mineros? Impunidad absoluta para
el barón, largas y más largas para solucionar el
conflicto (como si en realidad existiera voluntad
gubernamental y empresarial para llegar a un
acuerdo); represión (Felipe Calderón ordenó a
la Policía Federal y al Ejército tomar las instala
ciones de la mina de Cananea, y a golpe de bala
y macana expulsó a los trabajadores, permitió
el cambio de denominación social de la empresa
de Mexicana de Cananea a Buenavista del Co
bre, ilegalmente "extinguió" el contrato colec
tivo, contrató esquiroles foráneos la población
vivía de la mina, canceló todos los derechos aso
ciados); por si fuera poco, un "sindicato" blanco
al servicio del patrón, armado por el secretario
calderonista del Trabajo, Javier Lozano Alarcón.
El medioevo, pues.

¿Y CÓMO LE fue a Germán Larrea? En esos
16 años de huelga, la fortuna del barón pasó de
7 mil 300 millones de dólares en 2007 a 30 mil
800 millones en 2022, un aumento de 322 por
ciento en el periodo. Pero no sólo se dedicó a
incrementar sus haberes siempre a costillas de
la nación, sino que derramó tóxicos por doquier
sin consecuencia alguna protegido por los go
biernos neoliberales, a litigar ferozmente en
contra de los mineros y sus dirigentes para evitar
solucionar las tres huelgas y a crear "sindicatos"
blancos en todas las minas concesionadas. Una
oda a la impunidad.

POR INSTRUCCIONES DEL presidente López
Obrador, desde el inicio de su gobierno debieron
quedar solucionadas las tres huelgas que ayer
cumplieron 16 años, pero quienes recibieron la
orden (primero Luisa María Alcalde, en la Secre
taría del Trabajo, y después Adán Augusto López

Hernández, en la de Gobernación) no dieron el
ancho, no les importó, la echaron en saco roto o
simplemente no tuvieron las agallas de enfrentar
y meter al orden al barón, de tal suerte que por
donde se le vea el resultado ha sido un enorme
fracaso. Y todavía cínicamente se dieron el lujo
de pedir "paciencia" a los mineros.

LOS TRABAJADORES DEBIERON recurrir
al mecanismo laboral de respuesta rápida del
TMEC, por medio de una solicitud del gobierno
estadunidense, la cual deberá obtener respuesta
mañana a más tardar para "destrabar" un con
flicto que debió resolverse de inmediato, pero
estalló durante la nefasta gerencia de Borolas a
quien siguió otra defensora de la oligarquía. En
el gobierno actual, en casi cinco años cero resul
tados.

EN VÍA DE mientras, el dirigente nacional
minero, Napoleón Gómez Urrutia, subraya (La
Jornada, Andrea Becerril) que "no se puede
esperar más; es hora, ya, de la justicia para los
trabajadores de Cananea, Sombrerete y Taxco;
aún es tiempo de que el gobierno cumpla con el
compromiso de resolver los conflictos. Hay gran
desesperación e incertidumbre entre los huel
guistas, porque las instrucciones presidenciales
no las han acatado ni las autoridades laborales ni
las de Gobernación, que no han podido obligar
al dueño de Grupo México, Germán Larrea, a
cumplir con la ley y se siente a negociar, el aún
todopoderoso empresario que sigue con sus 333
concesiones mineras, en ferrocarriles y otras ra
mas industriales, con multimillonaria fortuna y
una cauda de abusos y arbitrariedades que arras
tra desde hace décadas, sin que nadie lo llame a
cuentas".

ALGO MÁS: "¡EN ningún otro país se han visto
huelgas tan prolongadas, sin que se ponga un
alto a la impunidad con la que Larrea actúa! Ha
salido indemne por la muerte de 65 mineros en
Pasta de Conchos; por el derrame de tóxicos en
el río Sonora y las maniobras e ilegalidades, apo
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yado por los gobiernos de Calderón y Peña Nieto,
para acabar con los movimientos estallados el 30
de julio de 2007. Hemos confiado siempre en el
presidente López Obrador, pero la frustración va
en aumento, sobre todo porque ya sólo queda un
año a su gobierno".

Las rebanada s del pastel
EN SÍNTESIS, 16 años sin solución, y contando.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

CAJA POPULAR MEXICANA YA OPERA CON NORMALIDAD

? La mayoría de Los servicios presenciales de
La Caja Popular Mexicana ya fueron
restablecidos y en Los próximos días Los
clientes podrán reaLizar transferencias
electrónicas por medio del Sistema de Pagos
ELectrónicos Interbancarios. Además, según

La entidad, se espera que en Los próximos 15
días naturales Los procesos para solicitar una
Línea de crédito también vueLvan a

desplegarse. Foto EzequieL Leyva. Más
información en https://bit.Ly/3YfYNar. (Con
información de Julio Gutiérrez)
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Manufacturas, recuperación estancada
DAVID MARQUEZ AYALA

EL VIGOROSO REPUNTE que tras
la crisis pandémica de 2020 registró
la producción manufacturera del
país en 2021 y en menor grado 2022,
muestra una ralentización (pérdida

de dinamismo) en el último año (mayo 22mayo
23). El índice de la producción industrial manu
facturera total, que mide el volumen producido
a partir del año base 2013 (=100), fijó el índice
de mayo 2019 (año pre pandemia) en 118.9 pun
tos, el cual se desplomó a 75.7 en mayo 2020,
se recuperó a 112.2 en 2021 y a 119.7 en 2022
para de ahí semiestancarse al 122.0 de mayo de
este año (Gráfico 1), esto es, un crecimiento de
sólo 1.9% en el año y de 2.6% sobre mayo 2019.
Por ramas manufactureras seleccionadas, este
comportamiento no es muy diferente:

LA INDUSTRIA ALIMENTARIA (compa
rando sólo los índices de mayo de cada año,
incluyendo los preliminares de 2023), registró
119.5 puntos en 2019, bajó a 114.4 en 2020, se
recuperó a 117.4 en 2021 y a 121.5 en 2022, para
volver a caer a 117.7 en 2023 cuando el país

requería más alimentos (Gráfico 2). La pro
ducción de este mayo respecto a 2022 fue 3.1%
inferior, y respecto a mayo 2019 fue 1.5%

EQUIPO DE TRANSPORTE ha tenido una
producción más consistente y creciente. Este
mayo acumuló 152.8 puntos, 17.9% sobre mayo
2022 y 2.7% sobre 2019 (Gráfico 3).

EQUIPO DE CÓMPUTO y electrónico, se recu
pera también consistentemente. Su índice llegó
este mayo a 173.4 puntos, un incremento de
8.8% respecto a mayo 2022, y de 18.8% respecto
a 2019 (Gráfico 4).

BEBIDAS Y TABACO tuvo una menor produc
ción en el último año; su índice de este mayo fue
133.8, 7.0% inferior a mayo 2022 y apenas 0.1%
sobre 2019 (Gráfico 5).

LA INDUSTRIA QUÍMICA no levanta. Su ín
dice de mayo fue 82.4, 3.6% menor al de mayo
2022 y 5.0% al de 2019 (Gráfico 6).

LAS INDUSTRIAS METÁLICAS básicas mar
caron 103.4 este mayo, 5.7% abajo de 2022,
aunque 1.1% sobre 2019 (Gráfico 7).

MAQUINARIA Y EQUIPO registra 117.9 pun
tos, 3.5% sobre 2022 pero aun 1.2% abajo de
2019 (Gráfico 8).

APARATOS ELÉCTRICOS Y equipo de genera
ción tuvo este mayo un índice de 142.2, superior en
1.7% al de 2022 y en 24.9% al de 2019 (Gráfico 9).

DERIVADOS DEL PETRÓLEO tuvieron en
mayo un índice de producción de 64.4 puntos,
esto es, una baja de 5.4% respecto a 2022, pero
un 20.6% sobre 2019 (Gráfico 10).
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SPLIT FINANCIERO

APUESTA POR LA SUSTENTABILIDAD

POR JULIO PILOTZI

Graciano Guichard González impulsa la visión sos
tenible a modo transversal en El Puerto de Liver

pool, no lo digo únicamente porque desde hace un par
de años se implantó la estrategia correspondiente con
miras al 2040, o porque es inminente su ingreso al ín
dice Dow Jones Sustainability MILA Pacific Al ! i anee
Index, ya que en el sector se escuchan voces sobre el
próximo inicio de una nueva alianza.

Según los relatos, el lazo se teje con
ChopValue, franquicia que opera en
México con el liderazgo de Arturo Katz,
personaje que en menos de un año ha
instalado un modelo de economía cir

cular que, basado en el reciclaje y las
tecnologías de vanguardia, transforma
palillos de comida asiática, usualmen
te arrojados a la basura, en artículos
como cubiertas para mesas, tablas
para picar, muebles y hasta muros de
comercios, por mencionar algunas de
las múltiples opciones.

Actualmente, la capacidad de pro
cesamiento es de 100 mil palitos por
semana, pero la mira está en triplicar
números para el término de 2023; sin
olvidar que también hay negociacio

nes para que nuevos emprendedores
se sumen al proyecto con microfábri
cas en latitudes como Guadalajara, Los
Cabos, Tijuana, Puebla, Monterrey y
Cancún, entre otras urbes, aunado a
que la unión con Liverpool significaría
importantes alcances, sobre todo al
recordar que la cadena se extiende con
169 almacenes y 28 centros comercia
les, por 69 ciudades del país.

Adjudicación sin garantías. La no
ticia sobre la adjudicación de servicios
de estudios de laboratorio y pruebas
toxicológicas por parte del Servicio de
Protección Federal, de Luis Wertman, a
la empresa Central ADN, ha generado
interrogantes sobre la transparencia

del proceso, ya que no se cumplió con
lo establecido en la Ley de Adquisicio
nes, Arrendamientos y Servicios del
Sector Público. En el procedimiento
de adjudicación restringida se incluye
ron a las firmas Laboratorios Clínicos

de Mérida, Laboratorios de Análisis
Clínicos ADS y Central ADN, pero este
proceso fue llevado a cabo en tiempos
recortados y sin seguir la normativa
adecuada, incluso sin publicar en
Compranet. Basta recordar el historial
negro de Central ADN, ya que antes de
2023 no existe registro de su partici
pación en algún evento público para
realizar servicios de toxicología, y ha
sido mencionada en los medios como

el "traficante de ADN", debido a su re
cepción de información genética públi
ca sin una debida justificación en 2017.
Lo que agrava aún más la situación es
que el actual proveedor, Laboratorio
Químico Clínico Azteca, quien ha ser
vido a la dependencia durante 6 años
y cuenta con 35 años de experiencia
en el mercado, no fue considerado en
la invitación restringida, lo que ha en
cendido aún más las alertas.

Premio desangelado. Se llevó a cabo
el Gran Premio Histórico en su décima
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primera edición, un evento que apro
vecha la efervescencia que, en México,
se vive con la Fórmula 1, pero por mo
mentos este se ve rebasado, tropezado,
sin el mayor atractivo, y no hablamos
de los espectaculares automóviles,
sino de su organización, del ambiente,
dejando ver también lo elevado de su
costo de entrada que no vale la pena
para el show que a usted le venden, de
jando ver, además, la pobre calidad en
su realización.

Este Gran Premio que firma Rafael
Ortega Oteo, también presidente del
Club de Coleccionistas de Autos Jaguar,
viene a menos, incluso celebrando
la gran asistencia a esta edición 2023.
Ojalá que para sus titulares sea impor
tante hacer de esto un acto interesante,
porque, de lo contrario, fracasará, con
sólo algunos con la fortuna de llenar
se los bolsillos a costa de un engaño
automovilístico.

Voz en off. El CEO de Proyecta, Daniel
Flores Nava, falleció este fin de semana
tras sufrir un accidente aéreo en Vera

cruz. Esta empresa es relevante porque
es de las que está en la lista encargada
de la construcción de la Refinería 01

meca en Dos Bocas, Paraíso, Tabasco.
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PESOS YCONTRAPESOS

INGRESOS
Y GASTOS (1/2)

POR ARTURODAMM ARNAL

Ya tenemos, del INEGI, la Encuesta

Nacional de Ingresos y Gastos de
los Hogares 2022, que se levanta cada
dos años, y que mide la evolución de los
ingresos y los gastos de los hogares a lo
largo del tiempo.

El promedio de ingreso corriente mensual, monetario
y no monetario, que excluye las percepciones financieras y
de capital, fue, en 2018, antes del inicio de la 4T y del Covid,
20,305.33 pesos: en 2020, con la 4T y el Covid, fue 19,123,33
pesos, 5.82% menos; en 2022, con la 4T y sin el Covid, fue
21,231.67 pesos, 11.02% mayor que 2020,4.56% mayor que
2018. Se superó el nivel de 2018.

El ingreso corriente se divide en cinco rubros: ingreso por
trabajo, 65.72% del total; ingreso por rentas, 5.20%; ingreso
por transferencias, 17.16%; estimación de alquiler de vivienda,
11.84%; otros ingresos corrientes, 0.09%.

Comienzo por los ingresos por trabajo, compuestos por
salarios, sueldos, honorarios, comisiones, etc. En 2018 re
presentaron 67.30% del total del ingreso corriente; en 2020,
63.82%; en 2022,65.72%, menos que en 2018, más que en
2020.

Continúo con los ingresos por rentas, compuestos por
ingresos producto de cooperativas, sociedades y empresas
que operan como sociedades, y por arrendamientos de acti
vos financieros y tangibles. En 2018 representaron 5.90% del
total del ingreso corriente; en 2020,5.41%; en 2022,5.20%,
por debajo de 2018 y 2020.

Prosigo con los ingresos por transferencias, compuestos
por jubilaciones y pensiones, becas del gobierno e institu

ciones, donativos en dinero de instituciones y otros hogares,
ingresos de otros países (remesas), beneficios de programas
gubernamentales, transferencias en especie de otros hogares,
transferencias en especie de instituciones. En 2018 represen
taron 15.33% del total del ingreso corriente; en 2020,17.63%;
en 2022,17.12%, por araba de 2018 y por debajo de 2020.

Continúo con los ingresos por estimación de alquiler, lo
que se deja de pagar de renta por tener vivienda propia. En
2018 representaron 11.38% del total del ingreso corriente; en
2020,13.06%; en2022,11.84%, más que en 2018 y menos que
en 2020.

Así la evolución interanual y la composición intraanual
del ingreso corriente, restando por ver, en este primer aná
lisis, su distribución por decil (cada una de las diez partes
iguales en las que se divide un todo), del más bajo al más alto,
teniendo en cuenta que el promedio nacional fue 21,231.66
pesos mensuales: primero, 4,470.33pesos; segundo, 7,473.67;
tercero, 9,733.67; cuarto, 11,982.33; quinto, 14.447.00; sexto,
17,308.00; séptimo, 20.804.00; octavo, 25,578.67; noveno,
33,622.00; décimo, 66,898.67 pesos mensuales por hogar. El
décimo decil generó 1,396.5% más ingreso que el primero. En
2020,1,543.0%. En 2018,1,734.1%.

Comparando 2022 con 2020, este fue el aumento del in
greso corriente de cada decil, teniendo en cuenta que el pro
medio nacional fue 11.0%: primero, 18.3%; segundo, 16.6%;
tercero, 15.0%; cuarto, 14.4%; quinto, 13.9%; sexto, 13.5%;
séptimo, 12.5%; octavo, 11.0%; noveno, 10.0%; décimo, 7.8%.

Una observación y una aclaración. Observación: el bajo
nivel de ingreso en México. Aclaración: la diferencia entre los
deciles no se debe a la desigual distribución del ingreso, sino
a la incapacidad, de los deciles más bajos, para generar más
ingreso, algo distinto.

Continuará.
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GENTE DETRASDELDINERO

AICM, EN PELIGRO DE COLAPSO
POR MAURICIO FLORES

No es ninguna exageración. Cada día las terminales Uno y Dos
del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México albergan

más de 200 mil personas entre viajeros y sus acompañantes, tra
bajadores de los servicios comerciales y públicos, así como de la
población de la zona oriente del Valle de México, que va a realizar
trámites oficiales o transacciones bancarias y hasta de telefonía ce
lular; al cierre de 2023 es posible que hayan movilizado a 52 millo
nes de pasajeros, 6 millones más personas que un año atrás y, con
ello, rebasado, por mucho, su capacidad terrestre.

Todos los días, los andadores, tanto en
los accesos y salidas como en las salas de
última espera, están saturados de personas;
los dos estacionamientos son insuficientes

y la salida y entrada de vehículos es tortuo
sa. Los servicios sanitarios están al tope, los
drenajes trabajan más allá de su capacidad
y la infraestructura física ya superó en casi
una década su vida útil y su agotamiento
es severo. Otro terremoto como el de 2017

puede resultar catastróficamente trágico.
Así, pese a los esfuerzos del equipo del

vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño
para mantener servicios decorosos, el co
lapso del AICM es inminente. El problema
no está en el "lado aire", es decir, en las
pistas de aterrizajedespegue, plataformas
y calles de rodaje, donde la inversión de
2,205 millones de pesos ha sido clave en la
conservación, además de que las operacio
nes recuperaron sus niveles de seguridad

tras las decisiones en el manejo del espacio
aéreo tomadas hace un año por la autoridad.

El problema está en los edificios ter
minales y áreas complementarias por una
demanda de viajes que crece a 13% anual
y que es atendida por las aerolíneas con
aviones de mayor capacidad y mejor orga
nizados conforme a las reglas firmes de uso
de slots.

Y resolverlo no es fácil. De entrada, por
que el AICM no tiene dinero; la SHCP, a
cargo de Rogelio Ramírez de la O, no re
comprará ahora los bonos MexCat que tie
nen en prenda los 32 mil millones de pesos
anuales de Tarifa Única Aeroportuaria, y
no se percibe exista un mecanismo de fi
nanciamiento presupuestal para acciones
integrales y urgentes de salvamento del
aeropuerto más importante del país.

La situación ameritará que la Secreta
ria de Marina, a cargo del almirante Rafael
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Ojeda que pronto recibirá en el consorcio
Casiopea la administración del AICM, tome
decisiones profundas y coordinadas con
la SICT para evitar el colapso..., y no hay
mucho tiempo para ello.

Ebrard, propuestas de salud. Alguno
de los asesores de Marcelo Ebrard le debe

ría decir que México fabricaba suficientes
oncológicos hasta que el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, y el extitular
de la Comisión de Prevención de Riesgos
Sanitarios, José Alonso Novelo, ordenaron
detener las líneas de producción de Grupo
PISA, Ultra y Landsteiner. Sin esas clausu
ras, Ebrard, cuando era canciller, se hubie
se ahorrado la vuelta a la India a comprar
medicamentos contra el cáncer. También

le deberían decir que, desde la semana pa
sada, en el Centro Médico Nacional Siglo
XXI, ya le hicieron caso con eso de omitir
las radioterapias —que el excanciller asegu
ra destruyen los órganos—, pero por falta de
mantenimiento en los equipos radiológicos,
por lo que las citas se han pospuesto hasta
dos meses. Y bueno, la ocurrencia de "traer
medicamentos de otros lados" como si en

México no existiera una industria capaz de
proveeduría, ya se la tomó en serio lo que
queda del Instituto Nacional de Salud para
el Bienestar, de Juan Ferrer.

Conforme al oficio INSABIUCNAMEM

CDCIRC0762023 se instruye que se
podrán importar cuando menos 16 espe
cialidades de quimioterapia para atender
cáncer (doxorrubicina, cisplatino, vinblas

tina, metotrexato), atenuar dolor (vecuro
nio, fosaprepipant), para males cardiacos
(dobutamina) o antibióticos (piperaciclina),
sin que la Cofepris tenga que girar registro
sanitario: la Cofepris, ahora a cargo de Ale
jandro Svarch, sólo estará de florero, pues
bastará que los productos importados
estén validados por las agencias sanitarias
de Europa, Estados Unidos, Canadá y Aus
tralia, y entrarán con el etiquetado del país
de origen. Vaya, podrán omitir la leyenda
"Propiedad del Sector Salud, prohibida su
venta", así como ignorar la clave del Com
pendio Nacional de Insumospara la Salud...,
esto, según para evitar el desabasto (el crea
do por el propio Insabi) en hospitales y clí
nicas públicas. Que alguien le avise, por fa.

Marriott, bronca en Bahía de Banderas.
Quien sabe si Marriott International, que di
rige Brian King para Caribe y Latinoamérica,
sabe de la bronca que tiene su megadesa
rrollo en Bahía de Banderas, Nayarit. Y es
que su desarrollador, Vertex Real Estate, a
cargo de Ricardo Zúñiga Massieu, está en el
ojo del huracán por el abuso y apropiación
ilegal de una vía de comunicación principal
entre las localidades de San Pancho y Sayu
lita, utilizada por los pescadores de la zona
para el traslado y comercialización de sus
productos conforme a la carpeta de investi
gación NAY/SAY/V/RH/02846/2023 a cargo
de la Fiscalía General de Nayarit. Ojo.

Para Daniel Flores Nava, hermano de
vida y camarada por siempre.
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I ii emprendedor lidia lodo el día con esla dualidad; es pelear para conseguir el cambio y al l erar el
estado de las cosas pensando en un mejor futuro, ¿para qué emprender si todo funciona?

La insoportable
levedad del presente

Hace pocos días fa
lleció Milán Kun
dera, uno de mis
autores favoritos.

Su obra magistral:
La insoportable levedad del ser,
no solo es una fascinante narra

tiva literaria, sino también una
profunda meditación sobre las
complejidades de lavida humana
y nuestra relación con el tiempo.
En su esencia, esta obra es una
metáfora de la continua batalla
que enfrentamos entre el pre
sente y el futuro, una lucha que
a menudo nos impide disfrutar
plenamente del día a día.
Kundera propone la dualidad

de la levedad y el peso como un
principio central de la existen
cia. La levedad es el abandono

de las obligaciones, la libertad
que nos ofrece el presente; en
contraposición, el peso es el en
cadenamiento a las expectati
vas y compromisos del futuro.
Cada personaje se encuentra
entre estos dos polos, lidiando
con la angustia y el desconcierto
de la contradicción. Este choque
temporal refleja nuestra pro

pia lucha diaria con el tiempo. A
menudo estamos tan preocupa
dos por nuestras metas de largo
plazo, nuestros planes y aspira
ciones para el futuro, que nos ol
vidamos de vivir y valorar el pre
sente. Estamos tan atrapados en
la densidad de las expectativas
futuras, que ignoramos la leve
dad que nos ofrece el ahora.
Un emprendedor lidia todo el

día con esta dualidad. Es pelear
para conseguir el cambio y alte
rar el estado de las cosas pensan
do en un mej or futuro. ¿Para que
emprender si parece que todo
funciona? Pudieran estar mejor
las cosas: sí. Pero a fin de cuentas
lavida actualmente funciona y
todo se mueve.

Cuando pensamos cómo era
nuestra vida en el año 2010 o
2000 (se acuerdan del miedo al
Y2K) o incluso los 80s o 90s no
podemos imaginar cómo sería
mos capaces de sobrevivir en un
mundo sin celular, sin mapas y
sin poder comunicarnos todo
el día y por todos los medios
con nuestros conocidos. Ni ha

blar para los que trabaj amos en
la industria financiera, cuando

un modelo financiero se tenia

que hacer "a mano" en hojas
inmensas donde se tenían que
llenar las proyecciones (esto
no me tocó, pero me han con
tado). Llamadas a las casas, fax,
escribir en máquina, son so
lo algunas de las cosas que han
quedado en el olvido, pero, mal
que bien en esos años, el mundo
funcionaba así.

El no poder imaginar vivir en
el pasado, también nos crea el
sesgo de no poder pensar vivir
sin nada de lo que tenemos aho
ra. Pero tampoco somos bue
nos imaginando cómo van a ser
los cambios hacia el futuro y las
tendencias que deberíamos es
tar observando para imaginar
lo. En el 2040 o 2050 pensarán
en el 2023 al igual que nosotros
pensamos en los 80 o 90. Nuestra
tecnología actual será igual de
"básica" y precaria que nuestros
descendientes pensarán que es
imposible vivir como lo hacemos
ahora. Puede ser esto la natura

leza de la vida, y la negación de
nuestro pasado pensando que
siempre el presente y el futu
ro son mei ores.

Kundera, a través de
esta novela, nos invi
ta a reflexionar so
bre nuestra relación

con el tiempo. Nos
desafía a cuestio
nar nuestra obse
sión con el futuro

y a reconsiderar
el valor del pre
sente. Estamos tan
concentrados en lo

que podría ser que
ignoramos lo que es.

¿Es nuestra constante

búsqueda de seguridad
yprevisibihdad a futuro lo

que nos priva de las alegrías
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y sorpresas del presente?
"La Insoportable levedad del

ser" es, en su esencia nos insta a
equilibrar nuestra tendencia na
tural a preocuparnos por el ma
ñana con una apreciación más
profunda del hoy. En última ins
tancia, el libro de Kundera es un
llamado a vivir con mayor pleni
tud, a disfrutar del presente con
toda su levedad y belleza, sin el
peso aplastante del futuro. ¿Qué
elegir? Es una incógnita la con

tradicción entre peso y realidad,
es la más misteriosa y equívoca
de las contradicciones.
Al final, muchos decidimos

emprender y apostar por un futu
ro mejor. Cambiar el status quo,
desafiar la pesadumbre y pensar
que siempre se puede construir
algo mejor que como vivimos o
lo que tenemos. Con esto nues
tra mente está constantemente

viaj ando entre futuro y presente

imaginando lo que podría ser y
comparándolo con lo que es. Le
vedad contra pesadumbre.
El futuro no dej a de ser la su

ma de muchos presentes. Sacri
ficar el presente por un futuro
siempre puede ser válido... pero
también se tiene la alternativa
de disfrutar un presente perfec
to y un posible futuro.^™

* COFUNDADOR DE DD3

@jorgecombe

El libro de Kundera
es un claro llamado
a vivir con mayor
plenitud, para
disfrutar del
presente con toda
su belleza
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INDEPENDENCIA

Socios de financiera
pasan títulos a hijos
El viernes pasado, el consejo
de Financiera Independencia,
que preside José L. Rión San
tisteban, informó la transmi
sión de acciones representati
vas del capital social de algu
nos consejeros propietarios a
sus hijos que exceden 9.9 por
ciento de los títulos en circu
lación, por lo que se elaboró
un nuevo fideicomiso al que
serán aportados.

competencia gammer

Koblenz impulsa sus
productos con torneo
El fabricante de electrodo
mésticos Koblenz Méxi
co reunió a aficionados a los

videojuegos en un torneo
gammer para promover el
lanzamiento de una línea de

reguladores de voltaje dise
ñados para proteger consolas
y aparatos electrónicos. Espe
ran colocar al menos 300 mil
unidades en el mercado mexi

cano y ampliar su público.

EMISIÓN ACCIONARIA

Aprueban que TMM
eleve su capital social

El corporativo de logística y
transporte Grupo TMM, que
preside Vanessa Serrano
Cuevas, recibió el jueves la
autorización de la CNBV, de
Jesús de la Fuente, para ac
tualizar el monto de su capi
tal social en su parte fija en 151
millones 977 mil 600 pesos
mediante la emisión de más
de 37 millones de acciones.

DESARROLLO ALEMÁN
Lanzan auto solar de
carreras de Covestro

Convestro presentó su au
tomóvil solar de carreras, de
nombre Adelie, que competi
rá en World Solar Challenge,
del 22 al 29 de octubre en Aus

tralia. El modelos fue desa

rrollado por estudiantes de la
Universidad de Ciencias Apli
cadas y la Universidad Téci
ca de Aquisgrán, Alemania

LISTADO DE LA BMV

Ratifican a Rotoplas
en índice México ESG
Por cuarto año consecutivo

Grupo Rotoplas, que presi
de Carlos Rojas Mota Velas
co, fue ratificado en el índice
total México ESG de la BMV,
que dirige José OriolBosch,
después del rebalanceo anual
del indicador que incluye a
las 24 emisoras con mejores
prácticas sociales, ambienta
les y de gobernanza.
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HDI Seguros va por
mercado de salud

on un crecimiento de 30% en el pri
S J mer trimestre del año, por arriba del
^^.,.,,«4 16.3 del mercado nacional, HDI Segu
ros refuerza su presencia y estabilidad en México
donde consolidará su posición en el ramo de gastos
médicos mayores y continuará con el desarrollo de
productos en el ramo automotriz donde ocupa el
quinto lugar del mercado. "La innovación seguirá
como nuestro gran valor", destacó Juan Ignacio
González, director general de la aseguradora.
Las soluciones digitales y de atención personali

zada se fortalecerán. "Nuestra apuesta es clara: Mé
xico, Chile y Brasil, y con la adquisición de Liberty
Mutual nos convertiremos en el tercer grupo asegu
rador más grande de América Latina con productos
para automóviles, gastos médicos mayores, casa,
empresas, escuela segura, responsabilidad civil y
otras; se prevé que la transacción será aprobada por
las autoridades en el Drimer semestre del 2024".
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HDI Seguros forma parte de la aseguradora Ta
lanxAG, el tercer grupo ase
gurador más importante en
Alemania y de los más gran
desenEuroP^UegóaMéxi
coen2009ydesdeenton
ces es una de las firmas con
más crecimiento con nue

ve veces m¿s primas y más
agentes y cinco veces más
colaboradores. "Somos una

aseguradora humana, digi
tal e innovadora, una empresa de personas para per
sonas", puntualizó.
En el 2021 invirtió 22.5 millones de dólares parala

construcción de su nuevo corporativo en León, Gua
najuato, como muestran de confianza en el país, y el
año pasado cerró su alianza con BUPA, especialista en
gastos médicos mayores, para ofrecer dos soluciones
de primeraenel campo de salud: Médica VitalyMédi
caTotalPlusquedaaccesoaunaampliared deprovee
dores médicosporVitalmédicaeinclusolaposibilidad
de elegir al doctoryhospital que quiera el usuario.
Fue la primera aseguradora en lanzar opciones

para complementar una póliza amplia con cober
turas como reposición de autopartes o de llantas y
riñes, ajustador digital para reportar un acciden
te desde un teléfono celular sin la presencia de un
ajustador, y premios para conductores que mejoren
su forma de manej ar. El total de primas manej adas
alcanzó al cierre del 2022 poco más de nueve mil
660 millones de pesos.
Juan Ignacio afirmó que los seguros son un me

canismo de protección que compensan familias y
empresas cuando hay un desbalance. "Ayudan a res
tablecer la seguridad presente y futura".

Estos productos
son un mecanismo

de protección que
compensan a familias

y empresas
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Al final todo mundo
perdió en el caso AHMSA

Julio BritoA.

La persecución absurda contra Alonso Ancira, otrora
Presidente del Consejo de Administración de Altos
Hornos de México por parte del gobierno federal,
las ambiciones de Poder del líder Napoleón Gómez
Urrutia para controlar el sindicato tienen a la em

presa representativa de la siderurgia nacional al borde la quie
bra. Descapitalizada, sin orden administrativo, hundida en un
mar de deudas vive momento de anarquía, saqueo y robo tan
to interno como externo. Los días de AHMSA están contados.

Al final de la historia el caldo salió más caro que las albón
digas. El Presidente Andrés Manuel López Obrador se obstino
en perseguir y buscar una reparación del daños en una com
praventa entre Alonso Ancira de una empresa de Nitrogena
dos a Pemex, que según el ti
tular del ejecutivo costo 200
millones de dólares. Des
pués de perseguirlo por me
dio mundo Ancira fue encarcelado y liberado sólo después de
una promesa de pagar la cantidad requerida por el gobierno.

Pero la obsesión por perseguir a Alonso Ancira fue más allá
de la lógica económica. El gobierno ofreció a Grupo Villacero
el manejo de la empresa y no resultó. Finalmente se expulsó a
Ancira y se entregó aun Fondo de Inversión, Argentum, antes
de declararla en quiebra, vía Diario Oficial, Hubo promesas
de capitalización por parte de Argentum, pero a condiciones
imposibles de cumplir.
Al final, el Gobierno Federal no recuperará la deuda que

reclama de AHMSA hasta por 5 mil millones de pesos, hay 19
mil empleados a punto de perder el empleo. El drama es que
pararon un horno que tarda en reactivarse más de un año y
muchos analistas consideran que revivir la empresa llevará
tiempo, dinero y esfuerzo. No sólo se destrozó a Ancira, sino
también a AHMSA.

RESULTADOS

Elektra, del grupo Salinas que preside Ricardo Salinas Pliego,
dio a conocer sus resultados del segundo trimestre en donde
repuntaron sus ingresos 14% al acumular o 44,274 millones
de pesos, lo que dejó una utilidad neta de 4,944 millones de
pesos, con lo que supera las por mucho las pérdidas del mismo
periodo de 2022, por 1,764 millones de pesos.

Elektra adjudicó el incremento de los ingresos a un crecimien
to de 21% en los ingresos financieros y de 5% en ventas comer
ciales. El segmento de ingresos financieros registró 26,806 mi
llones de pesos, que reflejó un aumento de 28% en los ingresos
de Banco Azteca México. Mientras, el crecimiento de ingresos
del negocio comercial equivalió a 17,469 millones de pesos por el
aumento en ventas de mo

tocicletas italika y de línea
blanca, principalmente.
REPUNTE

Grupo México, que lleva Germán Larrea aumentó sus ganan
cias 37.3% durante el primer trimestre del año frente al mis
mo periodo de 2022, al totalizar 668 millones de dólares. De
acuerdo con su reporte financiero enviado a la Bolsa Mexica
na de Valores, esto se debió a una mejora en su producción de
9.2% en todas sus operaciones, destacando la de Perú, que re
puntaron 20.5%. La división minera de Grupo México reportó
ventas totales por 2,560.6 millones de pesos entre abril y junio,
lo que significó un repunte de 3.1% frente al mismo trimestre
del año pasado»

Repuntaron 14% los
ingresos de Elektra: BMV
GMéxico incremento SUS

ganancias 37.3%
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¿Se redujo la desigualdad?
Una de las cosas por las que aprecio la existencia del Inegi
es por la Encuesta Nacional de Ingreso y Gasto de los Ho
gares (ENIGH) porque no sólo nosda una fotografía y evi
dencia de cómo se encuentra la economía de los mexica

nos, sino también porque nos recuerda cómo seguimos
condenados a un sistema enmarcado por la desigualdad.

Durante seis meses, el Inegi realizó entrevistas a di
ferentes hogares en los 32 estados del país para tener
una muestra total de 105,525 puntos. Y con base en va
riables sociodemográficas identificó cómo ha ido evo
lucionando elíngreso de las familias mexicanas.

El ingreso promedio mensual por hogar en 2022 fue
de 21,232 pesos, lo que significó un avance de 11% res
pecto de2020 el año más álgido de la pandemia: pe
ro si se compara respecto de 2016, el ingreso apenas
presentó un avancede 0.2 por ciento con 21,18 8 pesos.

Si bien varios salieron a aplaudir el incremento res
pecto de 2020 y la reducción del Coeficiente de Gini a
0.402 (un método que mide la desigualdad salarial
donde tener cero es tener mayor igualdadylrepresenta
la máxima desigualdad), a mi me deprime ver que en
los últimos seis años el ingreso no avanzó nil%.

Además, mientras el decil I de la población percibió
ingresos mensuales de 4,470 pesos que está por debajo
del salario mínimo de 2022 que era de 5,160 pesos, el
decil X reportó un ingreso promedio mensual de 66,898
pesos; es decir, una diferencia de 15 veces. Entonces,
más que emocionarme, es desalentador porque evi
dencia que no todaslas oportunidades de mejorar la ca
lidad de vida son posibles para todos.

De los 32 estados de la república, seis se ubicaron
por arriba de la brecha nacional de desigualdad de 15
veces; mientras que el resto, 26, se ubicó por debajo de

esta brecha de desigualdad.
Chiapas, Guerrero, Oaxaca y Veracruz son los esta

dos con el menor nivel de ingresos en el país; mientras
Baja California Sur, Ciudad de México, Baja California y
Nuevo León son los que mayores ingresos reportan.

Veamos cómo es por decil. Según el Inegi, en Chia
pas el ingreso mensual promedio del decil I es de 2,842
pesos, esto significa 94.73 pesos por día y el decil X que
representa a la población un poco más adinerada,
muestra que el ingreso promedio mensual es de 43,423
pesos, quesonl,447 por día.

En Baja California, que se ubicó con el mejor ingreso
del país, en el decil I se reportó un ingreso promedio
mensualde 7,332 pesos, que son 244.3 pesos por día; en
tanto el decirX mostró un ingreso mensual de 81,816 pe
sos, que son 27,272pesos por día.

Llama la atención el caso de Oaxaca, otra de las en
tidades más marginadas del país, ya que la brecha de
desigualdad entre el decir I y el X es de 17.1 veces, ya que
el ingreso del primer grupo es de 2,813 pesos mensuales
y del otro decir es de 48,243 pesos.

De acuerdo con la ENIGH, Tlaxcala es la entidad
donde menor desigualdad hay, la brecha es de 9.1 veces
entre los deciles referidos, el del grupo I percibe ingre
sos de 4,557 pesos al mes y el decir más rico percibe
41,688 pesos mensuales.

Un profesor de la Facultad de Economía en la UN AM
decía que no creía enKarl Marx y la lucha de clases, sino
en la coexistencia de las mismas, ¿pero cómo se puede
lograr esto sin un piso parejo? ¿Es posible o ya estamos
acostumbrados?

(pEUzaALbarran
elizabeth.albarran(a>elsoldemexico.com.mx
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TIP30 años y viento en popa, nearshoring
otro incentivo y con BitCar a largo plazo

Al ritmo del buen comportamiento automotriz,
el de arrendamiento de vehículos ya dejó atrás
la pandemia y camina viento en popa.

Til! que es una de las tres compañías más
influyentes junto con Element de Manuel Ta
mayo o LeasePlan de Regina Granados puede
presumir que en 2022 creció 16% para superar
2019 y que en este crecerá 20%.

Y eso que la escasez de vehículos no se ha
normalizado, hay un faltante de 60,000 ope
radores en el transporte, amén del costo de la
inflación.

Igual el fondeo se ha enrarecido por Mexa
rrend de Adam Wiaktor, Crédito Real de Angel
Romanos y Unifin de Rodrigo Lebois. En su ca
so los inversionistas reconocieron el expe

diente de TIF! y recién concretó una bursatili
zación por 4,000 mdp.

Los recursos servirán para enfrentar la de
manda que se estima continuará este año y
2024, pese a las elecciones, y máxime la anti
güedad de 18 años promedio de la ñota del país.

TIP que comanda Mauricio Medina y que
hasta 2018 perteneció a GE, está por cumplir 30
años, lo que celebrará con clientes y sus 430
empleadosdistribuidos enl9 estados.

Hoy le pertenece al fondo Linzor Capital,
dueño también de Engel que lleva luán Pablo
Loperena, arrendadora orientada al segmento
de maquinaria.

TIPtieneunportafoliode9,500mdpquees
pera potenciar en los próximos años, sobretodo

con el "nearshoring". Pese al freno en infraes
tructura, Medina está convencido de que se
cristalizará de forma más notoria para 2025
cuando arranquen enforma las nuevas plantas.

Con 4,600 clientes TIP que arrenda trans
porte para carga, autos de flotillas y cajas de trai
lers ahí son número uno también esta desde

2022enautospara personas físicascon BitCar.
Con sólo 350 unidades, en este segmento

habrá que hilar delgado. Falta cultura, pese a
que las rentas para PF con actividad empre
sarial son deducibles.

Ese segmento deberá avanzar a largo plazo.
Hoy es el 5% de las ventas y eso que hay firmas
como Nissan, VW GM o Kia.

Como quiera TIPpaso firme.

CATEGORÍA 1 POR FAA QUIZÁ
TAMPOCO EN AGOSTO

Le platicaba de los dos nuevos grupos aeropor
tuarios manejadospor Sedeña de Luis Crescen
do Sandoval y Marina de Rafael Ojeda. Le con
firmo que el asunto no agrada a la FAA en las
evaluaciones para regresarnos la Categoría 1 en
aviación. Si bien se han corregido muchas de
deficiencias en la AFAC de Enrique Vallin. este
tema incide al igual que los cambios a la Ley de
Aviación Civil y Aeropuertos que se discuten en
los tribunales, dados diversos amparos. En una
de esas ni siquiera en agosto con el terrible im
pacto para lasaerolíneas mexicanas.
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DENUNCIAN LICITACIÓN VICIADA EN
IMSS Y POR COFECE

En la industria hay acusaciones de que en el
IMSS de Zoé Robledo hay adjudicaciones con
vicios. Se alerta con respecto a la de Servicios
Integrales de Mínima Invasión y Hemodina
mia. Se dice que los dados están cargados. A fi
nales de junio hasta hubo una reunión con va
riasempresas enla oficina de Administración a
cargo de Borsalino Andrade Participó el coor
dinador Issac Avelino Acosta. Entre las firmas

por ahí para "ponerse de acuerdo" están DDM
de Fausto Macías, Vitalmex de Luisa Suárez,
Adaca de Juan Vela y Comerlat de Sebastián
Latapí. Pronto se solicitará a Cofece de Andrea
Marván que indague posible colusión.

LEVANTA ÁMPULA EN CANACINTRA
NUEVA UNIVERSIDAD

En Canacintra hay el proyecto de una Universi
dad para Industriales. El asunto que ya levantó
críticas está a cargo de Juan Manuel García ti
món de la agrupación en Jalapa y quien se ase
gura fue acusado de fraude contra la delegación.
La denuncia estaría en la Fiscalía del Estado. Lo

de la "Universidad Canacintra" lo apoya Marga
rita Gálvez secretaria nacional de la agrupación
y se asegura hay gato encerrado. ¿Será?

(S)aguilar_dd
albertoaguilar(3>dondinero.mx

Fecha: 31/07/2023

Página: 16

Area cm2: 338

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,039

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



I sectorenergética se encuentra de luto. El
Efin de semana se Informó sobre la partida

del director general y fundador de Grupo
Proyecta Industrial de México, el maestra
?aniel Flores Nava, quién falleció el 28 de
julio, derivado de un accidente aéreo, en el
puerto de Veracruz.

Fue referente en un sector clave para el país, no sólo par
ser un empresario con una gran visión, también porque se
caracterizó porsudedicacióny compromiso con trabajadores,
proveedores y socios, además de la contribución a diversos
proyectos privadosy gubernamentales.

La pérdida ha dado lugara expresiones de duelo para su
familia y colaboradores no sólo del ámbito de los negocios,
también de la política, entre ellos el candidato a la Coordina
ción Nacional para la Defensa de la Cuarta Transformación,
Adán Augusta López Hernández, con quien mantenía una
gran amistad. "Daniel era un amigo, una gente quetenía una
cercanía conmigo, que a veces, cuando podía nos acompa
ñaba en los eventos, nosa poyaba", señaló López Hernández.

Dijo notenermayorinformación sobre el accidente de su
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  amigo, ya que la investigación sigue
en curso y el rescate de cuerpos no
se ha logrado debido al mal tiempo
en Veracruz.

Se reporta que Flores Nava había
acudido el viernes a una asamblea

informativa del morenista, por lo que
luego se trasladó al puerto veracru
zano para abordar la aeronave en la
que lamentablemente perdió la vida.

El sábado, al enterarse del trágico acontecimiento, visi
blemente conmovido, Adán Augusto canceló sus asambleas
programadas en Oaxaca por respeto a su amigo, quien en
estos años forjó una empresa que estaba en la ingeniería
civil, procura de materiales, maquinaria y equipo, y que por
años fue proveedor de Pemex. Descanse en paz.

LA RUTA DEL DINERO

Aunquesediga lo contrario, varias zonas del país están domi
nadas por el crimen organizado, y por lo pronto el Inegi tuvo
que pagar "derecho de piso" para levantar el Censo Agrope
cuario 2022, según informó a legisladores su responsable
Susana Pérez Cadena. Los resultados de esa fotografía del
campo mexicanose conocerán en novíembre...Alsea, que lleva
Armando Torrado, continúa con su plan de expansión y ya
abrió su primera cafetería Starbucks en Paraguay... La másfeliz
con la nueva imagen de Twitter es Xóchitl Gálvez luego que
la letra X, desde la semana pasada, está visible en millones
de teléfonos celulares... Hoy inicia el Abierto Mifel Los Cabos
con categoría ATP 250, que se realiza desde 2016, a partir del
interés por promover el deporte al más alto nivel por parte del
banco que lleva Daniel Becker Feldman En esta edición, los
tenistas con mejor cartel son Stáfanos Tsitsipás, número
cinco del ranking mundial, KarenKhachanov.que está en la
posición 11 y el inglés Cameron Norrie, que ocupa el lugar 13,
siendo la sede el Cabo Sports Complex, quetiene un estadio
con capacidad para tres mil 500 aficionados.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_ VARELA
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I dólar puede seguir sor
prendiéndonos en agosto
y, si bien la expectativa de
mucha gente es que tenderá
a encarecerse y regresar a
su nivel "normal", esa no es
la única opción.

En realidad, hay tres escenarios pasibles,
porque en julio estuvimos en territorio desco
nocido: con un peso sumamente apreciado.

La primera sorpresa es que durará meses
en el actual nivel. Nadie está esperando eso,
por lo que resultaría inaudito. Pero
en ese caso estaríamos ante el valor
real de esa divisa, como lo señaló
Agustín Carsteris hace algunos
años. La segunda sorpresa sería que
el dólar continúe bajando,y que re
base la barrera de los 16 pesos. En
ese caso la afectación al turismo, a
las remesas y a la manufactura de
exportación sería muy considerable
[algo que ya está ocurriendo con la
paridad actual], Y el tercer escenario sería que
regresara a niveles de 18 pesos, o más. Esto
último es lo más esperado, o menos "sorpresiva".

En la más reciente encuesta de expectativas
económicas de Citibanamex los economistas

arrojan una mediana de 17.95 pesos por dólar
para el cierre de esteañoy!9.03 para 2024. Esto
se explica debido a variables que empiezan a
jugarcon mayornivel de riesgo para el país.

Una deesas variables es Pemex, cuya deuda
fue puesta en perspectiva negativa por parte de
dos califlcadorasy que recién reportó una caída
significativa ventasy utilidad neta trimestral. La
primera se desplomó 42 por ciento, mientras

que la utilidad neta pasó de 125 mil millones de
pesos en el segundo trimestre de 2022 a 25 mil
millones en este año. La empresa que dirige
Octavio Romera señaló que el "incremento
en el deterioro de los activos fijos" como uno
de los factores que contribuyeron a esta gran
disminución. Pemex está en la tablita, muy en
deudada y no está fortaleciendo su rentabilidad.
Estotendrá alto Impacto en lasfinanzas públicas
del gobierno, poniendo en riesgo la calificación
de deuda soberana, algo que hasta el momento
no se ha materializada pero que na debemos

descartar.Tadoello Impactaría en la
paridad pesodólar. Veremos.

JUSTO CRECE

La firma de supermercado digital Jüs
to, que dirige Ricarda Weder. reportó
un crecimiento vertiginoso a cuatro
años de entraren operación.En 2023
llegó a cuatro bod egas en México, u na
en Perú y una en Brasil. Su modelo
disruptivo modificó losfundamentos

económicos del sector de autoservicios y su
premisa básica es que en 2027 el comercio
electrónico alcance en México 88 millones de

usuarios, a los que dirigirá sus soluciones.

BBVA

La institución que dirige Eduardo Osuna re
portó que su cartera crediticia ha llegado a un
billón 557 mil millones de pesosy que alcanzó
a tener 29 millones de clientes en el segundo
trimestre del ano.

TIKTOK: ©SOYCARLOSMOTA
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LOS BUENOS DATOS
ECONOMICOS

a economía mexicana tiene 10 bimestres

consecutivos creciendo, el empleo formal
aumentó en su última registro, además,
nuestro país regresó a ser el principal socio
comercial de Estados Unidos; con este
escenario tuve la oportunidad de platicar
con el subsecretario de Hacienday Crédito

Público [SHCP],Catariel Vario,destacándome lafortaleza de
la economía mexicana y la clara idea de que el país crecerá
alrededor de 3 por ciento hacía finales de 2023.

También me comentó que los resultados de la Encuesta
Nacional de Ingresos Gastos de los Hogares [ENIGH], que
elabora el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (inegi],
que lleva Graciela Márquez Colín, son alentadores, ya que
muestran quela desigualdad en el país ha disminuido debido
a los programas sociales que impulsa el gobierno federal,
añadiendo también que el flujo de remesas se ha convertido
en un motor para las familias, datos del primer trimestre de
2023 señalan una derrama poM3mil 948 millones de dólares
bajo ese concepto, monto superior a 12 mil E22 millones de
dólares registrados en Igual periodo de 2G22.
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Además, destaca que las inver
siones, tanto públicas como priva
das continúan llegando a México y
que nuestro país está experimentan
do una relocalización significativa de
empresas —el conocido neorsho
ríng—. En cuanto a la recaudación,
el funcionario federal destacó que
el incremento en el comercia interno
ha impulsado los ingresos fiscales,

destacando que el tipo de cambio y las devoluciones de
impuestas han afectado algunas Ingresas del presupuesto.

En cuanta a la deuda de la principal empresa del Estado,
el subsecretario mencionó que se encuentran trabajada en
coordinación con administración de Petróleos Mexicanas

(Pemex), al mando de Octavia Ramera, para reflnanciarla.
También me confirmó que el paquete económico para el
ejercicio fiscal de2Q24se entregará entiempoyforma hacía
la primera semana del mes de septiembre.

? TROS DATOS

En medio de las cifras antes mencionadas por la Secretaría
de Hacienda y de los resultad os que arrojó la ENIGH elaborada
por Inegi, el Centra de Estudios Económicos del Sector Privado
(CEESP).que lleva Carlas Hurtada, resalta su preocupación
de que, a pesar en la mejoría de la distribución del ingresa
debido a las percepciones laborales, las transferencias de
los programas sociales que el gobierno federal dispersa a la
población no muestren progresivldad y registran beneficios
a quienes cuentan con mayores ingresos.

El organismo dependiente del Consejo Coordinador Em
presarial (CCE), que preside Francisco Cervantes, sugiere
quesedeben revisarlos padrones de beneficiariosy encon
trar mejores formas para la efectividad de los programas
sociales para apoyar a quienes más lo necesitan destacando
también que la movilidad social se debe promover de forma
más contundente.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Fecha: 31/07/2023

Página: 19

Area cm2: 285

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 16,530

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



TIP 30 años y viento en popa, nearshoring
otro incentivo y con BitCar a largo plazo

Al ritmo del buen comportamiento automotriz,
el de arrendamiento de vehículos ya dejó atrás
la pandemia y camina viento en popa.

T1H que es una de las tres compañías más
influyentes junto con Element de Manuel Ta
mayo o LeasePlan de Regina Granados puede
presumir que en 2022 creció 16% para superar
2019 y que en este crecerá 20%.

Y eso que la escasez de vehículos no se ha
normalizado, hay un faltante de 60,000 ope
radores en el transporte, amén del costo de la
inflación.

Igual el fondeo se ha enrarecido por Mexa
rrend de Adam Wiaktor, Crédito Real de Ángel
Romanos y Unifin de Rodrigo Lebois. En su ca
so los inversionistas reconocieron el expe
diente de TIP y recién concreto una bursatili
zación por4,000 mdp.

Los recursos servirán para enfrentar la de
manda que se estima continuará este año y
2024, pese a las elecciones, y máxime la anti
güedad de 18 anos promedio de la flota del país.

TIP que comanda Mauricio Medina y que
hasta 2018 perteneció a GE, está por cumplir 30
años, lo que celebrará con clientes y sus 430
empleados distribuidos enl9 estados.

Hoy le pertenece al fondo Linzor Capital,
dueño también de Engel que lleva Juan Pablo
Loperena. arrendadora orientada al segmento
demaquinaria.

TIP tiene un portafolio de9,500 mdp que es
pera potenciar enlos próximos años, sobre todo
con el "nearshoring". Pese al freno en infraes
tructura, Medina está convencido de que se

cristalizará de forma más notoria para 2025
cuando arranquen en fórmalas nuevas plantas.

Con 4,600 clientes TIP que arrenda trans
porte para carga, autos de flotillas y cajas de trai
lers ahí son número uno también esta desde

2022 en autos para personas físicas con BitCar.
Con sólo 350 unidades, en este segmento

habrá que hilar delgado. Falta cultura, pese a
que las rentas para PE con actividad empre
sarial son deducibles.

Ese segmento deberá avanzar a largo plazo.
Hoy es el 5% de las ventas yeso que hay firmas
como Nissan, VW GM o Kia.

Como quiera TIP paso firme.

CATEGORÍA 1 POR FAA QUIZÁ
TAMPOCOEN AGOSTO

Le platicaba de los dos nuevos grupos aeropor
tuarios manejados porSedenadeLuisCrescen
cioSandoval y Marina de Rafael Ojeda Le con
firmo que el asunto no agrada a la FAA en las
evaluaciones para regresarnos la Categoría 1 en
aviación. Si bien se han corregido muchas de
deficiencias en la AFAC de Enrique Vallin. este
tema incide al igual que los cambios a la Ley de
Aviación Civil y Aeropuertos que se discuten en
los tribunales, dados diversos amparos. En una
de esas ni siquiera en agosto con el terrible im 
pacto para las aerolíneas mexicanas.
DENUNCIAN LICITACIÓN VICIADA EN
IMSS Y POR COFECE

En la industria hay acusaciones de que en el
IMSS de Zoé Robledo hay adjudicaciones con
vicios. Se alerta con respecto a la de Servicios
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Integrales de Mínima Invasión y Hemodina
mia. Se dice que los dados están cargados. A fi
nales de jimio hasta hubo una reunión con va
rias empresas en la oficina de Administración a
cargo de Borsalino Andrade. Participó el coor
dinador Issac Avelino Acosta. Entre las firmas

por ahí para "ponerse de acuerdo" están DDM
de Fausto Macías, Vitalmex de Luisa Suárez.
Adaca de luán Vela y Comeriat de Sebastián
Latapi. Pronto se solicitará a Cofece de Andrea
Marván que indague posible colusión.

LEVANTA ÁMPULA EN CANACINTRA
NUEVA UNIVERSIDAD

En Canacintra hay el proyecto de una Universi
dad para Industriales. El asunto que ya levantó
criticas está a cargo de Juan Manuel García ti
món de la agrupación en lalapa y quien se ase
gura fue acusado de fraude contra la delegación.
La denuncia estarla en la Fiscalía del Estado. Lo

déla "UniversidadCanacintra" loapoyaMarga
rita Gálvez secretaria nacional de la agrupación
y se asegura hay gato encerrado. ¿Será?
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PERCEPCIÓN Y REALIDAD
EN LA SEGURIDAD PÚBLICA

ARMANDO ZÚÑIGA SALINAS*

El 26 de jimio el asalto a la
joyería en un centro co
mercial de las zonas más

exclusivas de la Ciudad

de México dejó entre la
población una sensación de preocu
pación. Alrededor de siete sujetos
armados con mazos, hachas y armas
de fuego sustrajeron del lugar relojes
de lujo por un total aproximado de 1.7
millones de pesos.

¿Qué sintió usted estimado lector,
cuando supo de este acontecimien
to? ¿Su percepción sobre el estado de
la seguridad en la Ciudad de México
cambió, se mantuvo o mejoró?

Acontecimientos puntuales como
el del centro comercial en Polanco

llegan a cambiar la percepción de la
seguridad a pesar de que se cuente
con buenos resultados en el combate
a la delincuencia.

La seguridad puede ser percibida
de diferentes maneras por las perso
nas. Algimas pueden sentirse segu
ras en un entorno determinado,
mientras que otras pueden sentirse
inseguras en la misma situación. Al

guien puede sentirse inseguro en una
situación que en realidad es segura, o
viceversa. Esto se debe a que la per
cepción de la seguridad está influen
ciada por nuestras propias emocio
nes y creencias.

La percepción de la seguridad es
tá afectada por una variedad de fac
tores, como la experiencia personal,
el nivel de confianza en uno mismo,
las noticias, los medios de comuni
cación y la Influencia de amigos y fa
miliares, los lugares que frecuenta
mos, entre otras. Puede ser muy
cambiante en el corto plazo.

Sin embargo, en un horizonte de
mediano y largo plazo, la percepción
y la realidad tienden a coincidir.
Veamos algunos datos para

contrastar.

De acuerdo con la última Encues

ta sobre Seguridad Pública Urbana
(ENSU), elaborada por el Instituto
Nacional de Geografía y Estadística
(INEGD, al mes de junio del 2023
62.3 % de la población de 18 años y
más residentes en 75 ciudades consi

deró que era inseguro vivir en su ciu
dad.
Otros datos interesantes de esa

encuesta revelan que el 68.6 % de las
mujeres y el 54.8 % de los hombres
consideraron que es inseguro vivir en
la ciudad. Una diferencia importante
de casi 14 puntos porcentuales.
Hay importantes contrastes, en

ciudades como Zacatecas, Ciudad

Obregón, Ecatepec de Morelos o Ira
puato, la percepción de inseguridad
se ubica en rangos alrededor del 90
%. En tanto lugares como Saltillo en
Coahuila, Cuajimalpa y Benito Juá
rez en Ciudad de México o San Pedro

Garza García en Nuevo León, la per
cepción de inseguridad ronda el 20
%.

Desagregando los datos de la EN
SU, se constata, por ejemplo, que los
municipios con las más altas tasas
registradas del delito de homicidio
doloso por cada 100 mil habitantes
presentan niveles de percepción de
inseguridad que van del 77 al 100 por
ciento. Hablamos de municipios co
mo Colima, Colima; Cajeme, Sonora;
Fresníllo. Zacatecas o Temixco, Mo
relos, con tasas de homicidio doloso
que por lo menos cuatriplican la me
dia nacional.

Caso contrario son los municipios
y alcaldías con las menores tasas de
homicidio doloso en el pais, mismos
que presentan percepciones de inse
guridad que en promedio rondan
menos del 30 %. Nos referimos a ca

sos como Mérlda, Yucatán; Cuajimal
pa, Benito luárez y Coyoacán en la
Ciudad de México; Tampico, Tamau
lípas o Saltillo, Coahuila.

* Presidente Coparmex CDMX /
Grupo IPS /

(3Armando_ZuntgaS
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COLUMNA INVITADA

¡Disfruta tus vacaciones sin desfalcar tu bolsillo!
Consejos para ahorrar en tus vacaciones
MIGUEL ANGEL
TÉLLEZ REYNA

Las vacaciones son momen
tos preciosos para descan
sar, explorar nuevos lugares
y crear recuerdos inolvida
bles. Sin embargo, muchas
personas se abstienen de
viajar debido a la preocu

pación por los costos asociados con las
escapadas. Pero ¡buena noticia! Con un
poco fie planificación y creatividad, és
posible disfrutar de unas vacaciones es
pectaculares sin quebrar t us finanzas o
recurrir a préstamos carísimos con los
bancos. Aquí tienes algunos consejos pa
ra ahorrar durante tu próxima aventura:

La anticipación es clave
para ahorrar dinero en las
vacaciones. Reserva tus Míelos,
alojainienio y actividades
con suficiente antelación,
ya que esto te permitirá
acceder a tarifas más bajas
y descuentos especiales.
La planificación temprana
también te da tiempo para
comparar precios y encontrar

las mejores ofertas.
Considera alternativas más econó

micas de alojamiento, como alquile
res vacacionales, hostales o casas fie
familia. Plataformas en línea como
Airbnb ofrecen una amplia gama fie
opciones a precios más accesibles que
los hoteles tradicionales. Y si eso no es

tu estilo, plataformas como Trivago o
Booking suelen tener mejores precios
en hoteles gracias a alianzas comer
ciales, así que puedes sacar provecho
fie esto.

Establece un presupuesto realista
para tus vacaciones y apégale a él.
Planea tus gastos diarios, incluyendo
comidas, transporte y entretenimiento.
Manlén un registro de tus gastos para
evitar excederte y controlar tu presu
puesto de manera efectiva. En lugar
de gastar grandes sumas de dinero
en vuelos internacionales, considera
explorar destinos locales o cércanos
a tu ubicación actual. Descubrir luga
res nuevos y cercanos puede ser igual
mente emocionante y enriquecedor.
No intentes aparentar un estilo fie vida
que no puedes sostener, las vacaciones
se pueden disfrutar de muchas mane
ras y todas muy validas, siempre a tu
manera y no quieras hacerlo como los
demás.

Cocina en vez fie comer fuera. Si es

posible, busca alojamientos con coci
nas o cochinas y prepara tus propias
comidas. Comer en restauranles du

rante lodo el viaje puede ser cosloso,

y cocinar tus alunemos le permitirá
ahorrar dinero y tener un mayor con
trol sobre lo que Consumes.

Transporte inteligente. Investiga las
opciones de transporte en tu destino y
elige la más económica y convenien
te. Consitiera utilizar el transpone
público en lugar de laxis o servicios
de alquiler fie autos. Viajar barato no
significa viajar mal, considéralo como
una oporlunidad para explorar sitios
nuevos en lu desiino xacacioiml.

Descuentos y ofertas. Investiga so
bre descuentos y promociones espe
ciales en actividades i uríslicas* museos,
parques temáticos, etc. Muchas veces,
Comprar boletos en línea con antici
pación o en paquetes puede resultar
en ahorros significativos. Además an
tes de comprar souvenirs o artículos
no esenciales, pregúntale si realmente
los necesitas» En lugar fie gastar en co
sas materiales, enfócale en coleccionar
experiencias y recuerdos memorables.
Unas vacaciones inolvidables

no tienen por qué generar
un agujero en tu billetera,
con un poco de planificación,
investigación y creatividad,
es posible disfrutar de
un viaje emocionante y
enriquecedor sin gastar en
exceso. ¡Así que adelante, a
explorar el mundo y crear
momentos inolvidables sin
sacrificar tus finanzas!
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EN CONCRETO

¿Por qué se sigue invirtiendo en bienes inmuebles?;
Noticias de Mifel y los deportes
MARIEL
ZÚÑIGA

icen los que saben que
un bien inmueble (ca
sa, depa, terreno, local
comercial y no se diga
industrial) siempre au
menta fie valor, y eso
es verdad, pues aquí ya

el Presidente de Canadevi prevé incre
mentos de precios en casas y depas del
orden del 17% al cierre de este año.

Pero también es cierto que es muy
difícil que un bien raíz, como también
se les llama, se deprecie;: casi el 100%
se aprecia,su be su precio, obtiene plus
valía.

Y hay otras grandes razones para in
vertir en el sector inmobiliario: es más

fácil entender que otros mercados como
inversiones en la Bolsa de Valores, Celes,
oro y demás.
Hay otros especialistas que indican

qué es mucho más fácil entender que
un bien inmueble vale por su ubicación,
su infraestructura si tiene conexiones,
movilidad, y vida por delanteAsí, sabrás
asesorarte con un agente inmobiliario y

puedes saber qué precio tiene y cuánto
puede alcanzar en el mediano o largo
plazo por las tendencias y los rumbos.
Por su apreciada ubicación, ubicación,
ubicación.

¡Otro factor relevante es
que es más difícil vender
un inmueble que tomar
el dinero de un fondo
de inversión barcario

y usarlo y gastarlo!
Vender una casa o comprarla se loma

SU tiempo y hay que seguir un proceso
de trámites y con diversos especialistas
Como los notarios, en cambio si tienen
un fondo de inversión con liquidez in
mediata es más fácil que tomes el dinero
y te agotes el ahorro.
Así, también hoy és tiempo de in

versión porque hay oportunidades que
conservan el precio previo a tanto in
cremento fie materiales de construcción
que se registró desde el 2021.

Si sa  eii dentificai estas
oportunidades V con las
diversas fórmulas de
compra, podrán hacerse
tic latrimoni pie ¡es
; ... , , v ilarinda utilidades. Ahora que,

SllOS «1 b CI1 ti ti 1111II ISt 1711",
.en pan e SI S
rentas por muchos años.

Hay expertos no obstante que mar
can la tendencia fie las rentas como un
motor que mueve al mercado inmobi
liario, así que si te decides rentar segu
ro tienes mercado; y si necesitas rentas
encontrarás opciones.
POR CIERTO
Muy activo Daniel Becker, director de
Banco Mifel ya que esta semana se rea
lizará el Milél Tenis Open Oppo 2023. Se
jugará en el Cabo Sports Complex (CSC).
Por 2aocasión consecutiva recibirá a los
apasionados del deporte blanco. El com
piejo deportivo multifuncional con mag
nílicas instalaciones y que presume gran
diseño arquitectónico está construido
en conjunto entre Mextenis y Olarena.
Alguna vez le preguntamos al ban

quero como los directores de los bancos
"chiquitos" podían llegar a presidir la
Asociación fie Bancos fie México, cómo
¡uesu papel hasta este año al frente de
ABM, pero el tour que nos dio por sus

olicinas y los diversos patrocinios que
realiza con equipos deportivos como
los Pumas de la UNAM o el equipo de
béisbol: Leones de Yucatán por ejemplo,
nos hacen corregir y por esta razón y por
el crecimiento de su negocio financiero,
¡Mifel hoy no es banco chiquito!

PREGUNTA
Opina:

¿Piensas en invertir comprando un
bien inmueble para vivir de tus rentas?

Contra RéplicaFecha: 31/07/2023
Página: 12

Area cm2: 305

1 / 1

Columnas Económicas

Mariel Zúñiga

Costo: 57,760

Página 4 de 6



GE0EC0N0MÍA

¿Qué pasó en
Japón?

ANTONIO
SANDOVAL

El instituto monetario central (tío un paso
inesperado en los mercados y dejó abierta, la

puerta pam otras medidas
1 Banco de Japón (BOJ) sorpren
dio a los inversores al aflojar su
control ele las tasas de mercado,
esto en la práctica se interpreta
como una medida ele fie* i bi liza
ción monetaria. Es una impor
tanle medida para estimular la

economía,el Banco de japón anunció el viernes
cambios en su polílica de control de la curva
de rendimienlos.

IttSttt ahoi a, to PO (ti CQ.
monetaria inflexible ha sido
una herramienta crucial
P& t)({¡IC O í < 11} (II
Cí la hora de limitar los
costos de endeudamiento
y promover el crecimiento
económico. En la teoría el
Banco de Japón, es el único
bíIIIC() etlí i a imp<)r tai

que no ha comenzado
a revertir la política
monetai la Ultraja
Habiendo limilado previamenle los ren

dimienlos de los bonos al 0.5 por cienlo en
un inlenlo por estimular el endeudamien
lo y su economía, el banco cení ral elijo que
ahora considera, esa nivel como un punió de
referencia en lugar de un límite rígido. La
medida elevó el rendimiento de los bonos
japoneses a 10 años al nivel más alio desde
2014, en medio de especulaciones que mar
có el primer paso hacia el final del estímulo
extraordinario después del reciente aumento
de la inflación.

El anuncio del BOJ se produce después de.
que los inversores se han vuelio cada vez más
optimistas ante la creencia de que los bancos
centrales están cerca del final de las alzas de
lasas de interés. En Japón, los rendimienlos a
10 años subieron 13.5 puntos básicos hasta el
0.575 por cienlo, por encima, del límiie ante
rior del 0.5 por ciento establecido por el BOJ.
El yen subió uno por cienlo frenie al dólar,
pero luego cedió la mayor parle, del avance.

Ksta es la abolición "de lacio" de la polílica
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inflexible, al menos por el momento. Ninguna
introducción de la orientación de la lasa de
política sugiere que el Banco dejó abierta la
opción de aumento de la lasa de política a
Corlo plazo.
El BOJ ha: comunicado que esie último

cambio se realizó para hacer la polílica más
asostenible" y, en cualquier caso, represenia
un cambio más gradual de lo que hubiera
implicado acortar la meta o eliminar la po
lílica por completo. La auloridad monetaria
considera que el objelivo inflacionario aún
no se, logra de manera sostenible, por lo que
se debe continuar con la polílica monetaria
laxa.

La razón para flexibilizar es aumentar la
sustentabilidad de dicha postura, dado el en
lornodeineeriidunibremacroeconómioa.El
Ba™p^lü^que»iK,,dimito ddi»
no de 10 anos lluclue en un rango de O.o%
respecio al objelivo, en ambas direcciones,
pero señaló que estos límites no serán tan
rígid,osE1 ?9neode «raB
escala en los mercados de dinero internos y
externos.
Desde finales de abril, el ven no experi

men,aba "n
•máximos y mínimos miradla lrenleal dolar.

También experimentó altibajos freniea otras
divisas,coiizando finalmente a la baja frente
a la,libra t'su'lll,llil0011 una caí,da ,del
y plano tren te al euro. Losresultados de las
divisas y los mercados de bonos señalan que
los inversores resultaron sorprendidos por
las acciones del banco de Japón.
El Banco de Japón publicó su informe iri

meslral sobre las Perspectivas de la Actividad
Económica y los Precios, en el que revisó su
pronóstico interanual de crecimiento del índice
básico de precios al consumidor para el año fis
cal 2023, excluyendo el precio de los alimentos
frescos, al 2.5 % respecto al 1,8 % qué reflejaba
en el anterior informe publicado en abril.

En otras palabras y resumiendo tratando de
"aterrizar" para que podamos entender todo,
el banco japonés trata de hacer reaccionar a
la economía, empujarla para que salga de su
esiancamienio,si lo logra o no ya es otro asnillo,
pero ai menos lo está intentando.
Japón es la tercera mayor economía del

mundo solamente por detrás de Estados Üni
dos y China,pero se encuentra estancada desde
hatse muchos años, es ahora un interno des
esperado, pero el camino es largo y lleno de
muchos riesgos. Igual que para la economía
mundial.
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DISCURSO A MODO
E. ROCHA

i 1NE No se Toca! 1 WW
n #Bueno sí se loca! 1

#Bueno NO!

#Bueno a

Fecha: 31/07/2023

Página: 2

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

E. Rocha

Costo: 14,900
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¿AyotzinaPa? Sí hemos colaborado, lo
que Pasa es que estas cosas llevan su tiempo.

Ahí tiene usted el 68... 'Todavía
seguimos averiguando!

r

Tk'amcio

Fecha: 31/07/2023

Página: 14

Area cm2: 163

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,323
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Fecha: 31/07/2023

Página: 12

Area cm2: 313

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 10,222
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Fecha: 31/07/2023

Página: 6

Area cm2: 189

1 / 1

Cartones

Patricio

Costo: 5,458
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Fecha: 31/07/2023

Página: 28

Area cm2: 289

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,242
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Fecha: 31/07/2023

Página: 2

Area cm2: 168

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,127
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Fecha: 31/07/2023

Página: 14

Area cm2: 976

1 / 1

Cartones

Daily Bacon

Costo: 143,159
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